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 संख्या

 २४०  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 घरेलू  नौकरों  की  सहायता  के  लिये  शाहजहां
 नई  दिल्ली  में  जो  कार्यालय  खोला  गया  था  उस  ने  अपने  कार्य  में  wa  तंक  कर
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 श्रम  बौर  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ना०

 *
 नौकरियां  get  वालों  की  आवश्यकताओं  को  उसी  प्रकार  पूरा  कर  रहा है ह प्रकार
 रे  काम  दिलाऊ  दफ्तर  अन्य  नौकरी  ढूंढने  वालो ं|  के  लिये  करते  हैं
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 यह  दत्त  रोड  हटमेंट्स में  चला  गया  है

 द  पश्चात  उत्तर  ७  में  भी  पढ़ा

 ी
 भक्त  दर्शन  :  सरकार  की  से  यह  नहीं  बताया  गया  कि  इस  दफ्तर के  द्वारा

 ai
 घरेलू  कर्मचारियों  को  नौकरियां  दिलवाई  गईं  या  रोजगार  दिलाया  गया

 ei

 सहूलियतें  पहुँचाई  गईं
 ?

 श्री ल०  ना०  मिश्र :  अभी  हाल  में  ही  यह  दफ्तर  खुला  है  ।  उस  में  २६६  झ्रादमियों ने  रख

 कराया है  उन  में  १७  भ्रांतियों  को  हम  लोगों  ने  काम  दिलवाया  है  ।
 थ
 निस्

 श्री  waa  दर्शन  :  जिस  समय  इस  रोजगार  दफ्तर  को  स्थापित  करने  की घोषणा

 गी  गई  थी  तो  उस  समय  यह  भी  कहा  गया  था  कि  एक  एडवाइजरी  कमेटी  उस  के  लिये

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  कमेटी  बन  चुकी  है  ;  AHI बन  चुकी  है  तो  उस  के

 न  सदस्य है  ?

 थ्री  ल०  ना०  मिश्र  :  जी  a

 बिनी  दे  ेफिलाइस  ताग  उत  एड डर ् ह बनाना  चाहते  हैं  और  शीघ्र  ही  वह  बन  जायेंगी  ।

 श्री दी दी०  |. ह ५  10:11  यह  दफ्तर  किस  नमूने  का  है
 ?

 यह  ग्न्य  काम  दिलाई की
 ( है  या  उन  से  भिन्न  प्रकार  का  ?

 fat ल०  ना०  सिर  :  यह  अरन्य  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  तरह  का  ही क
 द  peas

 श्री स०  पो०  बीजों  :  जिन  लोगों  ने  काम  दिलाऊ  दफ्तर  में  ७  नाम  ग

 fear नहें  इस  दफ्तर  की  मौत  नौकरी  दिलाई  जा  रही  है  यदि  तो  क्या  उन  के  लिये
 न

 उपयुक्त  शर्तें  निर्धारित  कर  दी  गयी  हैं  ?
 1.0

 श्री to  ato  सिर  :  जी  नहीं  ।  नौकरी  चाहने  वाले  लोग  इस  काम  दिलाऊ  दफ्तर  के  काय

 यों  में  ग्रसने  नाम  दर्जे  करा  लेते  हे  यह  दफ्तर  मांगों  के  अनुसार  उन्हें  कहीं  लगाने की
 को

 करता  है  ।  जहां  तक  नौकरी  सम्बन्धी  शर्तों  का  सम्बन्ध  एक  कल्याण-पदाधिकारी शर्तों  art

 सर्वेक्षण  कर  रहा
 परन्तु  हम  ने  अभी  तक  नौकरी  संबंधी  कोई  ad  at  निर्धारित  नहीं  की  हैं  1

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  कया  काम के  घ  पारिश्रमिक  शादी  से  सम्बन्धी  sie

 एकत्र  कर  लियें  गये  हें  ?

 fat ल०  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  कौर  संकलित  जानकारी के  ग्रनुसार  नाम

 दर्जे  कराने  वाले  २०३  उम्मीदवारों में  से  ७६  को  पिछली  नौकरी  में  ५०  रुपये  महीने  मिलते  रे४

 को  खाना  भी  मिलता  ४२  को  नहीं  |  €०  श्रावेदनकर्ताश्ों को  सप्ताह  में  एक  दिन  छुट्टी
 रहती  थी

 और  १२६  को  दिन में  १२  घंटे  से  धिक  काम  करना  पड़ता  था  ।  ४१  को वर्ष में  ३०  दिन की  वेतन

 छट टी  मिलती  थी  |  केवल  ४  ००५  ने  तनखा  मिलने  में  देरी  की  शिकायत  की  ।  चल  gg

 उम्मीदवारों  को  प्रत्येक  मास  की  सात  तारीख  तक  तनखा  मिल  जाती  थी  ।  नाम  लिखाने  वालों
 में

 से  केवल  १७  को  हटाने  के  समय  पूरा  भुगतान  नहीं  किया  गया  था  ।

 क
 शी स०

 चे  सामन्त
 :  पिछली  बार  एक  अनुपूरक प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा

 था
 कि  इस  कामदिलाऊ दफ्तर  के  साथ  एक  मंत्रणा  समिति  संलग्न  कर  दी  जायगी

 ।  क्या  तब  से  इस

 ata  की  स्थापना  की  गयी  है

 !  थ

 कमबख़्त

 मूल  ७ 1
 पी
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 की  जाने वाली  हैं  ।
 po

 ल०  ना०  fast :  में  बता  चुका  हूं  कि  समिति  की  स्थापना
 शी

 पद्य  a  ea  oe  Ca
 यह  विवाद

 चला  है  तब  से  उन  की  भरती  कम  हो  गई  है  क्योंकि  लोग  इस  बात  से  डरते  हें  कि  रोज  कौन  यह

 करे  कि  कितने  घंटे  ate  कर्मचारी  ने  काम  किया  ak  कितना  नहीं  ?

 भी  न०  तार  मिश्र  :  हमारे  पास  तो  ऐसी  शिकायतें  नहीं  ग्राम  हैं  ।

 fat स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  इस  सर्वेक्षण  की  प्रविधि  में  उस  अधिकारी  को 1  यह प्रगट हुरो

 f
 कुछ  घरेलू  नौकरों  को  उन  की  बकाया  तनखा  तक  का  भुगतान  नहीं

 किया
 ग

 थ  बकर था ?  क्या  इस

 मामले  सरकार  की  निगाह  में  लाये  गये  हैं
 ?

 i

 ato  मिश्र :  में  ने  अभी  बताया  है  कि  रि  पर  एक  सर्वेक्षण किसा

 गया था  ae  में  सर्वेक्षण  की  रिपोर्ट  भी  बता  चुका  हूं
 । त

 मिक  कके
 a

 दक्षिण  श्रफ्रं

 हा  में  भारतीय थ

 FRR
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री हेम
 rem

 ी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  मे  दक्षिण  से  अपनी  यह  कपिल  पुनः

 है  कि  वह  दक्षिण  श्रमिक के  मूल  भारतीयों  से
 व्यवहार  के  बारे  में  भारत

 पाकिस्तान

 से  वा  fat;  ak

 3
 यदि  तो  क्या  दक्षिण  से  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव
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 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :

 जी  हां  के

 art  चौदहवें  अधिवेशन  में  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  ने  इस  विषय  पर  एक  संकल्प
 ह ण  श्रमिक  संघ  की  सरकार  से  फिर  दोहरायी  थी  ।

 -

 जी  हमें  wa  तक  दक्षिण  भ्र फ़ीका  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हया  है

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  दक्षिण  भ्र फ्री का  से  इस

 a का
 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ है  क्या  यह  तथ्य  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  निगाह

 में
 लाया

 गय

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :  मुझे  यह  तो  पता ae
 इसे

 विशिष्ट  रूप  से  उनकी  निगाह  में  लाया  गया  है  अ्रथवा  लेकिन  इसमें  मुझे
 शक  न  ft  ae

 बात  काफी  सर्व-विदित है  |
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 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 दक्षिण  श्रमिक सरकार  का
 मौजूदा  रुख  देखते

 हुए
 क्या  इस  विषय
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 |  जवाहरलाल  नेहरू  setae
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 भी  हेम  ae  :  क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  श्रफ़ीका  में  भारतीय  व्यक्तित्व  को  कुचल
 दे

 की क्रिया  इतनी  उग्रता  से  चल  रही  है  कि  भारतीयों  को  बन्दियों को  यातना  देने

 शिविरों  जैसा  जीवन  बिताना  पड़  रहा  है  बस  उन्हें  गैस  देकर  मार  डालने  की  कसर  रह  ः

 wi  यदि  at,  तो  समस्या  की  अ्रविलम्बनीयता का  ध्यान  रखते  हुए  कया  लन्दन  में  राष्ट्रमंडल
 a

 प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  में  इस  मामले  पर  चर्चा  करेंगे  ?

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :

 सपंद

 नहीं कह

 टना  फा  सत  समस
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 शिला  मल  मत
 ज
 चर्चा

 की  जायेगी  और  किन  पर  नहीं  ॥

 fat  स०  मो०  बालों
 :  क  दस  ss wax at HK

 दिलाया  गया  है  कि  एक  भारतीय  को  नैरोबी  में  छुरा  मार  दिया  गया
 ?  शुक्रवार से  यह  चौथी

 टना है  अथ तू  एक  सप्ताह  में  चार  भारतीयों  को  छरे  भोंके  गये  हैं  ।  यदि  तो  कया

 गी  गई  है
 ?  क

 fet  जवाहरलाल नेहरू  :  पता  नहीं  यह  |" ६-0. |  कसे  उत्पन्न  होता  है  ।  दक्षिण  अफ्रीका
 शर

 भ्र फ़ीका हजारों  मील  दूर  हैं  ।  लेकिन  यदि  वें  चाहते  हैं  तो  तथ्य  यह  हैं  ।  जो  जानकारी  अ

 :  वह  इस  घटना  के  बारे  में  नहीं  वरन  एक  भारतीय  को  भोंके  जाने  की  पिछली  घटन
 बारे

 में  लेकिन  वह  पूर्णतः  डकैती  व  हत्या  का  मामला  उसका  राजनैतिक  महत्व

 हीं था

 fat  ब्रज राज  सिंह  प्रधान  मंत्री  ने  अभी  कहा  है  कि  उन्हें  पता  नहीं  है  कि  लन्दन  में  राष्ट्र

 प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  की  जायगी  ।  क्योंकि  भारत

 faery  रफीका  दोनों  राष्ट्र  मंडल  के  सदस्य  कया  प्रधान  मंत्री  दक्षिण  ata  में  भारतीय

 प्रति  व्यवहार  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  वहां  चर्चा  प्रारम्भ  करने  श्र  राष्ट्र
 मंडल  प्रधान

 सम्मेलन  द्वारा  उसका  हल  निकलवाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  बता  चुका  हं  कि  हम  इन  मसलों  पर  चर्चा  नहीं
 कर  र

 wet
 लेकिन  मैं

 यह  बता दूं
 कि

 हमारी  या  किसी  भी  सदस्य  राष्ट्र  की  यह  नीति  नहीं  रही  है
 कि

 र
 डल  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  अपनी  पारस्परिक  सदस्यों  की  चर्चा  की  जाय ।

 में
 या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उन  पर  चर्चा  कर  सकते  लेकिन  राष्ट्र  मंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  स

 में  नहीं  ।

 श्री हेम  क्या  प्रधान  मंत्री  लन्दन  के  राष्ट्र  मंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन
 लि  स

 विषय  को  चर्चा  के  लिये  लेने  का  अनुरोध  करने  वाले  हैं  या  कर  चके  हैं
 ?

 jer  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  हमारी  नीति  इस  प्रकार  के  च्  क

 बिल्कुल  विपरीत  है
 ।

 हम  ऐसा  नहीं  करते
 ।

 हम  इस  प्रकार  के  अनुरोध  करना  ठीक  नहीं  स

 गड़े
 शर
 यदि  इस  प्रकार  के  अनुरोध  किये  तो  राष्ट्र  मंडल  में  ate  भी  तो  देश  हैं  जिनके  aA

 ः  समस्यायें
 वह  भी  उन्हें  उठा  सकते  हैं  ।  हम  राष्ट्र  मंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  को

 aT th
 सा  भ्रम-राष्ट्र  नहीं  मानते  जो  राज्यों  की  aaa  पर  चर्चा  कर  सके  ।

 ह

 श्री  हेम  यदि  ऐसा  है  तो  हम  राष्ट्र  मंडल  में  रहें  ही  क्यों
 ?

 ्

 अध्यक्ष  महोदय :
 इसके  कारण  परे  हो  सकने  हैं  ्र  चाहे

 हों  जो  पा तन ोय
 सदस्य  को

 निगाह  में  ee  नगा  mr  ee  नवल

 मूल tye  अंग्रेजी  में



 मोचक
 उत्तर

 रे० २७
 १८८ १  ae  सा

 मिल

 डि

 wag  में  थ

 थी  सुबोध  सदा

 थ्री  चल  माझी 1९०४.

 श्री स०  च०  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  करेंगे कि  :

 _  क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  के
 तान  fig  कम्पनी  लिमिटेड  को

 भर

 मिनिय त  क

 रितिक  शिल  लित  गद

 द

 क्या  इसमें  कुछ  विदेशी  ae  लगेंगी  ;

 यदि  तो  कितनी  विदेशी  मुद्दों  लगेंगी
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  दाह  )  जी  हां
 क

 ate  जी  हां  t  उपकरणों  के  आयात  के  लिये  &9,¢  ये  की  ।  कच्चे

 के  सम्बन्ध  में  कौर  कोई  भ्र ति रिक्त  विदेशी  मुद्रायें  नहीं  wa  तक  माल  के  रूप  में

 जन
 घड़ों  का  आयात  किया  जाता  था  उनके  स्थान  पर  यह  फर्म  कतरनों  का  आयात  करेगी  जिनकी

 कीमतਂ कम  होती  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  क्या  इस  कम्पनी  में  सरकार  का  कुछ  हिस्सा  है  या  इसे
 र

 तगाने  के  लिये  सरकार  ने  कुछ  वित्तीय  सहायता  दी  है
 ?

 fait  मनुभाई  जो  फर्म  wie  करोड़  रुपयों  के  माल  का  व्यवसाय करती  है  उसे
 ooo  रुपयों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने  की  सरकार  को  कोई  1  नहीं है  ।

 श्री  gata  के के  कुल  अधिष्ठापित  क्षमता  कितनी  होगी
 ?

 द
 श्री  सुभाष  ताह  २,६०० टन  प्रति  वर्ष  ।

 श्री स०
 चं०

 सामन्त
 :

 क्या  किसी  फर्मे  ने  सरकार
 से

 लाइसेंस  देने  का  अनुरोध  किया  है
 ?

 मदि

 तो  कया  यह  मंजूर  किया  गया  था

 ?

 fat  सुभाष  शाह
 :  यदि  कोई  व्यक्ति  हमें  ऐसा  प्रस्ताव  नाम  मात्र  की  पंजी  लगा

 कर  fit  ी मद्राये च्  बचाई  जा  सकें  तो  निश्चय  ही  उस
 पर  कर  किया  जायेगा  |

 रेयन  सत्य  फैक्टरी

 +

 श्री  स०  Wo  सामन्त  ह

 श्री  सुबोध  हू सदा

 =  श्री  रा०  Wo  माझी

 घ्राणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २४  अगस्त  €  के  तारांकित wear  संख्या  ७६६  के  उत्तर ह

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बांस  पर  श्राघारित  रेयन  ग्रेड  पल  री  की  स्थापना  के  लिये  जापानी  विशेषज्ञों

 जना  प्रतिवेदन इस  बीच  प्राप्त  हो  गर
 गौर  उस  पर  विचार  कंर  लिया  गया  है

 मा
 नलाना

 मल  मंप्रेजी में



 थ  अ

 WoRs

 oe

 १७

 १९६०

 यदि
 तो  इस

 tera  chet

 लि

 ad

 tgeita  wat  मनुभाई  a  यह  प्रतिवेदन ot  हाल  ही  में

 gat  है  और  विचाराधीन है  ।  लेकिन  इस  परियोजना  को  गैर  सरकारी  क्षेत्र  are  क्रियान्वित

 हमें किये  जाने  के  लिये  छोड़  देने  का  निचय  किया  गया  है  क्योंकि  विभिन्न  फर्मों  से  बड़ी  ae

 योजनायें प्राप्त  हो  रही  हैं  ।

 fell  स०  चं०  सामन्त :  क्या  कोई  फर्म  यह  मिल  खोलने  का
 प्रस्ताव  लेकर  सरकार

 के

 प्रायी है  ?  वि

 श्री  मनु भाई  दाह
 :  जी  लगभग  चार  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।  केरल  के

 गिल अनुमोदन  किया  जा  चुका  है  कौर  वह  परियोजना  आगे  बढ़ाई  जा  रही
 है  ।

 गयी
 fait  सं०  सामन्त :  जापानी  अ  य  का

 ह  wags  द्वारा  दी  गयी  रिपोर्ट  से  मेल  खाती  है  ?

 ane
 felt  मनु भाई  शाह  :

 जापानी  विशेषज्ञों  की  रिपोर्ट  काफी  अनुकूल  है
 ।

 उन्होंने
 कहा है  कि

 म  का  बांस  श्र  मैसुर  तथा  अरन्य  इलाकों  का  बांस  रेयन  प्रेम  को  लुगदा  ्ह्ु।ग बनाने  लिये

 छु  सिद्ध  होंगे  ।
 हम  देश  को  रेयन  प्रे  ड

 को
 लुगदी  के  मामले

 में  आ  ren  निर्भर
 बनाने बहुत

 श

 के  क  हैँ

 त

 काफो  भी  श्र  भो  आवेदनों  पर  विचार  करने

 द  grata  को  हुई  घड़ियों  की  कीमत

 थ

 A  a
 fre  oo  /  श्री स०  मो०

 श्री  ०  क्या  गोपालन

 क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 सर

 किः

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  arena  की  हुई  जो  घड़ियां  बा
 में  उपलब्ध  हैं  उन  की  कीमत

 यी  कौर
 तो  सरकार  ने  इस  संबंघ  में  क्या  arta की बिक

 पँबाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  मनु भाई  :  १९५७
 के  सनत  में  भ

 !  t  में  वृद्धि

 की

 रहमान  दिलाई  पड़ी

 थी

 लेकिन
 PEXE  के  बाद  से  भाव

 में  कमो
 ग्राम  हो  गयो

 कमी बाजारों में  सम्पूर्ण  घड़ियों  जिन  के  श्रायात पर  १९५७  से  tfaarq

 को  दर  करने  के  लिये  लाइसेन्स  देने  की  चाल  प्रविधि  में  अरब  सीमित  प्राकार  पर  उनके के

 की  अनुमति दे  दो  गयी  है  ।

 श्री  स०  पो०  बनर्जी  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  को  दूर  करन  लिये  सीमित

 अधार  उन  के  रायात  की  अ्रनमत्ि  दे  दी  गयी  है  |  सीमित  गार  पर  क्या  मान

 हैं  ?
 an  a

 मूल  wat  में



 Qo  फाल्गुन  १८८१  मौखिक  उ  Jo  ३७

 pa  सतीश  जिस  समय
 घड़ियों

 का  आयात  जाता  था  उस  के  लगभग  eve

 के  बराबर  घड़ियों  के  aaa  की  we  अनुमति  दे
 दो

 गयी  है

 क्  fa  स०  मो०  बनी
 :

 क्या  इस  आयात  के  फलस्वरूप  कीमतों  में  कुछ  गिरावट  करायी है
 अर  क्या  इन  घड़ियों  विशेष  रूप  से  कलाई  घड़ियों  को  कीमतों  पर

 सरकार
 me  नियंत्रण

 a  ?

 eo
 pat  सिवा ax  =) ° rs  घड़ियों  की  कीमत  पर  कोई  नियंत्रण  महीं  है

 ।
 घड़ियों  की  कीमतों

 ह वृद्धि  रुक गई  2  कौर  अरब  गिरावट  के  लक्षण  प्रगट  होने  लगे  वास्तव  में
 मूल्यों  में

 at

 भी  बहुत  अघिक  वृद्धि  नहीं  हुई  थी  ।

 an
 सेठ  गोविन्द दास  :  जहां  तक  घड़ियों  का  मामला  वहां  तक  कभी  मंत्री

 ज़ी  ने
 कहा  कि  कुछ  घड़ियों  का  आयात  श्रारम्भ.हो  गया  लेकिन  कया

 मंत्री
 जी

 को  यह बात

 मलते हैं  ac मालूम है  कि  जो  घड़ियां हमारे  यहां  पर  पायी  हुई  हैं  उन  के  प्रतिलीटर  पुरजे  नहीं  गि

 क्या  इन  ग्रतिरिक्त पुरजों को मंगाने पुरखों  को  मंगाने  के  बारे में  भी  कोई  बात  सोची  जा  रही है  ।

 थ्री  सती दा  पुरखों  के  मं  गाने  की  तो  कभी  रोक  नहीं  हुई  ।  शुरू में  ढाई पर  सेंट  कीमत क

 के  gat  की  इजाजत  दी  गयी  थी  जिस  को  बढ़ा  कर  ४  पर  सेन्ट  किया
 फिर

 पांच  पर  सेन्ट

 या  कौर  अब  बेसिक  कोटे  के  साढ़े  सात पर  सेंट  के  पुरजे  मंगाने
 thd

 न  दो

 इर  प्रौढ़  wa  कोई  खास  दिक्कत  नहीं  रह  गयी  है  ।  थ

 ह
 ब

 _  दी०  चं०
 %  4

 न्या  तथा  उद्योग  ा  लाता  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 हुई

 प  यह  सच  है  कि  eee:  में  चमड़े

 ead

 t ga feadt wm

 में  काफी  वृद्धि  दृष्टिगोचर

 दि  तो  8eus HT Tea A की  तुलना  में  १९  ga  fra  नी
 अर

 गी

 में  बाजारों  की  खोज  करने  निर्यात बढ़ाने  के  f
 लग सार

 क्या  2 $14 ~

 cee

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  off  at

 a)  geye H 20°
 में  २८६२  करोड़  रुपयें  की  चमड़े

 की
 वस्तुप्नों  जिन

 में  कमाये
 हुए

 te  ए  निर्यात  किया  गया
 mi के  १९५८

 में  १८  ३६  करोड़  रुपये  की  an  निर्यात  किया  गया  था  ।

 निर्यात
 संवर्धन  परिषद्  विदेशी  बाजारों का

 विदेशों  में  होने  वार
 व्यापारिक

 मेलों  ir  कौर  ऐच्छिक  क्वालिटी  कंट्रोल  योजना  की  क्रियान्विति  शादी
 निर्यात

 .
 संवर्धन को

 कार्यवाही  जारी रखे  है  ।

 ह अ  अ

 मूल  dash  में



 aa  ट  स
 दे०  ३८  aYfat  उत्तर  १६६०"

 fot  ao  शर्मा :  किन-किन  देशो ंमें  नये  बाजारों  की
 का  सव  क्षण

 किया  गया  प्रौढ़  उन  में  कितनी  संभावना  प्रंगट  हुई  है  ?

 श्री  हाल  हो  में  स्वीडन  कौर  फिनलैंड  में  pa  गये  हैं  ।

 पास  कराती अन्य
 देशों

 में  स्थित  हमारे  वाणिज्यिक  प्रतिनिधियों  से  भी  बाजारों  द to  ख  करें  ्

 थ

 फंसी  दी०  चं०
 किस  देश  को  सब  से  ज्यादा  निर्यात  होता  है  !  क

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  ब्रिटेन  को  ।

 ह
 सेठ  गोविन्द  दास

 :
 क्या  माननीय  मंत्री  जी

 को  यह
 बात  मालूम  है  कि

 एक
 तरफ  तो  हम  कुछ

 विदेशी  मुद्दों  कमा  रहे  हैं  लेकिन  दूसरी  तरफ  इस  प्रकार  के  निर्यात से  हमारे  बम्बई  ,
 कलकत्ते

 में  प्रौढ़  मद्रास में  बड़े  बड़े  कसाईखानों  में  अच्छे  से  भ्रच्छें  जानवरों  का  बध  बढ़ाया  जा
 हा  है

 कौर  उस  के  सबब  से  हमारे  देश
 को

 बहुत  बड़ा  नुकसान  हो  रहा  है
 ?

 श्री  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  की  यह  घारणा  सही  नहीं  पिछले

 ह
 शाल  हमारे  पास  निर्यात  के  लिये  काफी  स्किनूस  श्र  हाइड्स  नहीं  थीं  इसलिये  हम  कच्च  j  माल

 से  मंगाते  हैं  ।  झ्र  फिर  उस  को  यहां  टैन  कर  के  बाहर  भेजते  हैं  ।  इस  से  निर्यात  aga

 बढ़ा है

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  बाहर  से  जो  कच्चा  माल  जाता है
 क  सिवा  जो  यहां  से  बाहर  चमड़े  श्र  चमड़े  की  चीजें  जाती  हैं  वह  प्रतिकाश  यहीं  के

 मारे  हुए
 ं  की  होती  गौर  वह  सब  अच्छे  से  अच्छे  पर  होते  हैं  ।  जिनको  कलकत्ता कौर  मद्रास

 कसाईखानों  में  मारा  जा  रहा  है  ?

 pat  सतीश क त््न्त्र ह  यह  तो  बड़ा  प्रदान  है  ।  जो  मारे  जाते  हैं  वह  तो  माननीय  सदस्य  को  भी

 मालूम  है  प्रौढ़  मुझे
 भी

 मालूम  है
 ।  यहां  बहुत  से  लोग  नान  वैजीटेरियन  हैं

 ae
 इसलिये  इन  छ

 होता है  ।  यह  एक  बहुत  बड़ा  प्रश्न  है  ग्रोवर  इस  का  प्रौढ़  निर्यात  से  सम्बन्ध

 नही  है  ।

 कियां श्रीमती  मंजुला  क्या  शेर  शौर  चीतों  की  खाल का  भी
 ध

 _  जाता  है
 ?

 क्या  विदेशों  में  इन  खालों  की  मांग  है
 ?  अ

 क

 श्री  सतीश  कीमती  खालों  अथवा  कमाये  हुए  चमड़े  का  कुछ  निर्यात होता  है  परन्तु

 इन  की  मिकदार काफी  कम  है  ।

 द  fat स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  feta  की  दिलचस्पी  हमारे  कच्चे  चमड़े  के

 में  है
 ।

 तैयार  चमड़े  की  वस्तु ग्र ों  में  नहीं
 ?

 यदि  तो  इस  बात  व्यवस्था के  fat  कि

 हमारा  तैयार  माल  भी  स्वीकार  केवल  कच्चा  चमड़ा  ही  क्या  कार्यवाही की  रही

 ।

 द
 fat  सतीश  बकरी  के  चमड़े  को  छोड़  कर  शेष  कच्चे  खालों  के  निर्यात

 पर  पं rar x  मैंने
 जो  झांकने  दिये

 हैं  वे कमाये हुए  चमड़े
 कौर  खालों  के  बारे

 में
 इस  के

 न
 ि

 tas  star
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 अलावा हम  ने  बकरों  के  कच्चे  चमड़े  का  भी  कुछ  1
 पाति  किया  है  ।  मैं  बता  चुका हुं  कि  हमारे

 निर्यात का  बड़ा  शश  कमाये  हुए  चमड़े  और  खालों का  है  |

 क

 हिन्द  का  सर्वेक्षण

 थ  |  थी  घोषाल  :

 श्री  जीत सिह  सरहदी  :

 st  रघुनाथ fag  :
 =

 ०.

 क्या  प्रधान  मं वीं  २७  नवम्बर

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  peve a  act

 प्रदान  संख्या  ३६८  के  उत्तर  के  सब्र

 —
 क

 हि

 हुई

 सोवियत  पोत  द्वारा  facta

 ह

 सर्वेक्षण  में  कितनी  प्रगति

 क्या  सोवियत  पोत  पर  भारत  सरकार  का  कोई  पर्यवेक्षक  है

 इस  पर्यवेक्षण  के  कया  परिणाम  निकले  हें  ?

 क  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  welt
 से

 इस  सर्वेक्षण

 भाग  लेने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  तीन  भारती य  वैज्ञानिकों  को  तैनात  किया  ri  ये  वैज्ञानिक

 १९६०  में  कोचीन  पत्तन  जहां  यह  विशेष रूप  से  उन्हें  लेने के  लिये  पाया

 वियत  पोत  विनियमन पर  सवार  हुए  ।  परिणामों  का  पता  वैज्ञानिकों  के  इस  अभी
 ने  पर  हो  लगेगा  ये  भ्रप्रैल  से  पहले  नहीं  लौटेंगे  ।  थ

 से  वापस

 श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  :  क्या  इस  संबंध  में  भारत  सरकार  को  भी  कुछ  व्यय  करना  होगा ?

 श्री  सादत  चली  खां  :  उन  के  लिये  निःशुल्क  निवास  व  भोजन  तथा
 अन्यपर  सुविधाघरों

 का

 oe  ac _
 पति  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  दक्षिण  पूर्व

 TITSTIT a
 १४%  व  न  है  द

 मियान  में  शामिल  हुए  हैं
 ?  दक  प्रिया

 इस

 सादत  wat  ख्याल  है
 क  यप  पा  reer

 को  भी  ग्रामंत्रित  किया  है  |  ene
 वैज्ञानिकों

 fat  wo  चं०  गुह  :
 हमारी  प्रतिरक्षा संबंधी  युद्ध  नीति  के  लिये  इस  सर्वेक्षण  को  कोई

 विशेष
 महत्व  होगा

 ?
 यदि  ऐसी  बात  होते  स्वयं  ७  पोत  द्वारा  न  करा  कर  यह

 पोत  को  क्यों  सौंपा  गया  ?

 प्रदान  मंत्री
 तथा

 वैदेशिक-कार्य मंत्री  (st  जवाहरलाल  यह  कार्य  किसी ने  उन्हें

 सौंपा  नहीं  है
 ।  न  हमने  उन्हें  यह  काम  सौंपा  है  wie  न  इस  का  किसी  राजनीतिक  कार्य  अथवा

 नीति
 से  कोई  संबंध  है

 ।
 यह

 जांच  समुद्र  के
 पानीਂ

 के  रा
 प्रौढ़  जैविक  फेर-बदल  मौसम  एवं  वाय ष्  विज्ञान  संबंधी  सूचनाओं  के  समुद्र  ल  निक्षेपों

 राहत  पौर  भूतत्वीय  गठन  शौर  जल-निलम्बन  के  संबंध  में  हैं  ।  यह  उच्च  स्तरीय ,  वैज्ञानिक

 मूल  श्र श्रंप्रेज़ी में
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 मसले  जिन की  जांघ  भी  देश  आरम्भ  कर  सकता  है  ।  उन्हों  ने  यह  राय  प्रारम्भ  किया है

 कौर  यह  उन  की  कृपा  है  कि
 ||  हमारे वैज्ञानिकों  के  साथ  साथ  इंडो  ह  लंका  तथा

 कुछ  अन्य  देवों  के  कों  को  भ्रामंत्रित किया  है  ।  हमने  सहर्ष इस  निमंत्रण क  स्वी  कार  कर

 लिया है

 तिब्बत  से  भारतीय  काश्मीरी  शद  रियों  का  निष्क्रमण

 |  शी  राम  कृष्ण  गुप्त

 थ्री  दलजीत सिह

 |

 ही
 नग

 रि  गे

 ः

 prere 4 1  शी  से०  ह ०  मेहदी
 ्

 |
 थी  अर्जुन  fag  ह

 थी  रघुनाथ  सिंहः

 |  श्री
 प्र०  गं०  द्वि

 या  प्रधान  मंत्री  १०  QENER के

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि  lease

 फरक
 सतर

 व
 सग  में

 क्या  सरकार  को  तिव्बत  से  भारतीय  काइमी  री  व्यापारियों  के  निष्कमण
 के  बारे  में  चीनी

 सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त

 यदि  तो  कया  उत्तर  प्राप्त  हुमा है
 ?

 कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  (ait  सादत  at):  शर

 यह  उत्तर  लिप्त  पत्र  संख्या  ३  के  पृष्ठ  १२३  पर  देखा  जा  सकता  है  जो  कि  १०  उ

 १९६०  को  सभा  पटल  पर्  रखा  गया  था

 ी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 एक  पूर्वे  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था
 कि

 अन्तर्राष्ट्रीय

 तथा  के  अनुसार  भारतीय  उद्धव  के  वे
 जो  भारतीय  ate  चीनी  दोनों  प्रकार

 को
 राष्ट्रीयता

 mem  करने
 के

 योग्य  जो  भी  राष्ट्रयिता  ग्रहण  कर  सकते  हैं
 ।

 क्या  चीनो  सरकार
 द्वारा यह

 SS  yyy  यर  सियाग  है|  क

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 चीनी  सरकार  ने  कहा  है  कि  वह  यह  मान  कर  चल  रही  है  कि  वे

 चीनी  राष्ट्र  हैं  शरर  इसलिये  उन्हें  चीनी  राष्ट्रीयता  छोड़  कर  फिर  से  नई  राष्ट्रीयता  के  लिये  ATaaAT- er Fr
 पत्र  देना  चाहिये ।  हमारे  विचार  में  यह  सही  स्थिति  नहीं  है  क्योंकि  हम  यह  स्वीकार  नहीं  करते कि

 वे  चीनी  राष्ट्र जन हैं  ।

 ड़ श्री
 प्र्०  च् ०

 गृह  :  उस  जायदाद  का  क्या  हुआ  जो  इन  भारतीय  व्यापारियों  द्वारा  वहां
 बी

 गई  है  अ्रथवा  प्राप्त  कर  ली  गई  है
 ?

 fat  जवाहरलाल नहरू  :  इस  प्रश्न  में  जिन  व्यक्तियों  का  उल्लेख  किया  गया  है  वे  वहां  उपस्थित

 & aR HT TR

 प्रदान  उन  के  वहां  से  कराने  का  है  जिस  में  बाधा  पहुंचाई  जा  अतः  सम्पत्ति  के  छोड़े  जाने

 का प्रवेन
 यप

 हस
 ह

 गा

 लीस
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 थ्रो  वाजपेयी
 :

 यह  देखते  हुए
 कि

 चीनी
 सरकार

 ने  इस  संबंध
 में  हमारे  दावे

 को  ठुकरा दिया

 कार  प्रौर  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ।  कया  इस  प्रश्न  पर  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  को  झ्रागामी

 ट  के  अवसर  पर  चर्चा  की  जायगी  ।

 felt  जवाहरलाल  नेहरू
 : !

 ऐसे  मामलों  में  राजनयिक  स्तर  पर
 ही

 चर्चा  जारी  रखी  जाती
 ह

 वह  की  जा  रही  है  ।  इस  के  बारे  में  में  कुछ  ह  ग

 ग

 तालरस  दोने

 में इस वि

 ol

 षय पर चर  he  वान

 र स्थिति व
 arm ?

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  तिब्बत  में  इनमें  से  अधिकांश  व्यापारियों

 .  तिब्बती  स्त्रियों  से  विवाह  कर  लिये  यदि  तो  क्या  वे  श्रपनी  पत्नियों  सहित  जाना  चाह

 अथवा  अकेले  ही  ?

 जवाहरलाल  हमें  ज्ञात  है  कि  तिब्बत  में  बहुत  से  लोगों  ने  विवाह  कर  लि

 जब  कि  पतियों  का  भविष्य  ही  निश्चित  नहीं  तो  में  नहीं कह  कि  उन  की

 दत
 a

 भविष्य क्या  होगा  ?

 गैश्री हेम बरग्रा हेम  बर्रा  :  क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  में  इन  में  से  कूछ  लद्दाख  व्याप  —

 पारपत्र भी  हैं  चीनी  दृष्टांत भी  ?

 क द बाघा श्री  रही  है  ?  विशिष्ट कारण  क्या  है
 ?

 निष्क  ts  कठिनाई

 व
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यदि  पन  के  पास  भारतीय  पारपत्र  हैं  तो  उन उन  के

 क

 द
 fat हेम  चीनी  दृष्टांक भी  ?

 fat  जवाहरलाल  नहरू  :  में  किसी  विशिष्ट  व्यक्ति  के  बारे  में  नहीं  कहता  अपितु  साम |
 उन्हों  ने  भारतीय  पारपत्र नहीं  लिये  क्योंकि  उन  दिनों  में  भारतीय  पारपत्र  लेने  का
 तहीं

 gar  ।  वे  वहां  काफी  समय  से  रह  रहे  हैं  ।  कुछ  लोगों  के  पास  भारतीय  पारपत्र  होगा

 शी हेम हेम  एक  पूर्व  अवसर  पर  इसी  विषय  पर  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  स्पष्ट  रूप  से  यह

 बताया  गया  था  कि  तिब्बत  में  कुछ  लाख  लोग  हैं  जिन  के  पास  भारतीय  पारपत्र  और  चीनी  दृष्टांत

 हैं
 ।

 _

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  उन  का  मामला भिन्न  है  ।  किन्तु हम  इस  प्रश्न  में  काज़मी री  मुसलमानों

 बारे में  चर्चा कर  रहे  हैं  ।  वे  वहां  पर  एक  या  दो  लगों  से  रह  रहे  हैं  |  बिना  पारी  को  के  वहां
 काम

 चला  रहे  हैं
 ।

 अरब  वे  पारपत्र  चाहते  हैं पौर  हम  उन्हें  देने  को  तैयार  यह् पर  पैदा

 ह

 ः
 fait बैठ

 गठ  देव
 :  इन  काश्मीरी  व्यापारियों की  सख्या  कया  है  ?

 सादत  चली  खां
 :  वहां  १२४  परिवार  रह  रहे  हैं  ।  जिन  में  १६२  पुरुष  १८४  स्त्रियां  ैं

 ग्रल्पवयस्क बच्चे  प्रत्येक  परिवार  को
 यता  प्राप्त  करने  के

 लिये  ल्हासा

 में
 स्थिर  भारतीय  महावाणिज्य

 ae  श
 भेजना

 चाहि

 कित  i



 द
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 a  ताम  सुलग सिंह  :  FAT  ल्हासा  तथा  अन्य  स्थानों  में  व्यापार  अभिकर्ता  हैं  जो  तिब्बत  में

 व्यापारियों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  की  सुविचारों  तथा  उन  के  कल्याण  का  ध्यान  रख  सकें
 ।

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  उन  की  सुविधाओं  का  ध्यान  रखनें  के  बारे  में  उत्तर देना  मे  रे  fore

 पौर  कभी कठिन  है  ।  हम  हमेशा उन  की  सहायता  करने  का  प्रयत्न  करते  कभी  हम  सफल  होते

 प्रसाद

 fat हेम  vent  :  क्या  वाणिज्य  दूतावास  पर  लगायें  गये  सुरक्षिगण  के  लोग  अरब
 दि

 a  ~

 3?

 महोदय  :  यह  बिल्कुल  ही  दूसरा  प्रशन  है  ।  क

 शी हेम  जब  सुरक्षित  के  लोग  तैनात  कर  दिये  जाते  तो  महावाणिज्य
 ren  लोगों

 के
 हितों  का  घ्यान  नहीं  रख  सकता  क्योंकि  उन्हें  वाणिज्य दूतावास से  सम्यक  रखने की  अनुमति नहीं

 दी  जाती  ।  यदि  सुरक्षिगण  हटा  लिये  जाते  हैं  तो  वे  वाणिज्य दूतावास  से  सम्पर्क  स्थापित

 wit  कुछ  हृद  तक  समस्यायें  हल  कर  सकते  हैं  ।  इसीलिये  यह  प्रीत  पूछ  रहा

 .  fait  जवाहरलाल  जो  उत्तर में  दे  सकता  वह  स्पष्ट  नहीं  सकतीं  ।

 नहीं

 हं  ह

 रे

 कैरे

 गुर

 तर  हए  है

 ह

 अल

 ही

 हए  व्

 ्  लाहौल  धौर

 स्पिति में रेशियो लाइ

 श

 ्  श्री हेम  राज  थ

 *e RR  थ्री  पद्म  वेव  OS

 ह  श्री  राम  कृष्ण गप्त  OO

 सुचना  कौर  प्रसारण मत्री  १५  सियासत  दन  ea  १४४४  के

 क
 के  सम्बन्ध  में  बहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लाहौल  भर  स्पिति  के  ग्रादिमजाति  क्ष

 क्षेत्रों  रेडियो

 सेंस  शुल्क  से  मुक्त  करने  का  प्रदर  कहां  तक  पहुंचा  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  क ेसभा-सचिव  श्री  चल  जोशी )  :  सयम  aaa

 फीस  हटा  देने  से  लाहौल  स्पिति  के  गरीब  निवासियों  को  रेडियो  सुनने  की  सुविधायें
 one) fare

 सकेगी  क्योंकि  वह  लोग  अपने  रेडियो  मोल  नहीं  ले  सकते  ।  पजाब  सरकार  को  यह  सलाह
 दी

 गई  है  कि  लाहौल  कौर  स्पिति  क्षेत्रों  के  गरीबों  को  सामुदायिक श्रवण  योजना  के  अन्तर्गत  रेडियो

 वाये  जायें  जैसा  कि  वह  afer  जाति  पिछड़े  क्षेत्रों  पर  लागू  होती  है  ।

 अंग्रेजी में  भी  पढ़ा  ।

 fat  हेम  राज
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  वर्ष  में
 ८

 या  €  महीने  तक  उन  क्षेत्रों  में  जाना  असंभव

 हो  जाता है  भ्र ौर  वहां  डाक  की  सुविधायें  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्या  सरकार  पंजाब  सरकार  को  मुफ्त

 लाइसेंस फीस  से  मुक्त  सामुदायिक  रेडियो  सेट  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी
 ?

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  :  यहीं  सामुदायिक  रेडियो सेट  दिये  जायें

 लाइसेंस  फीस  की  छुट  देने  का  प्रश्न  नहीं  उठेगा
 |  aria  सर्प  को  ava  है  कि  सामुदायिक रे  ret

 da टेंपर  घरेलू  सेटों  के  मुकाबले  में  कहीं  कम  फीस  है  अ  य  दी

 करेगी ।

 मिस  प्रं्रेजी  में  एकसा



 मौखिक  उत्तर २७  १८८१
 Ree

 हेम  राज
 :

 यह  बात  देखते  हुए  कि  उस  क्षेत्र  की  जनसंख्या  बहुत  कम  wt
 मील

 कें  क्षेत्र में  केवल
 ४०००

 की  जनसंख्या  है--क्या  सरकार  पंजाब  सरकार  को  कुछ  रेडियो  सेट

 मुफ्त  देने  के  बारे  में  विचार  करेगी  ताकि  प्रत्येक  गांव  को  एक-एक  सेट  दिया  जा  सके  ?

 केसकर  :  मेरे  उत्तर  के  आखिरी  भाग  का  यही  ताइपे  था  ।  श्रादिमजाति
 क

 के  लिये  की  गई  व्यवस्था  के  ania  जो  भी  सेट  दिया  जायेगा  उर्स  का  ae  यह  है  कि  लोगों  को  उस

 के  लिये  कुछ  भी  नहीं  देना  पड़ेगा  ।  उस  का  मूल्य  पंजाब  सरकार  कौर  भारत  सरकार  द्वारा  दिया

 जायेगा  कौर  पंजाब  सरकार  ही  उस  को  वहां  लगायेगी  तथा  उस  की  देखभाल  करेगी  |

 थ्री  पद्य  देव  :
 सामा  सरो  सय  स्  है  दि  लसा  ह  निरे  मे  उस  में

 विद्वेष  प्रकार
 की

 अफवाहें  उड़ाई  जाती  हैं  ।  wet  यह  पूछा  गया  था  कि  जो  लोग  रेडियो  सेट्स  खरीद

 सकते  वे  फ़ीस  से  were  किये  जा  सकते  हैं  या  नहीं  ।  इस  में  यह  नहीं  था  कि  चूंकि  वहां  के  लोग

 शरीब  इसलिये  उन  को  एग्जेम्प्ट  किया  जाये  ।  प्रश्न  यह  है  कि  जो  गरीब  भी  खरीद  सकते  राय

 उन  के  ऊपर  से  फ़ीस  माफ़  होगी  या  नहीं  ॥

 डा०  केस कर  :  वह  तो  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  फ़ीस  माफ़  नहीं  हो  सकती  |  उस  का  कारण

 _  मुख्यतया  यह  है  कि  अगर  उस  क्षेत्र  में  कुछ  लोगों  को  हम  एग्जेम्प्दन  दे  तो  यह  सवाल  मुल्य
 शर  दस  जगह  उठाया  जायगा  कौर  पी०  एंड  टी

 ०
 डिपार्टमेंट  के  लिये  यह  एक  बड़ा  सवाल  खड़ा  हो

 लगा *  |

 fait  बैंक  सुरैया
 :

 क्या  सरकार  यही  सूची  धायें  अरन्य  राज्यों  को  भी  देगी  जहां  रा  क

 लोगों  की  काफ़ी  संख्या  है
 ?

 मेंरा  तात्या  मुफ्त  सामुदायिक  रेडियो  सेट  देने  से  है
 ?

 क वि  डा०  मा  गामक

 क्षेत्रों  में  ही  चलाई  जा  रही  है  ।

 a
 सम्पूर्ण देश  में  ?

 व

 fate  केसकर  :  जी
 हां  ......

 क

 att  to  do  बरुध्रा : बया वाणिज्य तथा क्या  वाणिज्य  तथा  उदय
 श

 बताने की  कृपा  करेंगे

 Yo. qq f  सरकार  उन  चाय  बागानों  को  हाथ  में  लेने  के  रि  जिन  का  प्रबन्ध ठीक ः

 नहीं  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ;

 क्या  श्रीराम  के  उद्योग  मंत्री  ने  उपरोक्त  मामले  पर  केन्द्रीय  सरकार
 को

 कोई  सुझाव

 दिया है  ;  झर

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?
 क

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :
 से  कुछ  समय

 aa  ध  न

 सरकार  ने  भारत  सरकार  का  ध्यान  श्रीराम  में  वित्तीय  }  PA mi

 कारण  छोटे  चाय  बागानों  के  बन्द  होने  के  कुछ  मामलों  की  अथवा  कुछ  ऐसे  मामल  की  झोर

 था
 जिन  में  उन  के  बन्द  होने  की  घमकी  दी  गई  थी  तथा  उस  ने  यह  सुझाव  दि

 1  था
 कि

 बद  श्रंग्जी  में
 क
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 केन्द्रीय  सरकार  इस  प्रश्न  पर  विचार  करे  कि  इन  मामलों  को  तय  करने  के  लिये  उद्योग

 तथा  विनियमन  )  १९४५१  में  उपबन्धित  अधिकारों  के  सदृश  अधिकार  प्राप्त

 तक  वांछनीय  है  ।  कभी  तक  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।
 श

 श्री प्र०  चे  किन-किन  बागानों  का  प्रबन्ध  खराब  रि

 मिलर रखी गई  है  ?

 श्री  सौदा  चन्द्र
 :

 हमारे  दिमाग  में  पहले  से  कोई  भी  कसौटी  नहीं  थी
 ।

 प्रासाद  सरका

 हम  को  बताया  कि  कुछ  बागान  बन्द  हो  गये  हैं  कौर  कुछ  बन्द  होने  वाले  हैं  ।  aa  हम  ने  =

 twas  ली  कौर  चाय  बोर्ड  ने  चाय  विकास  निदेशक  को  प्रत्येक  बाग  का  निरीक्षण  करने  के  काम
 पर

 लगाया  कौर  उस  ने  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  विभिन्न  बागानों  की  विभिन्न  समस्यायें  ।  कुछ
 में  प्रबन्ध  उचित  नहीं  है  श्र  कुछ  में  काम  करने  की  प्रणाली  पुरानी  है  ।  उस  ने  कुछ  सिफारिशें  की

 और  चाय  बो  प्रत्येक  चाय  बागान  के  मालिक  से  बातचीत  करेगा  ।

 to  न  :  इस  समय  देश  में  कितने  चाय  बागान  हें  तथा  कितने  बल्द  हो  गये

 थ  द

 pat  सती दा  चन्द्र  :  चाय  विकास  निदेशक  ने  १८  बागानों  का  निरीक्षण  किया  था  ।  किन्तु

 सभी  बन्द  नहीं  हो  गये  हें  ate  स्थिति  हमेशा  ही  भ्र स्थिर  रहती  है  ।  कुछ  चाय  बागान  नद  हो  जाते
 हें

 और  दो  या  तीन  महीने  बाद  फिर  खुल  जाते  हैं
 ।  यह  बताना  कठिन  है  कि  m  त

 कितने  बन्द

 थ

 गये  हें  किन्तु  उस  ने  भ्र ठा रह  बागानों  का  निरीक्षण  किया  है  ।

 हवा  to  ज्योतिषी :  कुप्रबंध  के  कारण  देश  को  जो  हानि  हो  रही  है  उस

 क्या  कुछ  शीघ्र  कार्यवाही  करना  ठीक  नहीं
 बमन

 शा
 बन्द  नहीं  रहते  कौर  देश  में

 ७०००
 चाय  बागान  हैं  ।  इन  की  संख्या  इतनी  क

 श्री  सतीश  चन्द्र :  समस्या  छोटी  है  ।  जिन  १८  बागानों  का  मैं
 ने
 त  लेस  मे

 समस्या  को  सामान्य  रूप  से  हल  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  कौर  प्रत्येक  मामले  पर

 sare  किया  जायेगा ॥

 pat हम  राज  :  इन  १८  बागानों  के  अन्तर्गत  कितना  क्षेत्रफल  है  ?
 ्

 यक  बाल
 2

 fat  सती चन्द्र  मेरे  पास  झ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।  मेरे  पास  इन  बागों  की  सूची  तथा  ्र

 क्षेत्रफल  है
 |

 प्रश्न-काल  समाप्त  होने  पर  मैं  उन  को  उसे  दे  गा  वे  उस  का
 यो

 लगा  सकत

 ध

 महोदय
 :

 उद्देश्य  यह  जानने  का  है  कि  कुल  बागानों  के  क्षेत्रफल  के  मुकाबले  में

 इन  का
 क्षेत्रफल  कितने  प्रतिशत  है  ।

 सतीश  चन्द्र
 :

 इस  का  प्रतिशत  बहुत  कम  है  किन्तु  उस  का  हिसाब  लगान  होगा

 भि ५ ह
 चं०

 क्या  चाय  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  ने  ऐसी  कोई  सिफ
 sf  की  है  कि इस  सम्बन्ध  में  कोई  विधान  होना  चाहिये  ?

 सतीश  ax  :  विधान  बनाने  का  प्रश्न  faareret
 ee

 सरकार तक  किसी

 क
 निष्कर्ष पर पर  नहीं  पहुंच  सकी  है  ।  यह  wea 1

 ee
 मुत आं  ae  थ
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 श्री हेम  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पूर्वे  संघ  सरकार  ने  श्रीराम

 से  झ्राथिक बनाने  का  सुझाव  दिया  था  ताकि  सरकार  उन  बागानों  को  अधिकार  में  ले  सके  जिन

 लाभ  नहीं  हो  रहा  यदि  तो  यह  प्रस्ताव  किस  अवस्था  में  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  यह  बात  एक  दम  विपरीत  है
 |

 ह
 वस्तुतः  श्रासांम  सरकार  ने  सुझाव  दिया  है  कि  या  तो  राज्य  सरकार  या  फिर  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  .

 ह
 विधान  बनाये

 ।
 हम  ने  के  मुख्य  मंत्री  तथा  सम्बन्धित  मंत्री  से  बात  की  थी  ate  वे  भी  इसी

 ः  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  यदि  कोई  विधान  बनाना  हो  तो  केन्द्रीय  सरकार  को  उस  का  उत्तर दार

 लेना  चाहिये  ।  हम  ने  न्य  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  भी  case  किया  है  ।  इस  का  सब  -  ह

 केवल  सरकार  से  ही  नहीं  है  अपितु  wear  राज्यों  से  भी  है  कौर  यह  बड़ी  श्राइचयंजनक  बात

 है  कि  aq  राज्य  सरकारों  ने  इस  में  रुचि  नहीं  ली  है  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  से  तो  हमें  उत्तर  भी
 नह

 मिले  हूँ  ।  इन  परिस्थितियों  मामला  अरब  भी  पड़ा  हुमा  है  ।  किन्तु  एक  स  ताह  पूर्वे  ही  मैं  ने

 सरकार  के  उद्योग  मंत्री  को  लिखा  है  कि  क्योंकि  वे  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  बठक  ay  सम्बन्ध  में

 ा  रहे  मैं  उन  से  इस  सम्बन्ध  में  च  चर्चा  करना  चाहूंगा  ।

 श्री  प्र०  TAT:  कया  कुप्रबंध  के  कारण  में  कुछ  बागान  बन्द  हुए  हैं  थ

 tat  सतीश  चन्द्र  :  वहां  कुछ  ऐसे  बागान  हैं  जो  या  तो  सुप्रबन्ध  के  कारण  बन्द  हो  गये  हैं  भ्रमणा

 TIT  रूप  से  काम  कर  रहे  हें  ।  चाय  विकास  निदेशक  ने  एक  चाय

 ण  किया  था  उस  ने  यह  सिफारिश  की  कि  उन्हें  बागानों  का  प्राप्त  ए

 नियुक्त  करना  चाहिये  ;  उन्हें  कहीं  से  भी  एक  अ्रनभिज्ञ  को  नियुक्त  नहीं  कर  लेना  चाहिये
 ।  स्पष्टतः

 चाय ब  न
 का  प्रबन्धक  मालिक  का  मित्र  अथवा  रिश्तेदार  होता  है  जो  चाय  के  बारे  में  प्रिक

 नहीं

 ्

 ्  बेरोजगारी

 न्या  स०  Alo  बीजों

 1*९
 १४८  श्री

 प्र०
 चं०  a

 हेम  बुरा

 या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 ह  )  क्या  उन  का  ध्यान  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  सम  बार  की  दौर  दिलाया गया

 हैकि  पंजीबद्ध  बेरोजगार  व्यक्तियों  की  संख्या  हाल  ही  में  १४  लाख  ह  गई  है  ;

 क्या  यह  संख्या  द्वितीय  विश्व  युद्ध  के  समय  से  सब  से  बड़े

 यदि  तो  इतनी  शभ्रसाधारण  विधि  का  क्या  कारण  है
 ह

 द

 क

 स्थिति  को  संभालने  कें  लिये  सरकार  ने  कया

 चिम  उपमंत्री  बी  हां

 ।
 |

 oe  a

 मल  फेक



 aie 9०४६

 क  वसन
 १७  मारे

 १९६०

 (1)
 काम  et

 ee

 बह

 aT, rt a  दूं  वालो  हार  पहले

 से  उन  को

 प
 बढ़ी  है  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  हिज  विभिन्न  विकास  योजनाओं  द्वारा  रोजगार  के  अव WITS

 दान  किये  रहे  हैं  ।  परियोजनाओं  के  पूरे  होने  से  जितने  कर्मचारियों  की  wea  रूप  से

 क 3 यकता  नहीं  रह  गई  है  उस  से  उत्पन्न  स्थिति  को  संभालने  के  लिये  नई  परियोजनाओं
 में

 उन्हें
 र जा

 के
 हेतु  fare  कायें  प्रणाली  स्थापित  की  गई  है  ।

 छी  स०  मो०  बनर्जी
 :

 द्वितीय  योजना  में
 ८०

 लाख  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया
 7

 को
 उसे

 ६५
 लाख  कर  दिया  गया  था

 ।
 वह  लक्ष्य  कहां  तक  पूरा  है

 उस  के
 पूरे  होने

 की
 र
 संभावना है

 क
 पथी  आबिद  ४५  लाख  ॥

 श्री  स०  सो०  बनी  :  क्या  १६  १९६०  के  स्टेटस मन में  प्रकाशित  इस  समाचार

 की  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  तृतीय  योजना  के  ra  तक  भारत  में  कम  से

 कम  ५०  प्रतिदिन  व्यक्ति  att  बेरोज़गार  रहेंगे
 ?

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  द्वितीय  योजना

 ह  ल  कद  अ  क  अ
 से

 क
 दे  खन  क  क  क  क

 के  अन्त  में
 लगभग  १२०-१३०  लाख  व्यक्ति

 को
 रोजगार  नहीं  मिल  सकेगा

 ।

 "
 श्रम  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :

 ag  स्पष्ट  है  कि  दलीय  योजना  कात
 3

 |
 आरम्भ  में  हम  अधिकांश  बेरोजगार  व्यक्तियों  को  खपा  नहीं  सके  अथवा  रोजगार  नहीं  दे  स

 किन्तु
 साथ

 ही  यह  भी  स्मरण  रहे  कि  जितने  लोगों  को  हम  प्रथम  योजना  में  रोजगार  दे
 सके

 उस

 कहीं  बढ़ी  संख्या  में  लोगों  को  हम  दतिया  योजना  काल  में  रोजगार  देंगे  ।  रोजगार  के  अव

 बढ़ते  जा  रहे  हैं  किन्तु  जन  संख्या  वृद्धि  इरादी  के  कारण  रोजगार दिलाने  के  लिये  लोगों
 की  जीवन

 संख्या  बढ़ती  जा  रही  उन  सब  को  हम  रोजगार  नहीं  दे  पा  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 इस  बात  को  देखते  हुये  कि  पंजीबद्ध  बहुत  से  व्यक्तियों  की  सामना

 परीक्षा  की  जातों  है  यव  दे  के  लिये  games  नहीं  पायें  जातें  कला  सरकार  किसी  ऐसी  काष

 शाली  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  जिससे  उन  लोगों  को  भी  प्रशिक्षण  सुविधायें  दी  जा सकें  श्र

 नका  लाभ  उठाया  जा  सके  ॥ र

 fet  भ्राबिद  अली  :  जहां  तक  प्रविधिक  कर्मचारियों  का  संबंध  हमारे  पास

 हैं  लगभग  ३०,०००  व्यक्तियों  को  वहां  प्रशिक्षित  करने  का  विचार  है  ।

 न 1  श्रीमती  रेणुका राय  :  उत्पादन  केन्द्रों  तथा  सहकारी  संस्थाओं  के  कई  प्रकार  के

 ak  उनमें  से  कुछ  लोग  उपयुक्त  नहीं  पाये  जाते
 ।

 कया  सरकार  ऐसी  कायें  प्रणाली
 स्थापित

 arte a

 तारती

 है

 पिके

 a

 दलाऊ

 रफ्तरों में पं

 बद्ध लोग

 प्रशिक्षण  राजा  दए

 श्री  आबिद  चली
 :

 कभी  इनमें से  कुछ  लोग  किन्हीं  विशिष्ट  पदों
 के  उ  त  नहीं

 पाये ब  जाते
 ।  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हैं

 विकि  प्रकार  कू  लोगों  फो  लिपि शाक ता  हेत कि
 ea  ा

 प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बदलते  रहते  हैं  ।
 aaa ars

 wee
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 41  त्यागी  :  भारत  के  ग्रामों  में  तसर  डॉसिसतिसि
 लगाने

 तथा
 उनको  पंख  fe  करने  के  लिये  क्या  कोई  प्रयत्न  किया गया

 _

 कश्रष्यक्ष  महोदय
 :  रोजगार  के  लिये ?

 ्

 fat  जो  लोग  बेरोजगार  हैं  ।
 ली

 श्री  नन्दा  :  जी  हां  ।  इस  समय  अधिकांश  जिलों  में  काम  दि

 ं  ।  श्री  हमने  देहातों  में  भी  यह  देखने  के  लिये  कुछ  काम  दिलाऊ

 कि  हैं  कि उनसे  कितना  लाभ  होगा  तथा  उनसे  कितनी  सहायता  |  als

 का  निश्चय

 श्री  to  चल  बुझा  :  दूसरी  पंत्र  वर्पीय  यो  जना  में  प्रति  वर्ष  कितनी
 बेकारी

 बढ़ी

 श्री  आबिद  चली  :  रोजगार  दफ्तरों  में  पंजीयन  के  ब्रा धार  पर  geye A में  ११.८
 म्

 ्
 और  geve F में  ore  लाख  थ

 fat  सम्मान  इलियास
 :  हमारे  देवा  को  अ्रधिकाधिक  कुशल  सच  कुशल  wierd

 ग्रा वश्य कता है  ।  प्रधान  मंत्री  भी  अक्सर  कहते  हैं  कि  देश  को  प्रविधि  व्यक्तियों  की  आवश्यकता

 परन्तु  रोजगार  दफ्तरों  के  ग्रा धुनिक  ७५  यह  बताते  हैं  कि  लगभग  ५०००  श्र  शल
 |

 और  अर्धकुशल  लोग  बेकार  हैं  ।  इन  सब  झ्रतिकूशल  ate  maT  लोगों  को  विभिन्न  फैक्ट

 ः
 में  खपाने  की  योजनायें  क्यों  नहीं  बनाई  क्योंकि  हमारे  देश  को  भ्रधिकाधिक  प्रविधिक

 लोगों

 जरूरत है  ?

 धरी  afr  चली  :  जहां  कहीं  मांग  होती  है  और  रोजगार  चाहने  वाले  उपलब्ध  होते  हैं

 लगाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  हो  सकता है  उन  में

 है दुध
 के  लिये

 उ
 युक्त  नौकरी  उपलब्ध

 )

 att  वेंकट  सुब्बय्या  :  it  माननीय  मंत्री
 ने

 कहा
 कि  तो

 केत  में  रोजगार  दफ्तर  खुलने
 वाले  हैं  ।  कया  वे  ब्लाक  स्तर  पर  खोले  जाएंगे  ।

 श्री  नन्दा  :  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 हों

 pat  साधने  गुप्त
 :  रोजगार

 के
 रोजगार

 चाहने  वालों  से  प्रेरित  कब  तक  उपलब्ध
 ्

 tat  नन्दा  :
 यह  अपेक्षित  उद्देश्य

 कब
 तक  पूरा  हो  जाएगा  इस  की  तिथि  बताना  बहुत  कठिन

 ।  यह  बात  कितने  ही  अनजाने  तत्वों  पर  निर्भर  जन  संख्या  की  वृद्धि  दर  ।  हमने

 पहली पंचवर्षीय योजना  में  १  .  २५  से  आरम्भ की  थी  ;  यह  २  के  समीप  है  ।  मैं  ठीक  से  नहीं

 कह
 सकता  कि  कया  होने  वाला  है

 ।
 मुझे  विश्वास  है  जैसे  जैसे  हम  पूंजी  श्रमिक  लगा  रहे  हैं--यदि

 हम  दूसरी  योजना  में  झ्रघिक  पूंजी  लगा  सकें  तो  हम  शायद  सब  को  खपा  लें  मुझे  प्राशि  है  कि  हम

 wa  करने  में  समर्थ  होंगे  ।
 net

 महेन्द्र  प्रताप
 :

 बेकारी  किसी  सभ्यता  पर  कलंक  होती  मेरी  योजना  +  fs प्रत्येक

 |  श्रमिक प्रत्येक  a  As र शिकार  दिलाना और  नगर  का  भाग  संयुक्त  परिवार  घोषित  कर
 दिया  जाए

 सरकार  इसे
 स्वीकार  करेगी

 i

 om =a

 हो  क्या

 faa
 ह  दें

 436  जिसे
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 fat wet x faa Hel

 पह  क्या  सरकार  ने  योजना  TATA  वालों  ave  योजना इस  प्रकार

 हग  तिय
 कि  बेकारी  की  समस्या  का  संतोषजनक  हल  हो

 pat सन  का  एक  उदेश्य  यह  भी  है  कि  अधिकाधिक  रोजगार  के  अवसर  उपलब्ध

 किये  जाएं

 गंधी
 बज  राज  सिह  श्राप  दूसरी  जा  रहे  हैं

 ।

 ्
 कृषि-प्रदर्शनी

 थ
 पर  गं०  देव  :  कया  निर्माण

 sare  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की
 wa  किः

 कया
 भारत  कृषक

 समाज
 ने  विषव  कृषि

 प्रदर्शनी
 के

 मैदान
 के  ३०  लाख  रुपये  के

 की  छोड़  देने  की  प्रार्थना  की  है  ;  शहरों

 द यदि  तो  इस  मामले  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई

 श्रीवास  ait  संभरण  उपमंत्री  afta  कु०  :  तथा
 abo प्रदर्शनी  जिस  भूमि पर  की  गई  थी  उसका  किराया  कौर  त्रहमां  बनाई  गई  इ

 छोड़ने  के  बारे  में  भारत  कृषक  समाज  ने  प्रार्थना  की  किन्तु  oa  स्वीकार  न्हीं

 गया ।

 fait  Mo  To  देव  :  भारत  कृषक  समाज  ने  विस्व  कृषि  प्रदर्शनी  से  कितना  TH  उठाया है  ?

 a भी  अनिल ह  हमारे  पास  इसके  झांकने  नहीं

 बढाया  है  कौर  fret
 fet

 श्री  प्र०  गे  क्या  यह  सच  है  कि  उस  ने  बहुत  लाभ

 खों
 रुपये  के  उपहार  प्राप्त  हुए  हैं

 ?

 भी  अनिल Fo  हमारे  पास  इस  की  विस्तृत  जानक
 री  नहीं  है

 |

 श्री  ब्रज  राज  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात
 की  झोर  दिलाया गया  है  कि  भारत

 माज
 को  सब  प्रकार  राजस्वों  से

 ८०
 लाख  रुपये

 के  लगभग  य  हुई  और  फिर  वह  इस  किराये

 के  छोड़े  जाने  की  मांग  कर  रहा  है
 ?

 श्री  अनिल फ्  चन्दा  :  हमारे पास  विसात  जानकारी नहीं
 है

 ।

 ।
 थी ब्रज  राज

 a
 पास  अवद्य  होनी  चाहिये

 श्री  साधन  गुप्त  :
 भारत  कृषक  समाज  ने  इस  छूट  की  मांग  करने

 के
 रि  कारण  बताय
 क

 थे  त्र  क्या  जांच  करने  के  कारण  सही  पायें  गये  हैं  या

 pat  अनिल Fo  समाज  ने  कहा  कि  उन्होंने  इमारतों  इरादी
 का

 नवीकरण
 लार

 ह
 सड़कों  की  मरम्मत की  बिजली  ake  नल  के  नये  कनेक्शन  लगाये  थे  ;  रुपय  की

 td, aan xr saa ara ofan

 ०  ल

 a qeait FT za wafer  लक

 र

 प  T aa 4, rerire fear
 अधिक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  इस  अवधि में हजारों में  हजारों  लोगों

 क

 डाक  कौर  तार  तथा  टेलीफोन  शादी  को  बड़ी  राय  हुई  ।
 तलवा  यत  साहसिक

 मलविंदर अंग्रेजी  में



 मौखिक  उज्र  Rowk

 हाल

 १८८१

 श्री  क्या  भारत  कृषक  भारत
 |  सा

 ह
 चौर  ATX  सेना  संगाय  की

 तरह  राज
 द्वारा  पोषित  निकाय

 सरिस  उस  अदा  में  नहीं  समझता  कि  यह  asa-oifara  निकाय  है
 ।

 पं श्री  त्यागी  :  यह  बिल्कुल  मेर  सरकारी  संस्था  है  या  राज्य
 अथवा

 किसी  मंत्री  द्वारा
 चित  निकास  ?

 क

 श्री  अनिल क ०  चन्दा  :  यह  गैर-सरकारी संस्था  है  ।  ्

 झावास  कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  es  सकी

 कृषक  समाज  पिछले  पांच  छ  :  वर्षों  से  काम  कर  रहा  है  ।  यह  कृषकों  की  गोष्ठियां पौर  पैर

 प्रायोजित करता  रहा  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  विदित  होगा  कि  कृषि  मंत्री  डा०  पं

 देवता इस  के  प्रधान  हैं  ।  इस  बार  इस  ने  समस्त  विश्व  में  भ्र पनी  प्रभार  की  पहली  विषव  कृ

 weary  आयोजित  की  है  ।  मझे  बताया गया  है  कि  जब  उन्होंने  प्रदर्शनी  आयोजित  करने  का  कद

 तो  खाद्य  तथा  कृषि  मंडल  से  प्राथना की  ।  मंत्रालय  ने  उन्हें  हर  तरह  से  प्रोत्साहन  दिया

 में  समझता  हूं  प्रदर्शनी  आयोजित  करने  के  लिये  ५  लाख  रुपये  का  अनुदान  भी  दिया  |

 प्रदर्शनी सफल  रही  ।  अमेरिका के  रूस  के  प्रधान  मंत्री  कई  दूसरे  fae

 महासभा  पधारे  उन्होंने  प्रदर्शन  प्रौर  यह  बड़ी  सफल  प्रदर्शनी  रही

 भारत  कृषक  समाज  पुर्णतया  गैर-सरकारी  संस्था  है  ।  जेसा  कि  मैंने  मंत्री  इसके  प्रथ

 |  जब  समाज  के  प्रधान  ने  सरकार  को  यह  प्रदर्शनी  करने  के  लिये  प्रदर्शनी  मदान  के  उपयोग

 की  प्रार्थना  की  तो  यह  कहा  कि  समय  बहुत  कम  है  शादी  |  हमने  कुछ  अस्थायी  करार  किये  कि  भू

 पैविलियन  शादी  उनको  दिये  जा  सकते  हैं  कौर  यह  तय  किया  गया  था  कि  उन्हें  वही  किराया  देना

 जो  पहले  हुई  भारतीय  उद्योग  प्रदर्शनी  से  लिया  गया  था  ।  इस  आधार पर  उन्हें  भूमि

 दिया  गया  |  समय  बहुत  कम  उन्होंने काम  आरंभ कर  दिया

 es की  कौर  अब  हमने  क्रिराये  का  हिसाब  लगाया  तो  यह  लगभग  ३०  लाख  या  ३४  लाख  रुपये
 &

 मेरे  साथी  द्वारा  बताये  गये  कारणों
 उन्होंने  किराया  की

 छूट
 को  मांग  की  हम  सहमत

 नहीं ज

 हुए  और  हम  उन्हें  किराया  देने  के  लिये  कह  रहे  हैं  ।

 हमने  समाचार  पत्रों  में  प्रतिवेदन  देखे  हैं  कि  प्रदर्शनी  वित्तीय  दृष्टिकोण  से  सफल  पैविलि  att

 किराया
 टिकटों  इरादी  से  ३०  लाख  से  ५०  लाख  रुपये  तक  समाज  को  राय  हुई

 साब  प्रे  नहीं  हुए  हैं  सरकार  को  यह  विदित  नहीं  है  कि  इस  प्रदर्शनी  से  संगठन  को

 3  ं
 कितनी  राय  हुई  sik  कितना  खर्च  हुआ  ।  इस  में  कुछ  समय  लगेगा  ।  हमने  दावे  का

 परित्याग  नहीं  किया  किन्तु  वे  छूट  के  लिये  कह  रहे  हैं
 ।

 हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।  प्रा

 af fa rig  करने  से  पूर्व  हम  वित्त  मंत्रालय  से  भी  परामर्श  करेंगे  ।

 रोजगार site  योजना  मंत्री  ह  गर

 स्वन

 बहाई

 पत्नी  सदस्य  श्री  त्यागी  ने  यह  अनुपूरक  पूछते  समय  कि  कया  यह  रकम-पोषित  र

 अन्य  नामों  का  उल्लेख  किया  था  गलत  धारणा  की  थी  वे  राज्य  पोषित  हैं  ।  लग

 निकाय  नहीं  हैं  ।

 By
 माननीय  मंत्री  या  समाज को  सरकार

 ने  ५  लाख  पेशगी  दिया  att

 ग  कज



 a  |  2  ros  oe  _
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 शਂ

 था  कि
 शक्  च०  रेड्डी

 :  में ने  जो  कुछ
 क  [  वह  यह  थ था  कि  मुझे  बताया

 daw  afte Ff  ग
 ee

 कह  अ्रनुदान  मिला  मुझे  इसके  बारे  में  बिल्कुल

 ठीक  मालम  नहीं  है  ।

 fat wa  राज  यदि  माननीय  मंत्री  को  यह  बताया  गया  तो  हम  यह  निश्चित

 समझ  सकते  हैं  कि  सरकार  ने  भारत  कृषक  समाज  की
 ५

 लाख  रुपये  से  सहायता  की  थी
 |  प्रभी

 सरकार

 ने  कहा  है  कि  उन्होंने  हिसाब  नहीं  देखे  |
 उन्हें  इतना  भी  मालूम  नहीं  कि  भारत  कृषक  समा

 को दरशनी  से  कितनी  राय  हुई  उस  ने  किस  प्रकार  काम  किया  ।  यह  बड़ी  विचित्र  बाए

 सरकार रुपया  देती  तो  ऐसे  मामलों  के  प्रबन्ध  में  कोई  हाथ  नहीं  रखती  |

 fat  क०  च०  रेड्डी  :  इस  में  कोई  विचित्र  बात  नहीं  |
 सरकार  बहुत  सी  संस्थाओं  को

 दान  देती है  ।  ऐसा  नहीं  होता  कि  सरकार  अनुदान  देकर  व्यय  कौर  किस ढंग  से  रानी
 a

 गई  शादी  के  बारे  में  हस्तक्षेप  करेगी
 ।

 कई  बार  वे  बिल्कुल  अनुदान  होते  हैं  ।  सरकार ने

 समाज  से  इस  का  ब्यौरा  मांगा  है  कि  उनकी  are  कितनी  थी  कौर  व्यय

 TFT Ud § Fe}

 fart  त्यागी  में  सिद्धान्त  की  एक  बात  हिना  चाहता  हूं  ।
 थ
 थ

 श्रिया  महोदय
 :

 शान्ति
 |

 एक  सदस्य  ने  aia  प्रश्न  पुछा
 ।  यह  इसलिए क

 _  कि
 इस

 का  वित्त  से  सम्बन्ध  है
 ।

 सीधा  प्रदान  यह  है  कि  श्राया  हिसाब  पूरा  करने  के  लिए
 कहा

 गया  है

 कोई  प्रयत्न किया  गया  है  ।  इस  मामले पर  अ्रधिक  को  रोकने  के  माननीय  सदस्यों

 ग  माननीय  मंत्री  से  यह  पूछना  युक्तिसंगत  है  कि  उन्होंने  वास्तव  में  क्या  किया  है  ।  सम्भव

 ्
 कि  यदि  कोई  हानि  हुई  हो  तो  उसकी  की  जायें  क्योंकि  यह  सब  उपयोगी  काम है  |  परन्तु इस

 प्रश्न  के  बावजूद  कि  लाभ  हम्ना  था  या  बात  यह  है  कि  क्या  मामले  की  जांच  किये  बिना  उन्होंने

 ३०  लाख  रुपयें  देने  का  प्रस्ताव  किया  ।  प्रत्येक  सदस्य  को  यह  पूछने  का  हक  है  कि  वे

 ३०  लाख  रुपये  का  प्रच॒दाः च्  क्यों  दे  रहे  हैं  ।  इस  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  |  उप मत्र

 से  तीन  बार  यह  पूछा  गया  है  कि  क्या  उन्हें  उनकी  राय  के  बारे  में  पता  है  ।  वह  जानना  चाहते  हैं

 कि  क्या  ६: है|  था  कौर  उन्होंने  कहा  ।  उन्होंने  यह  भी  नहीं  कहा  कि  ara  वे  जांच  कर

 रह ेहैं  ।  वास्तव  इस  प्रकार  राक  का  इतनी  सरलता  से  व्यय  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 दिये  जा  सकते  किन्तु  वह  जानना  चाहते  हैं  वास्तव  में  घाटा  कितना  है  |  सरकारी  कोष  से  दूसरी

 संस्था  को  इस  प्रकार  राशि  नहीं  मिलनी  चाहिए  ।  इसलिए  माननीय  मंत्री  इस  की  जांच  करेंगे

 देखेंगे  कि  उन्हें  कितनी  राशि  वसूल  हुई  है  ।  यदि  कुछ  क्षतिपूर्ति करनी  तो  में  नहीं  समझता रि

 कोई  सदस्य  वैसा  न  करने  के  लिए  कहेगा  ।  सदस्य  तो  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जब  पहले  से  ५  लार

 ः
 रुपये  दिये  जा  चुके  हैं  तो  कितनी  राशि  वास्तव  में  वसूल  की  गई  है  ।

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  आरम्भ  करने  से  gg  मैं  एक  निश्चित  प्रशन  qs

 चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  उपमंत्री कौर  भारत  कृषक  समाज  की  उस

 कार्यकारिणी के  सदस्य  जिसने  प्रदर्शन  प्रायोजित की  क्या  सरकार  ने  उन्हें  साधारण

 देने को से  परे  जाकर  ४५  लाख  रुपये  की  सहायता  करने  २०  लाख  या  ३०  लाख  रुपये कम

 *

 समझा है  ?  क्या  यह  इस  कारण  gar  है  कि  कृषि  मंत्री  इस  समाज  के  प्रधान
 |

 जिया  महोदय
 :

 मैं  इस  प्रशन  की  saafa  नहीं  देता
 ।  ) ्

 ला
 शप  ae  गण

 मूल  समज
 मा
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 "
 fara तथा  कृषि  मंत्री  का०  पाटिल  )  :  क्योंकि इस  का  मेरे

 मंत्रालय
 से

 भ  सम्बन्ध
 ल्

 में  प्रदान  का  उत्तर  देता  हूं  ।  ५  लाख  रुपये  के  अनुदान  के  बारे  में  प्रदान  कौर  उत्तर  थे
 ।

 मुझे  मालूम

 नहीं  कि  कितनी  राशि  थी  |  यद्यपि  यह  गैरसरकारी संगठन  है  ।  श्री  त्यागी  का  यह  कहना  सही

 कि
 एक  मंत्री  इस  का  प्रधान  है  कौर  मैं  समझता  हुं  कि  उपमंत्री  का  भी  इस  से  सम्बन्ध  है

 ।  पर

 अभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  क्योंकि  प्रदर्शनी  को  बन्द  हुए  केवल  दो  सप्ताह  ही  हुए  हैं
 ।  जहां

 हिसाब  का  सम्बन्ध  मुझे  बताया  गया  है  कि  लेखा  की  निगरानी  के  लिए  उस  बोर्ड  में  मंत्रालय

 अधिकारी  भी  हैं  गौर  में  यह  ध्यान  रखूंगा  कि  हिसाब  किया  जाये  शर  उसकी  प्रति  सभा  पटल र
 रख  दी  जाय े।

 पभ्रिध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  ।

 म  क  ०
 रेड़ी  दा  वक्तव्य  मे  एक  बड़ा

 त्र  होता है  ।

 गह अता

 के  बारे में  है  ।
 नलिन

 feat  महोदय
 :

 क्या  हम  wei  के  घंटे  में  विस्तृत  पृ  at  स  की  अनुमति नहीं

 प्  भली  भांति  जानते  हैं  विस्तृत  मामले  सभा  के  सामने  ये  जाने  चाहिए
 ।

 सिद्धान्त के  weal  के  घंटे  में  विस्तृत  मामले  नहीं  उठाये  जाते  प्रशन  ॥

 wr

 बरेली में  कृत्रिम

 (Ot भक्त  ददन

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 थ्री  स०  च०  सामन्त

 थी  पुबो घ  हंसदा

 1९  पद  श्री  नच  साझी

 श्री  स०  मो०  बुर्जों

 द  श्री  जगदीश  अवस्थी  द

 थी  पद्म  देव

 |  थो  श्रीनारायण दास
 ः

 राजा  रमण

 या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  gy  ८  |  |  है  he  |  संख्या  go  के

 उत्तर  के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरेली  (  उत्तर  प्रदेश  )

 लगान

 में  कृत्रिम  रबड
 तिरिया

 सम्बन्ध  में  इस  बीच  ait  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 1  उद्योग  मंत्री  मनुभाई दाह  )  :  मैसेज  किलाचन्द देवबन्द  एण्ड  क  ० लि

 कारखाने  के  स्थान  का  आरम्भिक  सर्वे  कर  लिया  है  कौर  संयंत्र  एवं  मशीनों  के  लिए  पूछताछ  शुरू

 तरती

 ह  ।
 उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  बरेली  के  पास  जमीन  दिलाने  के  लिए  भी  |  खा

 भक्त  :
 इस  समय

 जो
 जांच  पड़ताल  चल  रही  है  तो  यह  काम कब  तक

 wis

 जायेगा  ?
 म

 tarsi  में



 ए
 उत्तर

 १७

 न

 Ego

 शी  मन  ईहा
 यह  जांच  पड़ताल  तकरीबन  हर  एक  केस  में  पूरी

 हो

 गई  है
 जमीन  भी

 थोड़ी  देर  गुदवाया  करेंगे  कौर  हमारा  खयाल ह  कि  १९६  ण  री  चालू हो

 जायगी  1

 उद्योगपति के श्री  भक्त  दान  :
 यह  विक्टरी  जहां  तक  मुझे  मालूम  है

 एक
 प्राइवेट

 रा  कायम  की  गई  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  का  उस  में  क्या  भाग  होगा  श्र  राज्य
 सरका oo

 पता  देगी  ?

 श्री  सुभाष  :  यह  बिलकुल  खानगी  क्षेत्र  की  फैक्टरी  है  |

 कार  का  कोई  हिस्सा  नहीं  होगा  ।

 उस में राज्य सरकार या केन्द्रीय भ्ल्प्त थ

 ग श्री  बसुमतारी
 :  इस  फैक्टरी  से  यह  कितनी  मात्रा  में  तैयार  होगा

 ?

 गंदी  मनु भाई  लगभग  २००००  टन  सिंथेटिक  १२०००  दन
 OS =ar

 कौर
 थ ००  टन  स्वाइन  प्रौढ़  बाद  में  ३०,०००  टन  तक  कृत्रिम  रबड़  |

 क

 गच च०  न  पांड़े  पावर  अल्कोहल  के  उत्पादन  के  लिए  राब  देने  का  क्या  भ्राता  होगा

 मूल्य  में  उत्पादन  शुल्क  भी  शामिल  होगा  या  यह  फैक्टरी  के  उत्पादन  के  होगा ?

 यह  दियें  गये  उत्पादन  शुल्क  के  झ्राधार  पर  किया  तो  ठीक  red यदि  यह नहीं

 तो  लगभग  २  करोड़  रुपये  का  नुकसान  होगा  ।

 श्री  च्े  शाह  :  हमारी  नीति  यह  है  कि  जहां  कहीं  प्रौद्योगिक  कच्चे  माल

 दोहन किया  जाता  वहां  कच्चे  माल  पर  उत्पादन  पलक  नहीं  लिया  जाता  ।  संसाधन  बढ़ाने

 अर  बहुत  से  दूसरे  तरीके  हैं  किन्तु  उत्पादन  को  ऐसे  कच्चे  माल  से  सस्ता  बनाने  के  लि

 में  सब  उद्योगों  के  लिए  सामान्य  नीति  रही  है  कि  औद्योगिक  कच्चे  माल  पर  इतना  भा

 नया  जाये  |  कच्चा  पावर  भ्रल्कोहल  उत्तर  प्रदेश  बिहार  से  लिया  जायेगा

 श्री  दी०  चं०  शर्मा :
 क्या  देशी  के  अन्य  राज्यों  में  कृत्रिम  रबड़  संयंत्र  स्थापित  किये  ज

 ०६१ १०५६

 यदि  at,  तो  कब  तक  ?
 थ

 थ  fat  मनु भाई  शाह
 :

 पहले  संयंत्र  को  उत्पादन  seme  करने  दीजिये
 ।  इस

 समय  दूसरे

 यंत्र  का
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।
 एक  बार  अपनी  आवश्यकता  पूरी  कर  लेने  पर  यदि

 ह
 धिक

 वइ्यकता होगी तो ५ क शु... द आआ  पिग  शाल  आदि

 औन

 ्
 _

 नंदी  सुबोध  हुं सदा  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  इस  संयंत्र
 की

 नमता  लगभग
 ००००

 टन  होगी  ।  यदि  तो  क्या  आयात  बन्द  कर  देने  के

 गी  ?

 यह  मात्रा

 ि

 for  सुभाष जाह  :  यंत्र  के  उत्पादन  आरम्भ  करने  पर  यह  हमारे  लिए
 स्वावलम्बी

 तने  से  भी  प्रतीक  होगा  ।  शायद  हम  इसका  निर्यात  भी  कर  सकें  ।

 श्री  भक्त  ल
 यह  जो  कारखाना  शुरू  किया  जा  रहा  है  तो  इस

 में
 जो  प्राइवेट

 arr  हैं
 a  =

 का  गई  विदेशों  से  भी  सहायता  ले  रहे  हैं  या  इसको  ही  सहारे  पर  चलाना
 vies

 की  टो
 श्री  मनु भाई  इस  में  कुल  राशि  जो  लगेगी  वह  २०  से  २५  करोड़ F  इक्विटी

 कोई  साढ़े
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 करोड़  होगा  |  एक  करोड़  १२  लाख  किलाचन्द दे  होगा  कौर  बाकी

 का  ढा  करोड़  पबलिक  से  सब्सक्रिप्शन लेकर  ७०५४ ०५
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 संयंत्र  के  लिये  १८०  लाख  मसलन  पावर  की  आवश्यकता

 क्या  इस  से  अल्कोहल  का  मूल्य  नहीं  बढ़  जायेगा  कौर  क्या  इस  का  उत्तर  प्रदेश  बिहार के

 उद्योगों  पर  बुरा  पड़ेगा
 ?

 श्री  सनुभाई शाह  :  वास्तव  में  यह  पावर  अल्कोहल  उद्योग  के  लिए  वरदान  होंगा  ।  rn

 सभा  को  भली  भांति  याद  इस  की  इतनी  बहुलता  थी  कौर  हम  यह  नहीं  सोच  पाये  थे  कि  पावर

 अल्कोहल  का  क्या  किया  जाये  जो  देश  की  बहुत  सी  चीनी  फैक्टरियों  से  निकल  रही  थी  ।

 ir
 कौर  तो  अल्कोहल  के  मूल्य  को  संधारित  रखेगी  कौर  राब  का  अधिकतम  उपयोग

 होगा

 क्
 के  लिए  सहायक  होगा  ।

 द

 श्री  भक्त  दरसन :  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार  इस  कारखाने  में  अपना  रुपया
 न
 हीं  लगा

 ही  तो
 भी  उस  को  कया  क्या  सहायता  दी  जा  रही  है  जिससे  कि  ag  काम  जल्दी  हो  सके  ?

 .
 शी

 मनु भाई  :  जो  जो  सहायता  इस  खानगी  क्षेत्र  वाली  फर्म  गी  है  वह  सब  सरकार

 ने  उन  को  दी  है  कौर  बड़े  tare  टाईम  में  सब  लाइसेंसेज  मिल  गये  इम्पोटशन श्राफ  प्लांट  के
 ह

 ध्
 क्र

 hee  ब लाइस नके हाः  में है

 a

 क  नेफा  में  ग्लाइवुड  म re  at  Geet

 ot  क्
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 OL  दो०  Wo  शर्मा

 नया  प्रधान  मंत्री  १०  १९५९

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ere  उल

 बस  PAVE  के  उत्तर

 क  दिया  की  लिप  मी  प्लाईवृड की ए फी  सित ee आरे  की  aa  दी

 ब्रिटिश  फर्म  से  हो  रही  बातचीत  पुरी  हो  गयी  है  ;

 व
 )  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं

 ?

 ह
 | La aafarr: -aTa  मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  ना०  र

 ह  te कल

 फर्म  ने  एक  | रुपया  कम्पनीਂ  स्थापित  करने  के  लये
 श्रन्तनिययों  व  प्रतिष्ठान

 ज्ञापन  पत्र  का  प्रारूप  भेजा  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा

 पंजीबद्ध  हो  जाने  के  बाद  पट्टा  करार  किया  जायगा

 फन्नी  रास  कृष्ण  जप्त  इसके  लिये  उस  ब्रिटिश  फर्म  से  प्रस्ताव  कब  प्राप्त

 ems

 ह

 १६५४
 ्  नेफा  प्रशासन

 दे
 लगभग  ३०, fat जो०  सा०  हजारिका  !

 एकड़  जंगल

 भूमि  के  रि
 क

 द
 यश

 ह  थे  |  उसके  लिये  ey

 आवेदन पत्र  प्र

 उन  में  से

 इसी  फर्म  को  सब  से  अधिक

 उपयुक्त  समा  gy

 मल  प्रेग्नेंसी
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 fat  बसुमतारी  क्या  इसके  लिये  किसी  भारतीय  wa  से  भी  कोई  शभ्रावेदन  पत्र  प्राप्त

 हुआ

 fet  जो०  ato  हजारिका :  मेरा  अनुमान  है  कि  इनमें  भारतीय  के  आवेदन  पत्र

 भी

 ल
 fot  हेम  इवा  दर  को  निबन्ध  ओं  सात

 फैसला  कर  लिया गया  यदि  तो  वे  क्या  हैं  ?  हक

 श्री  जो०  ना०  हजारिका :  नेफा  के  जंगलों  के  पट्टों  के  सम्बन्ध  में  1

 स  शान्ता
 दो  भ्र ति रिक्त उसमें  कुछ  एक  प्रौर  wd भी  सम्मिलित  कर  दी  वा

 हैं  ।  जंगलों  को  काटने  के  कार्य  के  लिये  एक  समिति  दायित्व  वाली  कम्पनी  स्थापित  ककी

 जायेगी  जिसमें  ख़ादिम  जातीय  लोगों
 की

 site  से  नेफा  प्रदान  स्वयं
 भी

 भाग  ले
 सक

 तादात  पूंजी  मंत्रालय  की  से  लगायी  जायेगी  ।  जहां तक  हो  स्थानीय ल

 m8 रोज़  ait  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सुविधायें दी  जायेंगी  ।
 शन

 बाद  वह
 फैक्टरी  नेफा  प्रशासन  द्वारा

 ली
 जा  सकेगी

 |
 ............. द
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 Oo  प्रहसनों  को  लिखित  उत्तर

 ह
 जम्म  तथा  काइमसीर में भारी में  भारी  say

 Peo,  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  ने  १९६०  में  राज्य  की  खानों  तथा  खनिज  उत्पादों  |  क  विदोहन

 के  प्रय  नाना  भारी  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार के  पास  कोई  att  T  भेजी

 जम्मू  तथा  कश्मीर

 प्रेमी

 x उपमंत्री  इया०  न०७

 2EYE Fam में  राज्य  में  खनिज  उत्पादों--विशेषतया  Caan,  जिप्सम  af
 और

 चूने  का
 पत्थर--का  विदोहन  करने  उनका  एक  उर्वरक  कारखाने  एक्

 विद्युत  we
 पादन  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  उद्योग  करने  के  लिये  एक  निगम--खन

 उत्पाद  निगम  —zarfrd  करने  के  लिये  प्रस्थापना  भेजी  थी

 a श्रोखला की श्रौद्योगिक बस्ती की  औद्योगिक  बस्ती

 ey
 शी  asa  सिह  भदौरिया

 :

 ee ae
 कृपा  करेंगे

 fe  क

 सरकार  द्वारा  की  औद्योगिक  बस्ती (  लिये  किसानों से  कुल  कितनी

 ज़मीन  खरीदी  गई  थी  ah  किस  दर  पर te

 ro  ula की  कीमत  किस  दर  पर  ली  गयी  थी

 a  फैक्टरियों

 के  मालिकों

 ae
 अंग्रेजी

 Exploitation
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 qa  किसानों  को  प्रतिकर  wa  ह  fiat  wat

 fea
 मंत्री  मन भाई

 ६,४८०
 पये

 प्रति  एकड़  के  हिसाब  कर दिया 7 (क ) लगभग

 29%, o  एकड़  मिथक--ग्रिफिन

 रिरना
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 (7)  झभी  नहीं  ।  ्

 तबरक  फैक्टरों
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 हँ

 थो

 अनास  थ at  राघा रमण

 17६१७  4  गोमती  मसौदा  अहमद  :
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 श्री  स०  प्र्०  मेहंदी

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा * ®

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारत  स्थित  जापानी  डा०  दि  रे

 ह में  दिये  गये  उस  भाषण  की  कौर  आ्राकृष्ट  किया  गया  जिसमें--जैसा  कि
 ट

 दिल्ली  दिनांक २३  १९६०  में  प्रकाशित हुमा  हे--उन्होंने यह

 हा
 था

 कि
 यद्यपि  मध्य  भारत  में  एक  उर्वरक  फैक्टरी  की  स्थापना  के  लिये  जापान  ने

 अनुकूल  भ  जा  तथापि  वह  कार्य  अमरीकन  को  दे  दिया  गया  था  ;  ्

 यदि  तो  यह  निर्णय  किन  परिस्थितियों  में  किया  गया  था
 ?

 _....  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती  चन्द्र  ):  इस  बात  का

 कर  लिया  गया  है  कि  राजदूत  ने  जो  बात  कही  है  उसका  सम्बन्ध
 ग्रान्ट्स  प्रदेश

 कार  द्वारा  अपने  Siew  कारखाने  के  लिये

 सिन्दरी फर्टिलाइजर्स एण्ड केमिकल्स 1 सहा द े व

 मोड
 परामर्श  दाता  के  रूप  में  नियुक्त  किये  जाने  से  है  ।

 वर्मा में  भारतीय

 है हैन
 श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  प्रधान  मंत्रीं  यह द  बताने  की  कृपा

 नि wa  भव  के  जिन  लोगों  ने  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिये  erin  की
 उ
 उनमें  से से  कितने  व्यक्तियों

 के  लिए  ग्रा वेदन  पत्र  ot  तक  अनिर्णित  अवस्था  में  हैं
 ?

 ee  के  सभा-सचिव  सादत  अली  खां  उपलब्ध  जानकारी के

 अनुसार  २४,०००  आवेदन  पत्र  अभी  तक  afafne

 जस्ते की  कोमल

 थी  दो०  चल  दार्मा
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 ERR.

 2  at  रघुनाथ fag  At °
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 त्रिदिव  कुमार  चौधरी
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 णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  जस्ते
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 tad
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 हाल  में  बढ़  गयी  हैं

 मूल  sash में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बम्बई  का  एसोसिएशन  जस्ते  का  एकमा
 सियासत

 (7)  क्या  सरकार  को  जस्ते  के  वास्तव  में  प्रयोजनाओं  से  यह  प्रार्थना  प्राप्त हुई  है  कि  उन्हें

 जस्ते  तथा  wer  लौह  वस्तुभ्नों  के  आयात  के  लिये  अनुमति दी  जाये  ;
 शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  दाह  ):  जी  १९६०  में
 सट्टा

 पार  कौर  कुछ  सीमा  तक  कुछ
 एक

 उपभोक्ताओं  द्वारा  श्रागामी  महीनों  के
 अपनी

 आवश्यकता  की  पूति  के  लिये  श्रमिक  जस्ता  खरीदने  के  कारण  स्थानीय  बाजारों
 मे

 ct  की  कीमतों  में  कुछ  वृद्धि  हो  गयी  थी  ।

 जी

 ate
 लघु  उद्योग  को  ओर  से  यह  प्रार्थना  की  गयी  है

 fa i

 धातुक्रमों  से  यह  सीधे  आयात  के  लिये  लाइसेन्स  दिये  परन्तु  ऐसा  करना  सम्भव

 क्योंकि  येक  लघु  उद्योग  एकक  द्वारा  इस्तमाल  किये  जाने  वाले  जस्ते की  मात्रा  बहुत
 नहीं  है

 र
 ऐसे  एककों की  संख्या  बहुत  अधिक  है  ।  फिर  जहा ंतक  हो  सकता

 हम  राज्य  व्यापार  निगम  के  द्वारा  इन  लघु  एककों
 की

 सहायता  करने  का

 रहे  हैं  ।

 श्रीराम में  विस्थापित  व्यक्तियों &  लिये  प्रशिक्षण  ser

 Pear.  ait  श्रजुंन  सिह  भदौरिया
 डाल  गा

 a

 कान  सहीं  अह a  करेंगे कि en |

 में  कोई  हिदायतें  जारी  कर  दी  गयी  हैं  ;

 क्या  श्रीराम में  विस्थापित  व्यक्तियों के  प्रशिक्षण  केन्द्र  बन्द  कर
 र  देने

 के  सम्बन्ध

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?  थ

 पुनर्वास  उपमंत्री  ao  Rif
 dae  grate

 कार्य  ब
 धीरे  धीरे  समाप्त  हो  रहा  क  pal  el

 सम्बन्ध
 ह

 के

 वीरी  हलों  पर  विचार  किया  जा  रहा  हे  ।  ग्रासिम  के  कुल  30.0

 से  १४  बन्द  कर  देने  के  लिये  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 निर्यातक

 Z  "६२३१.  श्री  प्र०  a  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ee  eee  रखने  के  लिय ेf  भ्राता पर  निर्यात

 on
 एक्सपोटंस  एसोसिएशन  )  बनाने  का  प्रयत्न कर  रही

 )
 यदि  तो  यह  संस्था  किस  के  क्या  क्या  कार्य

 ि
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 वाणिज्य उद्योग  उपमंत्री  atc  नहीं
 ।

 किन्तु  व्यापारी  वर्ग  नौवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  किराये  भाड़े  समस्या त्रों को  दूर
 करने की

 zg  |
 दृष्टि  से  निर्यातकर्ताप्रों

 वॉकी  की  हंडी

 लि

 फिश  लों

 द
 थ
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 _  क्या  इंडोनेशिया  के  राज्य  व्यापार  निगम  से  वस्त्र  race  व्यापार  के  बारे  में

 बातचीत  करने  के  लिये  भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  का  एक  दल  वहां  ग  ;  कौर

 यदि  तो  sear  कया  ब्योरा  है
 ?

 ह
 4  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश

 :  ak  «  राज्य  व्यापार

 निगम  3  व्यापार  के  एक  ऐसे  AT  रूप  का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  प्रतिनिधि
 मण्डल  वहां

 भेजा »
 है  जिसके

 अधीन  उस
 देश  में

 आठ  सरकारी  संगठनों  द्वारा  व्यापार  चलाया  जा  रहा

 हैं  ।

 Ho  Fo  क  a
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 श्रीमती  पावलो  peers
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 न्या  तथा  श्रल्पसंख्यक-क्वा्ये  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  पूर्वी
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 हम  mea  देशों  से  सदा  कहते  रहे  हैं  कि  विवादों  को  शांति  से  सुलझ ar  पर  ‘at  यदि  हम  ही
 ्

 ग
 काम  करते  हैं  तो  यह  ठीक  नहों  होगा  ।

 क

 ्  महोदय  पीठासीन

 झ्  प  को
 याद  होगा

 कि
 पाकिस्तान  के  बारे  में

 लोग  कहा
 करते  थे  कि

 थे  कि —

 TT BG Bt tate से  काम  कर  रही  ।  Fey  हमारी  यही  उदारता  रंग लाई  न  के  बारे  में  भी  मेरा  यही  विचार है  ।

 यद्यपि  साम्यवादी  दल  पन  प्रकार का

 eam
 dak  वह  भारत  सरकार  के  रास्ते

 pie  पाया
 ह
 रन  हो  पाथे  । में  बाघा  उत्पन्न  कर  रहे  “

 a

 ne



 थ

 +
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 कतर  करको  क  ge
 को

 मेरे  मित्र श्री  डी  ato  मुकर्जी  ने
 कहा  कि कहा  कि  अमरीका  में  हमारे  राजदूत  अमरीका

 सरकार  के  य  कहने पर  कि  भारत  को  सहायत  दूर  करने  के  लिए  दी  जा

 रही  का  विरोध  किया  है  |  उन्होंने  ठीक  हो  fi  या |  afe

 ae
 ी

 विवादी  र

 खतरेਂ  are के

 बारे  में  कु  छ  कहता  तो  हम  उसका  भी  विरोध  करते

 हमें  तो  अपनी  तटस्थ  नीति  को  ही  अग  बढ़ाना  कौर  मैं  ८711-18  करता हूं  क  समस्त  देश

 मंत्री  का  इसके  बारे  में  साथ  देगा  ।  मैं  यह  भी  अदा  करता  हूं  कि  हमारे  प्रकार  न
 न  मंत्री  से  मिलकर  इस  समस्या  का  हल  ढूंढ  निकालेंगे  !

 थ

 श्री  Ho  स०  तारिक  तथा
 :

 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  सब  से

 Bly
 इस  मुल्क  के  afta  को  उस  सही  कदम  पर  जो  उन्हों  ने  चीन  कौर  हिन्दुस्तान &

 ने  aft उठाया  मुबारकबाद  देता हूं  ।  मं  समझता हूं  कि  चीन  के  वजीरेश्राज्म  को  इस  मुल्क  में

 ह वत  दे  कर  उन्हों  ने  दुनिया  को  एक  खतरे  से  बचाया  है  कौर  यह  हम  सब  को  मुसीका  रक्षा  है  कि

 यही  एक  तरीका  इस  मसले  को  निभाने  का  था  ।
 हमारे  बहुत  से  दोस्त  इस  कोशिश  में  हैं

 हते मु  नाकाम  न  होने  पाये  कौर  अगर  होने  भी  पाये--जोकि  यं को नन  हो  कर  रहेगा--तो  व

 कि  यह  मसला  हल  न होने  पाये  म  समझता ह  कि  इस  मसले  को  तय  करने  को  इंतिहाई जर

 प

 el

 नो गों  की  यह  कोशिश  है  कि  इस  मुल्क  के  वजोरेम्राज़म  के  हाथों  उन  के  नेक  मक़ासिद
 को

 प्यार
 काम

 बनाया  जाय  |  लेकिन  जहां  तक  हिन्दुस्तान के  रहने  वालों  का  ताल्लुक  है  वे  यह  जानते हैं

 यह  समझते  हैं  कि  इस  के  पीछे  क्या  हाथ  है  ।

 ः
 कल  इस  ऐवान  के  एक  मुतरज्जिम  मेम्बर  ने  काश्मीर  का

 किया  |  जहां  तक  काश्मीर के  मसले  का  ताल्लुक  वह  श्रबन  कोई  मसला

 कार मीर  हिन्दुस्तान  का  हिस्सा  वह  हिन्दुस्तान का  हिस्सा  है  ।  पाकिस्तान  के  वजीर

 मंत्री  )
 ने  अभी  पिछले  दिनों  यह  कहा  था  कि  काश्मीर  का  जो  हमारे  पास  एक  साव  हैं

 के  अलावा  भी  कोई  सुझाव  हिन्दुस्तान  पेश  कर  सकता  है  ।  हिन्दुस्तान  नगर  इस  मसले  का  कोई

 कोई  पुरम्रमन  हल  पेश  कर  सकता  है  तो  वह  हो  हल  है  कि  पाकिस्तान
 च  ता

 है  कि  दुनिया  में  मन  पाकिस्तान  ware  हिन्दुस्तान  र  पाकिस्तान  की  खुशहाली  हता

 तो  उग  सदियों  कि  arent  को  AU @ray  कर  दे  ।  मही  एस  सतहें  ~UENNEETL Hy a  के  AES

 3
 एक  कौर  मेम्बर  साहब  ने  इस  ऐवान  में  पख्तूनिस्तान  का  जिक्र  छेड़ा  ar  ।  हम  नहीं  च

 कि  पाकिस्तान  के  अ्रन्दरूनी  मामलात  में  दखल  दें  ।  लेकिन  हम  यह  भी  नहीं  चाहते  हैं  कि  दु

 के  लोगों
 को

 जिस  हद  तक  मदद  हम  पहुंचा  वाहे  वह  इलाको  मदद  हो  उस  को  देने
 र
 चाहते दुनिया

 करें  |  पख्तून  यह  चाहते हैं  कि  उन  को  भी  उसी  तरह  से  रिक गना इज़  किया  जाये  पा

 क
 स्तान  के  नकद  पर  जिस  तरह  से  सिद्धियों  को  किया  जाता  पंजाबियों  को  किया  जाता  है  कौर  दस

 कौमों  को  किया  जाता  तो  इस  में  कोई  बुराई  नहीं  है  ।  पस्तूनिस्तान  के  लीडर  बादशाह  खान

 जिन्हों  ने  हिन्दुस्तान  की  तहरोके  areal  की  भो  क़यादत  की  है  ate  निहायत  शान  से  की  है

 हिन्दुस्तान  को  तारीख  लिखने  वाले  उन  को  कभी  नहीं  भूल  सकते  हैं  ।  हम  यह  जानते  हैं  कि  पस्तुनिस्त
 की

 मांग
 नसल

 में  वहां  के  लोगों
 की

 मांग  उन  की  आवाज़  है  प्रौर वे  चाहते  हैं  कि  उन्हें  Ist

 किया  लेकिन  पाकिस्तान की  एक  पालिसी  वह  जबर की
 पालिसी

 मशहूद  की
 पा

 1६

 att  उस  का  मुज़ाहिरा  पाकिस्तान  ने  arte  किया  कौर  फिर  got  लोगों
 पर  किया  gb

 पाकी
 गात

 में  जिस  तरीके  से  जमहूरीयत  का  जनाज़ा  निकाला  गया  है  और  दुनिया
 के  ल

 गों  ते  उस
 को

 बर
 अ  रट

 मल श्र
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 श्री अ  OS

 किस  तरह  से  म  कया  इस  को  हैं  ।  मैं
 चाहता

 हूं  कि
 यहां

 के  लोग  कौर

 मुजाविर  मैम्बर  साहिबान  इस  मसि  a  समझें  कि  पर  तू निस् तान  का  मसला कोई  अल  1  मसला

 नहं  |  वहां के  लोगों  पठानों  मुजाहिदों  की  fare  यही  ख्वाहिश है  कि  ्य  के  कग ना इज

 fi  ् पा  नाय  कि  वे  भी  पाकिस्तान  में  बतौर  बाइज्जत  कौम  के  रहते  हैं  ।

 ः

 क्
 यहां  पर  पब्लिसिटी  डिवीज़न का  भी  जिक्र  ग्रा या है  ।  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि

 वजारते
 ‘er  रजनी  में  यह  एक  डिवीजन  है  कौर  इस  को  सिर्फ  इसलिये  बनाया  गया  था  कि  इस  के  जरिये  ISEESSM strat
 के  शर  मुल्कों  को  हिन्दुस्तान  के  अन्दरूनी  हालात

 हिन्दुस्तान
 की  तरक्की  हि

 =f
 के  रि

 सयासी  मसलों  से  वाकिफ  किया  जाय  ।  लेकिन  जनाबे वाला  मुझे  निहायत  अ्रफसोस  के  साथ र
 नचाया

 qs
 ga  है  कि  वह

 इस
 काम  में  ना-काम  हुमा  है

 ।  कल
 नायब  वज़ीर  खारिजन  ने

 जो  इस
 की  जवा जि यत

 दी  वह  रोक  भी  अफ़सोसनाक  थी  ।  उन्हों  ने  यह  कहां  कि  ३  लाख  रुपये  का  बजट  इस  पब्लिसिटी

 डिविजन  के  लिये  मंजूर  किया
 गया  है  कौर  इस  में  से  ७१  लाख  रुपये  सिफ॑  तनख़्वाहों  पर  or

 ते  हैं  ।  यह  जवाज़ियत  बज़ाते  खुद  अफ़सोसनाक  है  ।  एक  रकम  fas  इसलिये  रखी  जाती i
 केह के  मुल्कों  को  हिन्दुस्तान  को  सियासियात  हिन्दुस्तान  के  प्लानिंग  हिन्दुस्तान

 वाकिफ  किया जाय  लेकिन  उस  की  एक  बेशतर  रकम  सिफ
 तनख़्वाहों  पर

 खच
 करने  से

 hn ir गी

 ae  हल  नहीं  श्राप  कर  सकते  हैं  ।  २२  लाख  रुपये  उस  में  से  हैडक्वाटर पर  खर्च  हो  रहे

 *

 स
 जिस  हम  पाकिस्तान  की  तरफ  देखते  हैं  मैं fan  काश्मीर  का  मसला  लेता

 हां
 की  इन्फ़ार्मशन  को  देखते  तो  डिप्टी  स्पीकर  साहब  मैँ  यकीन  दिलाता हुं  कि  खुद  बहुत से

 हुए  लोगों  हिन्दुस्तान  में  रहने  बाले  लोगों
 को

 जोब  सा  mT 14a TATA  होता  है
 उस  पर  जिस

 1
 तर रह

 को
 पब्लिकेशन्स  बनाई  जाती  हैं  ।  मैँ

 ने  पाकिस्तान  को  पब्लिकेशन्स  को  देखा  अरबी
 फारसी  में

 पार  दुनिया  की  तमाम  जबानों  में  ।  यह  कहना  कि  हमारे  लिये  इस  कद्र  रकम  खर्चे  करना  मुद्

 ठीक  नही ंहै  ।  जब  हम  OR  लाख  रुपये  में  से  ७१  लाख  रुपये  fan  तनख़्वाहों  पर  खां  कर  सकते

 तो  फिर  यकीनन  एक  ही  सूरत  हमारे  सामने  राती  है  रोक  वह  यह  है  कि  हम  पब्लिसिटो  पर

 इत्तिलात  पर  कोई  यकीन  नहीं  रखते  कौर  इंस  की  जवाज़ियत  शझ्रानरेबल  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब

 कल  खुद  दी  ।  उन्हों  ने  कहां  कि  पब्लिसिटो  का  कितने  लोगों  पर  प्रसर  अमरोका के या के  या
 हस  के  कितन  लोगों  की  रायें  बदलीं  ?  अगर  रायें  नहों  बदलीं  हैं तो  यह  लोग  हमारे  सामने  कौ

 बेठ  आखिर यह  उस  प्रोपेगेंडे  उस  उस  चोट  का  नतोजा  है  कि  इस  मुल्क  में  कथ्य  लिस्ट

 पार्टी  भी  है  शरर  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  खिलाफ  जमातें  भी  हैं  ।  पब्लिसिटी  का  असर  यकीनन  हुजरा

 मगर  पब्लिसिटी  का  wat  नहीं  था  तो  क्या  जरूरत  इस  मुल्क के  वज़ीर  श्राज़म को कि
 को  इस

 डिवीजन  को  कायम  अलैहदा  करते  भाई  ऐंड  बो  से  कौर  इस  को  अपत  हाथ  में  रखते

 इस  डिवीज़न को  सिफ  इस  गरज़  से  बनाया  गया  कि  हिन्दुस्तान के  बारे  जो  नया  वजद  में  az

 है  AISA  के  बाहर  के  मुल्कों को  रूशिनास  किया  जाय  ।  बाहर  के  मुल्कों  में  पब्लिसिटी  के  लिये

 चाहे  वह  चाहे वह  रूस  चाहे  फोन  एक  खास  रकम  दी  जाती है
 ।  पब्लिसिटी

 डिवीजन  को  शायद  यह  भी  मालूम  नहीं  है  कि  हमारे  हमसाया  मुल्क  पाकिस्तान में  किस  व

 खतरनाक किताबें  शाया  होती  हैं  ।  पिछले  महीने  तीन  किताबें  शाया हुई  एक  काइ्मार था बजज AT  बज़

 सरी  नेहरूਂ  तीसरी  फायर  ।  अगर  पब्लिसिटी  डिवीजन  में  पब्लिसिटी  को

 समय  ने  पब्लिसिटी  को  जानने  कोई  होता  तो  यकीनन  हुकूमत  हिन्दुस्तान  की  नोटिस

 ्
 इस  चीज  को  लाता

 ।
 मुझे  इन्तहाई  अफ़सोस  है

 उस

 राय  से
 भी

 जौ  वजीर  ख़ारजा
 १  इस  ऐवान
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 Qs ७  १८८१  अनुदानों  की  मांगें  रे०  af

 मैंने  क  यह
 जरूरतों

 नहीं  है  कि  डाइरेक्टर  टी  डि  wa TH aif  दो  सगा  Hf

 रहो  tale  धोबी  हो  को  Tana

 की उ  द  है  ।  ग  il

 पब्लिसिटी  को  समझने

 a  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  क्या दो  हो  कटेगरी  हैं  जो  बा  ्य  |  eS  गा  ै  बर  जिन  में

 से  एक

 ae
 aN r  होगा ?  ्

 पर
 क  Yr a

 gl श्री
 घ०  स०  तारिक  :

 मैं  fas  मिसाल  के  तौर सहि  शप्त Oo

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उस  में
 भी

 कौर  कई  कटेगरीज  हैं  व  द

 श्री  झ्०  स०  तारिक  :  मेरो  जबान  पर  एक  यही  श्राई  माफ
 कीजिये  ।  इसलिये  इन्तहाई

 री  है  कि  निहायत  शिद्दत
 |

 साथ  हम  इस  डिवीजन  को  बनायें  |

 में  कुछ  तवज्जह  प्रोमोशन  को  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  wah  पिछले  दिनों  जश्ने

 यर  प्रोटोकोल  ने  एक  मेहमान  को  हैसियत  से  इस्तकबाल  किया  gar  कौर  नगर  के  जागीरदार
 का

 a
 एक  कामचोरी  की  हैसियत  से  इसे  तौहीन  समझता  हूं  ।  मैं  जानता हूं

 कि  हजा  कौर  नगर  के

 ने  किस  तरह  पाकिस्तानियों  को  हिमायत  की  कौर  पाकिस्तानी  फौजों  की  क़यामत

 fea  तरह  चितराला  ate  gat  इलाकों  के  हिन्दुस्तानियों  को  गोली  का  निशाना

 गया  ।
 ऐसे  लोगों को  जाने  जम्हूरियत  के  मौके  पर  इस्तकबाल  करना  ठीक  नहीं  है

 ।
 मैं  समझता  हूं

 कि  ज़ोर  आजम  को  इस  तरक  तवज्जह  देनी  चाहिये  |

 इस  के  अलावा  मैं  मौजूदा  water  की  तरफ  भी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  वजीर  की
 ।

 हम  रफीका  के  हामी  हम  चाहते  हैं  कि  की  तरक्की  हम  चाहते  हैं  कि  भ्र फ्री का  are

 जो  मुल्क  हो  रहे  हों  वह  तरक्की  करें  हम  उन  की  दोस्ती  को  कायम  रखें  सनौर  उनका  हाथ

 ७०७
 |

 लेकिन  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  इस  नये  अफ्रीका  में  हिन्दुस्तानी  बाहरियों  का  मुस्तकबिल

 मी  रोशन  उन  की  जिन्दगी  ane  उन्हें  वहां  कोई  खतरा  न  हो  कुछ  जिन  को

 गराज  उस  मुल्क  से  निकाला  जा  रहा  भ्र फ़ीका  हिन्दुस्तानियों  के  दरम्यान  नफ़त  पैदा  करने  में

 कामयाब न  हों  ।  जरूरत  है  कि  हमारे  वजीर  विचार  इस  चीज  में  उन  मुल्कों  के  दोस्ताना

 ताल्लुक़ात  पैदा  न  fae  हुकूमतों  के  बल्कि  हिन्दुस्तान  के  शहरियों  जो  वहां  रहते

 और  वहां  के  लोगों  में  इस  किस्म  के  ताल्लुकात  पैदा  करें  ।

 इस  के  में  पासपोर्ट  डिपार्टमेंट  की  तरफ  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  में  कोर

 द
 दाक  नहीं  कि  पासपोर्ट  हमारे  मुल्क  में  एक  रैकेट  के  नाम

 से
 मशहूर  है

 ।
 जिस  लोगों  के  पास

 उन्हें  पासपोर्ट  नहीं  भर  कुछ  लोगों  को  जो  सिफ॑  पासपोर्ट  की  तिजारत  क

 उन्हें  पासपोर्ट  मिल  जाता  है  ।  हमारे  वजीर  आजम  को  इस  तरफ  भी  तवज्जह  करनी  हिए  ।

 पासपोर्ट  डिपार्टमेंट  के
 art  में  कुछ  लोगों  की  जो  राय  है  उसे  मैं  सिर्फ  इस  शेर  में  पेदा

 कर

 id

 द | है अ पहुंचना  दाद  को
 मजलूम  का  मुश्किल  ही  होता

 कभी  काजी  नहीं  कभी  कातिल  नहीं  मिलता  ।”  क

 प्राप्त  की  तवज्जह  इस  तरफ  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  दलाई
 ।

 ने  द् वदग्रामदीद  कहा  बहुत  अच्छाई  लेकि  ममा. साहब इस न जिस तरह से e
 उन के  हिन्दुस्तान के  उस  जोय  ।

 आल  विवि

 द

 जर्म

 व्

 re
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 श्रमी  कल  के  अन्दर  एक  ऐडवाइजर  मि०  सेन  का  जिक्र आया  था  ।  यह  मि  ०
 कौन

 वजारत  खारजा  को  मालूम  होना  चाहिए  |  उन्होंने  इजहार  किया  है  कि  उन  के  जवाहरात बढ

 _
 के

 शाही  खानदान  के
 जवाहरात  से  ज्यादा  कीमती  हैं  ।

 उन्होंने  एक  सास  रकम  बतलाई  है
 कि

 र

 रकम  हिन्दुस्तान  में  उन  जवाहरात  को  बेच  कर  हिदुस्तान  से  बाहर  ले  जाई  गई  है  ।  यह  रक

 किस  तरह  हासिल  की  किस  तरह  से  हिन्दुस्तान  से  बाहर  ले  जाई  गई  वज़ारत  खारिज  का  फर्जे

 है  कि  वह  उसे  इस  ऐवान  को  बतायें  ।
 ’

 fao  द्विवेदी  ने  इस  ऐवान  में  तजकिरा  फरमाया  था  चीन  के  वजीर  आजम  के  इस्तकबाल के

 सिलसिले  में  ।  उन्होंने कहा  था  कि  चीन  के  वजीर  आजम  का  जो  इस्तकबाल  होगा  वह  हिन्दुस्तान

 कहार  का  दागा  टिव
 i

 हाग  होता
 मुझे  प्रकासो  द्विवेदी  साहब

 मे
 ह

 दोस्त  वह  किस  तरह  से  हिन्दुस्तान  के  लोगों
 को

 हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  से  wat  कर  स  ते

 +  2
 @) “el fergeart  की  हुकूमत  हिन्दुस्तान  के  लोगों

 की
 हुकूमत  है

 ।
 जो  हुकूमत कौर  लोगों  में  फ

 करता  में  उसे  हिन्दुस्तान  का  शहरी  समझने  में  माजूर  हूं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्री  सकता  है  कि

 हिन्दुस्तान  का  शहरी  होते  हुए  कोई  wee  कसे  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  को  लोगों  से  अलग  समझ

 सकता है  ।

 मसला  जाता है  हिन्दुस्तान के  हाजियों  का  जो  हिन्दुस्तान से  fas  हज  के  लए

 नाते  हैं  ।  हिन्दुस्तान से  लाखों  मुसलमान  जयारत  के  लियें  ईरान  अ्ररब  को  हैं

 इस  सिलसिले  में  वहां  उन  को  काफी  तकलीफ  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  तकालीफ वहां  की  हुकूमत

 की  तरफ  से  बल्कि  भ्र पनी  तरफ  से  होती  है  wee  अम्बैसेडर  की  तरफ  से  होती  हैं  ak

 अपनी  जहाज  कम्पनियों  की  तरफ  से  होती  हें  ।  पिछले  साल  काफी  सलमान  वहां  मर  ग

 (  गर्मी  से  और  दूसरी  बीमारियों  से  ।  इस  की  तरफ  भी  वजारत  खारजा  को  थोड़ी

 सी  तवज्जह देनी  चाहिये  ।  जब  भी  हिन्दुस्तान  के  लोग  किसी  जगह  तीर्थ  यात्रा  के  लिये

 i. रहे  अरब  हो  या  जगह  उन  के  लिये  बेहतर  सहूलियत  का  इन्तजाम  हो  ।

 +
 झा खीर  में  एक  बात  जो  मैं  वजीर  से  दरख़्वास्त  करूंगा  कि  वह  बतलायें वह  यह  ह ैहक

 oak  इन्स्पेक्टर जाते  हें  फारेन  एम्बेसीस को  देखने  के  va  कौ  करकरी  ह

 ह वजारत  खारिज  को  किस  कदर  फायदा  है  ?

 द इन  चन्द  भ्रल्फाज  के  साथ  में  वजीर  खारिज  के  मतालबा  जर  की  ताईद  करता  हूं  ।  ्

 श्री  वाजपयी  उपाध्यक्ष  समाचारपत्रों में  यह  खबर  निकली  है

 कि  मिसा मारी  कम्प  से  जो  तिब्बती  रिफ्यूजी  मंशा ला  भेजे  रहे  थे  उन  में  से  कुछ  गाड़ी  में

 मर  जिन  की  संख्या  ५  बताई  जाती  है  ।  कौर  इसी  खबरਂ  के  अनसार  ३०  तिब्बती  रिफ्यजीज

 का  पता  नहीं  वे  रास्ते में  कहीं  गायब  हो  गये  होंगे  ।  खबर  में  यह  भी  लिखा  है  कि

 सरकार  ने  कोई  उनके  डाक्टरी  इलाज  का  इन्तजाम  नहीं  किया  ।  उनके  साथ  रास्ते  में  कोई  दुभाषिये

 भी  नहीं थे  जो  उन  की  कठिनाइयों  को  समझते  उन  के  निराकरण  का  प्रयत्न  कर  सकते  ॥

 में  समझता हूं  किजब  निर्वासितों  को  धर्मशाला  में  बसाने  का  किया  गया  है  कौर  शासन

 उस  के  लिये  हम  से  धनराशि  की  मांग  भी  कर  रही  तो  बीच  में  उन  को  ले  जाने  का  ऐसा  प्रबन्ध

 होना  चाहिये  था  जिस  में  किसी  को  कोई  शिकायत  का  मौका  नहीं  मिलता  ।

 तिब्बती  रिफ्यूजी  दुर्भाग्य  के  मारे  हमारे  देश  में  जाये  हूँ  ।  लेकिन
 में

 समझता
 हूं  कि  उन  के  द

 बसाने  मात्र  से  हम  कर्तव्य  की  इतिश्री  नहीं  समझ  सकते  ।  इस  विवाद  में  दिल्ली में  हो

 _  बाले  तिब्बती  कंवेंशन  की  बहुत  चर्चा  होती  है
 मुझे  यह  देख  कर  दु:ख  होता  है  कि  हमारी  सरक =

 ने  विशेषकर  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उस  कंवेंशन  के  सम्बन्ध  में  अपनी  नाराजगी  जाहिर  की
 है

 ठ  ज़बत
 ह

 बात  सही  है  कि  वह  कंवेंशन  जनता  की  भोर  से  हो  रहा  है
 ।  भले  ही  सरकार  न  समझे

 ्  ्
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 ७ के  प्रति  अपने  कर्तव्य  मगर  देश  की  जनता  समझती  है  कि  तिब्बत  के  प्रति  ह

 है
 !  विदेशी  गुलामी  से  निकला  हनना  भारत  उन  देशों  के  प्रति  अपनी  सहानुभूति  के  प्रकटीकरण

 करने  से  नहीं  रुक  सकता  जो  नये  नये  गुलामी  के  फंदे  में  जकड़े  जा  रहे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री

 fas भूल  गये  मैं  उन्हें  स्मरण  दिला  दूं  कि  ७  १९४५०  में  उन्होंने इसी  सदन में  खड़े

 क
 यह  कहा था  :

 भी  देश  को  अपनी  सीमा  से  बाहर  के  क्षेत्र  पर  भ्र पने  प्रभुत्व  आधिपत्य  की

 नहीं  करनी  चाहिये  ।  चीन  तिब्बत  के  संबंध  में  चाहे  प्रभुत्व  का  दावा  करे  अथवा  ऑ्राधिपत्य
 का  प

 =
 उस  के  सम्बन्ध  में  अंतिम  फैसला  तिब्बत  की  जनता  ही  कर  सकती  है  ग्न्य  कोई  नहीं  ।''

 यह  शब्द  भुलाये  नहीं  जा  सकते  मगर  इन  दादों  के  अनुसार  हम  भारत  सरकार  के  तिब्बत

 के  सम्बन्ध  में  राज  के  आचरण  को  देखें  तो  बड़ी  विसंगति  दिखाई  देती  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जीवन
 भर

 साम्राज्यवाद ate  उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  dad  करते  रहे  ।  हो  सकता  है  कि  wet  प्रधान  मंत्री  के

 आसन  पर  बैठ  कर  उन  के  सामने  कुछ  ऐसी  कठिनाइयां  «|  हों  कि  वह  हृदय  के  भावों  को
 ठी

 तरीके  से  प्रकट
 न

 कर  सकते  हों
 ।

 लेकिन  मैं  नहीं  समझता
 कि

 कहीं  मानवता
 पर  कुठाराघात  होता

 मानव  अधिकारों  का  उल्लंघन होता  है  जिस  प्रकार  कि  तिब्बत में  तिब्बत  के  व्यक्तित्व को  समाप्त

 करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  तो  उन  के  दिल  में  तिलमिलाहट  नहीं  होगी  जरगर  वे  बोल  नहीं

 तिब्बत  की  जनता  की  मांगों  का  समर्थन  नहीं  कर  सकते  तो  में  समझता  हुं
 कि

 भारत
 की  जनता एक

 सस्ता
 सम्मेलन  का  प्रायोजन  करे  कौर  एशियाई  श्रफ़ीकी  देशों  की  सहानुभूति  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  प्रकट

 क

 चाहती  तो  उन्हें  कम  से  कम  उन  के  सम्बन्ध  में  भ्रपनी  नाराजगी  तो  नहीं  प्रकट  करनी  चाहिये गन

 कम्युनिस्ट  पार्टी  की  नीति  हम  समझ  सकते  हैं  क्योंकि  जो  कम्युनिस्ट  पार्टी  area  fra
 के  भ्र धि का

 का  नारा  लगाती  है  जिस  नारे  के  प्रावधान  पर  उन्हों  ने  पाकिस्तान  की  साम्प्रदायिक मांग  का  समें  भ

 वही  कम्युनिस्ट  पार्टी  area  निर्णय  के  अधिकार  के  सिद्धान्त  को  तिब्बत  पर  लागू  करने  के
 लिये

 तैयार  नहीं  है
 ।

 कामरेड  स्थल  देव  आत्म  निर्णय  के  अधिकार  को  पस्तुनिस्तान  के  ऊपर  लागू  कर  सकते
 हैं

 मगर  तिब्बत  के  बारे  में  यहां  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  नहीं  बोलेगी
 ।

 वे
 न

 बोलें  लेकिन  वह  हमें  भी  बोलने  नहीं

 देना  चाहते  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  इसलिये  प्रश्न सा  करते  हैं  कि  परिस्थिति  की  कठिनाइयों
 के

 कारण
 वे  तिब्बत

 की
 जनता  के  प्रति  सेन  खुले  रूप  से  प्रकट  नहीं  कर  सकते  |  जहां  तक

 भावना  का  सवाल  है  मैँ  कभी  यह  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  भावनायें

 तिब्बत
 की

 जनता  के  साथ  नहीं  हूँ  ।  चीन  ने  तिब्बत  को  श्राइवासन  दिया  कि  वह  तिब्बत  की  स्वायत्तता

 का  समादर  करेगा  कौर  इसी  श्रीनिवासन  के  पर  तिब्बत  ने  ग्लानि  सौवरेन्टी  का  थोड़ा सा  हिस्सा

 चीन  को  सौंप  दिया  लेकिन  जब  चीन  ने  इस  समझौते  का  उल्लंघन  कर  दिया  तो  फिर  जो  तिब्बत  ने

 अपनी  सौवरेन्टी  का  हिस्सा  चीन  को  सौंपा  था  वह  उस  को  वापिस  मिल  जाता  है  प्रौढ़  इसलिये  यह  कहना

 कि
 तिब्बत

 अपनी  स्वायत्तता  की  मांग  नहीं  कर  मैँ  समझता  हूं  कि  कानूनी  दृष्टि  से  भी  ठीक  नहीं

 है
 ।

 झगर  ऐसी  कठिनाइयां  हैं  सरकार  के  मार्ग  में  कि  वह  कुछ  नहीं  कर  सकती  तो  जनता  जो  प्रकट  करना

 चाहती  है  सहानुभूति उस  के  सम्बन्ध  तो  ऐसे  es  का  प्रक्टीकरन  नहीं  होना  चाहिये  जो  जनता  की

 भावनाओं
 को  ठेस  पहुंचाते हों  |  मैं  समझता  हुं  कि  तिब्बत  की  स्वायत्तता  के  साथ  भारत की  सुरक्षा

 जुड़ी हुई  है  ।  हम  श्रलजीरिया  की  स्वतन्त्रता  का  समर्थन  कर  सकते  हैं  कौर  कम्युनिस्ट  पार्टी
 उस

 में  आगे  बढ़  कर  हिस्सा  ले  सकती  है  तो  फिर  तिब्बत  की  स्वायत्तता  के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  की

 मांग  के  विरोष  में  नवाज  नहीं  उठाना  चाहिये
 |

 लेकिन  चीन  दावा  करता  है  कि  तिब्बत  चीन  का  रंग है

 जैसे  कि  पुर्तगाल  दावा  करता  है  कि  गोझा  पुर्तगाल  का  रंग  है  मगर  हम  पुर्तगाल  के  इस  दावे  को  नहीं  मान

 सकते  चीन  का  यह  दावा  भी  नहीं  माना  जा  सकता
 |

 चीन  ने  तिब्बत  को  संसार  के  घरातल  से  उठा
 या  ।

 मुझे  यह  देख  कर ~  दुःख  शुभ्रा  कि  भारत  सरकार  ने  भी  जो  नये  नाकों  छापे  हैं  उन  में  तिब्बत  नहीं

 तिब्बत  से  मिट  गया
 ।

 तिब्बत  का  नाम  उन  निकायों  के  ऊपर  नहीं  है  ।  वहां  केवल ह  रद
 थ  a

 Oo



 SO
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 श्री

 है  ।  चीन  ने  तिब्बत  को  मिटा  दिया  तो  क्या  हमारे  लिये  भी  तिब्बत  मिट  गया  ?  मैं  नहीं  सम  कि

 व्यक्त असत  का  कोई  [Pa 4 egy  परिणाम  दोनें  वाला  है  ।  नैतिक  दृष्टि  से  तो  यह  नीति  भारत  के  लिये  उ
 .

 है  ही  नहीं  लेकिन  नगर  हम  संकुचित  राष्ट्रीय  स्वार्थों  की  दृष्टि  से  भी  विचार  करें  तो  भी  तिव्बत  क

 बस  तरह  fae  जाना  दूरगामी  दुष्टि  से  भारत  के  हित  में  नहीं  हो  सकता  |

 उपाध्यक्ष  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  निमंत्रण  पर  चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  AT  रहे  हैं  |

 नहीं  जानते  कि  किस  आघार  पर  उन  से  वार्ता  होगी  क्योंकि  अभी  तक  वार्ता  का  कोई  आधार

 नहीं  किया  गया  है  ।  पहले  कहा  जाता  था  कि  हम  बात  करेंगे  मगर  समझौता  नहीं  करेंगे  |  कहा
 ज

 रहा  है  कि  हम  समझौता  तो  करेंगे  मगर  बारगेन  नहीं  करेंगे  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  डिफेंस  मिनिस्टर

 कृष्ण  मेनन  के  उस  भाषण  की  प्रधान  मंत्री
 जी

 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  उन्हों

 ७
 ars  को  हैदराबाद  में  दिया

 ।
 उन्हों  ने  कहा

 कि

 हकीम  अपनी  सामानों  का  उल्लंघन  सहन  1»  कर  सकते  हम  उन  के  साथ  समझौते  की

 चीत  तो  करेंगे  परन्तु  लेनदेन  ast  करेंगे  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  कोई  यह  समझे  कि  हम  डर  गमे
 मी

 हैं  |

 पहले  कहा  जाता  था  कि  थी  इल  रोक  बट  ale  art  डीएल  |  श्री  कहा  जा  रहा  है  कि  वी

 नेगोशिएटर बट  नौट  बागान  |  नगर  हिन्दी  में  इन  का  लगाया  जाय  तो  मेरी  समझ  में  यह  होग

 कि  हम  समझौते  की  बात  तो  करेंगे  मगर  लेनदेन  नहीं  करेंगे  बारगेन  का  सीघा  यह  है  ।

 देन  नहीं  करेंगे  तो  कया  इस  में  से  ऐसी  ध्वनि  निकलती  है  कि  हम  सब  देंगे  ही  देंगे  ।  लेंगे  कुछ  नही ं।
 लेनदेन

 नहीं  करेंगे
 ।

 में  समझता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जब  निमंत्रण  दिया  तो  वह  जनता  के
 fers

 अ्रप्नरत्याशित था  |  उस  से  राशियों  पैदा  हुई  वह  गायिका  इस  प्रकार  के कतेंव्य  से  बढ़ती  जा  रही

 हैं  ।  अगर  प्रधान  मंत्री  जी  मि०  चार  एन०  लाई  को  इस  बात  के  लिये  तैयार  कर  लें  कि  वें  भारत  की

 भूमि  खाली  कर  के  चले  जायें  शर  दोनों  देशों  के  बीच  में  चीन  के  श्राक्रमण के  राष्ट्रपति

 जी  ने  विश्वासघात  की  जिसे  संज्ञा  उस  के  फलस्वरूप  जो  कटता  पैदा  हो  गई  है  वह  कटुता  दूर  हो

 तो प्रत्येक  भारतवासी  उस  का  स्वागत  करेगा  |  लेकिन  हमें  डर  है  कि  क्या  इस  प्रकार  की

 स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  प्रवान  मंत्री  जी  ने  एक  प्रेस  सम्मेलन  में  कहा  कि  प्यार  दोनों  प्रधान  मंत्रियों
 की

 बातचीत  विफल  हो  गई  तो  परिस्थिति  बिगड़  जायेगी  ।  कभी  कभी  मझे  लगता  है  कि  जहां  कहीं

 परिस्थिति
 को

 बिगड़ने
 से  रोकने के  लियें  बातचीत  में  हम  कुछ  ऐसा  समझौता  करने  के  लिये

 तैयार  न

 हो  जायें
 जो

 कि  देश  के  हितों  कौर  सम्मान  के  खिलाफ  हो  ।  क्या  हम  किसी  भी  कीमत  पर  बातचीत  को

 सफल  करने  के  लिये  बंधे  हुए  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  किसी  भी  कीमत  पर
 समझौता  करने

 वाली  धारणा  से  बातचीत  करने  जायेंगे  तो  उस  का  परिणाम  देवा वे  लिये  बरच्छा  नहीं  होगा  ।  प्रधान

 मंत्री  जी  चीनी  श्रावण  को  समाप्त  करने  के  लिये  वचनबद्ध  हैं
 ।

 देश  की  जनता  को  उन्हों  ने  वचन  दिया

 _  है
 ।

 चीनी  orem
 भारत  की  भूमि  से  समाप्त होना  चाहिए  |

 श्री
 यह  वार्ता  से

 लेकिन  इस  की  सम्भावना
 _

 सम्भव  ही  तो  उसमें  किसी  को  विरोध  नहीं  हो  सकता  ।

 कम  दिखाई  देती  है  क्योंकि  अभी  तक  वार्ता  का  आघार  निर्मित  नहीं  हो  पाया

 है
 ।

 चीन  के  प्रवान  मंत्री  ने  हमारा  निमंत्रण  स्वीकार  कर  लिया  मगर  निमंत्रण  स्वीकार  करने  के
 बाद

 २६  दिसम्बर के  २७  दिसम्बर  को  चीन  का  जो  नोट  पाया  मैं  प्रधान  मंत्री
 जी

 से  र
 करूंगा

 कि  ag  उस  नोट  की  भाषा  को  जरा  पढ़ें  ।  हमारे  नियंत्रण  के  बाद  इस  सदन  में  या  इस  सदन  के  बाहर

 sat  प्रधान  मंत्री  ने  कोई  ऐसी  बात  नहीं  ऐसी  बात  कहने  को  यद्यपि  प्रश्नों  के  रूप  में  ऐसी

 तें  झा  सकती  जिन  से  कहीं  चीन  को  ठेस  न  पहुंचे  ।  मगर  २०  दिसम्बर
 को  हमारा  निमंत्रण

 स्वीकार करने  के  बाद  २७  दिसम्बर  को  जो  चीन  ने  नोट  लिखा  उस  में  से  ऐसी  ध्वनि  निकर  ह

 कि चीन  झपना  रवैया  बदलने  को  तैयार  नहीं  ।  शायद  वह  लम्बी  वार्ता  द्वारा  समय  चाहते  हैं
 |

 a



 ह
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 gana  बैठ  कर  चीन  को  कुछ  खोना  नहीं  है  ।  चीन  श्राक्रमणकारी  चीन  ने  हमारी  पर

 कब्जा  किया  चीन  यहां  से  कुछ  खो  कर  नहीं  जायेगा  यदि  बातचीत  विफल  हो  गयी
 ।

 इसलिये  चीन  को
 कोई  घाटा नहीं  घाटा हम  को

 पर्लरितिकफशाततजलानरी

 हम  शान्ति  चाहते  मगर  शान्ति  के  लिये  ऐसी  कीमत  नहीं  देनी  चाहियें  जो  भविष्य  में  क

 देश उत्पन्न  करने  का  कारण  बन  जाये  ।  मगर  शान्ति  की  लालसा  में  कभी  ऐसे  समझौते  हुए  हैं  जो  हमारे

 ः  के  हितों  के  अनुकूल  नहीं  हैं  ।  झ्र ौर  बात  चीत  दिल्ली  में  हो  रद्दी  किल्लत  का  इतिहास  सरपंच  का
 ः

 are  दल्ली  का  इतिहास  आक्रमणकारी  के  स्वागत  का  इतिहास  एक  बार  पाकिस्तान  के  प्रधान

 ्  मंत्री  धाये  थे  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  निमंत्रण  पर  कौर  पूर्वी  बंगाल  के  हिन्दूवादी को  हम  ने  उन  के

 चारों  की  दया पर  छोड़  दिया  ।  दूसरी  बार  फिर  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  वह  बेरुबाड़ी  यू

 यन  को  ले  जा  रहे  मगर  अन्य  हो  सुप्रीम  कोटे  को  कि  वह  ॒जाते  जाते  रुका  ।  कौर  एक  बार  फिर

 पाकिस्तान  के  होम  मिनिस्टर  जाये  थे  ।  वह  पथ  रिया  प्रदेश  के  पांच  गांव  ले  जाना  चाहते  थे  ।  a  चीन के

 प्रधान  मंत्री  ग्रा  रहे  क्या  ले  जायेंगे  यह  कहना  मुश्किल है  ।  लेकिन  देश  की  जनता  कोई  भी  ऐसा

 होता  स्वीकार नहीं  करेगी  जो  समझौता  देश  की प्रतिष्ठा के  प्रतिकूल  जो  समझौता देश  के  हितों  के

 प्रतिकूल  कौर  में  समझता  हूं  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  इस  भावना  से  प्रगति  तरह  परिचित  हैं  कौर

 बातचीत  में  दृढ़ता से  काम  लेंगे
 ।

 यद्यपि  हमारा  उन  से  मतभेद  है  ,  लेकिन  जहां  तंक  चीनी  आक्रमण के

 सम्बन्ध  में  बातचीत करने  का  सम्बन्ध  प्रधान  मंत्री  श्री  चाऊ  एन  लाई  के  साथ  पूर्ण  विश्वास के

 साथ  बातचीत  करने  के  लिये  जा  सकते  हैं  कि  सारा  देश  उन  के  पीछे  है  ।  समझौते का  परिणाम जो

 उस  के  हम  प्रपनी  प्रतिक्रिया  प्रकट  करेंगे  मगर  कभी  हम  परमात्मा से  यही  प्रार्थना  करते

 हैं  कि  वह  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  को  बल  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  को
 शक्ति

 दे  देश
 की  भावनार्श्रों

 के  अनुरूप  करने  का  सामना  दे  ।

 मैँ  एक  मिनट  ae  लूंगा  ।  श्री  चाऊ  एन  लाई  का  किस  प्रकार  स्वागत  किया  जाये  इस  बारे  में  भी

 खर्चा  हुई  है  ।  में  समझता  हम  ने  उन  को  बुलाया  है  वह  हमारे  निमंत्रण  पर  ग्रा  रहे  हैं
 ।

 लेकिन

 १६४५४  के  जो  मिस्टर  चाऊ  एन  लाई  थे  सन्  Rc  के  जो  मिस्टर  चाऊ  एन  लाई  रहे  में

 समझता  हं  हमारी  सरकार  जनता  को  यह  समझाने  की  कोशिश  नहीं  करेगी  कि  यह  वही  मिस्टर  चार

 लाई  हैं  जो  सन्  eu Haas में  कराये  थे  ।  दोनों  देशों  के  बीच  में  तिब्बत  की  तड़पती  हुई  लाश  उन्हें  दिखाई

 देती  दोनों  देशों  के  बीच  में  तीन  तीन  ह्वाइट  पेपर  हैं  जो  दोनों  देशों  की  मित्रता  के  art  में  रोड़े

 कौर हम  को  यह  स्वीकार  करने  में  संकोच  नहीं  होना  चाहिये  कि  देश  की  जनता  की  भावनाओं  को  इस

 तरह  से  इस  स्वागत  के  सवाल  पर  यन  की  कोशिश
 न

 की  जाये  कि  लोगों  का  मनोबल  टूटे
 ।

 मिस्टर

 Wa  लाई  को  हवाई  HE  से  राष्ट्रपति  भवन  तक  ले  जाया  जा  सकता  वहां  उन  से  बातें  की  जा  सकती  हैं  ।
 ि

 ...
 लेकिन  छोटे  बच्चों  को  फौज  के  जवानों  को  इकट्ठा  कर  के  हिन्दी  चीनी  भाई  भाई  के  नारे
 ag  तो  तब  तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  भारत  की  भूमि  पर  चीन  का  कायम  है  ।

 तक  चीन  का  आक्रमण  भारत  की  भूमि  पर  कायम  जनता  से  यह  कहना  कि  वह  श्राक्रम

 कारी  का  स्वागत  यह  देश  की  प्रतिष्ठा  के  अनुकूल  नहीं  होगा  मैं  समझता  हूं  सरकार  दस

 भावना  को  ध्यान  में  रखेगी  ।  ्

 मुझे  इतना  दी  कहना  था  |  क

 .  थो  राम  सेवक  यादव
 उपाध्यक्ष  लदा  े  ATT ,

 शर  उवंसीयम  यानी  नेफा  तक  १४  पे  श्री तक  का  जो  इतिहास या  जो  विदेश  मंत्रालय  की

 देखें  तो  साफ  कहना  पड़ेगा  कि  भारत  की  विदेश  नीति  सफल कार्यविधि
 ि  ि  थ
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 विदेश  मंत्री  को  एक  बात  में  जरूर  सफलता  मिली  कि  जो  इससे  पहले  न  जेसा

 ग  या  उनकी  तरफ  से  हिन्दुस्तान  जनता  का  ध्यान  हटा  कर  एक  नए  प्रशन  कं  तरफ

 मोड़  दिया  है  वह  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  के  परम  मित्र  श्रीचाऊ  एन  लाई  की

 |  यके बाद  दीगरे  प्रशन  आते  रहे  उनका  कोई  हल  नहीं  निकला  ate  फिर  ors  हिन्दुस्तान  उ  उतरी

 गमा  के  अतिक्रमण  के  प्रशन  से  उलझ  गया  है  |

 श्रीमती  मेँ  भारत  की  विदेश  नीति  को  जो  भ्र सफल  बताता  हूं  उसका  क्या  कारण  है  ?  उसका

 द
 ह कारण  यह  है  कि  हिन्दुस्तान की  नीति  सिद्धान्त  भावुक  अवसरवादी  कौर  व्यक्तिवादी रही

 इसी  कारण  हिन्दुस्तान  सदैव  असफल  रहा  है  ।  जैसे  ही  भारत  AST  सबसे  पहले

 का  सवाल उठा  ।  काश्मीर  के  सवाल  को  ही  श्राप  देखें  तो  उसमें  भी  व्यक्तिवाद कौर  भावकता

 झलकती है  ।  हिन्दुस्तान  की  झ्राजादी  का  जो  कानून  था  उसके  तहत  किसी  भी  राज्य  को  यह  अधिकार

 m  कि  वह  चाहे  हिन्दुस्तान  या  पाकिस्तान  में  मिले  या  स्वतंत्र  रहे  जब  इस  कानून  के  अनुसार

 काश्मीर  के  महाराजा  ने  हिन्दुस्तान  के  साथ  अपना  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  फैसला  कर  लिया  तो

 फिर  इसमें  क्या  श्रावइ्य्रकता  थी  कि  यह  कहा  जाता  कि  जब  तक  कि  वहां  की  जनता  फैसला  न  करे

 तब  तक  यह  सम्पूर्ण  मिलन  नहीं  यह  थोड़े  ही  समय  के  लिए  मिलन  होगा  |
 उसमें भी

 att

 माउंटबेटन  जो  प्रधान  मंत्री  के  निजी  दोस्त  हाथ  था  ।  कौर  दूसरे  इसमें  व्यक्तिवाद  की

 भावना यह  थी  कि  कहीं  प्रधान  मंत्री  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यक्तित्व  को  कोई  धब्बा  न  लग  जाए  ।  इस

 वीज  ने  के  मामले  को  अधिक  खतरे  में  डाल  दिया  |

 दूसरी  बात  काश्मीर  के  मसले  में  यह  थी  कि  काइमीर  at  हिन्दुस्तान  की  जनता  को

 लाने  का  प्रयत्त  न  करके  काइमीर  दो  व्यक्तियों  की  चीज  हो  उसमें एक  हिन्दुस्तान

 .  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  साहब  थे  कौर  दूसरे शेख  नेहरू  साहब  त्र

 साहब  भी  कुछ  इसी  हद  तक  हैं  ।  उसको  एक  व्यक्ति  की  चीज  समझा  गया  |

 इसी  तरह  से  गोवा  के  सवाल  को  देखें  ।  जब  तकਂ  गोवा  स्वतंत्र  नहीं  होता  तब  तक  हम

 हिन्दुस्तान
 को

 सम्पूर्ण  रूप  से  स्वतंत्र  नहीं  समझ  सकते
 ।

 भी  विदेशी  हमारे  बीच  में  मौजूद  हैं
 ।

 इस  सवाल  में  भी  श्राप  देखें  कि  विदेश  मंत्री  असफल  रहे  हैं  ।  जब  जब  वहां  की  जनता  ने  उठने

 कोशिश  की  तो  बजाए  इसके  कि  उसको  प्रोत्साहन  उसको  बराबर  दबाया  गया  इस  सिद्धान्त

 के  सहारे  कि  हम  तो  गांधी  जी  के  रास्ते  पर  चलने  वाले  बताती  के  दूत  पंचशील  की  दुहाई

 देते हैं  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  प्रधान  मंत्री  महोदय  से  कि  उनका  वह  सिद्धान्त  नागा  क्षेत्र  का  जब

 उठा  था  तो  उसको  हल  करने  के  समय  कहां  था
 ?

 जब  नागा  का  प्रइन  उठता  है  तो  वहां  के  लोगों

 पर  गोली  की  बौछार  की  जाती  है
 ।

 लेकिन  गोवा  राज  पुर्तगाल  के  अधिकार  में  जब  पुतंगाल

 ..  का  सवाल  आता  है  तो  शान्ति  रहिसा  की  दुहाई  दी  जाती  है  ।  शान्ति  a  hear  बड़ी  सुन्दर

 चीज  लेकिन  जिस  प्रकार  की  शान्ति  प्रतिभा  हमारे  नेहरू  साहब  निभा  रहे  हैं उसे  तो
 हम

 कमजोर  बजदिल  की  ही  शान्ति  रहिसा  कहेंगे  ।

 फिर  कारीकाल  इनाम  का  सवाल  हम  लें  ।  वह  राज तक  पूर्ण  रूप

 से  स्वतंत्र नहीं  हो  पाए  हैं  ।  राज  भी  डी  जूरे  पावर  ट्रांसफर  नहीं  हुई  जब  यह  सवाल  उ

 रहे  थे  तो  एक  नया  प्रदान  उत्पन्न  हो  गया  वह  प्रश्न  है  उत्तरी  सीमा  उत्तरी  सीमा  का  चीन

 द्वारा  अतिक्रमण  ।
 चीन  के  अतिक्रमण  को  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  ने  स्वयं  न्योत  दिया  है

 क्योंकि जब  सन  REY  में  तिव्बत  के  ऊपर  चीन  का  ग्रन्थकार  न्  तो  भारत  सरकार  ल  मौन

 ही  नहीं  &
 ~  ं

 बल्कि  उसने  तिब्बत  को  चीन  का  एक  at  मान  लिया  ।  भारत  सरकार
 |  सब  से  पहली



 ्
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 गलती  यह  की  ।
 जहां  तक  देश  के

 at
 लोगों  या  दूसरी  संस्थाओं  या  पार्टियों  का  सम्बन्ध  उन्होंने

 os
 स  पर  खामोशी ही  कायम  प्रौर  जिन  लोगों ने  यह  कहा कि  चीन  ने  जो  तिब्बत  पर  रात

 किया  अ्रघिकार  जमाया  है  वह  शिशु  हत्या  के  समान  है  या  ऐसे  मान  लिया  जाए  कि  जैसे  कोई

 राक्षस  किसी  बच्चे  का  गला  घोट  रहा  तो  उनको  यह  कह  कर  बदनाम  किया  गया  कि  वे  हिन्दुस्तान

 प्रौढ़  चीन  के  रिश्ते  को  बिगाड़  रहे  हैं  ।  यह् टी  पहली  गलती  हुई  कि  तिब्बत  पर  चीन  का  अधिकार
 गया  |  तिब्बत  के  बारे  में  यह  कहना  कि  वह  चीन  का  रंग  रहा  गलत  होगा  |

 स्वतंत्र  रहा  site  इतिहास  में  कभी  तो  ऐसा  भी  डे  है  कि  तिब्बत  ने  iG  से  खिराज  हासिल  किया
 |  wat  राज  तिब्बत  स्वतंत्र  होता  तो  राज  चीनी  भ्रतिक्रमण  की  समस्या  हमारे  सामने

 न

 जाती  |  जो  सबसे  बड़ी  गलती  विदेश  मंत्रालय  ने  की  है  वह  यह  कि  उसने  तिब्बत  को  चीन  का
 a

 मान  लिया

 द्
 इसके बाद  सन्  PER  में  हम  देखते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  हिन्दी  चीनी  भाई  भाई  हो  रहा  ्

 me

 om
 दूसरी  कौर  बराबर सन्  geyy  से  भारत  की  उत्तरी  सीमा  पर  चीन  का  अतिक्रमण  होता

 CAUUN ASIN  प्रधान  मंत्री  ने  १९४५४  से  ले  कर  EXE TH BF AIT TH  इस  बात  को  सदन  से  कौर  देवा  स
 ग

 बराबर  छिपाएं  रखा  कि  चीनियों  ने  भारत  के  ऊपर  अ्रतिक्रमण  किया  है  ।  जब  कभी  भी  इस  सदन

 के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  फोन  की  सरकार  के  द्वारा  शाया  किए  गए  क्यों  की  तरफ़  ध्यान  दिलाया

 कि  हिन्दुस्तान  के  कुछ  भाग  चीन  की  सीमा  के  अन्तर्गत  दिखाए  गएं  तो  यह  जवाब दे  दिया  गया

 कि  ये  पुरानी  चीन  सरकार  के  द्वारा  बने  हुए  नकदी  हैं  उनको  रिवाइज  करने  का  समय  नहीं  मिला

 है  ।  बड़े  मजे  में  खुश  हो  लिया  गया  कि  रिवाइज  करने  का  अवसर  नहीं  मिला  ।  श्रीमन्

 इसमें  इतनी  बड़ी  कूटनीति  शामिल  थी  कि  ये  मौजूदा  साम्यवादी  चीन  सरकार  के  द्वारा  नकदी

 नहीं  बल्कि  वे  पहले  के  ही  नकद  जिस  से  वे  अपने  अधिकार  साबित  करेंगे  कि  हिन्दुस्तान  के  जो

 माग  चीन  में  दिखाए  गए  वे  शुरू  से  ही  चीन  के  अ्रन्तगंत  थे  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि  उस  पर

 भी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  प्रधान  मंत्री  साहब  ने  फ़रमाया  इसी  सदन  में  कि  यह  हम  ने  जरूर

 किया  कि  सदन  को  बताया  नहीं  कि  यह  हो  रहा  लेकिन  मैं  प्रधान  मंत्री  महोदय  से  यह  |

 TAtt EXO चाहता  हुं  कि  उन्होंने  सदन  को  तो  बताया  लेकिन जब  लांगजू  में  १९४५६  से  ले  कर

 तक  सौ  मील  लम्बी  सड़क  बन  रही  तब  उन्होंने क्या  ser  रोका  क्यों  नहीं  वह

 ह  कया  करते  उन  का  विदेश  उन  की  उन  की  सी०  झाई० डी०  ड्म्टै  rat

 7  अपार्टमेंट के  लोग  FAT  करते  जो  इस  को  रोक  नहीं  सके  ।

 महोदय  पीठासीन
 क

 तो  प्राज  यह  है  ।  यह  प्रशन  नहीं  है  कि  उन्होंने  बताया  या  नहीं  बताया---यह  छोटी

 ती  बात
 बताना  चाहिए  था--बल्कि  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  है  कि  उन्होंने  क्या  किया  है

 |

 are  तिब्बत  श्र  चीन  के  प्रशन  को  स  कर  हमारे  देश  में  प्रवीण तरह  का  वाताव  रग

 कुछ  सियासी  जमायतें  राज  देग  की  जनता  की  भावुकता  का  फायदा  उठा  रही  जो  जज़बात  लोगों

 के  उभरे  उस  से  फ़ायदा  उठाना  चाहती  क्योंकि उस  के  साथ  जड़ा  अम्मा है  प्रश्न  देखा  की

 कम्युनिस्ट  पार्टी
 ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी  हमेशा  देशद्रोही रही  गटार  रही

 >

 जब  जब  की  लड़ाई  तब  तक  उस  ने  विदेशियों के  पक्ष  में  काम  किया  झर

 उस  ने  हमेशा  हिन्दुस्तान  की  जंगे  झ्राजादी  में  कमज़ोरी  दिखाई  ak  पीठ  में  छुरा  भोंका  ।  राज

 .  हमारे  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  के  साथी
 और

 जन  संघ  के  साथी  कहते  हैं  कि  कम्यूनिस्ट  तो  गद्दार  हैं
 .  देश-द्रोही  हैं

 ।  मैं
 कहना  चाहता  हूं  कि  गद्दार  तो  वे  १९४२  में  भी  थे  कौर  १९४६  में  भी  शे

 लेविन
 ज

 बंगाल  और  eet  में  प्रेस्ली  ra  ene  की  सीटें  जीतने

 का

 मौका
 सो  इन  साथियों  ने  उन्हीं  गद्दारों

 े
 संयुक्त  मोर्चा  बनाया

 ।
 उसके  बाद

 जब
 दिल्ली  की  कार्पोरेशन

 ......
 Oe



 Rest  भगाया उ  ा  १७ ै  REo
 eth

 श्री  ्

 ह
 कब्ज़ा  करने  का  सवाल  तो  हमारे  वाजपेयी  महोदय  के  दल  ने  कम्यूनिस्टों से  मिलने

 के  लिए  हाथ  बढ़ा  दिया  ।  क्या  तब  वे  गद्दार  नहीं  थे
 ?
 झ्र गर वे  गद्दार  तो  में  कहना  चाह

 हूं  कि  जो  पार्टियां  ऐसे  सवाल  उठाती  ब  ज्यादा  गद्दार  हैं  ।  लेकिन  इस  से  कांग्रेस  पार्टी--सत्तारूढ़

 दल---वकी  ज़िम्मेवारी कम  नहीं  होती--सब  से  बड़ी  ज़िम्मेदारी उस  की  है  भ्र ौर  खास  तौर  पर  प्रधान

 मंत्री  की  है  ।  राज  प्रधान  मंत्री  सदन  में  पूछते  हैं  कि  क्या  किया  जाये  ।  झाज  कहा  जाता  है  कि

 प्रधान  मंत्री  के  हाथ  मज़बूत  किये  जायें  ।  में  तो  यह  कहूंगा  कि  wa  समय  a  गया  है  कि  प्रधान

 मंत्री  को  कमज़ोर  किया  जाये  कौर  उन  के  हाथ  मज़बूत  नहीं  करने  चाहिए  ।  मज़बूत किया  जाये

 मुल्क  इस  देश को  ।  यह  देश  बराबर  कमज़ोर  झा  है  ।  चीन  का  मुकाबला  भावुकता  से

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  चीन  का  मुकाबला  पलटनों  से  नहीं  हो  सकता  है  ।  राज  चीन

 का  मुकाबला हो  सकता  तो  इस  देश  के  चालीस  करोड़  लोगों  को  ऊपर  उठा  कर  हो  सकता  है  |

 और  इन  बारह  सालों  में  इस  देश  के  चालीस  करोड़  लोगों  को  मज़बूत  बनाने  के  लिए  कोई  काम

 नहीं  gat  हैं  ।  राज  देश  की  सीमायें कमज़ोर  सारा  देवा  कमज़ोर है  ।  राज  चीन  के  सवाल  को

 लेकर  कितने  लोगों  में  बहस  चलती  है  ।  मुश्किल  से  एक  फ़ी  सैंकड़ा  लोगों  में  र  वह  भी  प्रेम  लिखे

 अझर  दायरों  में  रहने  वालों  में  ।  चीन  के  सवाल  को  ले  कर  गांवों  में  कोई  गर्मी  नहीं  श्राम  जनता  मैं

 कोई  गर्मी  उल्लास  नहीं  है  ।  में  समझता  हुं  कि  नगर  यह  देश  कोई  नुक्सान  तो  दसलिए

 नहीं  कि  यहां  की  पार्टियों  में  मत-भेद  इसलिए  नहीं  कि  आज  लोग  श्रापस  में  तक-विवके  करते  हैं

 बल्कि  इसलिए  कि  यहां  की  जनता  उदासीन है  ।  जनता  की  उदासीनता  इस  aa  को  मिटा  सकती

 हैं  सौर  तोड़  aaa  है  घौद  इस  देव  की  जनता  की  उदासीनता  वों  तोड़ने  के  लिए  कोई  प्रयास  नहीं
 किया  गया  है  ।

 मैं  श्राप  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  चीन  हिन्दुस्तान  की  कोई  दस  बारह  हज़ार  मुरब्बा  मिस

 जमीन नहीं  चाहता  ।  प्रघान  मंत्री  के  हिसाब  से  वह  तो  ऊसर  कौर  बंजर  है  ।  लेकिन  चीन  के  इरादे

 कुछ शभ्रोर  हैं  कौर  वे  यह  हैं  कि  जहां  काश्मीर  का  मसला  दस  साल  तक  वहां  प्रधान  मंत्री  जेसे

 अच्छे  को  पा  कर  पांच  साल  तक  वह  इस  को  भी  खींच  ले  जायेगा  उस  पांच  साल  के

 दौरान  हिन्दुस्तान  की  जनता  जो  तब्दीली  चाहती  पलटाव  चाहती  उस  की  रोटी-रोज़ी

 के  सवाल  जो  हल  नहीं  किये  गये  उस  में  बराबरी  के  सवालात  को  जो  हल  नहीं  किया  गया  है

 इन  सवालात  को  यहां  पर  बसे  हुए  पंच-मांगी  लोग  एक्सप्लायट  करेंगें  उन  का  फ़ायदा  उठायेंगे

 और  तब  मौका  पा  कर  कलकत्ता  तौर  दिल्ली  wr  wheat  पर  कब्जा  करने  की  बात

 ये  उन  के  डिजाइन  हैं  ।  उन  का  मुकाबला  इस  तरह  से  नहीं  किया  जा  सकता  है
 ।

 आज

 चार-एन-लाई  हिन्दुस्तान  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में  में  यह  नहीं  कहूंगा  कि  उन  का  स्वागत  हो  या

 नहों  या  उन  के  साथ  क्या  बर्ताव  किया  लेकिन  में  यह  जरूर  कहना  चाहूंगा  कि  जहां  तक

 हिन्दुस्तान  कौर  चीन  की  सीमा  का  wea  जरगर  तिब्बत  तब  तो  हिन्दुस्तान  कौर

 चीन  की  सीमा  मैकमोहन  रेखा  हो  सकती  लेकिन  नगर  तिब्बत  इसी  तरह  चीन  का  अंग  बना

 रहता  तब  हिन्दुस्तान  ate  चीन  की  सीमा  पूर्वे वाहिनी  ब्रह्मपुत्र  ही  हो  सकती  है
 ।

 इस  तरह की

 चीज़  प्रधान  मंत्री  को  सामने  रखनी  चाहिए  ।

 wart  मंत्री  महोदय  ने  सिक्किम  कौर  नेपाल  की  भी  बात  की
 ।

 बार  बार  यह  कहा

 गया  कि  भूटान  भर  सिक्किम  पर  यदि  अतिक्रमण  तो  उस  से  उन  को  बचायेंगे
 ।

 नेपाल  पर

 3  मला  ऊपर  बताया  गया  |  मैं  श्राप  के  द्वारा  प्रधान  मंत्री  महोदय  से  यह  दर्ज

 करूंगा  कि  इन  बयानात  से  भूटान  site  सिक्किम  के  भ्र वाम  पर  यह  असर  पड़ने  वाला
 >

 धमकी की

 fi
 it

 देश  अपने  को  नहीं  बचा  वह  दूसरे  को  क्या  बचायेगा
 ।

 राज  भूटान  कौर  सि  क

 थ



 2  १८८  )  तअन  दानों की  मांगें
 थि

 सामन्तशाही  शक्तियां  कभी  भी  अपने  देशों  की  सरहदों  को  नहीं  बचा  सकतीं  कौर  न  हिन्दुस्तान  उन
 को  बचा  सकता है  ।  में  प्रधान  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वहां  की  सरकारों  पर  दोस्त

 तरीके  से  डाला  जाय  कौर  वहां  जन-दक्तियों  को  उभारने  का  प्रयास  जनता के  हाथ

 सकती जाय  नये  तरीके  की  हुकूमतें  वहां  पर  कायम  तब  कुछ  भला  हो  सकता  है
 नेपाल

 का  भी  यही  हाल  है  ।  नेपाल  के  प्रधान  मंत्री  दो  तरह  की  ज़बान  बोलते  हैं  ।  कभी  वह

 चीन के  पक्ष  की  बात  कहते  हैं  कौर  कभी  हिन्दुस्तान  के  पक्ष  की  ।  में  बता  दूं  कि  are  शक्ति  का

 सवाल है  पौर  इस  लिए  यह  खतरा  हो  सकता  है  कि
 sare  हिन्दुस्तान  कौर  चीन  के  बीच  में  चुनने

 का  सवाल  तो  हो  सकता  है  कि  नेपाल  चीन  के  साथ  ही  इस  देश  के  साथ  न  जाय ।

 चाहूंगा  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  इन  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  की  तरफ़  ध्यान  दें
 ।

 ह

 amt  हिन्दुस्तान  की  जनता  उदासीन  है  ।  उस  उदासीनता  को  जब  तक  दूर  नहीं  किया

 तब  तक  हिन्दुस्तान  का  बचाव  बहुत  नहीं  है  ।  इस  समस्या  को  हम  भावुकता
 a

 हल  न  बल्कि  ठंडे  दिल  से  इस  पर  सोचें  ।  श्री  चार-एन-लाई  से  प्रधान  मंत्री  की  जो  वार्ता  होगी

 मैं  नहीं  जानता  कि  उस  में  क्या  क्या  नहीं  लेकिन  मैं  पुछना  चाहता  हुं  कि

 बाता  भ्र सफल  चीन  तैयार  नहीं  है  हिन्दुस्तान  की  एक  इंच  ज़मीन  छोड़ने
 के

 या
 पूरी

 wilt  छोड़ने  के  तो  कया  होगा--उस  के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है  ।  राज  जनता  का

 सहयोग  प्राप्त  के  लिए  क्या  सरकार  के  पास  कोई  स्कीम  है  ?  क्या  तरीका जिस

 जनता  का  सहयोग  किया  जा  सकता  है
 ?

 अल्जीरिया  का  भी  सवाल  है  ।  भारत  सरकार  अल्जीरिया  की  प्रोविजनल

 चलाकर  नगला  का

 में  चाहुंगा  कि  इस
 ।

 जाये  ।

 तरफ़

 lai

 ..  जहां  तक  इस  मिनिस्ट्री  पर  खर्चे  का  सवाल  में  कहूंगा  कि  अघिकारियों  arent बहुत पि  क

 क

 eh

 हैं

 ste  इख़राजात  बहुत  ज्यादा  हैं

 ।

 उन  को  घटाना  चाहिएं

 ।

 हू  उनका इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रधान  मंत्री  से  चाहूंगा  कि  जो  सवालात  मैंने  उठाये  व

 ब  दे ं|  म्म्म्ण

 क  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 सी
 राष्ट्रपति  के  श्रमिभाषण  के  बारे  में  बहस  हुई

 थी  ।
 उसके  दौरान  में  मैंने  वैदेशिक  कार्य  के

 ; OR काफी  अहम  पहलू  के  बारे  में  इस  सभा  में  एक  काफी  लम्बा  वक्तव्य  दिया  था
 ।  उस  में  काफी

 व

 कर्ड ह
 _

 लगा  था
 ।

 इस  बार  मैं  उतना  नहीं  लूंगा
 ।  और  फिर  उन  बातों  को  बार-बार  दोहराने  से

 व

 nova  भी  सहीं  खास  तौर  चीन  ने  हमारे  सीमांत  में  जो  दखलंदाजी  की  उस  के  बारे में

 में  तब  काफी  कुछ  कह  चुका  हूं  ।  हम  ने  उस  पर  कई  बार  बहसें  की  aiifin  ag  कि  wos  सहम

 मसला  है  ।  लेकिन  उन  बातों  को  भी  फिर  से  दोहराने  में  कोई  सार  नहीं

 उस  सिलसिले  में  कुछ  ate  नई  बातें  भी  हुई  जिन  का  यहां  जिक्र  किया  गया  है  ।  मैं  ने

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  को  बातचीत  के  लिये  wast  मुल्क  में  खाने  की  दावत  दी  है  ।  वह  यहा  प्रश्न  के

 मध्य  या  तीसरे  हफ्ते  में  रा  रहे  हैं  ।  भ्र भी  ठीक-ठीक  तारीख  तय  नहीं  हुई  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों

 3
 पूछा  है  कि  मेरी  उनके  साथ  किन-किन  बातों  पर  ate  किस  ढंग  से  बातचीत  होगी

 ।  तरह

 के
 कई

 सवाल  पूछे  गये  हैं

 ।

 मेरे  लिये  यह  बताना
 न

 तो  मुमकिन  है  site
 न

 उचित

 ह

 कि  हम
 नणणाणाणा

 श्रंम्रेजी में
 द

 कि व
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 उन  के  साथ  किस  ढंग  से  कौर  किन  चीजों  के  बारे  में  बातचीत  ह  बात  मैं  at  a  सेगा  को

 य

 पकता  न  जनता  को  ।  ही  शकों  के  ओज  ass  इ  की  जाति  तत  करने का

 ह  तरीका नहीं  है

 ere  ae  fare  पसार  wet  ay  Glew  wet  2  फि  an  ae  aT  गे  पर  पत  जनता  के

 सामने  एक  मोटे  तौर  पर  अपनी  नीतियां  पेश  करते  हैं  ।  ह

 टा  हित

 ए

 दे  लिवा हमारी  नीतियों  पर  किस  हद  तक  भरोसा  करती  है  या  नहीं  करती  है  ।

 मुझ  से  पहले  जो  माननीय  सदस्य  बोले  उन  की  बात  तो  पुरी  तौर  साफ़-साफ़

 समझ  में  आरा  जाती  है  क्योंकि  उनको  थोड़ा  भी  भरोसा  नहीं  है  ।  शायद  कुछ  दूसरों  को  भी

 न  हो
 ।

 लेकिन  उन्होंने  अपनी  बात  काफ़ी  साफ़  ढंग  से
 कही  साफ़  कहा  है  कि  देश  के  लिये  सब

 से  अच्छा  यही  होगा  कि  मौजूदा  प्रवान मंत्री को  कमजोर  किया जाय  कौर  झाम  जनता  पर  भरोसा

 किया  जाय  ।  श्राम  जनता  पर  भरोसा  करने  वाली  बात  को  तो  सभी  मानेंगे  ।  लेकिन  कुछ  लोगों

 को  इस  बात  पर  यकीन  नहीं  कि  माननीय  श्री  जैसा  उन्होंने  हमारे  की

 चवालीस  करोड़  जनता  की  नुमाइंदगी  करते  कुछ  कौर  लोग  भी  श्राम  जनता  की  नुमाइंदगी

 का  दावा  कर  सकते  हैं  ।  झ्राकड़ों  को  देखा  कौर  हिसाब  लगाकर  देखा  तो

 श्री  यादव  जितनी  जनता  की  ग्रस्त  नमाइंदगी  उसे  खर्दबीन  से  ही  देखा  जा  सकता  है

 सवाली  भ्रांखों  से  तो  शायद  वह  नजर  ही  नहीं  ५  ।  जो  भी  हमें  तो  हर  दलील  पर  गौर

 करना  ae  इसीलिए  श्री  यादव  की  दलीलों  पर  भी  गौर  करना  चाहिए  ।

 बहस  में  बहुत  से  जो  सवाल  उठाये  गये  उन  में  से  कई  का  जवाब  उपमंत्री  दे  चुकी हैं  ।

 जाहिर है  कि  arr  हमारे  मलक  के  सामने  सब  से  बड़ा  कौर  सब  से  मसला  चीन  द्वारा  हमारे

 सीमांत  में  की  गई  दखलंदाज़ी  का  ही  है  ।  कौर  होना  भी  यही  क्योंकि किसी  भी  मुल्क  के

 सामने  सब  से  अहम  मसला  वही  होता  है  जिस  का  उस  की  प्रादेशिक  भ्र खंड ता  पर  पड़ता  हो  ।

 आखिर  हर  मुल्क  की  वैदेशिक  नीति  का  सब  से  पहला  मकसद  यही  होता  हैं  कि  मुल्क  उस  की

 आजादी
 उस  की  सम्पूर्ण  प्रभुता  प्रादेशिक  अखंडता  की  पूरी-पूरी  हिफाज़त  की  जाये

 ।  वैदेशिक

 नीति  की  यही  सब  से  पहली  कसौटी  है  ।  कौर  प्यार  किसी  मुल्क  की  वैदेशिक नीति  एक  किसी  हद

 तक  यह  नहीं  कर  तो  उस  हृद  तक  उसे  नाकामयाब  ही  माना  जायेगा  |  फिर  चाहे  वह  नाकामयाबी

 गलत  नजरिये  की  वजह  से  हुई  या  किसी  दौर  वजह  लेकिन है  वह  नाकामयाबी  ही  उस

 हृद  तक
 ।
 में  इस  परिभाषा  को  मानता  इस  नतीज  को  मानता  हूं  ।

 मौजूदा  दुनिया  की  सब  से  बड़ी  समस्या  है  जंग  की--इस  बात  की  कि  ae  छिड़े

 या  शान्ति  बनी  रहे  और  are  दुनिया  के  सभी  लोग  इस  बात  से  काफी  परेशान  हैं  ।  अगले  एक-दो

 महीनों  में  ही  दुनिया  के  सब  से  बड़े-बड़े  मुल्कों के  लोगों  का  एक  दिखा  सम्मेलन होने

 जा  रहा  उन  की  बातचीत  का  जो  नतीजा  निकलेगा  उस  पर  संसार  का  भविष्य  काफी  हद

 तक  निर्भर  करता  है  क्योंकि  शिखर  सम्मेलन  में  जर्मनी  या  बलिन  या  निरस्त्रीकरण  जैसे  बड़े  बड़े

 मसलों  के  बारे  में  ही  फैसला  नहीं  बल्कि  राखी  में  उस  दिखा  सम्मेलन  के  नतीजे  का  प्राग

 आने
 वाली  दुनिया  पर  काफ़ी  बड़ा  पड़ेगा  ।  मेरा  त  पाल  है

 कि  fet  सम्मेलन  की  पहली

 बैठक  के  बाद  भी  कई  बैठक  होती  सिलसिला  चलता  पहली ही

 1...  हो  कर  रह  नाकामयाब  रही  तो  सचमुच  संसार  का  भविष्य  श्रंघकारमय  हो  जायेंगी  |

 में  यह  भविष्यवाणी  तो  नहीं  कर  सकता
 कि

 आगे  क्या  हमने  वाला  पर  हां  यह  जरूर  कहूंगा

 मैं  सभा  में  कौर  दूसरी  जगहों  पर  कह  भीਂ  चुका  कि  पहले  के  मुकाबले  oe  स्थिति

 मे  अधिक  rar  जनक  है
 ।

 यही  मेरा  यकीन  है
 ।

 मैं  जिस  बात  पर  यकीन  करता  उस  की  उम्मीद

 a  BS

 OB
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 भी  करता  हूं  ।  ऐसी  उम्मीद  मेरी  खुशफहमी भर  नहीं है  ।  यह  ह  सकता है  कि  मैं  ऐसी  उम्मीद
 ae  इसीलिये  करा  हुं  कि  मेरी  दिली  ख्वाहिश  यही  है  कि  इस  बातचीत  से  कुछ  भ्रच्छा  नतीजा

 निरस्त्रीकरण  के  मसलें  पर  कोई  प्रिया  फैसला  हो  एटम  बम  वग़ैरह  बनाने

 उन  के  परीक्षण  करने  की  खतरनाक  होड़  को  बन्द  करने  का  फैसला  हो  जाये  |

 उम्मीद  तो  म  यही  करता  हूं  ।  फिर  मुझ  साथ  में  यह  भी  कहना  पड़ता  है  कि  कभी  हाल

 में  कुछ  ऐसी  चीजें  भी  सामने  are  हैं  जिन  से  मेरी  झ्राशाझ्रों  को  एक  झटका  सा  लगा  है  ।  कुछ  ऐसी

 भी  ताकतें  मौजूद  हैं  जो  अपने  कामों  से  लोगों  को  द्वितीय  विश्वयुद्ध  के  पहले  के  दिनों  की  याद  ताज़ा

 करने  के  लिये  मजबूर  सा  कर  रही  हैं  |  उम्मीद  तो  यही  है  कि  ऐसी  ताकतें  ज्यादा  मज़बूत  नहीं  होगी
 |

 मेरा  यकीन  है  कि  शान्ति  चाहने  वाली  ताक़तें  बहुत  ज्यादा  मज़बूत  हैं  ।  फिर  उन  कमज़ोर  ताक़तों

 को  देख  कर  दिमाग  परेशान  तो  हो  जाता  है  ।  यह  सोच  कर  परेशानी  तो  ही  हो  जाती  हे  कि  दो

 इतने  बड़े-बड़े  युद्ध  हो  चुकने  पर  हाइड्रोजन  बमों  द्वारा  की  गई  बरबादी  को  ह  से
 देख

 लेने  पर  rt  भी  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  फिर  उन्हीं  ख्यालों  ate  तरीकों  का  राग  छेड़  रहे  हैं  जिन  का

 नतीजा  द्वितीय  fara  युद्ध  था  ।  परेशानी  इस  बात  को  सोच  कर  कौर  भी  बढ़  जाती  है  कि  ऐसे  लोगों

 के  दिमाग़ों  पर  इस  बात  का  भी  कोई  असर  नहीं  पड़ता  कि  wa  आगे  चल  कर  तीसरा  विश्व

 युद्ध  हेम्ना  तो  वह  विमानों  और  एटमी  हथिया  रों  से  लड़ा  जायेगा  कौर  वह  इतना  हैबतनाक होगा

 कि  उसके  सामने  द्वितीय  fara  युद्ध  बच्चों  के  एक  खेल  जैसा  लगेगा
 ।

 शीराज़  दुनिया  की  पट्टी  तसवीर

 हमारे  सामने  है  ।  आगे  बढ़ने  की  उम्मीद  जरूर  लेकिन  साथ  ही  खतरा  Haar  भी  है  |

 भर  दूसरी तरफ  श्रफ़ीका  में  जनता  के  बड़े  बड़े  आन्दोलन  नजर  प्यार  हैं  ।  श्रमिक

 के  लाखों-करोड़ों  लोगों  यकीन  कौर  उम्मीद  के  साथ  लम्बे-लम्बे  डग  भरते  हुए  बढ़  रहे  हैं  ।
 नये

 आज़ाद  मुल्क  पैदा
 हो

 रहे  उन  के  नये  नेता  पैदा
 हो

 रहे  उन  में  नयी  उमंगें  नया  जोशी

 हां  कभी-कभी  एक  नये  ढंग  के  टकराव  भी  सामने  ara  हैं  ।  हम  ने  हमेशा  ही  अल्जीरिया  की

 जनता  की  आ्राजादी  की  लड़ाई  के  साथ  हमदर्दी  रखी  है  कौर  उन  की  कामयाबी  भी  चाही  है  ।  लेकिन्

 आज  सवाल  fers  श्रलजीरिया  का  नहीं  रह  गया  है  ।  राज  तो  भ्र फ़ीकी  महाद्वीप  का  पूरा  ढांचा  ही

 बदल  रहा  उस  का  एक  नया  रूप  निखरता  रहा  है  ।  वह  नया  रूप  ऐसा  है  जिस  का

 जानें  वाली  दुनिया  पर  यकीनन  एक  जब दें स्त  पड़ेगा  |

 में  अक्सर  सोचता  हूं  कि  राज  से  २०  या  ३०  साल  बाद  इस  दुनिया  की  शक्ल  क्या  होगी
 ।

 २०-३०  साल  का  अर्सा  कोई  ज्यादा  बड़ा  तो  नहीं  ।  फिर  इतना  जरूर  है  कि  उस  की  शकल  श्राज  से

 बहुत  ज्यादा  मुख्तलिफ  होगी
 ।

 हम  एशिया  में  बड़ी-बड़ी  तब्दीलियों  का  सिलसिला देख  चुके  जो
 आज  भी  चल  रहा  है  ।  राज  हम  श्रमिक  में  वैसा  ही  एक  नया  सिलसिला  देख  रहे  हैं  ।  यह  सिलसिला

 किसी  गुपचुप  तरीके  धीमे  ara  से  शुरू  नहीं  झा  ;  यह  एक  धमाके के  जोरदार

 आवाज  के  साथ  शुरू  हुआ  है  ।  श्राज  इस  कोई  नहीं  बता  सकता  कि  श्रफ़ीका  में  शुरू  होने  वाली

 इस  सिलसिले  का  art  की  दुनिया  पर  क्या  असर  कितना  जबर्दस्त  असर  पड़ेगा  ।  इसलिये

 कि  फ़ीका  की  जनता  सदियों  से  दबती-पिसती  at  रही  लेकिन  उस  में  जिन्दगी  जोग  है

 बाक़ी  हे  ऐसे  लोगों  को  ज्यादा  दिनों  तक  गुलाम  बनाये  नहीं  रखा  जा  सकता  ।

 THT  में  इस  की  एक  बिल्कुल  बिल्कुल  विरोधी  नीति  की  मिसाल  भी  मिलती

 है  ।
 दक्षिण  फीका  में  जातियों  को

 जातियों
 में

 भेद-भाव
 करने  एक  जातिਂ

 गी
 नीति  दिखाई  देती  है

 ।
 इस  नीति  का  वहां  खुले  ऐलान  किया  जाता  है  कौर उस  पर  अमल

 किया
 जाता  है

 ।
 हो  सकता  है  कि  कुछ  दूसरे  देशों  के  कुछ  थोड़े  से  लोग  उस  नीति  से  हमदर्दी  भी  रखते

 लेकि  श्राम  तौर  पर  दूसरे  देशों  के  लोग  खुले  श्राम  इस  नीति  को  न  तो  मंजूर कर  न
 क  ई

 a



 a

 sey
 द  की सांसें

 Wray  के
 छ  e गछ

 रे«€०
 भ्

 शौ  जवाहरलाल

 उस  की  हिमायत  करते  हैं  ।  वे  लोग  भी  जिन्हें  राज  के  जमाने  में  कंज़रवेटिव  य  eee

 .  माना  जाता  है
 ।

 फिर  मी  दक्षिण  अफ्रीका  में  उस  नीति  पर  कमल  किया  जाता  है
 ।

 देखने
 में

 we  बड़ा  अजीब  सा  लगता  हैं  कि  जिस  प्रतीक  में  एक  तरफ  इतने  इतनी  ताक़त

 कमी-कमी  के  साथ  भी  जनता  श्राग  बढ़  रिटी  नये  मुल्क़  पैदा  हो  रहे  उसी  भ्र फ़ीका  के  दक्षिणी

 भाग  में  जाति-भेद  ग्र  प्रभु-जाति  की  नीति  पर  भी  परमल  हो  रहा  है
 ।

 इन  सब  का  नतीजा  क्या  निकलेगा
 ?

 ये  दोनों  चीजें  एक-दूसरी  की  बिलकुल  मुखतलिफ  हैं
 |

 अविका  के  राज्य  कभी  भी  उस  जाति-भेद  की  नीति  को  मंजूर  नहीं  करेंगे

 विचार  कर  देखा  जाये  तो  उस  नीति  का  थि  करना  उन  का  बराबर  करते  रहना  हूं  ,

 उनका  ही  नहीं  सभी  सम्बन्धित लोगों  का  अ्रप मान  करना है  चल  कर  इस  की  शकल  क्या

 में  नहीं  कह  सकता  ।  मैं  ने  सभा  के  सामने  यह  सभी  चीजें  इसीलिये  रखी  हैं  जिस  से  कि  हम  अपने  मुल्क

 की  समस्या त्रों  को  इस  पृष्ठभूमि  में  देख  सकें  ।  शर  हमारे  सामने  एक  पूरी  तसवीर  हो  ।

 इन  सब  के  पीछे  टेकनोलोजी  सम्बन्धी  विकास  तरक्की  जिस  ने  हमें  एटम  बम  दिया

 we  विमान  दिये  चांद-तारों  तक  पहुंचने  की  ताकत  दी  है  ।  ake  इस  विकास  ने  यह  सब

 इतनी  तेजी  के  साथ  हमें  दिया  है  कि  हम  उसे  दिमागी  तौर  पर  पुरी  तरह  से  समझ  भी  नहीं  पाते
 ।

 ज़ाहिर  दै  कि  इन  सब  की  वजह  से  दुनिया
 की

 शक्ल  बदलती  जा  रही  इंसान  के  रहनसहन
 का

 am  भी  बदलता  जा  रहा  है  ।  यह  नई  धनिया  इन  सभी  लोगों  के  लिये  बड़ी  wes  हिम्मत के

 काम  कर  सकते  जिन्हें  डर  नहीं  जो  छोटे-मोटे  झगड़े-फ़सादों  में  sad  नहीं  जिन  की

 झांखें  ७५  आने  वाले  दिनों  पर  टिकी  हैं
 ।

 लेकिन  यह  नई  दुनिया  उन  लोगों  के  लिये  जरूर  बुरी  जो

 इस  नई  रफ्तार  को  समझते  ही  जो  सीधे  अपने  पैरों  के  नीचे  की  जमीन  को  ही  ताकते  रहते  .

 जिन  की  ऊपर  चांद  तारों  की  उठती  ही  नहीं  ।  उन  के  लिये  जरूर  यह  नई  दूनिया

 बुरी  है
 ।

 लेकिन  बुरी  हो  या  यह  है  ही  दुनिया  जिस  में  हम  रहते  हैं  इस  में  रहते  हुए  हमें
 उस

 के
 सभी  सभी  बुराइयों  wk  भ्रच्छाइयों  को  मान  उन  का  सामना  कर  के  चलना

 उन  से  भागा  नहीं  जा  सकता  |

 हमें  अपने  सामने  यह  तसवीर  रखनी  चाहिये  i  ठीक  है  ।  लेकिन  हमें  अपनी  अपने

 मसलों  को  भी  देखना  पड़ेगा  ।  वैदेशिक  क्षेत्र  में  हमारी  सब  से  बड़ी  समस्या  हमारे  सीमांत  की

 wren  ही  है
 ;

 इस  में  दाक  की  जरा  भी  गुंजाइश  नहीं
 ।

 हम  सभी  को  इस  की  बड़ी  फिक्र
 इस  बात  पर  बड़ी  संजीदगी  से  सोच  रहे  हैं  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि  हम  में  से  कुछ  लोग  इस  के

 बारे  में  विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्यों  की  तरह  चीख-चिल्ला  कर  बातें  नहीं  करते  ।  यह  दूसरी  बात

 लेकिन  फिक्र  हम  सभी  को  है
 ।

 हमें
 संघ

 यही  फिक्र  नहीं  हे
 कि

 इस  समस्या  के  बारे  में  कया

 बल्कि  यह  भी  कि  कल  इस  की  क्या  हमारे  सामने  जायेगी
 ।

 इसलिये  कि  इस  TEATS

 नतीजें निकल  सकते  बड़ी-बड़ी  चीजें  हो  सकती  हैं  ।  हम  सभी  को  उन  की  फिक्र  है  ।

 पिछली  बार  मैं  ने  कहा  था
 कि

 हमारे  सीमान्त  पर  जो  कुछ  ga  है  वह  हुश्न  लेकिन

 इतिहास  की  दृष्टि  से  उस  की  असल  भ्रमित  यह  हैं  कि  एक  बिलकुल  नई  चीज़  हमारे  सामने

 है  ।  विरोधी  दल  के  सदस्य  चाहे  जो  कहें  कि  हमें  उस  यह  करना  चाहिये  था  उस  यह

 नहीं  करना  चाहिये  तिब्बत  के  बारे  में  हमें  पहले  यह  करना  चाहिये  था  कौर  यह  नहीं  करना

 चाहिये था  ;  लेकिन  मैँ  उन  से  निहायत  wea  के  साथ  करना  चाहता  हूं  कि  उस  सब  से  इस  में  कोई

 .  तब्दीली  नहीं  होती  |  उन  का  ख्याल  है  कि  ax  हम  geYXo  में  चीन  सरकार  के  पास  कोई  दूसरी  तरह

 _  का  पत्र  भेज  देते  ,  तो  उस  से  सारी  दुनिया  का  चीन  तिब्बत  में
 tat

 wears  का  इतिहास  जाता
 ।

 थ



 R13  १८८१  अनदानों की  मांगें
 zoe

 मुझे  ताज्जुब होता  हैरत  होती  है  ऐसी  दलीलें  सुनकर  ।

 इतिहास  की  घटनाओं  कौर  उनके  पीछें  काम  करने  वाली  ताकतों  की  थोड़ी  भी  जानकारी  नहीं

 जब  अगर  आप  मुझ  से  पूछें  कि  तिब्बत  के  बारे  में  मैं  क्या  महसूस  करता  तो  जाहिर

 है  कि  तिब्बत  में  बहुत  कुछ  ऐसा  gare  जिससे  मेरे  दिल  को  ठेस  लगी  मुझे  दर्द  gat

 इसमें  दाक  नहीं  कि  तिब्बत  के  लोगों  के  साथ  हमारी  हमदर्दी  है  ।  लेकिन इसके

 मैंने  कई  ही  नहीं  ReXo,  Pee,  PEUN  PEKE  में  बार-बार  इसके

 शक  श्र  पहलू  पर  सोचने  की  कोशिश  की  है  ।
 वह  पहलू  यह  है  कि  कोई  भी  दूसरा  राष्ट्र

 ऐसी  के  बारे  में  क्या  कौर  कितना  कर  सकता  जिससे  कि  उसकी  अपनी  इज्जत  ate

 हित  भी  बने  ate  जिन  बातों  या कार्यों  में  उसे  दिलचस्पी  उनमें  मदद  भी  देता  ्

 दुनियां  में  हमें  बहुत  सी  बातों  में  दिलचस्पी  है  ।  पौर  जाहिर  है  कि  wart  हमें  श्रमिक

 में  कहीं  पर  किसी  विषय  में  दिलचस्पी  तो  वह  दिलचस्पी  एशिया  हमारे  पड़ोसी  मुल्कों
 ह

 में  are  भी  ज्यादा  होगी  |  तो  असल  बात  यह  है  कि  इन  हालात  को  हम  किस  नजरिये  शै

 देखते  हें  कौर  उनके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करते  हें  ।

 इस  सभा  में  बड़े  जोश  की  बातें  करना  सभी  सदस्यों  के  लिये  एक  बड़ा  आसान काम  है

 लेकिन  हमें  साथ  ही  यह  भी  याद  रखना  चाहिये  कि  हमारी  इस  dae  की  हुकूमत  भारत  की

 सितारों  में  ही  चलती  उससे  बाहर  नहीं  ।  दूसरे  मुल्क  तो  हमारी  संसद  का  हुक्म  नहीं  मानें

 मह  मैं  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  हमारे  कुछ  सदस्य  कभी-कभी  ऐसे  लहजे  में  बोलते  हैं

 कि  इस  सभा  में  यहां  कोई  प्रस्ताव  पास  कर  देने  या  भाषण  दे  देने  से  ही  पूरी  दुनियां  क

 इतिहास  बदल  जायेगा  कौर  इतिहास  के  पीछें  काम  करने  वाली  ताकतें  जसे  खामोद  हो  जायेंगी

 उस  भाषण  को  सुनकर ।

 हमें  श्रादशंवादी होना  चाहिये  ।  हम  शायद  हमेशा  श्रादशंवादी रहेंगे  ।  किन

 हमें  यथार्थवादी  भी  होना  हमें  दुनियां  की  झ्र सली  तसवीर  को  समझना
 ह

 महसूस करना  चाहिये  ।  ara  की  दुनियां  में  आधुनिक  तकनीकी  ज्ञान  कौर  आघुनिक  राजनीत

 दोनों  ही  एक  दूसरे  से  गंथी  दोनों  का  बड़ा  नजदीकी  ताल्लुक  है  ।  तब  फिर  ऐसी  कल

 कर  लेने  से  कोई  फायदा  नहीं  कि  हम  जैसे  किसी  पिछले  में रह  रहे  जिस  पर  .  इन  दोनों
 ना

 का  कोई  भी  नहीं  है  ।  अगर  हम  अपने  देश  की  रक्षा  करने  के  लिये  झ्राघुनिक  तकनीकी

 ज्ञान  का  इस्तेमाल  न  तो  सिफ  हिम्मत  जोश  के  बल  पर  हम  रक्षा  करने  में

 कामयाब नहीं  हो  सकेंगे  ।
 द

 इसलिये  हमें  इस  तरह  की  दलीलें  नहीं  देनी  राज  सुबह  ही  कोई

 र हू  रहे  थे  कि  हमने  तिब्बत  के  बारे  में  १९४५०  में  कुछ  किया  या  कहा  होता  at  य

 ह ठिनाइयां सामने  नहीं  orl  |  अब  इसका  मे  क्या  जवाब  दूं
 ?

 इससे  मालूम  होता  है
 1

 %  यह  नहीं  समझते  कि  घटना-क्रम  किस  प्रकार  चलता  किस  तरह  क्या  हो  सकत

 था  श्र  क्या  नहीं  ।
 मुझे  ऐसी  बातें  सुनकर  ताज्जुब  होता  है

 ।

 इसी  सिलसिले  में  एक  बात  शौर  जिससे  मुझे  कई  बार  काफी  परेशानी  हुई

 उसे  सामने  रखना  चाहता  विरोधी  दल  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  राज्य  सभा

 के  एक  माननीय  सदस्य  का  उल्लेख  किया  था  उनका  नाम  लेकर
 कुछ  ऐसे  अल्फाज

 कहे
 जिन  पर

 मुझे  ताज्जुब है  ।  उन्होंनें  श्री  पाणिक्कर  का  उल्लेख  किया  था  कौर  उनकी  पुस्तिका

 ws
 टू  हवाला  दिया  था

 ।
 श्री  पाणिक्कर  राज  से  दस  साल  पहले

 न

 में  हमारे  राजदूत
 माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  उस  श्री

 पाणिक्कर  ने  भारत

 थ
 थ
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 ने  हतों  के  साथ  गद्दारी  की  थी  IK  बड़े  शर्म  की  बात  है  कि  इस  पर  भी  राष्ट्रपति Tere

 भारतीय  जनता  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  संसद  के  लिये  नामज़द  किया  ।  मैं  इन

 इत्तिफ़ाक नहीं  करता  ।  लेकिन इसके  इस  बात  का  एक  दूसरा  पहलू  भी  है  श

 उससे  मझे  काफी  परेशानी  होती  है  ।  मझे  परेशानी  इस  बात  से  होती  है  कि  हमारे  मान

 सदस्यों  की  एक  आदत  सी  बनती  जा  रही  है  कि  वे  ऐसे  लोगों  का  नाम  उनकी  निन्दा

 करते  उन  पर  आरोप  लगाते  जो  यहां  उनका  जवाब  देने  के  लिए  मौजूद  नहीं  होते

 दिक्षा  मंत्रालय  की  मांगों  पर  बहस  के  दौरान  में  भी  यही  देखने  में  ara  था  ।  इस  सभ
 द

 कद  दाहा  सफ़  क  ताम  सर  रन
 ए  उ

 ्
 ताऊ

 को का

 बीन  गिनि

 गव  क

 ee
 क  वाव  न  दे  पाकर  जब  सभा  से  बाहर  उनका  जवाब  देने  की  कोशिश  करते  तो  हमारे  सदस्

 _  उबल  पड़ते  जवाब  देने  की  हिम्मत  कसे  करते  हो  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाता  |

 a

 पहले  तो  हम  खद  dag  के  विशेषाधिकार  की  लेकर  उस  पर  हर  तरह  के

 लगाते  कौर  जब  वह  बेचारा  कुछ  कहने  की  कोशिश  करता  है  तो  हम  कहते  हूं  कि  उसक

 द
 इजाजत नहीं  दी  जा  सकती  ॥  अजीब बात  मैं  मानता हं  कि  मुझे  यह  ठीक-ठीक  जिनका

 नहीं  है  कि  इस  मामले  में  dag  के  नियम  क्या  सही  प्रक्रिया  क्या  लेकिन  सीवेज  aq

 जीवन  का  एक  सामान्य  शिष्टाचार  भी  तो  होता  उसकी  कुछ  सामान्य  प्रथायें  होती
 :

 संसदीय  जीवन  पर  भी  लागू  होती  है  |
 में  तो  यही  कहूंगा  कि  इस  सभा  में  किसी  भी  areal

 का  नाम  लेकर  उसकी  बु  राई  नहीं  की  जानी  सभा  के  बाहर  यह  किया  जा  सकता

 क्योंकि  वहां  तो  दूसरी  तरफ  से  भी  जवाब  दिया  जा  सकता  है  ।  ा

 जी  ot

 जवा

 ड
 के  विशेषाधिकार  की  श्राप  लेकर  ऐसे  लगाना  ग़लत  उससे  श्र  भी  कोई  कठिनाइय

 चाहो जाती  a!

 इसी  इस  सभा  के  माननीय  सदस्य  राज्य-सभा  के  माननीय  सदस्यों  को

 wear  कहना  शुरू
 कर  तो  फिर  राज्य-सभा  के  सदस्य  भी  अपने  विशेषाधिकार  का  a

 {cT- कर  सकते  तो  क्या  इस  तरह  दोनों  संभागों  के  बीच  सदस्यों  के  बीच  या  इसी

 के  सदस्यों  के  बीच  इस  प्रकार  के  वापसी  झगड़े  चलते  रहेंगे
 ?

 at  गजराज  सिह  मेरा  औचित्य-प्रश्न है  यह  तो  ग्रापके  प्राधिकार

 कौ  आलोचना  सभा  के  सदस्यों  के  भ्र धि कारों  के  संरक्षक  ary  ही  यदि  गई

 सदस्य  नियम  विरुद्ध  आचरण  करता  है  तो  उसे  टोकने  कौर  रोकने  का  अधिकार
 :  ल

 ही  wa  उन  माननीय  सदस्य  को  उस  समय  नहीं  टोका  था
 इसका  मतलब  तो  यह

 कि  आपने  उसकी  दी  ot

 पूश्रध्यक्ष  महोदय  :  में  उस  समय  सभा  में  उपस्थित  नहीं  था  ।

 ara  ae

 ae
 इस  सम्बन्ध  में  नियम  बिलकुल  स्पष्ट  हैं

 ।

 ह

 थ

 रना  चाहिये  |  सभा  के  विशेषाधिकार इसलिये  नहीं  हें  कि  उ
 ऐसे  लोगों

 i

 gy

 के

 लिप
 जो  सभा  में  नहीं  Ip SA faatari

 कूल  कं

 |  करिए  े

 es
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 बन  यह  है  कि  माननीय  सदस्यगण  बिना  किसी  भय  या  पक्षपात  के  देश  के  नी

 कह  सकें  ।  राज्य-सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  का  नाम  लेकर  उन  पर  लगाना ही

 अशोभनीय है  ।  यदि  उनकी  पुस्तिका  में  कोई  आपत्तिजनक  या  ग़लत  बात  तो  पुस्तिका के

 उस  की  की  जा  सकती  उन  पर  कोई  या  arena  किये  बिना |  हमार

 देश  में  चौदह  विधान  संभालें  हैं  ।  उनके  सदस्य  भी  हमें  बरा-भला  कह  सकते  हैं  ।  फिर

 इसका  कहीं  ही  नहीं  होगा  ।  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  दूसरों  का  सम्मान  करना

 तभी  उनका  सम्मान  होगा  ।  प्रक्रिया  नियमों  में  एक  स्पष्ट  नियम  है  कि  यदि  किसी

 अधिकारी  विशेष  की  कोई  श्रालोचना  की  जानी  तो  सूचना  पहले  मुझे  दी  जानी
 oe  मैं  उसे  सम्बन्धित  मंत्री  को  बताऊंगा  जिससे  कि  वह  उसका  समुचित  उत्तर

 दे  सभा  के
 बाहर  के  अन्य  लोगों  की  श्रालोचना  के  सम्बन्ध  में  भी  मैं  ऐसा  ही  नियम

 बना  रहा  हूं  ।  हो  सकता  है  कि  हम  कुछ  शब्दों  पर  उस  समय  ध्यान
 न

 दे  पा

 लेकिन  इसका  यह  अर्थ  नहीं  कि  हमने  उसकी  अझ्रतुमति  दे  दी  थी  भविष्य में  ऐसे  माम

 यदि  मेरा  ध्यान  उनकी  ar  किया  जायेगा  तो  में  उन  को  कार्यवाही

 निकलवा सकता  ।

 fara  हुक्म  fag  :  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  उस  समय  पीठासीन

 झ्र  मैंने  उन  शब्दों  पर  भी  दिया  था  ।  मैंने  माननीय  सदस्य  को  उन  शब्दों  के  प्र

 से  एक  बार  रोका  भी  एक  दूसरे  सिलसिले  में
 ।

 दूसरी  बार  मैंने  फिर  उनहें

 mire  किया  था  कि  ag  अ्रधिक  संयम  से  काम  लें  ।  कठिनाई यह  थी  कि  माननीय  सदस्य

 छक  पुस्तिका  में  से  उद्धरण  दे  रहे  जो  श्री  पाणिक्कर  की  ही  लिखी  हुई  थी
 ।  तब

 भी
 ह

 मैंने  मार्ग नीय  सदस्य  को  टोका  इससे  ज्यादा  मैं  कुछ  कर  भी  नहीं  सकता
 मैंने

 eee  रफत  roe

 ही
 प्रौढ़  उन्होंने  वे  शाब्द  वापस  ले  लिये

 ह  थ
 कानाल  में  भी  कुछ  कहना  चाहता

 महोदय  :.  क्या  झापने  राज्य-सभा के  एक  य
 सदस्य  के  सम्बन्ध में  वे  शब्द

 कहे
 थे  ?

 क

 मिलती  मैँने  उन  सज्जन  का  उल्लेख  राज्य-सभा  के  सत  पीकिंग

 में  हमारे  राजदूत  के  रूप  में  किया  था  ।  यह  तो  संयोग  की  बात है  कि  °
 शी  कत राज्य-सभा  के  लिये  नामजद  किया  गया  ari  व्

 at  कहा  या  कि  बड़े  दुःख  को  ee  कि  उनकों  जनता  के  प्रतिनिधि  के  स्प  में
 नामजद  किया  गया

 fuer  सहोदय  यह  बड़ी  भ्रमित बात  राज्य-सभा के  किसी  भी  सदस्य
 .

 ं

 पर  इस  तरह  प्रत्यक्ष  या  अ्रप्रत्यक्ष  रूप  से  आक्षेप  लगाना  उचित  नहीं  है  ।  पुस्तिका का

 किया जा  सकता  लेकिन  उसको  लेकर  राष्ट्रपति  की  नामज़दगी  की  आलोचना  करना  बड़ा

 al  मैं  इसकी  क  नहीं  दे  सकता  |
 अब  उस  को  कार्यवाही  से  निकालने  का  समय तो

 रहा  लेकिन  उसके  साथ  इस  स्पष्टीकरण को  भी  जोड़  जायेगा ।  इससे  शराबे  के

 एक  दृष्टांत  बन  जायेगा  |
 —_—  गए  एएए

 fe

 भरेगी

 ......
 का

 PAਂ
 oe



 थ
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 थो
 पहनती  ब्या  हम  सरकारी  कर्मचारियों  के  बारे  में

 अपनी  कोई  राय  नहीं  बना

 सकते
 ?

 क

 _...  महोदय
 :

 लेकिन  उसे  इस  ढंग  से  व्यक्त  नहीं  कर  सकते  ।  यदि कोई

 कर्मचारी  ने  कुछ  किया  है  तौर  वह  हमारे  क्षेत्राधिकार  में  तो  उसके  विरुद्ध क  vi
 ः

 वाही  करने  के  अन्य  तरीकें  हें
 ।

 '

 माननीय  प्रधान  मंत्री  अपना  भाषण  जारी  रखें
 ।

 fot  जवाहरलाल  नेहरू  :  जिस  किताब  का  हवाला  दिया  गया  मैं  ने  उसे  एक  बार  फिर
 ः
 पढ़ा है  ।  मेरी  समझ  में  ast  आता  कि  माननीय  सदस्य  ने  सरदार  पाणिक्कर  की  उस  किताब  की

 किस  बात  से  ऐसे  नतीजे  निकास  हैं  ।  उस  में  मुझे  तो  कोई  ऐसी  बात  नहीं  दिखाई  दी  ।  सरदार

 पीकर  पर  लगाया  है  कि  उन्होंने  चीन  में  हमारे  राजदूत  की  हैसियत  से  हमें  चीन  में  होने

 बाली  सभी  बातों  की  पूरी-पूरी  प्रौढ़  ठीक-ठीक  जानकारी  नहीं  दी ।  मैं  जानता  हुं  कि  उन्होंने

 हमें  सभी  जानकारी दी  थी
 ।

 उस  किसाब  में  मुझे  तो  कोई  ऐसी  बात  नहीं  मिली  जिसकी  हमें  पहले

 से  जानकारी न  हो  ।  माननीय  सदस्य  को  शायद  उस  में  कोई  ऐसी  बात  मिली  होगी  ।  इतना ही

 उस  किताब  में  इस  सवाल  के  बारे  में  कोई  भी  ऐसा  नजरिया नहीं  रखा  गया  जिसे मैं  ग़लत

 कहूं  ।
 सच  तो  यह  है  कि  सरदार  पाणिक्कर  उस  उस  देश  में  सब  से  काबिल  कौर  तजुर्बेकार

 राजदूत  उन्होंने  कुछ  मुश्किल  हालात  में  एक  ऐसे  ढंग  से  काम  निभाया था  कि  fas  हमारी

 परकार  ही  कई  दूसरी  सरकारों  ने  भी  उनकी  तारीफ  की  थी  ।  में  मानता  हं  कि  कुछ  लोगों
 क

 उनके  कामों  के  बारे  में  मुख्तलिफ़  भी  हो  सकती  है  ।  वे  कह  सकते  हैं  कि  किसी  शौर  ढंग ह
 काम

 करना  ज्यादा  प्रिया  रहता  ।  लेकिन  यह  कहना  कि  उन्हों ने  हमारे  हितों  के  साथ  गहरी  की  थी

 यह  बड़ी  ज्यादती  होगी ।

 राजदूतों के  कामों  के  बारे  में  या  वैदेशिक  विभाग  के  प्रचार  वर्ग रह  के  में  मुझे  लगता  है
 वि

 लोगों
 की

 कुछ  ग़लत  धारणायें  हैं  ।  लोगों  का  ख्याल  यह  है  कि  शायद  सब  से  ज्यादा  तादाद
 पच  शौर  पुस्तकों  बांटना  ही  सब  से  अच्छा  प्रचार  कार्य है  ।  राजदूतो ंके  लिये भी  यह  सम

 जाता  है  कि  वे  ज्यादा  से  ज्यादा  पिचें  दें  या  प्रचार  का  ऐसा  ही  कोई  दूसरा  काम  करें
 ।  हमें कम

 कम  यह  तो  देखना  चाहिये  कि  उन्हें  किस  ढंग  के  लोगों  से  काम  पड़ता  है  ।  दूसरे  देशों  की  सरकारें

 ऐसी
 तो

 नहीं  होतीं  जिन्हें  हमारे  बारे  में  बिलकुल  कोई  जानकरी  ही
 न  हो  ।  हमारे देश  में

 उनके
 भी

 राजदूत  रहते  प्रचार  करने  वाले  लोग  रहते  वाले  होते  हैं  कौर  खबरें  देने  वाले

 लोग  हैं  ।  सभी  बड़े-बड़े  देशों  की  सरकारों के  पास  उनके  अपने  ऐसे  साधन  मौजूद  हैं
 |

 इसलिए  ag  सोच  बैठना  ग़लत  होगा  कि  के  सरकारें  हमारे  राजदूतों  के  भाषण  सुन  कर  या  प्रचार

 की  पुस्तकें  देख  कर  ही  हमारे  बारे  में  अपनी  रायें  बना  लेत  हैं  ।  इस  तरह  के  जोरदार  प्रचार

 का  असर  श्राम  प्रनपढ़  जनता  पर  तो  पड़  सकता  पर  समझदार  श्रादमी  तो  उससे  कुछ  चौंक  भी

 सकते  बिलकुल  ही  उल्टा  wae  लै  सकते  हैं  ।  ऐसे  प्रचार  का  असर  उल्टा  पड़ने  लगता  है
 ।

 _  इसलिए  हमें  ऐसे  प्रचार  को  कसौटी  नहीं  बनाना  चाहिये  ।  उससे  ज्यादा  फायदा  नहीं  होता  ।  मेरे

 कहने  यह  मतलब  भी  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  कि  हमारे  प्रचार  के  साधन  बहुत  अच्छे  हैं  कौर

 उन  में  सुघार  करने  की  गुंजायश  ही  नहीं
 ।

 उन  में  सुधार  किया  जा  सकता  सुघार की  गुंजाइश

 तो  हमेशा  हर  चीज  में  रहती  है  ।  लेकिन  एक  माननोय  सदस्य  कह  रहे  थे  कि  यह  काम  तजुर्बेकार

 पत्रकारों  को  ही  सौंपा  जाना  दूसरी  तरह  के  लोगों  को  नहीं  ।

 हम  ने  तजुर्बेकार  पत्रकारों  को  ae  काम  सौंप
 कर

 भी  देखा  है
 ।

 वे  कामयाब  नहीं

 द बैसे  तो  हर  शभ्रादमी  में  फर्क  होता  है  ।  हो  सकता  है  कि  कोई  पत्रकार  इस  में  कामयाब
 F

 जलो  जाये  ।  लेकिन  कूल  मिला  वे  लोग  इस  काम  को  ठीक  से  नहीं  कर  क्योंकि  वे  एक
 क
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 भिन्न  मानसिक  वातावरण  में  काम  करते  हैं  प्रचार  की  जो  सरकारी मशीन  उसका

 रोका
 होता  उस  में  वे  ठीक  नहीं  रहते  ।  इसका  तजुर्बा  करने  के  बाद  ह  ने  फिर यह

 क  खास  ट्रेनिंग फैसला  किया  था  कि  हम  अपने  सरकारी  विभागों  के  लोगों  को  ही  इस  काम  की

 ।  हम  ने  संघ  लोक  सेवा  संघ  के  साथ  सलाह  करके  ही  यह  फैसला  किया  है  ak  झपने

 रों  को  वैदेशिक  सेवा  में  खपा  लिया  जिससे  कि  वे  अलग  किस्म  के  कर्मचारी न

 at  सुघार र
 में  समझता  हूं  कि  इस

 से
 हमारे  काम  करने  के  ढंग  में  बड़ा  सुधार

 ga
 है

 ।  फिर  भी

 at  काफी  farce  (he 0 @  मैं  मानता  हूं  ।

 एक  कौर  अ्रजीब  सी  नीज़  यह  है  कि  एक  तरफ़  तो  हम  से  कहा  जाता  है  कि
 प्रचार

 के

 में

 A qa wei

 a  कौर  दूसरी  तरफ़  कहा  जाता  है  कि  हम  अपने  प्रचार  पर  बहुत  af  a4

 हे  में  मानता हुं  कि  ये  दोनों  बातें  जरूरी  तौर  पर  एक-दूसरे  की  विरोधी  नही  फिर

 प ेह  ता  फ्-दूसरी  ही  हैं  ।  श्राम  तौर  पर  हम  अपनी  व  दैनिक
 से सेवा

 अ
 प्रचार-काय पर  जितना  खर्च  करते  वह  प्रत्य  सभी  देशों  के  मुकाबले  बहुत कम  है  ।

 ब

 हम  से  कहीं  ज्यादा  खच  करते  हैं  ।  ठीक भी  हमें  कम  ही  खरच  करना  चाहिये  |  में  यह

 द  ता  कि  हमें  अपने  प्रचार  में  सुधार  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  लेकिन बात  यह  है

 पय  सदस्य  जिस  प्रकार  के  प्रचार  को  समझते  उससे  कोई  फायदा  नहीं
 ह

 t
 खीर

 में  सब  से  प्रिया  प्रचार  यह  है  कि  हम  अपने देश  में  क्या  करते  हैं  कौर  उसे  किस

 |  उसी को  देख  कर  दूसरे  देशों  के  लोगों  को  हमारे  बारे  में  यकीन  होगा  ।  नेजो जो

 सब  से  अच्छा  प्रचार  जो  समझा  है  प्रौढ़  देखा  है  वह  महात्मा  गांघी  हैं  ।  इसलिये कि
 त

 में  कुछ  ठोस  काम  करके  दिखाया  है  ।  उन्होंने  बाहर  के  देशों  के  लोगों  से  बातें  नहीं

 ने अ्रपने  ही  देश  में  कुछ  ऐसा  करके  दिखा  दिया  जिससे  सभी  देशों  के  लोगों  को  नज

 रव
 दौड़  पड़े  यह  देखने  के  लिए  कि  भारत  में  क्या  हो  रहा  कसे हो  रहा  है  |  त

 ग  सूद गी  उन  के  बारे  में  लिखने  लगे  ।  इसलिये  कि  उन्होंने  एक  ठोस  काम  किया  था  ।  दुनिया के  s

 सभी  साधन  मिल  कर  भी  यह  नहीं  कर  सकते  ।  यही  प्रचार  का  ठोस  आघार  fiat
 Se

 farm  पर्चे  या  पुस्तिकाओं
 को

 पढ़  कर  भ्र पनी  राय  नहीं  बना  लेते
 ।  हो  सकता  है  कि  किसी  मे

 हमें  झपने  सही  होने  पर  भरपूर  यकीन  भरोसा  हो  ।  लेकिन  कभी-कभी  हमें  ५  श्राप  को  दूसर

 की  नजरों  से  देखने  की  भी  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  सिंह  भ्र पनी  ही  कौर  कौर  यकीन क

 लेना  कि  हम  जो  भी  करते  या  कहते  सिफ॑  वही  ठीक  सही  है--सोचने का  यह  तरीका  हमेश

 ह  ठीक  नहीं  होता
 ।  दूसरे लोग  हमारी  बात  को  ग़लत  भी  मान  सकते  हैं

 ।
 हमें  उन  के  नज़रियों  को

 _
 की  को दिदा  करनी  चाहिए  |  हमें  उन्हें  अपनी  राय  से  सहमत  करना  अपनी  बात

 हें  समझानी  समझदारी  के  तरीकों  से  उन्हें  अपनी  कौर  करना  चीखने-चिल्लाने  र

 2
 दीं  ।  तभी  हम  चीज़ों  की  सही  तस्वीर  समझ  पायेंगे  ।  मेरा  यह  कहने  का  मंशा  नहीं  कि  हमारी

 कोई
 नाकामयाबियां ही  नहीं  हैं  या  मैं  उन  नाकामयाबियों  को  उचित  ठहराने  की  कोशिश  कर

 रहा  हूं  |

 सिक्किम  att  भूटान  के  बारे  में  भी  कुछ  बातें  बार-बार  दोहराई  जाती  हैं  ।  ने

 एक  देश  है  ।  वह  हमारा  एक  बड़ा  नजदीकी  दोस्त  है  ।  भूटान  के  साथ  हमारी

 त्रिदोष संधि  हुई  है  ।  सिक्किम  के  साथ  हमारी  और  भी  विशेष  तरह  की  एक  afr  है  ।  ले

 माननीय  सदस्य  इस  तरह  बातें  करते  हैं  जिसका  मतलब  यह  होता  है  कि  हम  उन  प  पनी

 गाये  जबरदस्ती  उन  को  ग्लानि  सलाह  दें  कौर  एक  ढंग  से  काम  करने  के  लिये  कहें
 ।

 यह
 उन

 गे  ग़लतफ़हमी  है  ।
 कोई  भी  देश  किसी  दूसरे  देश  के  साथ  ऐसा  बर्ताव  नहीं  कर  सकता  ।  दूसरे

 देग
 ऐसी

 कोशिशों  पर  नाराजी  जाहिर  करते  ऐसी  कोशिशों  का  बुरा  मानते  चाहे  उनका  हमें
 436  (Ai)  1  a

 Oe
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 जव
 ह

 अधिकार  ही
 कयों  नहों  देना

 '
 ऐसी  बातें

 नापसन्द  कर  1 AS  हों  या  बड़े  देख
 ।

 ae
 रखना  पड़ता सही  भी  है  ।  हर  देवा  को  अरपना  ग्राम-सम्मान  बनाये

 रिया  बिलकुल  ग़लत  है  ।
 क

 वालेਂ

 को  भी  झ्रपने  खिलाफ़  कर  लेंगे  ।

 क  त

 रे
 हाई  कमीशन  के  बारे  में  कहा  कि  वास्तव  में  वह  भारत  सरकार  का  ही  एक  संगीत  सैर

 7 एक
 चोटा  नमूना

 इसलिये  कि  उस  में  भी  इसी  तरह  कई  विभाग  मौजूद हैं  ।  बात  ठीक
 है

 भी ए
 क

 हुद
 तक

 इसी  ढंग  के  विभाग  बनाये  गये  हैं
 ।  लेकिन  यह  न  तो  उसकी  कोई  भ्रस्छाई  है  लि

 ई
 ।  हमें  यह  समझने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  उसे  किस  ढंग  का  ale  कितना  काम

 ब  कित ्य

 y

 उन
 पर  काम

 का
 दबाव  बहुत  ज्यादा  कुछ  कम  होता

 तो
 रहता

 ।  इंगलैण्ड

 कने  भारतीय  विद्यार्थी  उतने  किसी  wie  दूसरे  देश  में  नहीं  हैं  ।  इसके  पण्ड

 4st Aq for til  रा
 एक  बहुत  बड़ा  स्टोर्स  डिपार्टमेंट

 भी  जो
 हमारे  देश  के  विकास  के  लिए  जरूरी  :

 खरीदता  है  ।  वहां  के  हाई  कमीशन  में  हमारी  नौ  वायुसेना सभी  को  Bay  शाखायें

 रख  पड़ती हैं  ।  शायद  बाद  में  कभी  उनकी  जरूरत  न  पर  राज  तो  है  ॥

 एक  यह  प्रा लोचन  की  गई  कि  लंदन  में  एक  विशेष  पुनर्गठन  यूनिट  भेजा  गया  थ

 खर्च  मंत्रालय  के  एक  ara  सचिव  लेकिन  वह  वहां  लोगों  से  सम्पक  नहीं

 को  इसीलिये  एकाएक  वापस  बुला  लिया  गया  था  ।  मुझे  माननीय  सदस्य  की  बात  सुनकर

 बड़ा  ताज्जुब  sar  क्योंकि  मैं  ने  तो  बैंसी  कोई  बात  सुनी  नहीं  ।  यूनिट  के  प्रधान के
 भारत  लौटने

 द
 ने  उस  मामले में  उन  से  बातें  की  कि  उन्होंने  वहां  काम  किया  ।  उनके

 से  कई  श्र  लोग  भी  भेजे  गये  जिन  में  एक  उपसचिव भी  थे  ।  यूनिट  के  प्रधान  बदन

 कुछ
 समय तक  रुके  प्रौढ़  काम के  तरीके  के  बारे  में  सभी  चीजें  तय  कर  चुकने  क

 ७

 वह  उप-सचिव  समेत  बाकी  सभी  लोगों
 को

 वहीं  छोड़  ara  aes  कई  महीनों में  वहू  क  ह

 करने  के  लिये  aga  सचिव  खुद  लन्दन  में  कई  महीने  नहीं रुक  सकते  थे  ।  उनके  पास  उतना

 त  नहीं  था  ।  इसीलिये  वह  पूरे  काम  का  एक  खाका  तैयार  करके  at  उसे  करने  का  तरीका
 र

 के  खुद  वहां  से  चले  ५  पीछे  बाकी  सभी  लोगों को  वह  काम  कारे  लिये

 कर  ।  उन  को  वापस  नहीं  बलाया  गया  था  ।  वापस  बुलाने  की  बात  माननीय  सदस्य  के  ओपन

 दिमाग  की  उपज  है  ।  उसमें  थोड़ी  भी  सचाई  नहीं  ।  संयुक्त  सचिव  ने  वहां  काफी  ठोस  काम  किया

 1  ।  अगर  मुझे  ठीक-ठीक  याद  तो  उन  के  करीब  करीब  सभी  सुझाव  सहायक  सचिवों  संबंधी

 है  झाव  को  छोड़  मान  भी  लिये  गये  थे  ।  जाहिर  है  कि  ऐसी  पुनर्गठन  यूनिटें  हमेशा-ही  मिर

 तान  के  साथ  बड़ा  नजदीकी  सहकारी  बनायें  रखती  हैं
 ।

 यही  सही  तरीका
 भी

 है
 ।

 क्योंकि  ee
 मिक

 क
 दान  के  प्रधान  ग्र  wey  राधिका  रियों  की  कठिनाइयों  को  न  समझा  तो फिर बिन  त

 समझे
 ऊपर  से  आदेश  निकालने  से  कोई

 काम  नहीं  हो  सकता  |  मिशन  के  प्रधान  झ्राखिर  सम

 लोग  है  उन  की  उपेक्षा  तो  नहीं  की  जा  सकती
 |

 ~

 इसीलिये  पुनर्गठन  यूनिट  जिस  भी  मंत्रालय  या  मिशन  में  जा  कर  काम  करता
 उ  मंत्रालय

 या  मि  के  प्रधान  के  साथ  वह  बड़ा  नजदीकी  सम्पर्क  बनाये  रखता  है  |  यही  तरीका  ्

 जहां
 तक  मुझे  याद

 vax  शायद  ६४,  मामलों के  बारे  में  सिफारिश

 की
 थी  ।

 बाद  जिसकी
 से  कूद  wena  ah

 at  े  |  फ  arc कारणों से  कुछ  लोगों
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 ह  )

 रखा  गय
 था

 ।
 मैं  वह  सारा  ब्यौरा  तो  नहीं  बता  सकता  ।  लेकिन इत  गाव  साफ्  है  कि  इस  पुनर्गठन

 यूनिट
 ने

 हां
 अपना  काम  बड़ी  कामयाबी  से  पूरा  किया

 था  ।
 इस  तरह

 के
 काम  से  हमे ंबड़ा लाभ  हो

 ।
 हमारा  काम  पहले  से  अधिक  बरच्छा  होता  जा  रहा  है  प्रो  उस  HT  खच  भी  घटता  जा  रहा

 किसी  माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  कहा  कि  लंदन  में  इंडिया  स्टोंस  डिपार्टमेंट  का  डाइरेक
 प  "

 खास  व्यक्ति  को  बनाया  जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  साफ  तो  नहीं  लेकिन  उन  का  इशा

 ही  था  कि  उस  की  नियुक्ति  में  पक्षपात  से  काम  लिया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि

 z
 क्ति  चुनाव  में  हार  गया  wie  डसा  नतीजा  निकाला  उस  का  दुःख कुछ

 ्  करने  के  ख्याल  से  उसे  डाइरेक्टर  बनाया  जा  रहा  है  ।  मुझे  इस  का  कोई  पता  नहीं  था  |  लेकिन  इस
 ह

 बाद  में  ने  इस  मामले  की  जांच  कराई  है  ।  इस  व्यक्ति  को  राज  से  छः  साल  पहले  हम  ने  एक क
 बड़ी  सिफारिश  पर  एक  काम  सौंपा  था  कौर  उस  में  उस  ने  काफी  कामयाबी  कर  के  दिखाई  थी

 न  सिफारिश  करने  वाले  बड़े  श्रादमी
 का

 नाम  नहीं  लूंगा
 वह  कांग्रेसी  नहीं  इतना  बता  सकता

 हू
 ।  तो  इस  व्यक्ति  की  कामयाबी  को  देख  कर  हम  ने  उसे  भ्त् न्दुस्तान  इन्सेक्टिसाइड्सਂ

 ्र

 डी  ०  डी०  टी  ०  फैक्टरी
 '

 का  मैनेजिंग  डायरेक्टर  बना  दिया  था
 |

 इस  व्यक्ति  ने  वहां  बड़ी  खुबी  के
 |.

 ra
 काम  किया  कौर  वह  बहुत  ही  कामयाब  रहा  ।  ये  सरकारी  क्षेत्र  में  दो

 या
 तीन  कारखाने हैं  चिन्ह  न

 मनाया  कर  के  दिखाया  है  ।  इसीलिये  छः  साल  तक  उस  का  काम  देखने  के  बाद  ही  श्री  हम  ने

 नहें  लन्दन  में  यह  जिम्मेदारी  का  काम  सौंपा  है  ।
 थि

 चुनाव  की  बात  भी  मुझे  मालूम  नहीं  थी  ।  लेकिन  पता  चला  है  कि  वह  से
 साल

 ले  एक
 स्वतंत्र  उम्मीदवार  की  हैसियत  से  चुनाव में  खड़े  हुए  कौर

 विरोधी
 दलों  में  से  एक

 समय  उस  का  समर्थन कर  रहा  था  ।  मैं  उस  दल  का  नाम  नहीं  बताना  चाहता  |  सरक  a

 बिलकुल  सही  कौर  वाजिब  तरीके  से  लिये  गये  जैसे  ग्राम  तौर  पर  लोग  लिय ेजाते हैं  ।
 [,

 संघ  लोक  सेवा  प्रिया  ने  भी  इस  का  अनुमोदन  कर  दिया  है  ।  उन्हों  ने  काफी  प्र्  T  से

 काम  किया  है  कौर  इसीलिये  अरब  उन्हें  गौर  बड़ा  काम  उतने  ही  भ्रच्छे  ढंग  से  करने  का  मौका  दिया  जा

 रहा  है
 ।

 मक  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  एक  जिक्र  यह  भी  किया  था  कि  अमरीका  में  हमारे  राजदूत

 छागली  कौर  वहां  के  कमिश्नर-जनरल  )  के  बीच  कुछ  मतभेद है  ।  मैँ  ने  तो  ऐसी

 बात
 सुनी

 नहीं
 ।

 मैँ  तो  समझता  हूं  कि  यह  ख़बर  ग़लत  है
 ।

 उन  में  कोई  भी  मतभेद  नहीं
 है

 प्रौढ़

 हो  नहीं  क्योंकि  ag  नीति न  तो  राजदूत  तय  करते  हैं  कौर  न  कमिश्नर जनरल  ।  नीति

 तो  rat  दिल्ली में  तय॑  की  जाती  ।  उन  को  तो  उस  नीति  पर  करने  का  काम  ही  सौंपा  जात

 तिव्बत  से  ५  वाले  शरणार्थियों  का  भी  जिक्र  किया  गया  ।  में  माननीय  सदस्यों  की  इस  ब

 इत्तिफाक  रखता  हूं  कि  उन  को  एक  बेमतलब  का  बोझ  नहीं  माना  जाना  उन

 हद  करना  हमारा  जज  है  |
 हमें  उन

 को
 बसाना  चाहिये

 |
 इसलिये

 कि
 वे  सभी  काफी  ग्रसे  तक  हमार

 देवा  में  रहेंगे
 ।

 में  नहीं  कह  सकता
 कि

 कब
 तक  ।

 इसलिये  हमें  उन  को  बसाने  की  हर  कोशिश  करनी

 व्  za  ।
 लेकिन  यह  कोई  बड़ा  आसान  काम  भी  नहीं  है

 ।
 वे  लोग  एक  बिलकुल  ही  दूसरी  भ्राबहवा

 के

 Te  IN

 प्म की

 gether  Tee

 उर

 eer  शासी  बहवा, डिप नइचाथ्यी
 हमारा  समाज  पैर =

 हमार
 ह

 सश  so  दक

 ale

 दी  म

 सहती  तागा
 हक

 eer  बोट  थी
 ays

 है
 ।

 हम  उन्हें  दो-तीन  जगह  बसाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  उन  में  से  एक  धर्मशाला भी  है  ;
 डर

 fetal

 के  झ्रासपास  क

 भों  a | T\

 उन  के  लिव  एक

 wet  बनाई  ना  रही  उम्मीद

 हैकि  मुक्
 yy  दिनों  में  दलाई

 लामा
 खुद  भी

 धर्मशाला  में  पहुंच  जायेंगे  वहां  वे
 पने  ही

 लोगों
 के

 ब
 रब
 ५
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 ह  करनाल

 भी  एक  माननीय  सदस्य  कह  रहे  है  कि  के  लिये  Po _  परी  में  रहना न

 ली  अनी  चरती  रात  at  वात  हैं  ser  rp IA
 लिस  वजह  ह

 सहरी
 को

 ज्यादा
 अच्छा

 रहे
 उसी

 वजह
 से  मसूरी  में

 उन
 को  बसाना  बड़ा  गलत  होगा

 ।
 मसूरी

 एक
 बड़ी  तड़क  भड़क

 बाहर  जहां  टूरिस्ट  पर्यटक )
 लोगों  का  तांता  बाधा  रहता  है  ।  इसलिये  वहां  लामा  प्रौर  इस

 कसम  के  लोग  आसानी  से  नहीं  खप  सकते  ।

 धमंश्ञाला  में  एक  बड़ी  प्रच्छन्न  यह  है  कि  वहां वहां  काफी  जगह  पड़ी  हुई  है  ।  वहां
 सै

 ‘t~ ~ AZ
 जो

 काफी  अच्छी  बैरकें  बनाई  गई  थीं  वे  प्रभी  खाली  पड़ी  हैं  ।  हम  उन  बैरकों
 र

 ह को  पंजाब

 सरकार  सेना  के  अ्रधिकारियों  से  ले  सकते  हैं  ।  उस  जगह  की  आबहवा  भी  बड़ी  भ्रमणी  है  ।  वह

 पहाड़ी  इलाके में  है  as  लोग  पहाड़ी  इलाकों  में  ही  बसाये  जा  सकते  हैं  ।  एक  माननीय  सदस्य ने >

 उन
 दक्षिण  भारत  में  भेजने  की  बात  कही  थी  |  उस  ग्रा बहवा  में  तो  शायद  वे  लोग  जिन्दा

 गी
 नहीं

 ग।ण

 डा०  राम  सुलग  सिह  ऊटी  वगैरह  में  तो  वे  रखें  जा  सकते  हैं  ।

 _  जवाहरलाल  नेहरू  :
 उन  को  पहाड़ी  इलाक़े  में  ही  बसाया  जा  सकता  है  हक

 हम
 उन  को  इस

 इलाके  में  बसाने  की  बात  सोच  रहे  उन  के  बच्चे  स्कूल  जाते  हैं
 ।  हम  उन  गेਂ

 बड़े  लड़के-लड़कियों के  लिये  भाषायें  पढ़ने का  इन्तजाम  कर  रहे  हैं  ।

 लेकिन तब  इतने से  यह  मसला  हल  नहीं  हो  जाता  ।
 उन  में  से  कुछ

 को
 सिक्किम  में

 wt  कुछ
 को

 धर्मशाला  में  बसाया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  फिर  भी  कुछ  बाकी  बच  रहे  हैं  ।  इतना ही
 अभी

 तक  तिब्बत  से  शर
 शरणार्थी  जाने

 का
 सिलसिला  जारी है  ।  थोड़े  बहुत

 ते
 ही  रहते  हैं

 ।
 इसलिये  मसला  set  हल  नहीं  gars

 ।
 wens

 विरोधी  दल  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  हमारी  वार्षिक  रिपोर्ट  का  हवाला  देते  हुए
 कहा

 कि  हमारी  सभी  पुरानी  समस्यायें  प्रभी  तक  ज्यों  की  त्यों  बनी  हुई  उन  को  हल  नहीं  किया  a

 सका  है
 ।

 में  यहां  यह  कह  दू  कि  वह  एक  बड़ी  अ्रच्छी  रिपोर्ट  weal  इस  मायने  में  कि  उस  के  जरिये

 डम  सभी  माननीय  सदस्यों  को  भ्रपने  काम  से  वाकिफ  कराते  हैं  ।  उन  को  पता  चल  जाता  है  कि

 हां  क्या  कर  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  उसी  रिपोर्ट  से  पता  चला  है  कि  हमारी  सभी  पूरानी
 समस्यायें  अभी  ज्यों  की  त्यों  पड़ी  हुई  हैं  ।  तभी  तक  गोशा  की  पांडिचेरी  की  उस

 के  विधि-श्रतुसार  हस्तान्तरण  की  समस्या  पाकिस्तान  के  साथ  खड़ी  हुई  हमारी

 इन  सभी  को  ait  तक  हल  नहीं  किया
 जा

 सका  है
 ।
 कौर

 अब
 यह  एक  नई  समस्या

 भी  प्रा  खड़ी

 है  हमारे  सामने--चीन  या  तिब्बत  के  साथ  हमारे  सीमांत  की  समस्या  ।  बात  बिलकल  ag

 है
 ।

 में  इसे  पूरी  तौर  से  मानता  हूं
 ।

 सभी  पुरानी  समस्यायें  कभी  बनी  हुई
 हल

 नहीं
 हो

 पाई  हैं
 थोड़ी  बहुत  तब्दीली  कुछ  में  जरूर  हुई  पाकिस्तान  के  साथ  कुछ  छोटी  मोटी  समस्या ग्र

 डैमों
 सीमांत  पर  होने  वाली  गड़बड़ी  के  बारे  कुछ  समझौता  हो  गया  है  ।  कौर  बड़ी-बड़ी  समस्

 र
 बांतचीत  चल  रही  है  ।  उनमें  से  कुछ  का  निबटारा  शायद  हो  जायेगा

 |

 गोझा  ग्रोवर  पांडिचेरी  के  बारे  में  मामला  बिलकुल  भी  wrt  नहीं  बढ़ा  है
 ।  दोनों

 दो  aaa

 नरहट  के  मामले  हैं  ।  जहां  तक  पांडिचेरी  का  avery  वहां  हमारी
 मौज  ो  तो  लेकिन

 मार  फिक प्रनुसार  हस्तान्तरण  हमारे
 हक़

 में
 नहीं

 stay
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 पांडिचेरी  के  बारे  में  एक  सुझाव  दिया  गया  था
 ।
 हमें  बताया  गया  था  किः  पांडिचेरी  के  न्यायालयों

 फसलों  की  aia  कभी  भी  पैरिस  में  ही  होती  है  ।  यह  बड़ी  बेतुकी  सी  चीज़  हम

 बिलकुल पसन्द  नहीं  करते  ।  ares कि  हम  पांडिचेरी  के  विधि-श्रनुसार  हस्तान्तरण  के
 पह

 वह  हो  या  न  इस  प्रथा  को  ख़त्म  कर  देंगे  पांडिचेरी  के  न्यायालयों  के  फैसलों  की

 हमारी  सुप्रीम  कोट  न्यायालय  )  में  ही  होने  लगेगी  ।  हम  से  इस  के  बारे  में  कई  बार  वाय

 किये गय  हमें  कई  बार  भरोसा  दिलाया  गया  फ़ांसी सी  सरकार  ने  कई  बार  यकीन  दिलाया

 है  कि  यह  माला  तय  हो  जायेगा  ।  हम  ने  इतने  दिनों तक  इन्तजार  किया  है  लेकिन  हर  बार  कोई

 कोई  पैदा  हो  जाती  है  ।

 अरब  मे  झ्रापका  ज्यादा  वक्त  नहीं  लूंगा  ।  में  फिर  दोहराता हूं  कि  राज  की  हमारी यह  दुनि

 काफी  उलझनों  से  भरी-पूरी  है  कौर  पीड़ित  है  ।  ऐसी  दुनिया  में  हमें  दूरंदेशी  से  चलना

 का  यह  मतलब  भी  नहीं  है  कि  हम  चांद-तारों  की  तरफ  ही  देखते  रहें  शर  श्रपनी जमीन  को  न  देखे

 लेकिन  हम  श्राज  की  इस  दुनिया  इतिहास  के  इस  इन्कलाबी दौर  तब  तक  पुरी  तौर  से  नही

 जब  तक  कि  हम  उन  ताकतों  को  न  समझें  जो  दुनिया  की  शक्ल  बदल  रही  इसे  समझने

 के  लिये  जरूरी  है  कि  हम  उन  टेक़्नोलौजिकल ताकतों  को  जो  इन  इन्कलाबी रुझानों  को  पैदा

 कर  रही  रिकी  कौर  दूसरे  मुल्कों  में  नजर  वाली  राष्ट्रीय  रुझानों  को  पेदा  कर  रही  हैं  ।  यूरोप

 are  ग्रमरीका  में  लोग  शान्ति  की  मांग  बलन्द  कर  रहे  हैं  फिरभी  पुराना  समाजवाद  फिर  सिर  उठाता

 नजर  ह  जाता  जो  कि  एक  खतरनाक  चीज  है  हम  दुनिया  में  कोई  बड़ा  अहम काम करना काम  करना

 तो  हमें  पहले  अ्पने-ग्रापको  देखना  अपनी  कमजोरी दूर  करनी  अ्रपने

 पैरों  पर  खड़ा  होना  चाहिये  are  दुनिया  को  समझने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  बात  बिलकुल  सही  है  |

 यह  इस  तरह  नहीं  होगा  कि  हम  #+  बात  दूसरे  मुल्कों  पर  थोपने की  कोशिश  उन  पर  दबाव

 डालने की  कोशिश  हमें  उनका  पूरा-पूरा  aaa  करना  चाहिये  कौर  विनम्रता  से  सभी  की  समस्यायें

 समझने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  हम  दूसरे  मुल्कों  की  समस्याओं

 को  हल  कर  सकते  हैं
 ।

 यह
 न

 तो  ठीक
 न

 ऐसी  कोशिश  का  ही  बरच्छा  पड़ता  है  ।  दूसरों

 को  राय  देते  फिरना  कि  ag  करो  या  यह
 न

 लोगों  को  पसंद  नहीं  होता
 |

 दूसरी  तरफ  श्रगर  हम  खुद

 अपने  मूलक  के  कुशलता  कामयाबी  के  साथ  पुरे  करते  तो  उसका  दूसरों  पर  कहीं
 ः

 ज्यादा  पड़ेगा  |  सलाह  देने  की  बनिस्पत  कहीं  ज्यादा  |  इन  मामलों में  हो  सकता  है  कि  कुछ  लोगों

 की  राय  दूसरी  मेरी  राय  से  मुख्तलिफ  लेकिन  मेरा  रू  याल  है  कि  ज्यादातर  माननीय  सदस्यों

 की  राय  इस  से  बहुत  ज्यादा  मुख्तलिफ  नहीं  इसके  बारे  में  कोई  गहरा  मतभेद  नहीं  होगा  ।

 कम्युनिस्ट  पार्टी  के  सदस्य  शायद  इससे  सहमत  न  हों  उनके  सोचने  का  तरीका  बिलकुल  जमा  है  ।

 पर  मेरा  स्याल  है  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  सदस्य  भी  ऐसा  ही  सोचते  नगर  उनमें  से  कुछ  राष्ट्रीयता

 से  बिलकुल  ्
 न

 उनकी  राष्ट्रीयता  एक  अस्पष्ट  श्रन्तर्राष्ट्रीयता में  पुरी  तौर  से  रंगी  न  गई

 हो ।  मैं  तो  समझता  हूं  कि  एक  हद  तक  मैं  भी  थोड़ा  बहुत  भ्रन्तर्राष्ट्रीयतावादी मुझे  भी  उसका  कुछ

 अहसास  है
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  नगर  किसी  लड़ाई  में  यह  दुनिया  बिलकुल  नेस्तनाबूद  न  हुई  तो  दुनिया

 की  तरक्की  का  दौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीयता का  ही  होगा  लेकिन were  किसी
 अ्रन्तर्राष्ट्रीयतावाद

 कहीं  कोई  जड़ें
 न

 तो  वह  एक  बड़े  बेसिलसिछवार ढंग  एक  हवाई  कौर  ख्याली  aq

 राष्ट्रीयतावाद बन  कर  रह  जाता  इसलिये वह  दुनिया  पर  कोई  असर  डालने  में  काम

 हीं  हो  पाता

 |

 इसलिय

 हमे

 राष्ट्रीयता

 के  इस

 छोटे  दायरे  में  शर
 इस

 बड़े  अन्तर्राष्ट्रीय  दायरे
 रहते

 हुए  काम  करना  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय मामलों  में  हम  तभी  कोई  अच्छा  काम  कर
 ae

 जब
 हम

 अपने

 परं  प़्ष्ट थी थि
 ह

 अता तद तिर

 र  रल  तह
 थ

 OB



 अनदानी को साम को  साग  १७  PERO
 te

 के
 सिंह  :

 माननीय  प्रवान  मंत्री ने
 अपने  भाषण  के  दौरान

 7
 ा  है  कि

 इस  सभा  छ  सदस्यों  ने  Metis  विश्वविद्यालय के  उपकुलपति  के  विरुद्ध  कुछ
 झ

 रोप  लगाये
 थी शौर  हि उपकुलपति  ने  अपना  जवाब  अखबारों  में  दिया  था

 ।  इस  पर  शिक्षा  मंत्री  ने  ही  श्राप
 कि aaa  को  उस  तरह  से  उत्तर  नहीं  देना  चाहिये  था  ।  इसलिये प्रवान  मंत्री  का  करतार

 वह  शिक्षा  मंत्री  से  कहदे  कि  उन
 की

 आपत्ति  गलत  थी
 ।

 प्रधान  मंत्री
 को

 सदस्यों  पर
 ऐसा

 ी

 तोप  नहीं

 क
 ि  हीं

 ग्रा पत्ति  तो  शिक्षा  मंत्री  ने  की  थी  ।

 ल्  दस्तों  ने
 fol  जवाहरलाल  नेहरू

 :  मैं  ने  किसी  का  नाम  नहीं  लिया  था  ।  नाम तो
 तरे स |  श्री  अब्दुल  मजीत  ख्वाजा  का  नाम  लिया  गया  जो  इस  सभा

 के

 हद

 नहीं हैं  ।

 fait  राजेन्द्र  सिह  आपके  शिक्षा  मंत्री ने  ही  उन  का  नाम  लिया  था  |

 महोदय
 :

 प्रथा  यह  है  कि  यदि  सभा  से  बाहर  के  किसी  व्यक्ति  क
 —

 रे  में  कोई  प्रश्न  किसी  को  सभा  में  उठाना  होता  है  तो  उस  के  बारे  में  मुझे
 लिखकर  सुचित  किया

 ना
 होता  है  कौर  मैं  उसे  सम्बन्धित  मंत्री

 के
 पास  भेज  देता  हूं

 ।
 यदि  मंत्री  समझें

 कि
 उन्होंने  गलत

 बात  कही  तो  वह  उसे  ठीक  कर  सकते  हैं  ।  में  इस  मामले  को  इसी  भ्र वस् था  पर  छोड़ता  हू  प्रधान

 ः  त्री  ने  इसके  fart  विरोधी  दल  के  सदस्यों  पर  कोई  आरोप  नहीं  लगाया  |

 श्री  मिलती :  में एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  ।  इंगलैण्ड  में  हमारे  उच्चायुक्त  (  हाई  न
 )

 संस्थान  के  काम  के  भ्रध्ययन के  लिये  वित्त  मंत्रालय
 की

 झ्र  से
 जो

 एक  विशेष  पूनम  ि क न यनिट

 वीकार
 भेजा

 गया  उसकी  रिपोर्टे  के  उस  यूनिट  की  सभी  सिफारिशें  सर्वसम्मति
 से

 ई  थीं  तब  फिर  सहायक  सचिव  सम्बन्धी  उसकी  सिफारिश  को  कार्यान्वित  क्यों  नहीं  f  गया  गया
 ?

 वित्त  wat  सोरारजी  यह  भी  स्वेसम्मति  से  किया  गया  यूनिट

 मति से

 श्री हेम  में
 प्रधान  मंत्री

 का  ध्यान  एक  समाचार  की  आकर्षित
 करना

 चाहता
 बी ०  बी०  सी ०  वीकली  के  छपा  है  ।  उसके  श  इंगलैण्ड  में  हमारे  उच्चायुक्त

 |  बी०  बी०
 सी०

 से
 अपनी  एक  मुलाकात के  दौरान  में  हमारे  संविधान

 की  ग्रा लोच ना  की
 दोषित  करने  की  आवश्यकता  बताई  कौर  उन्होंने  भारत  के  सरकारी  कर्मचारी

 तथा  दिक्षा
 पद्धति  की  भी  श्रालोचना  की  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस  पर  कोई  नया  प्रश्न  नहीं  उठा  सक

 स्पष्टीकरण ही  किया  जा  सकता  है  ।

 जवाहरलाल  नेहरू
 : :

 माननीय  सदस्य
 ने  इसी

 प्रदान
 को

 पहलें  एक  स्थगन  प्रस्ताव  af

 उठाना  चाहा  था  ।  झापने  उसकी  इजाजत  नहीं  दी  थी  ।  अरब  उसे  इंस  ढंग  से  उठाया  जा  रहा  |  चूंकि

 माननीय  सदस्य  ने  उसका  जिक्र  किया  इसलिए  मैं  बता  दूं  कि  मैं  ने  वह  लेख  पढ़  लिया  है
 ौर  वह

 एक  बहुत  बढ़िया  लेख  है  ।

 महोदय
 :

 स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  इस  प्रश्न  को
 उठाने  की  अननुमति  देने

 माननीय  सदस्य  मेरे  पास  भराये  थे  कौर  मैंने  उन  से  कहा था  कि  वह
 मुझे  दिखा  दिया  जाये  ।  वह

 इस
 पर  राजी

 भी
 हो  गये  थे  ।  261.0  इतनी शीघ्रता कया  है  ?

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में



 OO

 २७
 १८५१

 ह  भ्रनुदानों  की  मांगें  ३१० ह

 झ्
 हँ  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  एक  साथ  मतदान

 के  सिरा  इ

 मध्य  महोदय  ढारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान

 के  लिय
 रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  | :

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा
 चका

 मंत्रालय  नुदानो ंकी  निम्नलिखित मांगें  मतदान
 क

 पद

 तथा  स्वीकृत हुए

 ह  राशि

 संख्या

 ड

 की
 AY Ge NG -

 य
 रुपये

 ~

 न  क्षेत्र  EC,  82,98  COO

 29  नागा  पहाड़ियां-त्वेनसांग  क्षेत्र  2,85  २,०००

 25  TH  HTT  १०,प८६ि,७९,०००

 xe
 cotta

 3,28,  8¥%,000

 Qo  वेंदेशिक-त कार्य मंत्रालय क ेet

 विविध

 वय
 SYo000

 8.0  वै  देवि  बका  साबित  कार्पेट  95,419,000

 सुचना  लथा ड

 ष  महोदय :  अरब  हम  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  की  अनुदानों की  मांग  संख्या ६०  से

 कभी  site
 १
 ea  जो  माननीय  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव

 छह  करना  वे
 जिन्हें  प्रस्तुत  करना १४

 मिनट  के  प्रकार  उन  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  सभा-पटल  पर  भेज

 चाहते
 हों  ।  ह

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिये  सुचना  तथा  प्रसार
 रे  में  ं

 की  निम्नलिखित

 मांगें  प्रस्तुत  क  Oo

 क  राशि

 ~
 रुपय क

 ६०  ण मंत्रालय
 अनि

 १२,६८,०००

 iP,  १२,००० ६१.  प्रसार

 ६२.  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय के  अधीन  वारसी AA
 लथा

 Serer spore  sar व्यय  ER, 000

 न  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  का  पूजी  व्यय  1 Sai  0006
 as

 थ्री हेम हेम  went  )  अध्यक्ष  मैंने  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  के  प्र
 [

 ध्यानपूर्वक  पढ़ा
 ।  इस

 अवधि  के  भ्रमर  मंत्रालय  ने  जो  सफलता यें  प्राप्त  की  उनके  लिये  aa

 ड्रायर  उनके  साथियों  को  धन्यवाद  देता  हूं  उन  सफलताओं में  से  प्रथम  सफलता  २  हैकि
 PexE

 को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रयोगात्मक  oa UT UATF  यंत्र  का  क
 किता

 गया  और

 टू मरी  सफलता  यह  है
 कि

 ग्रामों  में  ग्रा काश  वाणी  किसान  मंडल  खोले  गये  हैं  ।. पानामा

 tay  अंग्रेजी



 ३१०२  अनुदानों की  मांगें  १७  ATH,  Reqe

 हेम  ...............  वि

 को  जानकारी  देने  के  ५  में  तो  वृद्धि  हुई  है  किन्तु  जब  तक  इस  सम्बन्ध  F  कोई

 निधि  त  नहीं  तब  तक  उससे  इच्छित  परिणाम  नहीं  निकल  सकते  ।  प्रतिवेदन  को  देख
 पता

 चलता  है  कि  इन  सब  का  उद्देश्य  सरकार  के  कार्यों  का  प्रचार  करना  है  ।  सब  जगह  एक  ही
 _  देखने  को  सिलता  है  में  योग  देना  अपनी  सहायता  करना  है  ”।  मेरे  कहने  का

 ही ंकि  योजनायें सफल  न  हों  ।  में  चाहता हूं  कि  योजनायें  जनता  के  सहयोग  से  सफल  हों  ale
 लोगी

 गी  उनके  बारे  में  जानकारी  हो  किन्तु  जब  लोगों  को  योजनाओं के  बारे  में  जानकारी देने  के
 उद्देश्य

 ही  कार्यक्रम  तैयार  किये  जाते  हैं  तो  ऐसे  कार्यक्रमों  का  यह  प्रभाव  होता  है  कि  लोग  उसको

 झोर  कोई  विशेष  घ्यान  नहीं  देते
 ।

 मुख्य  sea  यह  है
 कि

 यह  साधन  सरकार  के  प्रचार  हैं

 जनता  के  प्रचार  च्च्  ।  यदि  जनता  के  लिये  तो  इनमें  जनता  का  मुख्य  भाग  होना  परम
 ्

 ्य  क

 में
 चलचित्रों  के  लिये  एक  निर्यात  संवर्धन  समिति  जिसकी बैठक  प्रतिवेदन  के  अनुसार व

 बार  हुई  ।  चलचित्र  उद्योग  से  देश  को  काफी  मात्रा  में  विदेशी मुद्रा  की  प्राप्ति  होती  है  ।  प्र
 be

 वेदन  में  बताया गया  है  कि  Pause H IQA के  प्रथम  नौ  महीनों  में उस  से  पिछले  वर्ष  की  2°23  क

 रुपये  की  राय  के  मुकाबले में  १  २३  करोड़ रुपये  की  पाय  हुई
 ।  इस  उद्योग

 की  आ्रोर
 किक

 से  श्रमिक  care  देना
 सरकार  के  लिये  आवश्यक  हो  गया  है  ।  १९५८

 के  उत्तरा  में  भारतीय  चलचित्रों
 को  लोक  प्रिय  बनाने  की  दृष्टि  से  कुछ  तरीके  निकालने  के  लिये  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय

 प्रतिनिधियों  ने  इस  उद्योग के  प्रतिनिधियों
 से  बात  चीत  की  थी  ।  तीन  समितियां ea

 की  गई थीं  जिनका  कर्तव्य  विदेशों  में  भारतीय  शिष्ट  मंडलों  द्वारा  किये  जाने  वालें  सर्वेक्षणों  का
 श्रष्ययन

 करना  था
 ।

 यह
 भी  निश्चय  किया  गया  था

 कि
 विज्ञापनों  तथा  लखों  द्वारा  भारतीय  चलचित्रों

 अन्य  प्रदेशों में  उचित  प्रचार भी  किया  जाये

 भारतीय
 चलचित्रों  के  साथ  एक  मुख्य  कठिनाई  यह  है  कि  अ्रमेरिकी  a  यूरोपीय

 च  चित्रों

 के  मुकाबले  में  वे  लम्बी  होती हैं  उन्हें  काटने  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  रखा  गया  था
 त

 er
 bau  पिर  फके किन फाड पका  हका . प्कगपा वी क्यया तिवेदन मे

 उस  समिति के  कार्यों  का  कोई  भी  उल्लेख  नहीं

 जो  कुछ भी  क्योंकि  इस  उद्योग  से  पर्याप्त  विदेशी मुद्रा  प्राप्त  होती  Ce

 mie  पानस  स  eve  ब्यान  देसा  लाद

 =
 wa  मैं  कर  प्रस्तावों  का  ख  करता  हूं  |

 बह  कर  उतारे

 गे

 TIAT 4

 बर

 लगाये
 ग
 क से  acaqel  elie  पर  तो  दरा  अभाव  पढ़ेगा  ही  qr  प्ा। र. चक्] प्रादेशिठ  wrest  के  war

 कन्नड  कौर  गुजराती  भाषाओं  के  चलचित्र  तो  बिल्कुल  डी  नष्ट न

 मेरा  यह  सुझाव है  कि  १०
 ०

 प्रिन्ट  तक
 तो

 छूट  दी  जाये  कौर  १०  प्रिंटों  के  Ta  खण्ड

 yor  a  द  ह  गियाना

 इन  करों  के  लगाने  से  शिक्षा  सम्बन्धी  तथा  बच्चों  के  चलचित्रों
 पर  भी  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा

 ।

 ही  a Fal TAT STK

 उनकी  इस  समय
 देश

 के  लिये  बड़ी

 उन  पर  कर  लगाना  दे  TACHIY  करना  ० बच्चों के  चलचित्रों

 ea  पी  नेता  ag  चिल्लाते

 कर  लगाया  जा  रहा है  ।

 चिल्लाते  है
 कि

 इनको

 रिपन  फाह  पिदर

 च  े

 दीप

 क
 ्

 ह  क  थ  द



 ्

 क २७  फट
 न  कक

 रव
 अनुदानों  की

 ं
 qa  चित्र  सेना  के  जवानों  तथा  ग्रामीण  गों  में  af  इस  प्रकार  के

 चलचित्रों  पर

 उनके  एक  प्रिट  की  लागत  कम  से  कम  ||  रुपये  जो  कि  बहुत

 होगी  क्योंकि  यह  चलचित्र  प्रवीण  व्यक्तियों  के  हाथों  में  रहते  हैं  सनौर  एक  च  ७

 a  ay र  से  अधिक  नहीं  चल  पाता  ।  इन  पर  कर  लगाना  भी  उन  लोगों  तथा

 प्रति  म्रन्याय  करना है  ।

 सिनेमेटोग्राफी  अधिनियम  Ra  के  अ्रन्त्गंत  सेन्ट्रल  बोर्ड  श्राफ  फिल्म  गठित  किय
 ह

 गया  है  |  प्रतिवेदन  में  यह  बताया  गया  है  कि  सरकार  ने  इस  बोर्ड  को  यह  हिदायतें  दी  हैं  कि  चित्रों

 परीक्षा  किस  प्रकार  की  जाये
 ।

 मैं  यह  महसूस  करता  हुं  कि  इन  सिद्धान्तों  के  झा घार  पर  कोई  भी  किसी

 कला  कृति
 की

 उचित  रूप  से  परीक्षा  नहीं  कर  सकता
 ।

 लखनऊ  विश्वविद्यालय के  एक  प्रोफेसर  श्री
 ः  हरजीत  बरन  बोस  ने  इन  चित्रों  का  सर्वेक्षण  करके  कुछ  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बातें  बताई  हैं

 ।  उ  ने

 द  बताया है  कि  श्रमिकों  चित्रों  में  तस्कर  हिसा  शादी  के  sy

 ...  दिखाये  गये  हैं  जो  बोर्ड  श्राफ  की  निगाह  में  नहीं  आये
 ।  मुझे  बड़ा  mea  है  कि  उन  से

 दृश्य  कैसे  छुट  गये
 |

 क्लीन  संस्था  तथा  भारतीय  तथा  पूर्वी  समाचारपत्र संस्था  ने  समाचारपत्र

 को  विज्ञापन  देने  की  सरकार  की  नीति  के  विरुद्ध  गंभीर  आरोप  लगाये  यह  कहा  जाता  है

 कि  काफ़ी  चर्चा  के  बाद  विज्ञापनों  के  संबंध में  g&Xs  में  विभिन्न  पक्षों  के  बीच  एक  समझो

 का  करार  तैयार  किया  गया  att  किन्तु  इसके  लागू  होने  से  पूर्व ही  सरकार  ने  अपने  क

 समझौते  से  दूर  कर  लिया  कौर  प्रत्येक  समाचार-पत्र  से  सीधे  बातचीत  आरम्भ  कर  at

 मुझे  है  कि
 सरकार  इन  आरोपों

 की
 जांच  करेगी

 ।  कुछ भी  मैं  यह  समझता हूं  वि  थि

 प्रत्येक  समाचार-पत्र  से  सीधे  बातचीत  करने  का  जो  सरकार  ने  निर्णय  किया  उससे  प्रेस
 की

 स्वतंत्रता पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा ।
 द

 यह  बड़े  खेद
 की  बात  है  कि  आकाशवाणी  की  weet  स्वतंत्र  समाचार  सेवा  नहीं  है  ।

 वह

 अन्य  समाचार  अभिकरणों  से  पी०  टी०  श्राई०  से  समाचार  खरीदता  है  कौर
 ट

 पये  व्यय  करता  है  ।  इस  प्रकार  दूसरे  अभिकरणों  से  प्रसारण  के  लिये  जो  समाचार

 ता  वह  पुराना  पड़  जाता  मैं  नहीं  समझता  कि  श्राकाशवाणी एक  स्वतंत्र  समाचार

 सेवा  स्थापित  करना  क्यों  नहीं  समझता  जो  निश्चित  रूप  से  कम  खर्चीली

 ः
 लोगी  |

 ही
 सूचना  कौर  मंत्रालय  के  प्रचार  संब्रंघी  सभी  साधनों  में  से  मैं  कम  से  कम

 थि तीनत के  बारे  में  चलचित्र  डिवीजन  ate  प्रकाशन  डिवीजन  के  बारे  में

 चाहता हूं  कि  वे  सरकारी  प्रचार  के  साधन  न  बनें  जनता  को  दिक्षा  देने  तथा  उन  े

 मनोरंजन  के  साधन  बनें  ।  मैं  चाहता  हे  कि  चलचित्र  डिवीजन  ant  इन  स्टोन  जैसे  ।
 चलचित्रों  का  निर्माण करे  |

 कुछ  दिन  पूर्वे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  सभा  में  यह  बताया  मबा  था  कि  जब  प्रधान  मंत्री  चार-एन-लाई
 को  भेजे  गये  निमंत्रण-पत्र के  समाचार  को  श्राकाश्वाणी  के  समाचार में  सम्मिलित  करने

 उठी  तो
 झ्राकादावाणी

 ने  इस
 संबंध  में

 प्रधान  मंत्री  से  राय ली  कि  वे  ऐसा  करें  नहीं

 बड़े  दुख  की  बात  है  कि  इन  कामों  के  लिये  आकाशवाणी  प्रधान  मंत्री  से  राय  ले  |  |

 थ  में  कुछ  शब्द  केन्द्रीय
 सुचना  सेवा  के  बारे  में  कौर  कहना  चाहूंगा  ।

 मंत्री  महोदय  तथा
 सरकार  को  बधाई  देता  न

 परिणामस्वरूप जो  लोग  ऊंचे
 हूँ  कि  उन्होंने  यह  नियम  बनाये  किन्तु  इनको  लागू  करते  में

 «

 ar
 गये

 हैं
 जिनके

 द

 ब



 Rov  अनुदानों की  मांगें  १७  १६६०

 विल
 हेम  ब
 aa

 किन्तु  छोटे  पदों  पर  uta  H  bs  |  ने  वाले
 को

 सक fr  सूचना  सेवा  में  बड़े  ही  प्रवीण  लोग ह  शिकायत यह

 हग
 है

 ग

 त्र  लोक  सेवा  आयोग  के  विज्ञापन  निकलते  लीद

 उन

 ल  क

 TS Fert rT  ee |  दिया  जाता  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूँ  कि  उनके  प्रार्थनापत्र  रोके  जायें

 अन्यथा  ean  लय  हे  कए  ता कग जेफ  aoe  ब  eee

 उत्तरदायित्व  डा०  केसकर  पर  होगा  ।

 कुमारी  Alo  वेद कुमारी  मुझे  इस  बात  की  प्रवक्ता  है  कि  वित्तीय

 हि  इयों  के  रहते  हुये  भी  आकाशवाणी की  carat  तथा  कार्यक्रमों में  सुधार  हुमा  है  fa

 नका  ध्यान  कर्मचारियों की  काम  की  दशाओं  में  कुछ  विभेदों  arf

 om  दिलाना  चाहती  हूं  ।  तीन ad  ga  मैंने  कर्मचारियों  के  वेतन  तथा  वृद्धि के  बारे  में  कुछ  कहा

 तीन  वर्ष  के  बाद  मैं  देखती  हूं  स्टाफ  श्रार्ट्स्टों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  माननीय

 कुछ  भी  नहीं  कर  सके  st  स्टाफ  श्रार्ट्स्ट  weary  रूप से  ठेके  पर  नियुक्त  किये  जाते  हैं

 यह
 बड़ी  ही  जीव  प्रणाली  यह  कहा  जाता  है  कि  जब  स्टाफ  आर्टिस्टों  में  पहले  जैसा

 TT न  रहें  तब  उन्हें  निकाल  देना  चाहिए  किन्तु  मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  पत्रकारिता &

 ee  wer  me II  को  भी  अस्थायी  रूप  से  व  पर  क्यों  नियुक्त  किया  जीता  है  |

 सटा  श्रारटिस्टों  के  बारे  में  उन्होंने  मुझे  बताया  था  कि  उनके  भत्तों  श्रादि  के  बारे  में  र

 भूति पूर्ण  ढंग  से
 विचार

 किया  जायेगा
 ।

 मैं  यह  जानता  चाहती  हूं  कि  उन्होंने  उनके  लिये

 किर  शायद  उनसे  यह  कहा  गया  था  कि  वर्गीकरण  के  बाद  उनके  वेतन  में

 कर  दी  जायेगी  किन्तु  वर्गीकरण  हुये  चार  वर्ष  बीत  गये  हैं  कौर  mt  तक  कुछ  भी  नहीं
 वि

 गया

 पहले  एक  बार  मैंने  मंत्री  महोदय  से  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव  के  बारे  में  पुछा  था  ।

 पाया  था  कि  प्रोग्राम  एसिस्टेंटों  को  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव  के  संवर्ग  के  साथ  मिला  दि

 बजरिया ।  किन्तु  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव ों  का  क्या  होगा  जो  शरीक  वेतन  पा  रहे  हैं  कौर  अधिक

 ग्य  ह  क्या  उन्हें  असिस्टेंट  स्टेशन  डायरेक्टर  बना  दिया  जायेगा  ?  भाषा  विभाग ८

 टाफ  झाटिस्टों को  भी  ठेके पर  रखा  जाता  कुछ  को  एक  साल  के  ठेके  पर  रखा  जाता है

 और  कुछ  को  तीन  साल  के  ठेके  पर  ?  ae  विभेद क्यों  है  ?  इस  ठेके  की  प्रणाली को  समाप्त

 क्यों  नहीं  कर  दिया  जाता
 ?

 नाटक  ate  के  संबंध  में  तो  ठेके  की  प्रणाली  ठीक  है  किन्तु
 ह

 लेखन  arte  का  कार्य  करने  वालों  के  लिये  इस  प्रणाली  का  रखना  ठीक  नहीं  जान  पड़ता  ।  इन

 स्टाफ  श्राटिस्टों  को  उपसम्पादकों  के  समकक्ष  माना  जाना  चाहिए  ।  यह  बताया  गया  था  वि
 न कर्मचारियों

 की  गैर  टेक्नीकल  ae  प्रशासन  संबंधी  कर्मचारियों  के  समान
 भ

 वेतन  orfe  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  वेतन  आयोग की  रिपोर्ट  में  भी  यह  बात  बताई गई  है

 माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करती  हूँ  कि  वे  इस  ध्यान  दें
 ।

 सूचना  संवर्ग  के  कुछ  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  की  गई  सबको  श्राइचये  है  कि

 उनकी  पदोन्नति  किस  झ्राधार  पर  की  गई  माननीय  मंत्री  को  इस
 =

 देना  चाहिए

 bil
 उनके  अधीन  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  में

 यह  नहों  कि  यह  काम

 जानकारी  के  बिना  किया  जा  रहा
 जति

 मूल
 Oo



 थ
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 हाल  ही
 में

 किये  गयें  एक  वर्गीकरण  के  जरिये  सभी  पदों  को  चार वर्गों  में
 बांट  fear

 गया . ह  पहले  जो  कुछ  लोग  भाषा  विभाग  में  काम  कर  रहे
 उनकी  पदोन्नति

 सेवा  में  कर  दी  गई  इस  वर्गीकरण के  बाद  प्राय  विभागों के  लोग

 जायेंगे  शौर  जो  वहां  काम  कर  रहे  हें  उन्हें  वापस  भेजना  होगा  ।  इस  ट्रक

 उन  शक्तियों  को  नौकरी  से  हाथ  धोना  पड़ेगा  जो  उन  लोगों  की  पदोन्नति  होने

 वहां
 meat  रूप  से  ठेके  पर  नियुक्त  कर  लिये  गये  कुछ  व्यक्ति १३  वर्ष

 बाद  भी  meat  रखे  गये  हैं  कौर  उन्हें  सेवाच्युत  कर  दिया  है  ।  हमें  उन्हें  सेवा
 oe meet  देना  चाहिए  जिससे  वह  शान्तिपूर्ण

 ढंग  से  कला  की  कौर  को  अग्रसर  कर  सकें
 ।

 जालंधर  तथा  अन्य  स्थानों  में  कई  स्टूडियो  बनाये जा  रहें  हें  ।  मैंने  मंत्री

 श्रापना  की  है  कि  वे  विजयवाड़ा  में  भी  एक  स्टूडियो  स्थापित  करें  ।

 तथा  प्रसारण  मंत्री
 इस  पर  विचार किया  जायेगा  |

 fart  ato  वंद कुसा री :  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करती  हूं
 कि

 हैदराबाद  में  एक
 त ट्रांसमीटर स्थापित  किया  जाये  ।  हैदराबाद  में  न्यू  जरिए  कैमरामन  की  एक  जग  थी  ।  यह  पद

 समाप्त कर  दिया  गया  ?  उस  पद  पर  जो  व्यक्ति  काम  कर  रहा  वह  पूरे  क्षेत्र  में  पंचवर्षीय
 हथी। र प्रेत्र में पंच

 a  t  जनी  का  बरच्छा  प्रचार  कर  रहा  था  ।

 ्

 कुछ  क्षेत्रों  में  ऐसे  असिस्टेंट  डाइरेक्टर  लगे  हुये  हं  जो  वहां  के  नहीं  हैं  ।  में  इसको

 wal  मानती  किन्तु  इतना  wee  apt  हूं  कि  एक  विशिष्ट  क्षेत्र  में  भ्र सि स्टेंट  डाइरेक्टर
 क

 पर  ऐसा
 व्यक्ति

 नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  जिसको  वहां  की
 संगीत

 दि  का  ज्ञान हो  भ्र ौर  जो  वहां  की  कठिनाइयां  समझते  हो ं।
 प्रसिडेंट  डाइरेक्टर  को  इस  बात  की

 ro  कोशिश करनी  चाहिए  कि  उस  क्षेत्र  की  संस्कृति  में  सुधार  हो  तथा  उसे  प्रोत्साहन  मिले

 सरकार सभी  भाषाओं  में  कुछ  प्रलेखित चित्र  बना  रही  मैं  चाहती हूं  कि  हिन्दी  र

 प्रेजी  की  भांति  प्रादेशिक भाषाओं  में  भी  प्रलेखीय  चित्र  तैयार  किया  जाना  चाहिए  ।  वीरी

 देशों  में  जो  बड़ी-बड़ी  सिंचाई की  व  औद्योगिक  परियोजनायें  चल  रही  है  उनके  भी  चित्र ते

 म  wa  जाने  चाहिएं  ताकि  लोग  विभिन्न  प्रदेशों में  होने  वाले  विकास  कार्यों  के  बारे  में  जानक
 त  कर  सकें  ।

 अन्तिम  बात  मैं  विदेशी  कार्यक्रमों  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।  वे  कार्यक्रम  तामीर  श

 ate में  प्रसारित  किये  जाते  मेरे  विचार  में  मलयालम  को  भी  महत्व  दिया  तता  है

 मैं
 माननीय  मंत्री

 से  निवेदन करती  हूँ  कि  तेलुगू  को
 भी  कुछ  महत्व दिया  जाये  ।  ्

 में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करती  हूं  कि  वे  मेरी  बातों  की  ध्यान  दें
 ।

 प्रतिवेदन  को  पढ़ने Ao  to  घोष  :
 सूचना  झ्र  प्रसारण  मंत्रालय  के

 पर
 मुझे  ज्ञात  न  कि  इसका  क्षेत्र  बड़ा  व्यापक  मंत्रालय  के  कार्यों  का  केस केवल  हमारे

 क
 जीवन  से  ही  संबंध  नहीं  है  अपितु  उनका  हमारे  का or

 पर भी प्रभाव कग
 पड़ता  है  ।  पगार

 frat  व  हमारी

 क

 लप

 बकेन

 ह



 re

 R Wok
 ्  अन दानों भ्छ्  की  ह

 १९६०

 श्री
 ०  to

 किर  पणि  बदर  परत  साधन  है  ।  चलचित्र  a  तथा

 राष्ट्र  का  नैतिक  स्तर  उठाने  में  काफी  सहयोग  प्रदान कर  सकते  हैं  ।  साथ  ही  श्री

 तथा  वासनाओं से  पूर्ण  चित्रों  से  समाज  को  काफी  नुक्सान  भी  पहुंच  सकता  है  ।  सेन्सस  बोर्ड
 कु

 ऐसे  चलचित्र  पास  कर  देता है  जिनके  द्वारा  मनुष्यों की  निम्न  भावनाओं  को  प्रश्न  मिलता

 हमारे देश  के  युवकों का  नैतिक  स्तर  गिरता  है  ।  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  जोर  ae

 बार  दिलाया  गया  है  ।  हालीबुड के  चित्रों  में  जिस  प्रकार के  चुम्बन  आदि  के  दृष्य

 दिखाये  जाते  हैं  उन्हीं  का  श्रीनगर  अब  भारतीय  चलचित्रों  में  किया  जा  रहा  है  |  उन  चित्रों का  कोई

 साहित्यिक मलय  नहीं  होता  जिससे  वे  विदेशों  में  लोक  प्रिय  नहीं  बन  पाते  ।  बंगला भाषा  में  कुछ

 उच्च  स्तर  के  चलचित्र  बनाये  गये  काबुली  पाथेर  संसार

 जलसा  घर  शादी  इन  चलचित्रों की  सफलता  का  कारण  यह  था  कि  इनकी

 जब  तक  ल  कहानियां  नहीं  ली  जाती नियां  सर्वेश्रेष्ठ  लेखकों  की  पुस्तकों  से  ली  गई  थीं  ।

 अच्छे  चलचित्र  तैयार  नहीं  किये  जा  सकते  |  सरकार  को  इस  से  अधिक  ध्यान  देन

 चाहिये  क्योंकि  इनसे  काफी  लाभ  हो  रहा है  केवल  सेन्सस  डिवीजन  ही  इसके  लिये  उत्तरदायी
 ई

 नहीं  भ्रपितु  संविधान  के  १७  (२)  के  अन्तरगत  भी  इस  सम्बन्ध  में  काफी  अधिकार
 दिये

 गय  हू  ॥

 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  झोर  ध्यान  दें  कि  हमारा  नैतिक
 स्तर  न  गिर

 पाय  |  केन्द्रीय  बोर्ड  को  अ्रच्छे  किस्म  के  वृत्त  चित्र  बनाने  चाहिये  कौर  इस  काम  में  होशिय

 को  लगाना  चाहिये  |  इस  प्रकार  के  चलचित्र  विदेशों  में  काफी  प्रसिद्ध  होंग े।

 प्रतिवेदन  में  दूसरी  बात  बंदना  के  गीतों के  बारे में  ही  गई  है  श्री  रवीन्द्रनाथ चाकू  के

 का  प्रसारण  तो  किया  जाता  है  किन्तु उनके  भक्ति  के  देशभक्ति के  गीतों  के  बारे  े

 कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  कितनों को  लोक  प्रिय  बनाना  चाहिये  क्योंकि  उनसे  हमारा  राष्ट्र तिय

 ऊंचा उठा  है  ।  क

 प्रकाशन  विभाग  के  बारे  में  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता हुं  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  इस

 विचार  करें  कि  क्या  राजा  राममोहन  राय  के  लेखों  को  प्रकाशित  किया  जा  सकता है  ।  यह

 अच्छी  बात  है  कि  नेताजी  के  भाषण  प्रकाशित  किये  जा  रहे  हैं  ।  ae  wea हो  यदि  उनमें

 विदेशों से  प्रसारित  भाषण  भी  सम्मिलित  किये  जा  सकें  ।  द

 संस्कृत  के  कार्यक्रमों  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कलकत्ता  केन्द्र  की  भांति  दिल्ली
 र

 गीता  कौर  चण्डी  का  प्रसारण  किया  जाये  ।  साथ
 ही  यह  wea  हो  यदि

 वेद के

 दोहे  atte  भी  प्रसारित  किये  जायें  ।

 कलकत्ता  प्रसारण  केन्द्र  से  जो  कार्यक्रम  प्रसारित  किये  जाते  हैं  उन्हें  सुनने  में  कठिनाई  होती

 ।  मुझे  पता  नहीं  कि  वहां  किस  प्रकार  का  ट्रांसमीटर  है  किन्तु  प्रतिवेदन से  यह  पता  चलता
 है  कि

 हां  किलोवाट  का  ट्रांसमीटर स्थापित  किया  जा  रहा है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  कलकत्ता

 ः
 re  के  लिये  यह  ट्रांसमीटर ठीक  रहेगा  |  में  चाहता  हूं  कि  वहां  एक  शक्तिशाली  ट्रांसमीटर  cart

 कया  जाय  ॥  में  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  था  |

 प्र०  |  देव
 :  में  केवल  आकाशवाणी श्र  चलचित्र  विभाग  के  बारे

 में
 ही

 कहना  चाहूंगा  ।  द्वितीय  न  सन  र
 की  जन

 संख्या
 वाले  गांव  को  एक  रेडियो

 सेट  देन
 का  विचार  किया  गया  है

 ।  चार  वर्ष  बीत  गये  हैं  ।
 कन

 मे
 अपन  पूज्य  ys ee aa

 अग्रेजी में कि  स
 थ

 =

 मल



 i

 १८८१  भ्रनुदोनों  को  मांगें
 ates

 '
 सेट  मिल  wa मे  कह  सकता  हूं  कि  केवल  पंचायत  मुख्य  कार्यालयों

 henna ei
 यह  दोहराना  व्यथा  ही  है  कि  हमारे  देश  में  शिक्षितों की  संख्या  १६  प्रतिशत  है  सौर  वह  भी

 घिकांगा  नगरों  तक  ही  सीमित  है  ।  अह  हि  क

 रकम

 मवासियों को शिक्षा देने का को  शिक्षा  देने  का  एक  मात्र  साधन  रेडियो  ही  रह  जाता  है  ।

 द

 शिक्षा देने  के  लिये  सारी  सुविधायें  उपलब्ध  करनी  चाहियें  ।  उनको  सामान्य  pe os

 अथवा  कृषि  के  सुधरे  हुये  तरीकों  की  शिक्षा  भी  देनी  चाहिये  ।

 प्रतिवेदन में  बताया  गया  है  कि  बहुत  से  गांवों  में  बिजली  नहीं  है
 ।  मत  में  चाए ante

 को  वैटरी  अबवा  विजंती  के  tfeat  जने  की  arse  arated  Weak  दिये  जायें

 क

 अपने  राज्य  के  सम्बन्ध  जिसका  क्षेत्रफल  ६०,०००  वर्ग  मील  में  यह  बता
 चाहती

 हूं वि अ ह. न्न्न्य
 कटक  के  ट्रा्समिटिंग केन्द्र  से  पश्चिमी  जिलों  के  लोगों  को  खबरें  सुनने  को  नहीं fi  मिलतीं  |

 मैं  चाहता  हूं  कि  रांची  की  भांति  सम्बलपुर  में  एक  शक्तिशाली  ब  र  ग  गया

 जाये  ।  सम्बलपुर  ख़ादिम जाति  क्षेत्र  है  वहां से  लोक  गीत  भी प्रसारित किये  जा  सकेंगे

 आकाशवाणी से  केवल  शासक  दल  के  विचार  व  समाचार  प्रसारित  किये  जाते  ह

 हूं  कि  सभी  दलों  के  विचार व  कार्यक्रम  रेडियो  से  प्रसारित  किये  जायें  ताकि  जनता
 r  कि भी  दलों  के  दृष्टिकोणों से  sara  हो  सके  कितने ही  समय  से  यह  मांग  की  जाती  रही है

 fa पक्षी दल  के  सदस्यों को  आकाशवाणी के  केन्द्रों  से  बोलने  दिया  जाये  किन्तु  wit a

 भी  सदस्य  को  बसर  नहीं  दिया  गया  है  ।  आकाशवाणी के  कार्यक्रमों  में  अखिल  भार

 है| कांग्रेस  कमेटी  के  वार्षिक  assay  को  काफी  स्यान  दिया  जाता  है  जब  कि  अन्य  दलों  के  alas

 के  लिये  ऐसा  नहीं  किया  जाता  |

 चलचित्र  विभाग  के  बारे  में  यह  जान  कर  बड़ी  प्रसन्नता हुई  कि  गत  वर्ष  ३१०  वृत्त  चित्र  बताये
 प  और  राष्ट्रीय  भाषा  इरादी  के  प्रचार  के  लिये  काफी  काम  किया  गया  किन्तु  मंत्रालय

 को

 ये  जायें  | चलचित्र  उद्योग  के  लिये  कुछ  हिदायत  देनी  चाहिये कि  केवल  प्रेम  सम्बन्धों  चित्र हो  न

 विविध विषयों
 पर

 चित्र
 बनाये  जायें  जिससे  देश  की  सदस्यो ंको  सुलझाने में  सहा  ay

 ह  दोष  चलचित्रों में  यह  पाया  जाता  है  कि  कथावस्तु  के  चरम  सोमा  तक  प
 कते  ही

 ma ar
 जाता  है  जो  बड़ा  ही  असामयिक  प्रतीत  होता  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुध  होना

 ः

 चलचित्र उद्योग  के  सम्बन्ध  में  दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो

 नर

 का
 विचार  किया  गया  है  उसका  प्रादेशिक  areal  में  चलचित्र

 sai
 टे  एककों पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  क्योंकि  इन  चलचित्रों का  क्षेत्र  बहुत ही

 |

 सीमित

 को  प्रोत्साहन  देने
 के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  उत्पादन  शुल्क  लगाने  के  मामले  में

 द
 कुछ  रियायत दी  जाये

 =  प्रकाशन  विभाग के  सम्बन्ध  मैं  प  विशिष्ट  ८  की  शोर  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  हूं  उसमें

 मैं
 सता  हैं  कि  मत

 वय

 मेरी  mre fare aro res  मावा  अचा  पहिया  में
 पल  न  य रक  गई

 है
 जब व

 मलयालम  में  काफी  पुस्तकें  अ्काशित  की  गई  हैं
 ।

 शायद  ऐसा  इसलिये किया  गया  हो  कि

 केरल
 में

 फिर  से  चुनाव  होने  वाला  था  दौर  यह  सामग्री  कांग्रेस  के  चुनाव  प्रचार के  लिये
 ap

 ना  स
 कती  थी  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि

 इस

 मामले
 की

 जांच
 की

 जाये
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 हमारे  देश  में  २  करोड़  रूपये  की  कच्ची  फिल्में  बाहर  से  मंगाई  जाती  यह  अड़ी  खुशी
 की

 प्रकारों बात  हैकि
 शीघ्र  ही उटकमंड में  एक  फिल्म  कारखाना  स्थापित

 किया  जायेगा  ।  यदि  गैर

 क्षेत्र में  इस  सम्बन्ध  में  काफी  प्रगति  की  न  हो  तो  सरकार  को  सरकारी  क्षेत्र  में

 om

 फिल्मों

 के  उत्पादन का  काम
 प्रारम्भ

 करना  चाहिये
 ।

 दिल्ली  में  टेलीवीज़न सेट  काफी  लोक  प्रिय  हैं  किन्तु  उनके  सेट  बाजारों में  उप

 माननीय  मंत्री  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये कि  बाजारों  में  इसके  सेट  आसानी से

 टप सके ं।

 श्रीमती उमा  नहरू  )  :  उपाध्यक्ष  इंफार्मशन ऐंड  ब्रॉडकास्टिंग  |
 we

 प्रपने  बड़े  महकमे  के  द्वारा  जो  प्रगति  कौर  तरक्की  की  मैं  मिनिस्टर  साहब a  मिनिस्ट्री  को

 के  लिये  मुबारकबाद कौर  बहुत  बधाई  देती  हूं  ।  भारत  जैसे  देश  के  जहाँ पर  बहुत  सी

 ये  तरह  तरह  की  सांस्कृतिक  व्यवस्था यें  हैं  ,  भाषाओं के  साहित्य  इन  सब  बातों

 को  देखते  हुये  जिस  खूबी  से  ore  इंडिया  रेडियो  ने  soar  काम  किया  है  वह  तारीफ  के  काब
 ल

 !  सन्  १६४६-६०  की  रिपोर्ट को  देखने  से  हमें  खुशी  मालूम  होती  है  कि  इंफार्मेशन ऐंड

 Hitter ava ar
 मिनिस्ट्री ने  जो  एक्सपेरिमेंटल  टेलिविजन  स्विस  को  कायम  किया  है  वह  बहुत ही  बड़ो

 तत  की  है  और
 हमें पुरा  विश्वास  है  कि  उस  से  समाज  बहुत  तरकी  करेगा  |

 —

 a
 रिपोर्ट  में  प्लैन  का  काफी  जिक्र  लेकिन साथ  ही  साथ  कौर  कल्चरल  प्रोग्राम्स की  तरक्की

 ft  दिखाई  गई  हम  देखते हैं  कि  इतनी  तरक्की  के  बाद  भी  अभी  तक  हमें  यह  महसूस होता  है  वि

 ग

 दि  पीछे  पड़ा  gare  ।  किसी

 ऐसे  See
 करें

 उनकी  न  उस  के  गाने  न  करायें  लेकिन  सीलोन  से  बराबर  गाने  wa  हैं

 Bb q  घर  नहीं  बचा  है  जहां  कि  रेडियो  सीलोन  स्विच  न  हो  वहां  से  वही  बेतुके  कि

 q  ही  aaa  mat  at  I  हर  वक्त  सीलोन  रेडियो
 वहीं  भद्दे  फिल्मी

 गीत
 बजाया

 ता  हैं  प्रो  सब  जगह  जहां  देखो  रेडियो  सीलोन  बज  रहा है  हकीकत  य  fi

 सीलोन  हमारे  पीछे  पड़ा  शुभ्रा  है

 उपाध्यक्ष  सीलोन  रेडियो  हमारे  पीछे  पड़ा  gars  या  हम  सीलोन  रेडियो
 के

 पड़े  हिप्स

 श्रीमती  उमा  नेहरू  :  wa  यह  तो  मिनिस्टर  साहब  को  बताना  होगा  कि  कौ

 a

 के

 पड़ा  >  लेकिन  यह  तो  हकीकत  हे  कि  सीलोन  हमारे  पीछे  डा  हुमा

 ह
 परछाईं की  तरह  साथ  साथ  हैं  और  जहां  हम  ने  स्विच  शरीन  किया

 ह  रेडियो

 |  से  वही  बेतुके  फिल्मी  गीत  बजने  लगते  हैं  ।  मैं  आपको  बतला  द॑  कि  मई  फिल्मी  गानों

 ग  अगर  अच्छे  Pree  दे  फिल  गीत aes, , © are a Fl
 2

 ब्र  वित्त  कि  वे  ae  बेतुके न  हों  ।

 वायें  जायें  तो  मुझे  उसमें कोई  ऐतराज  नही ंहै  मुझे  बुरा  नहीं  लगेगा  |  इसलि ये

 ठ  अ्रच्छे  फिल्मी  गीत  तैयार  करके  उनकों  बजवाया  जाय

 एक  माननीय  सदस्य  :  गाने  तो  यहीं  हिन्दुस्तान  में  तैयार  होते  हैं  |  द  क

 म
 कहीं  भी  वे  तैयार  होते  हों  मैं  चाहूंगी  कि  भ्रच्छे

 पूर्ण  फिल्मी  गीत
 #

 भ्रामक  ह  मानें  तेयार  करवाये  जायें जो

 कि  सावी

 जायें
 अ =  a

 प्रौर  ऊटपटांग  किस्म  के  न  हों  जैसे  कि

 सुनने  को  मिलते  हें  ।
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 देवा के  गानों
 फोक  म्यूजिक  में  आपने  काफी  उन्नति  की  है

 खास  तौर  पर  राजस्थानी व  मध्य

 में  ।  मिनिस्टर  साहब  से  agit  राजस्थानी  व  मध्य  प्रदेश  े  गानों  के

 झर  वा  हमारी  यह  ब्रजभाषा  बड़ी  प्यारी  भाषा  है  रेडियो  पर  मथुरा  भ्र  वृन्दावन  के  फोक

 गस  बजाये
 wa  तो  बड़ा  अच्छा

 ema

 ग  क

 है  tet

 ल

 ग

 ते

 और  जो  वहां  के
 गाने  वाले  हें  उनकी  श्रावाज  बहुत  प्यारी  है  ।

 में  चाहती  हूं
 कि

 मदु
 ः

 र
 वृत्दावन  के  इन  ब्रजभाषा  के  गानों  को  फोक  म्युजिक  प्रोग्राम  में  स्थान  दिया  जाय  ।

 डाक्युमेंटरी  फिल्मों  के  क्षेत्र  में  भी  array  काफी  तरक्की  की  है  ।  रिपोर्ट  को  देखने  ह

 लगता  है  कि  १३  जबानों  में  यह  फिल्म्स  तैयार  किये  जाते  है  ।

 क्रिया  कौर  पंजाबी  जबानों  में  यह  फिल्म  यार  किये
 |

 जा  रहे

 न्यूज रील  के  मामले  में  भी  आपने  बहुत  तरक्की  की  है  ।  न्यूज रील को  तो  हम
 जाकर

 देखते  है  और  न्यूकासल  से  ही  हमको  पता  लगता  है  कि  कितनी  हमारे  देश  ने  तरकी  की

 ः

 ॥  |  आप  उसके

 लिए
 P, TRE J

 रिपोर्ट में  चिल्ड्रेन  फिल्म  सोसाइटी की  भी  आपने  चर्चा की  है

 टी  दिखाई र  रहे  हें  लेकिन  अभी  हमको  इतमीनान  के  काबिल  यह  ि  & x सोर

 है
 |  बच्चों  का  फिल्म  बनाना  बहुत  मुश्किल  है  ।  wit  हिन्दुस्तान में  वह  बात  नहं  प्राई है है

 i

 पश्चिमी  देशों  की  बच्चों  की  faery  में  है
 ।

 परिश्रमी  देशों  के  मुकाबले  हम  श्रभी
 |

 त  पीछे

 यय  ि  यि  ग

 हूं  घौर  बाजार  में  रा  रही  हें  शर  मैं  बराबर  उन  फिल्मों  को  देखती  रहती  हूं  ।  खास
 तौर  से

 मृ

 इधर  सबसे  ज्यादा  पसन्द  झाई  वह  बंगला  फिल्म्स  पसन्द  भाई  जैसे  पथेर  पराजित त

 जो

 सा  संगने  |  यह  तीनों  क  फिल्में  बहुत  अच्छी  हें  ।  जरां  भी  इन  में  सुपरफलुश्नस  बात

 sn? में  कोई  बनावटी  बात  नहीं  है  बिल्कुल  कुदरती  वातावरण  है  कौर  तौर  पर  हमारे

 जिस  तरह  पर  चीजें  होती  है  seen  कुल व् फिल्मों  सिवाए
 क

 Peed
 oe

 ene

 mate  इसी  तरह  मराठी  में  भी  बड़ी  अच्छी  फिल्में  बनी  हैं  लेकिन  मेरे  ऊपर  सबसे  ज्यादा  असर  बंगाली

 का  हुमा  ।

 wa  सिनेमा  हाउसेस  के  बारे  में  मझे  मिनिस्टर  साहब  से  एक  बात  कहनी  है  यह  कि

 जैस  wat  मेरे  कुछ  भाई  चर्चा  कर  चुके  हें  कि  गोकि  हम  को दिदा  कर  रहे  हैं  प्र्  फिल्में

 मित्रों  में  दिखाई  जायें  लेकिन  कभी  भी  हमारे  सिनेमा ओं  में  ऐसी  फिल्में  दिखाई
 जाती  हैं  जिनको

 ख  कर  दिल  को  दुःख  होता  क्योंकि  ऐसी  फिल्मों
 को  देख  कर  हमारे  नव  ो  अन्तरित

 yd  होता  है  ।
 द

 स्पोकेन  वर्ड  प्रोग्राम  में  श्राप  कहते  है ंकि  काफ़ी  तरक़्की  हुई

 हुक  द
 प्रोग्राम्स

 और  १६,०००  का  नम्बर  ग्राता  है  प्रबन्ध  है  ।  sit  aha  नदी  oat  &  वे  भी  काफी

 झ्राथिक  व  सामाजिक  यह  सारे  विषय  लाभदायक है  |
 कर

 दाल  प्रोग्राम  अंडेमान  और  निकोबार  झ्राइलैंड्स  का  भी  रिपोर्ट  में  जिक्र  >  es

 काफी
 तरक

 गी  की
 है  ।

 लेकिन  एक  बात  मुझे  उसके  बारे  में  कहनी  है  कौर
 ह  यह  कि  रिपोर्ट में  जो द

 यह  जिक्र  f  क

 ा

 मै  हूं  कि
 हफ्ते  में  दो  बार  यह

 प्रोग्राम हो  प्राय  कर  दिया  जाय  ।
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 as  की  न  *
 हैं [atta

 .  स्पेन  ल  श्रौडिएंस  प्रोग्राम  का  भी  रिपोर्ट में  जिक्र  हैं  जहां  कि  श्राप  कहते  हैं  कि

 जन  के  द्वारा  सुचना  तथा  शिक्षा  प्रदान  मध्यम  श्रेणी  की  1

 के  विद्यार्थियों are  श्रमजीवी  जो  इन  कार्यक्रमों को  सुनने  वाले  लोगों  में

 ।'' cr  क  होती  में  प्रतिभा  का  पता  लगाना  प्रौढ़  उसे  प्रोत्साहन  देना  है

 क  प  ी  क  मझ में  निरी  क्या

 Sofa  तरह  का  यह  प्रोग्राम  होता  है  इसका  जिक्र  आपने  नहीं  किया  है  one  यह  डिस्कूलिंग ..
 इनकरेलजिंग  टेलेंट  का  किस  तरह  से  अन्दाज़  होगा  ?

 मैं  चाहती  हूं  कि  इसको  मंत्री  महोदय
 ज  4

 देते  समय  समझा  दें  ।

 चिल्ड्रेन  प्रोग्राम्स  में  आपको  काफी  सफलता  मिली  है  ।  में  खुद  चिल्ड्रेन  प्रोग्राम्स वे  वास्ते

 आपके  रेडियो  स्टेशन  पर  जाती  rg  ।  मैंने  खुद  इन  प्रोग्राम्स  को  देखा  है  we  बच्चों  की  सामोर  और

 rit  भी  देखी है  ।  वे  वहां  पर  जाकर  बिलकुल  खामोशी  से  बैठते  हूं  ।  बहुत  दिलचस्पी  से  वह
 इन

 ग्राम्य  में  हिस्सा  लेते  हैं  कौर  उसी  के  साथ  साथ  हर  एक  बच्चा  खड़ा  होता  है  कौर  कहता  है  कि  मेरी

 आवाज  तो  जरा  टेस्ट  कर  लो  ।  यह  मैंने  खद  भ्रांखों  से  देखा  है  |

 परख कम्युनिटी  लिस्टिंग  स्कीम  का  भी  रिपोर्ट  में  जिक्र  है  ।  उसके लिए  आपने  १४५  लाख

 मुझे  यकीन  है  कि
 स्टेट्स  इस  प्रश्न  को  लेंगी  कौर  देहातों  में  रेडियो  सेक्स  चालू  कर  देंगी

 /

 '  देहातों
 इसकी  बहुत  जरूरत  है  ।

 भी  होकर  मंडर  पिक्चर्स  का  बन्द  नहीं =  gar है  ।  सैक्सी  फिल्में  कराती
 न

 होकर  कौर  मेरा  पिक्चर्स  को  देख  कर  aa  नवयुवकों  पर  बड़ा  प्रति

 ्  पड़  रहा  है  कौर  समाज  बजाय  ऊपर  बढ़ने के  नीचे  गिरता  चला  जा  रहा  है  ।  खास  तौर

 ह :
 हमारे  टीनैज  नवयुवकों  की  हालत  देखने  के  काबिल  है  ।  बिलकुल श्रापे  से  श्रपना  हुलिया

 र
 सिनेमा  स्टार  का  सा  बनाये  फिरते  हें  ।  हमारे  बच्चे  वही  द प्रंग्रेज  गाने  गाते  एक  किसी  सिने  मा

 स्टार  की  तरह  उठते  MIT  चलत  फिरते  हैं  ।  वे  फिल्म  स्टारों  की  सब  बातों  में  नकल  करते  हें  ।  सिफ

 गाने  की  ही  नकल  नहीं  करते  हैं  बल्कि  उनमें  से  किसी  एक  स्टार  का  शरापना  एक  शझ्राइडियल  बना  कर

 कौर  उसकी  सी  शकल  बना  कर  चलते  हें  ।  उसी  तरह  बाल  बड़े  रखते  साइडलौक्स उसी  किस्म

 के  रखते  हें  श्र  मूंछें  भी  उसी  तरह  के  बनाये  रखते  हैं
 ।

 वह  इंसान  की  मानिन्द  नहीं  चल  कर

 फला  कर  उछाल  उछाल  कर  कदम  उठा  उठा  कर  चलते  हें  ।  ग्राहक  जो  हो  रहा
 ह

 वह  नेशन  बिल्डिंग  का  ढंग  नहीं  है  ।  श्री  गीत  नगर  तुक  के  हों  तो  हमें  बुरे  नहीं  लगते  लेकिन
 य

 ह
 नहीं  कि  म्रंग्रेजी  के  गीत  गाये  जायें  कौर  ऊटपटांग गीत  गाये  जायें  ।  निकल  का  माहा  हमारे  बच्चों

 द
 इतना  हो  गया  है  कि  arse  हैलो  है  है  हर  एक  हिन्दुस्तानी  बच्चे  की  श्राम  बोली  हो  गई  है  ।

 ह

 मैं  चाहती  हूं  कि  इस  बात  में  मिनिस्टर  साहब  हमारी  मदद  वह  इस  तरह  से  कि  सिनेमा

 ह  थोड़ा  कंट्रोल  होना  चाहिए  ।  हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  जो  फिल्में  हमारे  यहां  आवें  वे  ऐसी  न

 कि  हमारे  समाज  के  बिल्कुल  ही  विरुद्ध  हों
 ।  में  यह  नहीं  कहती  कि  श्राप  हर  ऐसे  ही  गाने

 कि  भजन  मंडली  के  सिवा  are  कुछ  भी  न  मालूम  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहती  हं  कि  हमारा  कल
 चर

 fas  भजन  मंडली  ही  नहीं  है  ।  हमको  नेशन  बिल्डिंग का  ख्याल  रखना  है  कौर  इसके  लिये  जरूरी

 है  कि  जो  हमारे  कल्चर  के  जवाहर  है  उनको  हम  बाहर  लायें  |

 श्रापने  प्लान  के  ब्रॉडकास्टिंग  की  चर्चा  की  कि  प्लान  का  बहुत  काफी  ब्रॉडकास्टिंग  होगा |

 न  लादती  ोत्तर
 थ

 लाफ

 se  a  जिद
 ही  करना  चाहिए  क्यों

 वि  बगर  नेशन

 बिल्डिंग के  बगैर
 सिए एडिडाज इन्सानों के  लट  उत  पाचका  शत  तरी  बिल्डिंग  के  बगैर  प्लान  को

 शार  ले
 जाना  बिल्कुल  बेकार  होंगा
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 इसके  बाद  में  मिनिस्टर साहब  से  एक
 बात

 कौर  कहना  चाहती हूं  ।  कल  परसों में  ने  एव
 मैगजीन

 देखा  था  ।  उसका  नाम  लिंक  है  ।  उसमें  मेंने  भ्रपने  मिनिस्टरों की  चर्चा  देखी  ।  उसमें  लिखा

 कि  हमारे  मिनिस्टरों  ने  कितना  रुपया  झपने  टेस्टिंग  एलाउंस  पर  बच  किया  है  ।  लेकिन  उसके

 अन्दर  मुझे  एक  बात  चुभी  ।  उसमें  लिखा  है  कि  इन्फार्मेशन कौर  ब्रॉडकास्टिंग  मिनिस्टर

 _  ८,५९७  रुपया  झपने  ट्रेवलिंग  एलाउंस  पर  किया  |  यह  देखकर  मैं  खामोश  हो  गई
 |

 चाहूंगी कि  मिनिस्टर  साहब  जब  जवाब  दें  तो  बतायें  कि  यह  ट्रेवलिंग  एलाउंस  क्या  चीज  है  ।  जब

 तक  यह  चीज  हमें  मालूम  नहीं  हमारे  दिल  में  यह  शंका  होती  है  इसको  देखकर  कि  जितनी

 तनख्वाह  है  करीब  करीब  उसके  बराबर  ही  ट्रेवलिंग एलाउंस  हो  जाता  है  ।  तो  यह  बात  हमारे  सामने

 साफ  होनी  चाहिए a

 ज्यादा  न  कह  कर  मैं  बहुत  धन्यवाद  देती  हूं  इस  महकमे  को  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  यह  सीलोन
 ह

 बीच  से  हट  जाता  कौर  यह  सिनेमा  में  ठोक  फिल्में  हमारे  यहां  पाएं  ।  are  मिनिस्टर  साहब
 इ

 करें  तो  में  कोई  वजह  नहीं  देखती  कि  हमारे  ब्रॉडकास्टिंग  मिनिस्टर  साहब  क्यों  न
 कैबिनेट

 रक
 क

 T
 बनाया  जाएं  |

 सरदार  Ho  साहू  उपाध्यक्ष  जो  सूचना

 प्रसारण  विभाग  लाया  है  उन  पर  मैँ  जापान  विचार  सामने  रखना  चाहता

 में  सब  से  पहले  क्लासिकल  म्यूजिक  के  बारे  में
 कुछ  कहना  चाहता

 ह  |
 इर

 हन त
 के

 हमें  यह  देखना  है  कि  कौन  कौन  से  राग  हैं  जो  लुप्त  हो  सभी

 | ग्वालियर  में  तानसेन  जयन्ती  हुई  उसमें  जाने  का  मुझे  भी  सौभाग्य  gar  था
 ॥

 देखा  कि  ग्वालियर  का  एक  राग  है  जिसको  वहां  की  एक
 ही

 Tee TI gal frat aT ली  गाती
 है  ॥

 उस  फैमिली  में  एक  ara  लोग  बचे  हैं  जो  उस  राग  को  गाते  हैं  ।  हमें  इस
 गर

 के  रागों  को

 गाने a
 को

 प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ताकि  वे  राग  लुप्त
 न

 े

 जायें

 थ
 उसके  साथ  ही  साथ  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 उपाध्यक्ष
 महोदय  ग्रुप  वहां  गये  तो  कुछ  सीखकर  जाये  या  नहीं  |

 सरदार  सिह
 ०  सहगल  :  यह  तो  बतायेगा  |

 TH  साथ  ही  साथ  मैं  आपका  ध्यान  बनारस की  ठुमरी  प्पे  की  तरफ  भी

 ere
 ा  यह  राग  भी  बनारस  से  करीब  करीब  लुप्त  हो  रहा  है  ।

 इसका  क्या  कारण

 का
 एक

 ही  कारण  हैकि
 जो

 लोग  इन
 रागों को  गाते  हैं  उनको  प्रोत्सा

 हन
 नहीं  मिल
 a.  Bal

 ao

 प्यार  उनको  प्रोत्साहन  दिया  तो  यें  राग  रागिनी  जो  कि  प्रचलित

 हमारे  यहां  मध्य  प्रदेश  में  खैरागढ़  में  एक  म्यूजिक  कालिज  बनाया  गया  है  ।  इस्

 सी  जगह  बनाना  चाहिये  था  कि  जहां  हमको  इसके  लायक  लोग  मिल  सकें  शौर

 हम  कार्य  अच्छी तरह  से  चला  सकें
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  यह

 दे  सकती  है  कि  वह  इस  कालिज  को  उठाकर  ग्वालियर  ले  at  जो  कि  त  नम

 है
 ।

 उनकी  यादगार  में  हमको  कुछ  बनाना  इसलिये हम
 or की  यादगार  में  बना  सकते  हैं  ।  कॉलिज  को  ही

 36  (Ai)
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 ०
 के

 क को  बतलाना  चाहता हूं  कि  z  अकबर  के  जमाने  में  जब  तानसेन पत  क  ही

 ।  उस
 ने

 इस  बात  का  ऐलान  करा  दिया  था  कि  आगरा  में  कोई  भी  आदमी  गा  न  स

 समय  बैजू  बावरा  वहां  है  कौर  गाता  है
 ।

 उसको  बादशाह  के
 सामने  लाया

 aah  सामने  यह  चीज  इसलिये  रख  रहा  हं  कि  art  हमारी  राग  रागनियां

 qe
 ee

 नी  रही
 उनको  बचाना  चाहिये

 ।
 तो  उसके  बाद  तानसेन  तोड़ी  रागिनी

 श्र  उसको  सुनकर  बहुत  से  पशु  पक्षी  वहां  प्रा  जाते हैं  ।  मैं  यह  इसलिये  कहना

 हमारे  दोस्तों  को  मालूम  हो  कि  हमारे  यहां  किस  तरह  के  राग  रागिनी  थे
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  वहां  जानवर  ही  इकट्ठे  थे  |
 थ

 द  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  मतलब  यह  नहीं
 था  कि  वहां  जानवरों

 के  सिवा

 इन्सान  नहीं  कराये  थे
 ।  इन्सान  भी  थे  at  जानवर भी  थे  ।  a

 सरदार Ao  fao  सहगल  :  वहां  पर  जिस  तानसेन  ने  गाया  तो  उसका  नतीजा  यह
 सका

 ह

 कि  बहुत  से  पशु  पक्षी  वहां  जमा  हो  गये  |  तो  उन्होंने  प्यारे  गले  का  उतार  कर
 क  हिरन  के  गले  में  डाल  दिया  ate  गाना  खत्म  होने  के  बाद  वह  हिरन  गया

 a
 त

 बैजू  बावरा से  कहा  गया  कि  तुम  इसका  उतार  गातो  कौर हार  वापस  मंगाओ  |
 ar

 ने  गाना  शुरू  जिसका  नतीजा  यह  शुभ्रा  कि  बहुत  से  पशु  पक्षी  कौर  उन
 साथ  वह  मग  भी  mar  जिसके  गले  में  माला  थी  ।  बैज  बावरा  ने  उसके  गले  से  माला  निका

 कर  तानसेन  के  ऊपर  फैंक  दी  ।  तो  हमारे  यहां  ऐसी  चीजें  थीं  ।  किसी  कवि  ने  ठीक  ही  क

 है  कि  ame  विरहणी  के  कलेजे  से  कोई  दिया  लगा  दिया  जाये
 तो

 वह
 जल

 उठता  है
 ।

 तो  में  ara  पूछना  चाहता  हूं  कि  बे  राग  रागिनियां  कहां  गयीं  ।  कप  उनका  कितना  प्रसार
 कर

 र
 द

 उनकी  कितनी  खोज  कर  रहे  हो  सकता  है  कि  ant  साइंस  के  जमाने  में  ल ेपेग

 weer  at
 न  लागा

 मेरा
 तो

 उस  २.  फिराता  है  लि  कें
 सब

 पोज  लही
 ह

 प्रौर' झ्र+ त ललच नार अ. झपट
 भी

 ya  पि
 जीवित  हो  सकती  श्राप  देखेंगे  कि  हमारे  यहां  वालों  ने  ऐसे  राग  गाये  हैं

 |  ड

 मस  के  उन्होंने  वह  राग  गाया  तो  चिराग  जलने  लगे  ।  ये  सारी  चीजें  हमारे  सामने
 हं

 ही  श्री  हरिश्चन्द्र साथर  (  )  संगीत  नाटक  अकादमी  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय

 अधीन  नहीं  जिसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  बोल  रहे  हैं  ।

 .
 सरदार  wo  सिंह ०  सहगल  यह  संगीत  नाटक  अकादमी  का  कत्तव्य

 नहा
 मि  सुचना

 तथा .  प्रसारण  मंत्रालय  का  कत्तव्य  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सकता  ह  कि  सियार  fret  लास
 आ

 जार  म  सतर

 हूँ  जो  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  की  गतिविधि  में  सम्मिलित  है  ।

 सरदार प्री  सि०  सहगल  :  अरब  मैं  फोक  म्यूजिक  के  बारे
 में  कुछ  कहना

 स

 जो

 कि  हमारे  संगीत  के  प्रोग्राम  के  साथ  प्रसारित  किया  जाता  है  ।  उसको  जो  दि  जाता
 है

 वह
 बहुत  थोड़ा  होता  है  ।  दौर  ज्यादातर

 मध्य
 प्रदेश

 प्रौढ़  राजस्थान  के  ही  फोक  म्यूजिक

 ax  बिहार  की को  लिया  जाता  है  ।
 में  चाहता  हूं  कि  इसके  साथ  साथ  उड़ीसा

 को  भी  इसमें  शामिल  कर  बढ़ायें  ।

 मिल  स  में  Oo  a



 अ्रनदानों की मांगें की  मांगें ही

 क

 प्र  ककी

 ome
 भारतीय  प्रोग्राम मैं  यह  भी  at  करना  चाहता  हूं  कि  are  इंडिया  fea  का

 जो  कि  तीन  साल
 से

 प्रसारित  किया  जा  रहा  है  बहुत  लोकप्रिय  हो
 शो

 रहा
 यह  खुशी

 की
 '

 कि  जनवरी  vive  तक  हमें  इसकी  प्रद यां सा  के  ve  हजार  पत्र
 '

 जिनकी  संख्या

 98s aD Htla तक  करीब  ३५  हजार  हो  गयी  है  ।  इससे  पता  चलता  है  कि  यह  प्रोग्राम

 rat  लोकप्रिय  है  अर  लोग  इसको  कितने  गौर  से  सकते

 जहां  तक  नेशनल  प्रोग्राम  का  ताल्लुक  रिपोर्ट  में  यह  लिखा  gar  है  rag oo -

 सम्बन्धी  एकता  को  ait  इसका  भावात्मिक  समन्वय  करने  के  लिये  प्रयत्न  rare

 ee  ग्रा काश वाणी
 के  राष्ट्रीय  कार्यक्रम

 इस
 दृष्टि  से  आयोजित  किये  जाते  हं

 कि

 देश  के  एक  भाग  के  साहित्य  का  परिचय  दूसरे  भागों  की  जनता  को  दिया  जाये
 ।”

 इस
 सम्बन्ध

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रोग्राम  का  जो  ve  उस  को  पुरा  करने
 के  लिये

 _  यह  ara
 है  कि  इस  देश  की  प्रान्तीय  भाषाओं को  अ्रघिक  प्रोत्साहन

 दिया  जाये  श्र

 .  अधिक  दिया
 ताकि उन  का  अधिक  प्रसार  हो  सके  ।  यह  बहुत  जरूरी  है  यह

 गी  कहना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  में  पंजाबी  को  जो  दिया जाता  वह  बहुत ही  म

 बद  भ  एवज  eer  या  ह  सि  गरी  मंत्री  हिए  ace  ही  ore

 देहाती  प्रोग्राम
 २७

 ठन  से  ब्रॉडकास्ट  किया  जाता  है  और  हर  रोज  करीब

 ६

 क
 ६५  मिनट  तक  यह  प्रोग्राम  होता  है  ।  यह  प्रोग्राम  रिजनल  भाषियों  में  होता  लेकिन  ध  सके

 साथ  ही  साथ  वहां  की  डायलेसिस  में  भी  प्रोग्राम  होना  चाहिये
 ।

 माननीय  मंत्री  खुद

 ही  बतायें  कि  छत्तीसगढ़  की  डायरेक्ट  में  कितना  प्रोग्राम  दिया  जाताहै  ।  उन  को  मा  लूम  है

 के  जितना  दिया  जाना  चाहिये  प्रौढ़  जितना  उस  का  प्रसार  होना  वह  नहीं  होता  |

 छत्तीसगढ़ के  लोगों  की  मांग है  कि  वहां  कम से  कम  एक  छोटा  स्टेशन  जरूर  होना  ऐसी

 धारणा  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  मंत्री  महोदय  इस  मांग  को  मन्जूर  करें  या  न  हो

 कता  है  कि  हमारे  जो  हालात  उन  को  देखते  हुए  वह  ऐसा  नहीं  करना
 लेकिन  वह

 पने  दिमाग  में  इसको  रखें कि  छत्तीसगढ़  में  एक  tea  कायम  करना
 है  |

 ara  कम्यूनिटी  लिस्टिंग  स्कीम  के  अन्तर्गत  ग्रामों  में  १,७०  हजार  रेडियो स  हैं

 प्रौढ़  लगभग
 Ys  हजार  ऐसे  जिन  के  लिये  पचास  सेंकड़ा  कीमत  सरकार  देती  है  कौर  स्टेट

 वनेमेंट  देहात  के  विकास  खंड  पचास  पचास  परसेंट  हिस्सा  देते  हैं
 ।

 श्राप  देखें  कि  हमारा
 जो

 बड़ा  देश  उस  में  हम  ने  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कितना  फायदा  उठाया  है  है
 लोगों

 कर
 rec  न

 &  क  ल
 नि फाय' उनकी  eer

 रहा  क्योंकि  पैसा  ज्यादा नहीं  मिलता  है  ।  इसलिये  इस  बारे में  कोई न  ८

 तजबीज
 निकालनी  पड़ेगी  ।

 जहां  तक  रेडियो  लाइसेंस  का  सम्बन्ध  में  कटना  चाहता  हूं  कि  एक  रेडियो-सैट  के  नये
 रा

 पन्द्रह  रुपये  फीस  ली  जाती  है  ate  ane  उसी  एरिया  उसी  मकान  में  कोई  दूसरा

 रखा  तो  उस  के  लिये  तीन  रुपये  फीस  ली  जाती  PELE  में  करीब  करीब  १६,५८४, ३

 विभिन्न  रेडियो  लाइसेन्स  दिये गये  जो  रेडियो  १२०  रुपये  से  कम  कीमत का  उस  की

 साढ़ें  सात  रुपये
 ली

 जाती  लेकिन  wax  उसी  एरिया  उसी  जगह  में  दूसरा  सैट

 रखा  तो  उस  की  फीस  ढाई  रुपया  ली  जाती  है  ।
 ara  स्थिति  यह  है  कि  एक  या

 क्ति को

 १२०  रुपये  के  रेडियो  सैट  पर  साढ़े  सात  रुपये  साल  की  फीस  देनी  पड़ेगी  ।

 जाय े?
 ७

 मंत्री  महोदय
 इस  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  कि  कम  किया

 ह थे



 RLV  अनुदानों की  मांगे  १७  tego

 सिर
 a  ०  सि०

 ५€  तक os  war  फील्ड  पब्लिसिटी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  अप्रैल

 से  १६

 यूनिट्स ने  १  F) a? YEO  जगहों  पर  काम  १२,३६६  फिल्म  at  दिखाए  गए  Y,SA9

 भायें  की  गई  तथा  Tog  ड्रामे  खेले  गए  |  लेकिन  मैँ  करना  चाहता  हूं  कि  इससे  देहात के  गों

 गी
 जितना  लाभ  पहुंचना  उतना  लाभ  उनको  पहुंचाने  की  हमको  प्रौर  ज्यादा  कैदी

 दिखलानी  चाहिए
 ।  बेशक १  .  २७  करोड़  लोगों  को  इससे  फायदा  पहुंचा  है

 ।
 लेकिन  मा

 मंत्री  महोदय  इस  बात  पर  विचार
 करें

 कि  हिन्दुस्तान  की  ा गद मदझामा झ ्  कया  है  सनौर  जो  काम
 ह
 i  पय

 रहे  वह  उसके  लिए  पर्याप्त  है  या  नहीं  we  वह  समझते  हैं  कि  वह  थोड़ा
 तगर

 अधिक  बढ़ाने  की  तरफ  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 बहुत  सी  पुस्तकों  का  भी  प्रचार  किया  गया  है  ।  पुस्तकों की  बिक्री  से  PV, EXE
 रुपए  का

 फ़ायदा  EATS  |

 हिन्दी  टैलीप्रिटर चैनल  ने  दिल्ली  a  जयपुर  के  बीच  PERE  से  का
 करना  शुरू

 दिया  ३  वाराणसी  कौर  पटना  में  जो  ब्रांच  श्राफिसिज़  उन  प्  भी  हिन्दी

 गी प्रिंटर  लिक  कायम  कर  दिया  गया  है  ।  मं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  मध्य  प्रदेश  में

 जिसकी  राजधानी  भोपाल  इसको  लाग  करने  पर  माननीय  मंत्री  विचार  करें  ।  जितने  ।
 क्षेत्र

 उनमें  इसका  प्रसार किया  जाना  चाहिए  |

 टेलीविज़न  सर्विस  दिल्ली  के  खास  पास  बीस  जगहों  पर  विकास  खंडों  में  शुरू  की  गई

 इ
 द

 मैं  अज  ना लिए  यूनेस्को  दे  रहा  है  ।  इससे  शिक्षा  पद्धति  को  बढ़ावा  दिया  जायगा
 area  हुं  कि  जहां  जहां  शिक्षा  का  स्तर  इतना  ऊंचा  नहीं  वहां  पर  टेलीविज़न सर्विस  लागू  करने

 गी  व्यवस्था  की  जाए  यूनेस्को  को  इस  बात  की  सलाह  दी  जाये  कि  वह  इसको  बढ़ावा
 :

 मंत्रालय  ने  जो  काम  किया  है  ait  उसके  भ्रमरों  ने  काम  के  प्रसार  के  लिये  जो  सरा  हनीफ़
 काम

 किया  मैं  उसकी  प्रशंसा  करता  तय  उनको  धन्यवाद  देता  हूं
 ।  जो  सुझाव मैंने  यहां  पर  रख

 पलाश  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  उन  पर  कृपया  गौर  करेंगे  |  ह

 श्री  मोहम्मद  इलियास  (  हावड़ा  प्रति  ag  यह  मंत्रालय  करोड़ों  रुपयों  की  मां
 मांग  करता

 3 A  शर  इसके  अधीन  देश  की  जनता  तक  संदेश  पहुंचाने के  अनेक  साधन  परन्तु  इस्

 cone
 तोषजनक नहीं  है  ।

 ग्राकाशवाणी  सत्तारूढ़  कांग्रेस  दल  की  नीति  का  प्रचार  करने  में  ही  लगा  gare

 दिनों  प्रधान  मंत्री  ने  मुस्लिम  लीग  के  घोषणापत्र  का  खण्डन  जिसका  प्राकाशवाणी  ह

 जिक्र  नहीं  किया  गया  क्योंकि  कांग्रेंस  ने  केरल  में  मुस्लिम  लीग  से  गठजोड़  कर  रखा  था  ।  रेडी

 में  सब  राजनैतिक  नेतायों  क  भाषणों  का  उल्लेख  होना  चाहे  उनका  सम्बन्ध  किसी  भी  दल

 क्यों  हो  रेडियो  कार्यक्रमों  में  केवल  उन्हीं  कलाकारों  को  अवसर  दिया  जाता  है  जो  मंत्रालय  वे

 face  हैं  श्र  प्रसिद्ध  लेखकों  व  विद्वानों  को  अ्रवहेलना  की  जाती  है  ।  को  तीवानांदुम  जो  तामीर

 साहित्य के  प्रगाढ़  पंडित  उन्हें  कम्युनिस्ट  होने  के  कारण  रेडियो  पर  वार्तालाप  का  अवसर  नहं

 दिया  जाता  ।  इसी  प्रकार  बंगाल  की  प्रसिद्ध  गायिका  श्री  मती  सुचित्रा  मित्रा  को  अवसर  नहीं  देते  क्यों  कि

 उसके  विचार  प्रगतिशील  हैं  र  साम्यवाद  की  आर  झुकाव  रखते  हैं  |  श्री  रंजन  राय  जो

 प्राविधिक  उनको  इस  कारण  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  कि  उनके  पिता  कम्युनिस्ट हैं

 गंउपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  भ्रारोपों  द्वारा  उनकी  कौर  से  बदन

 पेश
 कर  रहे

 हैँ  जिसकी  अनुमति  नहीं
 दी

 जा  सकती
 ?

 aa  व ग्रंग्रेजी  में  स्

 Be
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 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :
 में  अभ्यावेदन पेश  नहीं  कर  रहा  ।  मेरे  पास  उदाहरण  तो  शर भी

 aga
 ।  म  माननीय  मंत्री  से  इसकी  जांच  करने  की  प्रार्थना  करता  हूं  चाहता हू

  ू= नाकारों  को  कार्यक्रम  में  अवसर  दिया  जाए
 iain

 सूचना  सेवा  का  किये  भी  सन्तोषजनक  नहीं  5 |  a  ae

 care  टाइमਂ  पत्रिका  लोगों  को  न  तो  पसन्द  ही  जाती  है  कौर  न  उन  तक  पहुंचती है  ।  हमारे  लेखक

 को  इनमें  लिखने  के  लिये  प्रोत्साहित  किया  जाना  चाहियें  ।  सूचना  सेवा  केवल  कांग्रेस दल

 सूचनाएं  ही  प्रकाशित  करता  है  कौर  विरोधी  दलों  की  सूचनाओं  की  परवा  नहीं  करता  ।  मैं  चाह

 हूं
 सब  दलों  की  गतिविधियों

 का  इस  सेवा  द्वारा  प्रचार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 श्री
 पी०

 खोसला  के  एक  पत्र  से  यह  बात  सिद्ध  होती  है  जिसमें  उन्हें  कांग्रेस  के  बंगलौर  सैशन के  संकल्पों  क

 संक्षेप  प्रसारित  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।  रेडियो  या  सुचना  सेवा  कांग्रेस  की  सम्पति  न

 कर  सरकार की  सम्पत्ति  है  ।  इसलिये  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये  सब

 के  साथ  समानता  का  व्यवहार  होना  चाहिये  ।

 समाचारपत्रों  ग्राही  में  विज्ञापन  देने  के  कई  नियम  बनाये  हुये  परन्तु  होता  यह  है  कि  विज्ञापन

 भाग
 इन  बातों  की  परवाह

 न
 करके  भेदभाव  की  नीति  अपनाता  है

 |  सेवकਂ

 afc  पत्र  जिनहें  पिक
 लोग  नहीं  उन्हें  सब  विज्ञापन दिये  जाते  हैं  ।  इसके

 विपरीत
 विरोधी

 दलों
 के

 ऐसे  पत्रों  को  जो  सब  ad  पूरी  करतें  विज्ञापन नहीं  दिये  उदाहरण थे  7 f,

 क
 पढ़ते

 ere

 feet  जन युगम  कौर  नवजीवन  जिन्हें  बहुत

 हानि  (  फ़तेहपुर  )

 ee
 द

 ह  मोहम्मद  इलियास  :  मैं  तो  भेदभाव  गरी ने  '  aTattaat  कर  रहा  हूं  ।

 था  दू  द्य  प्रचार  निदेशक  ने  एक  सुची  से  प्रसारित ee
 iy

 epi

 faa

 ret

 न

 दिये  जाएं

 ।  नदेशक ने मैँ वह सूर्च  ि  र  e

 ह

 लैशसपाध्यक्ष  rete
 :

 इसका  भ्र रथ  है  माननीय  सदस्य  के  पास  गुप्त  बा

 का neared
 ais  ही

 क

 fa  मोहम्मद  इलियास  :  जब  कांग्रेस  के  पास  गुप्त  सेवा  है  तो  साम्यवादी दल  क्यों

 रखा नत  प्रचार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  साथ  बड़ा  न्याय  होता  उन्हें  बहुत  देर  तक

 जाता  है  ।  वे  स्थायीकरण की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  मंत्रालय  ने  जो  नये  ग्रेड  बनाये  हैं  उन & Oa Saray

 ते  क्यारियों
 को  जिनकी  दस  वर्ष  की  नौकरी  पद  में  नीचे  कर  दिया  war  है  ताकि

 =

 x
 rafadt  को  लाभ  पहुंचा  सकें  ।  इसलिये  मे  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  बात

 करें

 मे  प्रवेश  उदाहरण दे  सकत ता  हूं  कि  किस  प्रकार  भर्ती  की  गई  लोगों  का  वही  पक्षपात

 किया  गया
 ।  एक  फोटोग्राफर  जो  पत्रकार नहीं

 ade

 १०००  रु  ये  मासिक  के

 वेतन पर
 ति  किया  गया

 ।  प्रकाशन  का  उपनिदेशक शा  ा  बम्ब  nv  Oh  T  नब  री  के  दफ्तर से  दो  ag

 मल  अंग्रेजी में



 थ

 so
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 युवक  १०००  रुपये
 मासिक  पर  नियुक्त  गया  । संभव है

 TS iS HI, % ae - ' ; . a § agiqe ta TQ! aT rhe em mr’ 320 ore F ae
 इस

 पद
 का  विज्ञापन  भी  नहीं  दिया  गया

 ।
 अरब  उसे

 और
 sar

 दे
 दी

 गई  समझ  में  नहीं  भ्राता ~

 ea

 के  बिना  यह  कैसे  क  लिया  जाता  है  |  मंत्री  महोदय  कर्मचारियों  के  प्रति

 कार  के  अन्यायों की  जांच  =

 क
 थ

 चलचित्र  उद्योग  ३१०  चित्र  विधिक बना  कर  ३०  करोड़  रुपये  कमाता  है  कौर  १०
 करोड़

 |
 राज्य  सरकारों  को  मनोरंजन  कर  के  रूप  में  देता  है  ।  हालांकि  इस  उद्योग  का  देश  की

 ता  से  सम्यक  परन्तु  सरकार  ने  इसके  विकास  के  लिये  कोई  उचित  नीति  नहीं  बनाई  है  ।

 शराह

 हाल  में  लगाय  गये  कर  से  प्रादेशिक  चित्रों  को  बड़ी  हानि  होगी  ।  विभाजन के  कारण  बंगा

 चित्रों की  ४०  प्रतिशत  मिनट  समाप्त  हो  गई  है  इस  कर  से  वह  बिल्कुल  नष्ट  हो  जाएग

 प्रादेशिक  wet  में  चलचित्र  बहुत  बढ़िया  होते  हैं  इन्हें  पारितोषिक  भी  प्राप्त  होते

 श्री  सत्यजीत  राय  को  कई  पारितोषिक  मिले  हैं  ।  संसार  में  हमारे  चलचित्रों की  कदर  हो

 |
 परन्तु  तीसरा  योजना  में  भी  इस  उद्योग  को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया  ।

 सरकार  को  इस
 ग  के  विकास  के  लिये  उचित  नीति  प्रदान  चाहिये  |  a

 .....  हमारे  यहां  कच्ची  फिल्में  नहीं
 की  जातीं

 ।  इसलिये  दक्षिण  में  जो  कारखाने  खोलने

 नक
 विचार  उसमें  शी  जनता  करनी  चाहिये  जहां  weet  फिल्में  तैयार  की  जाएं  ॥

 कणी  गिए
 मंगवाने  से  सरकार  को  काफी  हानि  होती  है

 ।

 इस  उद्योग  में  हजारों  कर्मचारी
 a

 प्रविधिक  काम  करते  जिनकी  सेवा  की
 शर्तों  के

 प
 कोई  उचित  विधान  नहीं  है

 ।  इस  कारण  क  न

 ग गे
 जितना  मिलना  चाहिये  उतना  नहीं  मिलता  ।  मंत्रालय  को  इस  का  विचार  करना  चा

 मालय  और  उत्पादकों  के  बीच  कुछ  समन्वय  होना  चाहिये  ax  गर  uk  वार

 ने  ऊपर  लेना  चाहिये

 नाटकों  के  सम्बन्ध  में  अभी  भी  पुराने  अंग्रेजी  नियम  लागू  हैं  ।  नाटक तब  खेला  जा  सक

 र
 पुलिस  अधिकारी  उसका  अनुमोदन

 अन्यथा  नहीं ।
 मंत्री

 जी  ने  इस  किं  गाई  को

 करने  का  श्राइवासन दिया था | दिया  था  ।  परन्तु  इस  दिला  में  प्रभी  तक  कुछ  नहीं  किया  गया ल

 र

 केसकर  :  इसके  बारे  में  गह-काय  मंत्रालय  के  साथ  विचार  किया  जाएगा
 - मंत्रालय  के  welt  नहीं  ।  फिर  यह  राज्य  का  विषय  भी  है  ।  क

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :  मुझे  नहीं  मालूम  ।  आखिरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  प्रादेशिक

 भाषाओं  के  फ़िल्म  उद्योग  को  नष्ट
 न

 होने  दिया  जाये
 ।  माननीय मंत्री  को  चाहिये  कि  फ़िल्म  उद्योग

 पर  लगाये गये  कर  को  वापस  ले  fag  जाने  के  लियें  सरकार  पर  ज़ोर  डालें  |

 शी  अंसार  हर वानी  :  हालांकि  सूचना  तथा  प्रसार  मंत्रालय  के  अधीन  रेडियो

 प्रेस  शर  फ़िल्म  आदि  सब  साधन  उपलब्ध  फिर  भी  यह  वास्तव  में  सूचना  मंत्रालय

 न  हो  दोहरेपन का  मंत्रालय  बन  कर  रह  गया  है  |



 ्
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 जो  कार्रवाइयां यह  मंत्रालय  करता  है  वे  दूसरे  मंत्रालयों द्वारा  की
 जाती  हैं

 ।  जेसे

 sara  विभाग  इस  मंत्रालय  में  है  वैसे  भी  कई  दूसरे  मंत्रालयों  में  भी  ।  प्रैस  सूचना  जैसा  यहां

 ह
 व  दैनिक  कार्य  मंत्रालय  में  भी  वैसा  ही  ब्यूरो  है  जो  dat  हो  का  चाता  दे  ।  दोहरे

 कार्य  से  सरकारी  रुपया  बर्बाद  होता  है  ।  माननीय  मंत्री  को  मंत्रिमण्डल  को  समझा  कर

 र

 ae
 सव

 पब

 का  समन्वय  करना  चाहिये ताकि  देश  में  शभ्राधनिकतम ait  कुशल  सूचना  तथा  प्रसाद

 कि  व्यवस्था कायम  हो  ।

 Oo  प्रस  सुचना  विभाग  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  सभा  के  प्रश्नों  के  घण्टे  के  प्रधान

 के  मासिक  प्रेस  सम्मेलन  की  प्रेस  वालों  का  अ्रधिक  ध्यान  रहता  जहां  वे  सब  प्रकार  की

 सब  पतलूनों  की  सूचना  प्राप्त  करते  हैं  ।  इंसी  प्रकार  सूचना  तथा  प्रसारण  प्रेस
 व
 लों के

 बीच  घनिष्ठ  सम्बन्ध  स्थापित  होना  चाहिये  ।  यह  चिनता  का  विषय  है  कि  किसी  विषय  में  सूचना
 ः

 लेने  के  लिये  प्रेस  वालों  को  सम्बद्ध  मंत्रियों  के  पीछे  भागना  पड़ता  क्योंकि  मुझे  प्रेस  वालों  से
 प

 चला  हैं  कि  wer  मंत्रियों  की  ate  सूचना  मंत्री  से  मिलना  उनके  लिये  कठिन है  ।  में

 कि  उनका  प्रेस  वालों  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  रहना  चाहिये  ।

 प्रेस  सूचना  विभाग  जब  स्थापित  इसके  अधिकारियों को  देश  के  प्रतिष्ठित  समाचारपत्रों

 छ में
 दिये  गये  वेतनों  के  झ्रनुसार  वेतन  दिये  गये  ।  परन्तु  इस  समय  इस  ब्यूरो  की  यह  हालत  है

 कि  F कृ

 हि  संवाददाता  ब्यूरो  में  कुछ  बातचीत  करते  हैं  ।  वहां  से  इश्तहार  इकट्ठे  करते  हैं  |
 यदि  उन्हें  किसी  नात

 का
 स्पष्टीकरण  करना  होता  है  तो

 उत्तर  यह  मिलता  है  कि
 यह  नीति

 का
 मामला  है  भर

 उस ेसे

 अधिकारी  के  पास  भेज  दिया  जाता  है  ।  पुरानी  नौकरशाही  व्यवस्था  में  यह  ठीक  हो  सकता

 परन्तु wa  नहीं  ।  ये  अधिकारी  प्रेस  के  लिये  हैं  कौर  इन्हें  मंत्रालय  का  विश्वास  मिलना
 चाहि

 ताकि वे  प्रेस  का  विश्वास  संपादन  कर  सकें  |  उन्हें  अपनी  परियोजनाश्रों शर  कार्य  क्रमों  का  पूर्ण  ज्ञ

 द
 होना  जिनका  वे  समाचारपत्रों  में  प्रचार  करना  चाहते  हैं  ।

 निस्सन्देह  प्रकाशन  विभाग  ने  कुछ  प्रकाशन  निकाले  हैं  ae  कुछ  उपयोगी  काम  किया  है
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  इसकी  देश  के  बड़े  प्रकाशन-ग्रहों  से  तुलना  की  परन्तु  प्रकाशन-ग्रहों की  ख्याति

 अ  अच्छी  नहीं  उनसे  तुलना करना  कोई  सराहना गी  बात  नहीं  |  हमारे  बड़े  २  लेखक  विदेशी

 व  wert  में  अपनी  पुस्तकें  छपवाते  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारा  प्रकाशन  विभाग

 विदेशी  प्रकाशन  विभागों  के  मुकाबले  में  हो  ।  ag  विभाग ara  ate  टाइम  प्रकाशित करता  है

 जिसका  परिचालन बहुत  कम  होता है  ।  सार्वजनिक  स्थानों  पर  सोवियत

 आदि  होते  मगर  यह  पत्रिका  नहीं  होती  ।  बुक  स्टालों  पर  चीनी  अमेरीकी  पुस्तक

 होती  हैं  किन्तु  हमारी  सरकार  के  प्रकाशन  बहुत  कम  होते  इसमें  या  तो  विक्रय  अभिकरण का

 दोष  है  या  प्रकाशन विभाग  का  t  माननीय  मंत्री  को  इस  की  जांच  करनी  चाहिये  ।

 फिल्म  विभाग  ने  बहुत  काम  किया  है
 ।  कुछ  क स  वृत्त  चित्र  बनाये  गये  हैं  जो  विदेशी वृत्त

 चित्रों  के  मुकाबले  के  हैं  ।  मैं  इसके  लिये  उन्हें  घन्यवाद  देता  हूं  ।  परन्तु में  यह  कहूंगा  कि  फिल्म

 उद्योग की  बिल्कुल  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  मैं  भ्र नैतिकता  का  प्रचार  करने  वाली  फिल्मों  के  पक्ष

 में  परन्तु  उद्देश्यों  वाले  निर्माता  अच्छे  चित्र  बनाते  हैं  कौर  सरकार  का  हो  जाता
 कि

 उन्हें  कुछ  प्रोत्साहन दे  ।  कुछ  कलाकारों कौर  निदेशकों  को  कई  पुरस्कार  प्राप्त

 हए  हैं  ।

 जम्मू  तथा
 )  :

 मंत्रालय से  इन  पुरस्कारों  क
 oe

 नहीं
 Pata

 सर  तारिक  (

 मिल  wast  में



 थ
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 चि  श्रंसार  रवानी  मंत्रालय भी  उन्हें  देता  फिल्म  वित्त
 निगम  fea  संस्था

 के  निर्माण
 के

 बारे  में  वर्षो  से  कहा  जा  रहा  है  किन्तु  कुछ  भी  नहीं  किया  गया
 ।  प्रोत्साहन देने  के

 उन  पर
 कई  कर  लगा  दिये  गये  हैं

 ।  इस  कर  से  फिल्म  उद्योग  को  बड़ी  हानि  होगी  ।

 प्रतिवेदन  में  फिल्मों  की  निर्यात  वृद्धि  के  बारे  में  कहा  गया  है  परन्तु  मैं  समझता
 हूँ  मंत्रालय

 ने
 इस

 दिशा  में  बहुत  कम  काम  किया  है
 |  भ्र मेरी का से  ३००  फिल्में  प्रति  वर्ष  पाती  हैं  जिनमें

 वाणिज्य  झ्र  उद्योग से  कुछ  एक  ने  हमारे  सामाजिक  मानसिक  स्तर  को  गिरा  दिया  है  |

 मंत्रालय  को  विदेशों  से  करार  करना  चाहिये  कि  उतनी  फिल्मों  का  किया  जाएगा  जित

 वें  हमारी  फिल्मों  का  आयात  करेंगे  ।.  प्रिया  हमें  अरपना  रुपया  उन  पर  बर्बाद  नहीं  करना  चाहिये

 कुछ  लोग  अपनी  फिल्मों  को  अच्छा  नहीं  कहते  परन्तु  ऐसी  बात  नहीं  ।  कुछ  फिल्में  संसार  की  बेहतरीन

 फिल्मों  का  मुकाबला करती  हैं  ।  वें  फिल्में  विदेशों  में  श्रव्य  भेजी  जानी  चाहियें  ।  माननीय  मंत्री

 इसे  ध्यान में  रखें  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  रेडियो  में  कुछ  बुद्धिमत्ता  से  काम  लिया  जाने  लगा  है  ।  कुछ  समय  पह

 जनता  पर  संगीत  थोपने  का  प्रयत्न  कर  रहे  थे  ।  अब  विविध  भारती  लो

 प्रय  संगीत  लाकर  ठीक  किया  गया  है  |  दिल्ली  में  समझी  जानें  वाली  भाषा  को  समय  fe

 गया है  ।  समाचार  दर्शन  में  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  जो  अधिक  लोगों  की

 ्र  सके  |  वहां  जिंस  हिन्दी  का  प्रयोग  किया  जाता  है  उसे  सब  लोग  समझ  नहीं  सकते  |

 विज्ञापन  के  लिये  बड़ी  संस्था  बनाई  गई  है  जिसमें  सब  प्रकार  के  कर्मचारी  हैं  ।  फिर भी  हम

 न  सेवायों  की  सेवाओं  का  उपयोग  करते  हैं  ।  वे  हमारे बिल  ही  तो  इकट्ठे करते

 जिसके  लिये  हमें  उन्हें ey  ी  ग  te

 ere can  श्र  विज्ञापन  नीति  में  पूर्णतया  शोधन  करेंगे  |  हमें  विज्ञापन  समवायों से  काम  नहीं  लेर

 चाहिये  जब  कि  हमारे  पास  अपना  संगठन  है  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  मंत्रालय  की  मांगों  क
 समर्थन  करता हूं  ।

 fat  नसीहत  (  )  उपाध्यक्ष  मंत्रालय ने  सारे  समय  में

 किया  है  वह  सामान्य रूप  में  स्वीकार किया  जाता  है  ।  निस्संदेह अ्रपनी  रचनाकरों
 —

 चलचित्रों  जिन  पर  मंत्रालय का  नियन्त्रण  मंत्रालय  का  जनता  से  प्रत्यक्ष  ्

 अपनी  ही  बात  रखना  मंत्री  जी  के  लिये  सरल  कार्य  नहीं  है
 ।

 जन  साधारण  की  प्रतिक्रियानुकूल

 नहें  अपनी  रुचि  व  दृष्टिकोण  बनाना  होगा  |  चलचित्रों के  शिक्षा  स्तर  शर  विभिन्न

 खतरों का  है  ।  हमारे  उद्देश्य  कौर  आपत्तियां हैं  ।  इतने पर  भी  उन्होंने  उच्च  स्तर  रखा है

 परन्तु  इस  सब  का  कुछ  श्रेय  इस  महान  सदन  को  भी  हो  सकता  है  क्योंकि  यह  वाद  विवि

 ौर  अन्य  बातों से  मंत्रालय की  कार्यवाही की  जानकारी  रखता  है  |

 कभी  कभी  सुझाव  दिया  जाता  है  कि  आकाशवाणी  स्वायत्तशासी  निकाय
 हो

 चाहिये  ।  मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।
 मुझे  ara  है  कि  माननीय  मंत्री  area

 गी  को
 य  त  शासी  नहीं  बनने  देंगे  ।  यदि  श्राकाशवाणी  स्वायत्तशासी  निकाय

 es
 है  तो  उस

 सद  नियंत्रण न  ।  इसीलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  यह
 |  मांगों

 के  द्वारा  संसद् के
 अधीन

 —  क

 मूल  wast
 में  जद
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 एक  दिन  seat  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  विभिन्न  वैदिक  कठिनाइयो ं|
 के

 कारण  वह  पूर्वे-दोषवेचना  प्राप्त  करने में  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 निर्माता  fe  दोषवेचना  पसन्द  नहीं  करते  कौर  माननीय  मंत्री  दोषवेचना  का  अधिकार

 छोड़ना नहीं  चाहते  ।  आशा है  कि  मंत्री  महोदय  चलचित्र  निर्माताओं  के  साथ  इसका  tar

 इससे  चलचित्र उद्योग  को  पर्याप्त  लाभ  होगा  भ्र ौर  हरनेक
 करेंगे  ताकि  पूर्व-दोषवेचना होते  लगे  ।

 बुरे  चलचित्र  भ्र प्रचलित  हो  जाएंगे  ।

 शिक्षा  सम्बन्धी  प्रसारण  पहिले  की  भ्र पे क्षा  लगभग  तीन  गुने  हो  गये  हैं  ।

 खुशी की  बात  है  ।  स्कूलो ंके  लिए  प्रसारणों के  अतिरिक्त  उनमें  विश्वविद्यालयों को  भी

 सम्मिलित  करने  का  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।  यह  भी  प्रसन्नता की  बात  है  कि  प्रकाशन  fr

 में  विक्रय से  राय  में  निरन्तर वृद्धि  हो  रही  है  ।

 समाचार  ्  चित्र  आदि  बहुत  ही  लोकप्रिय  हो  रहे  हैं  ।  चलती  फिरती  प्रदर्शनियां भ

 बहुत  लोकप्रिय हो  रही  हैं  ।  मेरा  मत  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  योजना  प्रदर्शनियों  का  विद्यमान

 प्रबन्ध  पर्याप्त नहीं  है  ।  विरोधी  पक्ष  का  भी  कहना  हैं  कि  सामान्य  प्रवृति  यह  प्रतीत होती  है  कि

 उन  प्रदर्शनियों  की  पुष्टि  की  जाये  जिनमें  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  जाते  हैं  या  जिनका
 उद्घाटन

 प्रतिष्ठित  व्यक्ति  करते  एवं  wea  प्रदर्शनियों की  उपेक्षा की  जाये  ।  मुझे  झ्राद्या है  कि  यह
 रवैया

 चालू tal  रहेगा  ।  साधारण  जन  समारोहों  तथा  छोटे  उत्सवों  की  भी  पुष्टि की  जानी

 वर्तमान  साहित्य  संगीत  की  मंत्रालय  ने  जो  सेवा  की  है  उसे  अ्रधिक  महत्व  नहीं  दिया

 जा  सकता  |  परन्तु  यदि  मंत्रालय  ह»  कलाकारों  तथा  लेखकों  को  समय  पर  सहायता
 न

 देता  तो

 साहित्य
 व

 संगीत  का  विकास  रुक  जाता  ।  मैंने  देखा  है  कि  रेडियो  ड्रामे  बहुत  लोकप्रिय हो  रहे  हैं

 शर  बच्चे  उन्हें  बहुत  ही  रुचि पुर्वक  सुनते हैं  ।  परन्तु  उनका  समय  उचित  नहीं  है  क्योंकि  वे  रात्रि

 के  €  बज ेसे  ११  बजे  तक  प्रसारित  होते  हैं  जो  कि  बच्चों  के  सोने  का  समय  है  ।  मुझे  ara है
 वीं

 प्राधिकारी  प्रसारण  के  इस  समय  में  कुछ  परिवर्तन  कर  सकते हैं
 ।  इसी

 प्रकार  वरिष्ठ  संगीतज्ञों
 का  प्रोग्राम  ७.३०  बजे  होने  के  स्थान  पर  ८  बजे  आरम्भ  हो  कर  €  ३०  बजे

 चित  सकता है  ।  साधारण तथा  इस  प्रोग्राम  को  बड़े  आदमी  सुनते  हैं  ?

 शिकायत  की  गई  है  कि  वर्तमान  प्राय-व्ययन  में  चलचित्र  उद्योग  पर  कुछ  उत्पादन

 लि लगा  दिया  गया  है  ।  प्रत्यक्ष है  कि  सरकार  के  राजस्व  विभाग  में  व्यय-मंत्री  की  बात  afar

 इल  सकती |

 |

 फिर  मुझे  ग्रामीण 2  कि  वह  दिक्षा  सम्बन्धी  चलचित्रों  तथा  बाल  चलती

 यह  उत्पादन-शुल्क  नहीं  लगने  देंगे  ।  यदि  वह  यहां  वित्त  विधेयक  प्रस्तुत  होने  के  पुर्व  वित्त

 इस  बात पर  सहमत  कर  सकें  तो  चलचित्रों  के  मामले  में  कुछ  छूट  रहेगी  ।

 निस्संदेह  मंत्रालय  भावात्मक  समन्वय  का  कायें  पूरा  करने  का  भरसक  प्रयत्न

 रहा है  ।
 रेडियो

 तथा  समाचार  चित्र  सुनने
 व

 देखने  वालों  को  सारे  देश  के
 बारे  में  बताते

 हैं  ।
 इसके  ग्र ति रिक्त  समाचार  चित्र  आलोचकों  रेडियो  आलोचकों  ने  शभ्राइचर्यजतिक  कार्य

 किया है  ।  ऐसे  लोगों की  कला  के  विकास में  श्र  ऐसी  प्रवृतियों के  बढ़ने  में  सहायता  देने  के  लिये

 मैं  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  ।

 भी  महा गांव कर  gexe A में  मेंने  सुझाव दिया  ar  फिल्म  उद्योग  में  काम -

 करने  वाले
 मजदूरों

 के  लिये  विधान  बनाया  जाये  कौर  स्टूडियो का  राष्ट्रीयकरण  करके  गैर-सरकारी
 निर्माताओं को  फिल्म  बनाने  दिया  जाये |

 rs
 वाही की  है

 ere a
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 Oo

 a

 मह

 फिल्म  उद्योग  भारत  का  और  संसार  का  दूसरा  सबसे  बड़ा  उद्योग  है  ।  इस  में
 द %  ,O00

 afi  व्यक्ति
 लगे

 हैं  यह  २०  करोड़  रु०  राजस्व  के  रूप  में  देता  है
 धन  प्राप्त

 के
 वित्त  मंत्री  ने  फिल्म  उद्योग  पर  कर  लगाया  है  जिससे  शीघ्र  ही  इस  उद्योग  विशेष

 क  are  बंगाली  के  जैसे  प्रादेशिक  फिल्म  उद्योग  शीघ्र  ही  पतन  हो  जायेगा  ।  अने

 pa ने
 कहा  हैं  कि  जन  साधारण  की  औसत  पसन्द  की  अपेक्षा  फ़िल्मों  की  उत्पादन-लागत

 कम  होती  परन्तु  किसी  ने  भी  यह  नहीं  बताया  कि  फिल्म  उद्योग  को  कितनी  कठिनाइयां

 पड़ती  gat  एक  फिल्म  बनाने में  लोगों  को  परेशानी होती  है  ।  टिकटों के

 कुल  विक्रय  का  ३०  प्रतिशत  मनोरंजन  कर  के  रूप  में  राज्य  सरकार  ५०  प्रतिशत  सिनेमा

 हाल के  मालिकों  को  शर  दोष  का  ५०  प्रतिशत  वितरक को  चला  जाता  है  ।  कुछ  लोगों  का

 विचार  है  कि  इस  उद्योग  में  निर्माता  को  म्रत्यघिक  लाभ  होता  है  ।  परन्तु  वास्तविकता  यह
 द

 है  कि  कुछ  को  छोड़  कर  शेष  निर्माता  वितरक  तथा  ऋणदाता  की  कृपा  के  पात्र  होते  हैं  ।

 ६०  कप् रात दत  से  अधिक  ब्याज  लेते  हैं  ।  इस  प्रकार  फिल्म  का  निर्माण  करने  में  केवल  निर्माता

 को  ही  नहीं  अपितु उसके  साथ  काम  करने  वालों  को  भी  जुए  की  बाज़ी  लगानी  पड़ती  है  ।  श्री
 ः

 क .  पिछली  बार  मैंने  सुझाव  दिया  था  दत  लक  करनेवालों के

 लि

 शरत

 करने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  की  जाय े।

 इस  नये  कराधान  के  कारण  एक  मराठी  या  बंगला  फिल्म  का  मलय  २०,०००  रु०  या  ३०,०००  ह
 थि

 रु०  बढ़  जायेगा  |  मराठी  फिल्म  उद्योग  तो  पहिले  से  गिरी  हालत  में  है  कयों  कि  प्रादेशिक  भाषा  के  चि

 की  बहुत  कम  मांग  है  ।  महाराष्ट्र  में  मि०  शान्ता  राम  के  अतिरिक्त  मराठी  फिल्मों  के  अन्य  निर्मित

 खतरे में  हैं  ।  व  नहीं  जानते  कि  घन  कहां  से  प्राप्त  करें  ।  बंगाल  चलचित्र  संस्था  का  मत  है  कि  एक

 भारतीय  फिल्म  १३,०००  से  १६,००० फीट  तक  लम्बी  होती  है  ।  निर्माता  प्रदान  के  लिये  YA  १००

 तक  प्रतियां लेता  है  ।  इस  आघार पर  गणना  करने  से  नये  कराधान  के  कारण  फिल्म  का  वर्तमान  मूल्य
 १०

 से  २०  प्रतिशत  तरक  बढ़  जायेंगी  ।  इस  की  पूरी  के  लिये  निर्माता  की  ara  बढ़े  हुए  व्यय  की  पांच

 गनी  अधिक  होनी  चाहिये  जो  विद्यमान  परिस्थितियों  में  है  ।  नये  कराधान का  परिणाम

 होगा  कि  निर्माता  फिल्म  न  बना  सकेगा  ate  हजारों  व्यक्ति  बेरोजगार  हो  जायेंगे  सरकार

 भी  वह  राजस्व  प्राप्त  न  कर  सकगी  जो  वह  नया  कर  लगा  कर  प्राप्त  करना  चाहती  है  ।

 सरकार  इस  उद्योग  की  अने  क  बातों  पर  घ्यान  नहीं  देती  ।  पहिले  की  area  ही  में  माननीय  मंत्री

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  उद्योग  में  काम  करने  वाले  के  लिये  कोई  विधान  बनाये

 विशेषकर इस  कारण  कि  उनकी  सेवायों  की  कोई  गारन्टी  नहीं  होती  तथा  उनकी ara  नियमित

 नहीं  होती  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  उच्च  कोटि  के  अभिनेता  तथा  अभिनेत्रियां  हैं  जो  एक  चित्र  में

 काम  करने के  लिये  ५  लाख  या  ६  लाख  रु०  मांगते  हैं  ।  इस  से  भी  चित्र  का  मलय  बढ़  जाता  है  ।  यह

 राशि  चोरी  से  ली  जाती  है  क्यों  कि  करार  पर  हस्ताक्षर  करते  समय  केवल
 ५०,०००

 रु०  का  उल्लेख

 किया  जाता  है  ।  में  जानता हूं  किं  इस  उद्योग में  चोर-बाजार  समाप्त करना  सूचना  कौर  प्रसारण

 मंत्रालय के  लिये  बहुत  कठिन  है  ।  त्रस्त  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  जरूरतमंद  मध्यम

 श्रेणी  के  सारे  are  नये  कलाकारों  के  लिये  वित्त  की  व्यवस्था  का  अरपना  प्राचीन  विचार

 पूरा  ऐसा  होने  से  उत्तम  चित्र बन  सकेंगे  ।  इन  ग्राही  से  देश  जनसाधारण को

 उपलब्घ  यह  थोड़ा  मनोरंजन  भी  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 में  मानता  हू  कि  आपने  चित्रों  की  दोषवेचना के  ऐसे  व्यक्तियों की  समिति  बनाई  है  ए

 इस  उद्योग  की  जिनका
 ।

 इस  पर  भी  मैं  देखता  हूं  कि  दोषवेचक  बोर्ड  का  कार्य  सन्तोषजनक
 .

 नहीं
 है

 ।  मैं  फिल्म  डिवीजन  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हूँ
 ।

 ae  इतनी  .  इतनी
 विट
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 सहायता  उपलब्ध  होने  पर  उत्तम  वृत्त  चित्र  बना  रहे  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 झ

 का  उत्पादन-व्यय क्या  है  ।  मैंने  सुना  है  कि  फिल्म  डिवीजन  हाल  में  प्रशासक  उत्पादक  भागों

 ल्  हो  गया  है  ae  इस  विभाजन  से  उन्हें  बड़ीकठिनाई  होती  है
 ।

 आपने  इस  प्रतिवेदन  में  बताय

 कि  आपने  कितने  वृत्त  चित्र  बनाये  हें  परन्तु  यह  नहीं  बताया  है  प्रत्येक  वृत्त  चित्र  पर  कितना  व्य

 है  ।  वाणिज्यिक  फर्म  की  भारती  सरकार  को  भी  प्रति  चित्र  का  उत्पादन  व्यय  बताना  चाहिये  ताकि

 ताकि  हम  यह  जान  सकें  कि  सरकार  द्वारा  किये  गये  व्यय  पर  हमें  कितना  लाभ  होता  है  |

 ह

 एक  बार  सरकार  ने  भ्रमणकारी  fraser  किये  ate  उन्हें  स्टूडियो  में  फिल्मों  के  बारे  में  जानने

 के  लिये  भेजा  ।  ये  लोग  गये  कौर  भ्रप्रकादित  फिल्म  को  नाप  डाला  कौर  वह  फिल्म  बेकार हो  गई  ।

 ऐसी  बातें  नहीं  होनी  चाहियें  ।  इन  प्रशासकों  को  फिल्मों  की  प्रविधि  तथा  महत्व  के  बारे  में  कुछ

 जानकारी  Tay  होनी  चाहिये  ।  कहा  गया  था  कि  फिल्म  में  गीत  औसत  दर्ज  के  भी  नहीं  हूं  ।

 उद्योग  के  कलाकारों  के  प्रति  औसत  सामाजिक  दृष्टिकोण  होना  कुछ  लोग  कलाकारों  को  औसत

 व्यक्ति या  राजनीतिक  से  नीचा  समझते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  धारणा का  क्या

 कारण है  ।  में  जानता  हूं  कि  फिल्मों  में  कुछ  दोष  हें  ।  हमारे  चित्रों  के  गानों  में  कुछ  परिश्रमी

 मिलाई  जाती  हैं  ।  परन्तु  निर्माता  को  चित्र  बनाने  में  मांग  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  कौर  यह  देखना

 पड़ता  है  कि  उसे  adit  लागत  प्राप्त  हो  जब  तक  उद्योग  को  संरक्षण

 न
 दे  तब  तक  निर्माता  इस  में  परिवर्तन  नहीं  कर  सकते  ।  इसी  कारण  मैं  अनुरोध  करता  हूं

 कि

 नई  उत्पादन शुल्क  न  लगाई  विशेषकर छोटे  निर्माताओं  पर  ।  इस  के  साथ  ही  में  यह  भी  चाहता

 ry  ||

 g
 कि  थियेटर  प्रबन्ध  ite  थियेटर  कर्मचारियों  सम्बन्धी  विधान  के  सम्बन्ध  में  भी  कार्यवाही  की

 मुझे खेद  है  कि  Reyuc-  में  किसी  भी  बाल  चल-चित्र  को  इनाम  नहीं  दिया गया  ।
 ता  कि  इस  इनाम में  श्र  फेयरਂ  के  इनाम  में  इतना  भ्रातृ  क्यों  है  ।  इस

 मामले  में  माननीय
 ae

 मंत्री  को  जनरुचि का  भी  ध्यान  रखना  चाहिय े।  ्

 तरन्त  में  में  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र  कोल्हापुर  के  व्यक्तियों  की  से  यह  कहना  चाहता  हुं
 ie

 प्राय

 हां  एक  रेडियो  स्टेशन  बनाने  का  प्रयत्न  करें
 ।

 यह  उन  लोगों  की  एक  पुरानी मांग
 >

 ev

 ति  श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्रो  )  :  उपाध्यक्ष  सुचना एवं  प्रसार  sears
 रो

 apart

 के  सम्बन्ध  में  जो  चर्चा  चल  रही  उस  के  सम्बन्ध में  मैं  दो  तीन  शभ्रावश्यक  सुझाव  शौर
 गौर  कुछ

 frat  भ्र पने  संक्षिप्त  वक्तव्य  में  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।

 पहली  चर्चा  तो  वही  जिस  को  हमारे  मित्र  ने  बड़े  विस्तार  के  साथ  way  कहा  nen

 देश  का  जो  चलचित्र  उद्योग  हे  वह  देश  के  नैतिक  शर  सामाजिक  विकास  में  इस  समय  सहायक

 नहों  घीरे  धीरे  पतन  का  कारण  बनता  जा  रहा  है  ।  इस  समय  सारे  देश  में  लगभग  ४,०००

 सिनेमाघर  |  श्र  २४  लाख  के  लगभग  दर्शक  प्रांत  दिन  सिनेमा  देखने  के  लिये  जाते  साल  भर  में

 उन  की
 संख्या

 सब  मिला कर  ८०  करोड़ से  ऊपर  बैठती  है  ।  गणितज्ञो ंने  औसतन  चार  घंटे का

 समय  जोड़  कर  बतलाया  है  कि  २६  करोड़  लोगों  का  १२  घंटे के  हिसाब  से  २६  करोड़

 दिन  समय  पुरा  इस  में  बीत  जाता  है
 ।

 आधिक  दृष्टि  से  औसतन  एक  रुपया  भी

 के

 1  के  लिये

 र्

 होता  हो  तो

 co

 late  fo am  साल  में  इस  के  उबर  थाह

 होत
 है

 उत्पादन तथा  व्याकरण  पर  १०  करोड़  रुपया  सिनेमाघरों के  |
 मणि

 का

 Oo  ्
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 झाघनिकतम  खच  ५०  करोड़  के  लगभग  होत  वित  शरीर  शन  के  काम

 पर  ७४५  हजार  व्यक्ति  के  लगभग  काम  करते  थी  में  ने  यह  आंकड़े  इस  दृष्टि  प्रस्तुत

 किये  कि  इस  भारी  व्यय  के  द्वारा  विरासत  में  हमें  क्या  चीज  मिलती  इस  की  कौर

 थोड़ा  ध्यान  देना  चाहिये  |

 हमारे  देश  की  aaa  एक  परम्परा  हमारे  देश  का  अरपना एक  सभ्यता

 wen
 ग

 वातावरण  है  ।  नारी  का  नग्न  स्वरूप  जो  हमारे  देश  में  धोखे  घीरे  विकसित  होता

 रहा  यह  परिचित का  अ्रनकरण  हमारे  देश  के  लिये  हितकर  नहीं  हो  सकेंगी wa  से  क

 मय  पहले  उर्द  के  एक  कच्छ  शायर  Hats  जिस  समय  नारी  ने  देश  में  ats  वर्तमान

 स्वरूप  को  शायद
 आरम्भ  ही  किया  होगा उस  समय  weal  लेखनी  से  एक  बात  लिखते हुए

 नजर  ag  जो  चन्द  अकबर  हटाए  कौमी  से  धरती  में  गड़  गया
 ba
 बोला जो  उन  पेट्रास  का  पर्दा  कहां  बोलीं  कि  वह  तो  aaa  पर  मर्दों  के  पड़  गया

 ह  am  से  यह  बात  इस  दृष्टि  से  कह  रहा  हूं  कि  जिस  aaa  देश  में  श्रकब  र  ने  यह  पंक्ति

 लिखी  उस  समय  उन  के  मस्तिष्क  में  शायद  नारी  का  इतना  नग्न  स्वरूप
 न

 हो
 ।  नारी

 का  जो  भारतीयरूप  हैवी  उस  के  मातृत्व में  सुरक्षित  वह  उसके  भागनीत्व में  सुरक्षित

 वह  उस  के  पुत्रीपन  में  सुरक्षित  उस  का  जो  स्वभाविक रूप  लज्जा  और  ह

 ara  के  इस  चलचित्र  उद्योग  से  धीरे  धीरे  वह  अपने  देश  के  वातावरण  से  समाप्त  होता  चला
 दाढ जारहा है  ।  मैँ  चाहता हूं  माननीय  सूचना  शर  प्रसारण  मंत्री  के  कानों  में  इन

 को  डालते  हुए  कि  वेल्स  बात  का  विचार  भारत  के  उस  पुरानेपन  जिस  के
 ae

 अपना  स्वरूप  कौर  एक  सुरक्षित  है  कौर  जिसे  देखने  के  लिये  दूसरे  देवों  से
 लोग

 हो  कर  यहां  कराते  उस  का  किसी  प्रकार  से  विकास  हो  ।

 इस  के  साथ  ही  जहां  मैं  ने  इस
 में

 दृश्य  चीजों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  श्रव्य-ब्राडों
 के  पम्प

 में  मी  कहना  चाहता  राज  के  चलचित्रों  में  जो  गीत  गाये  जाते  छोटे
 छोटे  बच्

 rt जिन  गीतों  को  गलियों  में  शर  सड़कों  पर  गुनगुनाते हुए  फिरते  गल  अव

 अपनी  भाषा  में  न  कह  an  Ras  ™\  पर  सर  Prvarant  &  दादों में  अपक

 सुनाना  चाहता  थ  भ्र भी  हमारे  सदन  की  माननीय  सदस्या  माता  उमा  नेहरु  जी  ने  सीलोन

 के  सम्बन्ध में  चर्चा  की  ।  सीलोन  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करते  हुए  उन्होंने  कहा  कि  सीलोन

 हिन्दुस्तान  पर  हावी  होता  चला  जा  रहा  है  ।  जिस  भाव  को  ले  कर  उन्होंने  यह  शब्द
 क

 मैंने  बीच  में  अनधिकार  चेष्टा  की  माता  जी  को  संकेत  देते  हुए  यह  कहा  किलो

 डिपो  से  जो  गीत  गाये  जाते  हैं
 उन

 का  निर्माण  तो  भारत  के  अन्दर  ही  होता  है  ।
 ह्म

 ही
 द

 त  दर

 कर

 सरको  भारा  कि  तह  जाए

 उस

 दाद

 न

 हा

 ह

 जित
 गीतों  में

 att  wart  सिह

 क तकलाद

 चोर  की  मां  को  ७  |

 में
 श्री प्रकाशा चचा

 दौर  शास्त्री  :  में
 '

 दाऊद  का  जान  बुझ  कर  उच्चारण  नहीं  कर  रहा

 ग  किक  ी  परम्परा  के  ऊपर  क  aaa

 ने  कभी  पिछले  दिनों  चंडीगढ  में  इसी  प्रकट  गीतों  के  सम्बन्ध  में  एक

 एक  चेतावनी  अपने  राष्ट्र  के  नाम  च्दः
 पनी  सरकार के  नाम  भी

 क
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 मांगें ि

 दी  है  arent  oft  के  दादों को  मैं  उन्हीं  की  भाषा TH  पढ़
 कर  में  चहाता

 als
 मारे  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  तथा  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  इन  शब्द  को  आरा  चाय

 गम्भीरता  से  सुनें  शौर  उन  को  देश  में  एक  व्यावहारिक रूप  देने  का
 प्रयास

 करें  ।  श्राचा्ये  जी  tart  शब्दों  में  कहा  है

 सरकार  प्रिय  श्राप  को  इतना  पंगु  प्रसाद  महसूस कर  रद्दो  है
 sat .

 बहू  सिनेमा  कैदियों  और  गीतों  द्वारा  घर
 घर  में  गलो  गली  में

 को  रोक  नहीं  सकती  ।  जो  संगीत  मानव  की  कोमल  भावनाओं  के  प्रकटीकरण  प्रौढ़ Rad T Atz

 कास  का  अन्यतम साधन  उस  संगीत  का  विकृत  दुरुपयोग  सिनेमा के  अ्रइलोल

 र  योनकामना  को  उ  भेजना  देने  वाले  गीतों  के  जरिये  किया  जा  रहा  है  |

 ः
 उन्होंन  थ  ag  भी  कहां

 मैं  Tet  में  जाने  से  aga  डरता  हूं  at  कि  वहां  रात्रि  के  प्रशान्त कार क
 मी

 मन  को  विकृत  करने  वाले  गीतों  के  रिकार्ड  लाउड  स्पीकर  पर  गाये  जाते  |  उस

 .  हालत
 में  न  तो  मैंसो  सकता  हुं  ौर  न  कोई  गहरा  श्रव्य यन  तथा

 चिन्तन  हो  कर
 सकता

 ।  जन  रुचि  को  विकृत  करने  वाले  ये  लोग  add  स्वार्थ  के  लिये  पैसा  कमाने
 के  लि

 द  लोगों  की  सुविधा  की  निद देयता  से  हत्या  करते हैं  जो  ary  और  सुरुचिपूर्ण  जीवन
 ...

 बिताना  चाहते  हैं  ।”

 मैं
 समझता हूं  कि  इस  सम्बन्ध में  मैं  इस  से  बड़े  शर  गहरे  war  नहीं  कह  सकूंगा

 चाह

 देखें हूं  कि  सूचना  एवं  प्रसार  मंत्री  ara  विनोबा भावे  के  संकेत  कौर  चेतावनी  को  थोड़ा

 कौर  अपने  देश  का  जो  फिल्म्स  सेंसर  फोर्ड है  मेरा  am नम्बर  निवेदन  है  जैसे  ग्न्य  मित्रों

 ने  भी  कहा  यह  हमारा  फिल्म  संसर  as  ऑंख  बन्द  कर  के  अपना  कार्य  कर  रहा

 श्र  फिल्मों  की  सेंसिंग  कर  रहा  है  ।  राज  हम  देख  रहे  हैं  कि  देश  में  सुरुचिपूर्ण  ye

 शर  seta चित्र  सेंसर  बोर्ड  द्वारा  पास  किये  जा  रहे  हैं  वे  seer  से  प्रदर्शित  हो
 र

 ग्रापने  अपनी  रिपो
 में  यह  लिखा  है  कि  कुछ  चित्रों  को  तो  सेंसर  बोर्ड

 यूਂ
 सेक्शन  में

 सर्टिफिकेट देता  है  कौर  वे  चित्र  सर्वसाधारण  को  दिखाये जा  सकते  हैं  जब  कि  कुछ  चित्रों

 को  वह  फौर  एडल्ट  कंटेगरी  में  प्रदर्शन  के  लिये  रख  देते  हें  और  वे  चित्र  केवल  १८  वर्ष

 से  ऊपर  की  ay  वाले  व्यक्तियों  को  ही  दिखाये जा  सकते  मैं  अपने  सुचना  एवं  प्रसारण  मंत्री
 का

 ध्यान  इस  दिलाते  हुए  कहना  चाहता  हूं  कि  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  द्वारा  जिन  चित्रों  को
 ह  का  सर्टिफिकेट  दिया  जाता  है  उनका  स्तर  भी  बहुत  निम्न  हो  गया  है  जिस  का  कि  कुप्रभाव

 मारे  देश  के  लाखों  नौजवानों  पर  ast  विपरीत  पड़  रहा  है  ।  मेरा  मंत्री  महोदय  से  बड़ी

 के  साथ  निवेदन  है  कि  उस  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  का  दुबारा  फिर  से  निर्माण किया  जाये

 क्योंकि  वर्तमान  सेंसर  बोर्ड  में  जो  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं  वे  देश  के  सामाजिक  नैतिक

 स्तर  म॑  उत्थान  करने  के  बिजय  उसके  पतन  में  ही  धीरे  धीरे  सहायक  होते  चले  जा  रहे  हैं  ।

 दूसरी  चीज  मैं  यह  उपस्थित  करना  चाहता  हूं  कि  मैं  यह  जानता  हूं  कि  हमारे  देश  के

 पय  सूचना एवं  प्रसारण  मंत्री  ak  आकाशवाणी  के  महानिदेशक  श्री  जगदीश  चन्द्र
 र  हिन्दी ट्ਂ  के  प्रति

 जो  ग्रात्मीयता  है  कौर  उसके  प्रति  जो  प्रेम  भाव  है  उसको
 तरह

 म॑ं  बहुत  अच्छी

 से  जानता  हूं  लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  भ्र भी  तक  उन  के  मार्ग  में  ऐसी  कौ

 fore  है  कि  संविधान  में  यह  स्वीकृत  हो  जाने  के  चात  कि  सन्  १९६५
 में  हिन्दी

 ay  पूर्ण  पद  पर  पूरी  तरह  यासीन  प्रभी  तक  जो  कि  sat  देश  में

 प्रसार  का  सर्वोत्तम  केन्द्र  है  वह  कयों  इस  उपेक्षा  से  कार्य  कर  रहा
 है  ?  .  दस  के
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 लिये  मैं  art  को  कुछ  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  नादर  देस  के  ita  के  यो  उर  tafe

 एक  रूस  के  श्री  eta  श्र  एक  are  के  राष्ट्रपति  को  कब  इस

 TAT से
 पहले  जबਂ  हमारे  देश  में  श्री  स्थूदचेव  ate  बुलगानिन  wa  थे  तो  उस  समय  श्काशव

 की  आर
 से  जो  TAIN NI aaeteat  प्रसारित  <4  यों  वह  दोनों  mers

 में
 हिदी  श्र  अंग्रेजी  में  प्रसारि

 की  गई  थीं  लेकिन  इस  बार  वैसा  नहीं  किया  गया  ।  इस  बार  श्री  सथ  इंदव  भ्र ौर  श्री  आ्ाइजनहोव

 के  भारत  आगमन को  लेकर  जो  कमेंटरी  प्रसारित  की  गई  as  केवल  wah  भाषा  में  ही

 प्रसारित  की  गई
 |
 मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  कष्ट  हुआ  श्र  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  ऐसा

 किया  गया  श्रौरहिन्दी  की  उपेक्षा क्यों  की  गई  ?  ऐसा  करने  का  क्या  ag  है  जब  कि
 अ

 यह  जानते  हैं  कि  आपके  श्राकाशवाणी  प्रोग्राम्स  को  सुनने  वाले  ape feratet  हिन्दी  जानने

 बाले हैं  कौर  वह  हिन्दी  में  ही  सुनना  चाहते हैं  ज्यों  ज्यों  संविधान  में  हिन्दी  की  बात

 त्यों-त्यों  उसके  साथ  में  यह  धीरे-धीरे  उपेक्षा  होती  चली  जा  रही  है  ।

 हमारे  शासन  को  कुछ  व्यापारिक  बृद्धि  से  सोचना  चाहिए  कि  wa  देश  में  जो  सामान्य

 चलचित्र
 निर्माण  हो  रहा  है  ate  जिसको

 कि
 एक  बहुत  बड़ा

 व्यापारी  समाज  राय  का
 स

 क
 मान  कर  तैयार कर  रहा  है  उसमें  भ्रधिकांश  चित्र  भारतीय  areal  में  ce  प्रतिश

 थि  हिन्दी के  या  अन्य  भारतीय  भाषियों  के  हैं  ake  १  प्रतिशत  केवल  wats  चित्र  हैं  लेकिन

 ं  ग्राज भारत  सरकार  के  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  की  कौर से  जो  वृत्त  चित्र  तैयार 1  द

 .  जा रहे हैं  उनमें  इसका  विल्कुल  उल्टा  है  अर्थात  वृत्त  चित्र  अधिकांश  sist  के  इन्दर
 तैया

 किये  जा  जब  श्राप  जनता  की  रुचि
 को

 जानते  हैं  कौर  देश  की  नब्ज  को  देख  रह े2
 _  कि  वहू  किधर  जा  रही  है  तब  फिर  भारतीय  भाषाओं  में  भ्र  हिन्दी  में  वत्त  चित्रों  को  तैयार

 ९  करने की  आर  विशेष  रूप से  पग  क्यों  नहीं  उठाया जा  रहा  है  ?

 as
 सुचना  मंत्रालय  के

 प्रकाशन  विभाग  ने  सन्  RENE  में  ग्रंग्रेजी  में  ५५

 ब  पुस्तकें  प्रकाशित  कीं  ।  हिन्दी  की  अधिकांश  पुस्तकें  अंग्रेजी  पुस्तकों  का  श्रनुव saz  हैं

 सी  प्रकार  पत्र-सूचना  कार्यालय  से  हिन्दी  में  ३२३  विशेषालेख  पिछल  at  श्रखबांरों  at  भेजे

 wa  जिनमें  से  केवल  २८  हिन्दी  में
 तैयार

 किये  गये  ।
 इसके  शर ति रिक्त  अंग्रेजी

 की
 ८०

 प्रतिशत

 हिन्दी में  wafer  कर  अखबारों  को  भेजी गई  ।  थ

 मैं  एक  विशेष  बात  अपनें  प्रधान  मंत्री  को  चाहता  मतर

 ने  कुछ  समय  पूर्व  अपनी  नीतियों  की  घोषणा  करते  समय  कहां  था  कि  gus  के  शुरु  में

 _  बाणी  के  हिन्दी  समाचार  विभाग  को  समाचारों  के  संकलन कौर  संपादन  आदि  की

 आत्मनिर्भर  बनाने  की  योजना  पर  aaa  किया  जायगा  |  अब  इस  योजना  के  चरण

 अमल  करने  का  समय  छागया  है  क्योंकि  यह  अपनी  परीक्षा  के  काल  में  सफल  रहा  है
 ।

 सरकारी  कामकाज  में  हिन्दी  की  उत्तरोतर  प्रगति  करने के  लिए  संसदीय  राजभाषा  समिति

 की  रिपोर्टे  पर  भी  संसद  की  स्वीकृति  मिल  चुकी  है  तो  में  समझ  नहीं
 पाया

 कि  जब  यह  स्थिति

 है  तो  फिर  हमारा  प्रसारण  मंत्रालय  अपनी  स्वीकृत  नीति  के  सम्बन्ध  में  शिथिलता  के  साथ  क्यों

 काय कर  रहा  है  ?  इसी  प्रकार  से  एक  बार  १४  दिसम्बर  सन्  gays  को  हमारे  सूचना  एवं

 प्रसारण  मंत्रो  डा०  कसकर  ने
 एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  लोक-सभा  में यह  कहा  था  कि  हम

 ~
 स  बात  के  लिए  प्रयत्नशील  हैं  कि  प्रधान  राष्ट्रपति  जी  कौर  संसद्  सदस्यों  क

 उनकी  मूल  हिन्दी  प्रतियां  ज्यों  की  त्यों  आकाशवाणी को  पहुंचे  लेकि

 शरर
 सर

 इस
 दिशा  में  कोई  विशेष  सफलता  नहीं  मिल

 एइलतोमपुशलपा गव
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 यह  ve  कि  इसमें  कोई  श्रमिक  कारण  इस  प्रकार  के  हैं  जो  कि  हमारे  मागं  मे ंब
 वधिक

 हैं  तो ह

 मैं  नहीं
 समझता  कि  झ्रापका  आकाशवाणी  का  केन्द्र

 यह  आधिक  कारण  जिनको  व  &

 यें
 में  बाघक

 मानता
 है  फिर  उर्दू  के  यह  प्रतिदिन  दो  बुलेटिनों की  जगह  जो  शब

 ए
 ज  बुलेटिन

 प्राखिर  क्यों  निकलने  शुरू  हो  गये  उर्दू  मजसिल  के  दैनिक  कार्यक्रम  भी  प्रसारित  होने त होने

 लग गये  जब  यह  सब  श्राप कर  रहे  हैं  तो  फिर  हिन्दी  के  ही  मार्ग में  कौन सी  कठिनाई

 aren  हो  रही  है
 जो  श्राप  अपनी  स्वीकृत  नीति

 को व्यावहारिक  रूप
 में

 अमल में  लाने
 में

 1.0

 तक  इस  प्रकार  शिथिलता  से  कार्य कर  रहे  हैं  ।

 एक  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  हमारे  संविधान  में  जब  तक  हिन्दी  को  राजभाषा  का  पद  मक
 मिला था  तो  उस  समय  तो  आकाशवाणी  का  केन्द्र  हिन्दी  की  are  भ्र ग्र सर  हो  रहा था  af  त्न

 संविधान  में  wa  हिन्दी  राजभाषा  केरूप  में  स्वीकृत  हो  जाने  के  पश्चात्  देखने  में  यह  ू

 रहा है  कि  हिन्दी की  गति  में  शिथिलता  जाती  जा  रही है  जो  बहुत  श्राइचयेंजनक  है
 ।

 at त
 संविधान  में  हिन्दी  को  राजभाषा  का  पद  मिलने  से  पूर्वे  aq  VEE  में  आकाशवाणी  का  हिन्द

 समाचार  विभाग  एक  डिप्टी  डायरैक्टर  जनरल  की  देखरेख  में  काम  करता  था  लेकिन  ana

 दो  वर्ष  पहले  हिन्दी  सुपरवाइजर  का  पद  भी  समाप्त  कर  दिया  गया  ।  राज भी  श्राकादावाਂ

 के  प्राधिकारी  हिन्दी  समाचार  विभाग के  प्रति  सर्वथा  उदासीन हैं  ।  समाचार  विभाग  का  क कोइ
 aa

 भी  उच्च  प्राधिकारी  हिन्दी का  जानकार  नहीं है  ।  यदि  सूचना  मंत्री  हिन्दी  A  काम  बढ़ाना

 हैं
 तो

 डाइरेक्टर  श्राफ  न्यूज  के  रिक्त  पद  पर  हिन्दी  के  जानकार  कौर  सुयोग्य  पत्र
 कार

 की  नियुक्ति  करनी  चाहिये  ि र्सामरा  उनके  लिए  सुझाव

 इसी  प्रकार  समाचार  एजेंसी  के  सम्बन्ध  में  भी  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता हूं  ।
 _  मंत्रालय  को  हिन्दी  की  समाचार  एजेंसी  चलाने  की  जिम्मेदारी  सम्हालनी  चाहिए  क्योंकि  सभी

 .  आत्मसम्मानप्रिय  देशों  में  अपनी  भाषा  में  समाचार  एजेंसी  चलाई  जाती है

 डाक  तार  विभाग ने  देश  के  लगभग  १,४००  स्थानों  पर  हिन्दी  में  तार  भेजने  की  व्य  तथा

 कर  रखी है
 ।  साथ

 ही  सूचना  मंत्रालय
 के  पत्र-सूचना विभाग  की  टेली प्रिंटर  सर्विस  से  विराम

 tonal
 >:

 लखनऊ  नई  दिल्ली  से  सम्बद्ध हैं  ।  यह  प्रतिदिन  ५,  ६  घंटे  के  लए

 चलती है  ।
 इससे  श्राकाशवाणी

 के  हिन्दी  समाचार  विभाग को  हिन्दी  भाषी  राज्यों
 की

 wart  प्राणी  के  समाचार  अतिरिक्त  व्यय  के  बिना  हिन्दी  में  ही  तत्काल  मिल  सकते  3

 आकाशवाणी
 के  सम्वाद-दाता  इस  सुविघा  का  पूरी  तरह  से  लाभ  उठा  सकते

 सूचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय में  अंग्रेजी  atc  भारतीय  भाषियों  के  कर्मचारियों  के  बी

 जो
 भेदभाव  बर्ता  जा  रहा  हे  उसके  विरुद्ध मं

 विशेष  रूप  से  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलान

 a

 चाहता हूं  ate  उसकी  शिकायत  करना  चाहता हूं  ।  जो  अपने  हिन्दी  के  कार्य  करने  वाले

 और  जो  उस  मंत्रालय  में  केवल  ध 14 प्रग्रज  के  जानकार  हैं  उनमें  वेतन  कौर  संख्या  की  दृष्टि
 पे

 महान्  है  ।  अरब  थि  की
 राजभाषा  समिति

 की
 जो  रिपोर्ट

 है  उसमें  यह  सिद्ध  किया  गया

 हैकि  देश  में  अ्रंग्रेजी  जानने  वाले  १  प्रतिशत  के  लगभग  हैं  जब  कि  ce  प्रतिशत लोग  इस

 प्रकार के  हैं  जो  कि
 भारतीय  भाषाओं

 ate  हिन्दी के  जानने  वाले  परन्तु ara  की  स्थिति  क्या

 यह  कितनी  असाधारण  स्थिति  है  ?  अब
 प्रंग्रेजी  भाषा  के  कर्मचारी  जिनके  किਂ  लिए

 fad  vist  का  ही  ज्ञान  श्रावक  होता  है  उनके  लिए  जो  वेतन  का  स्तर  वह  तो  बहुत टे
 ऊंचा  हैलेकिन  इसके  विपरीत  जो  हिन्दी  तथा  अन्य  भारतीय  भाषाओं  के  जानने  वाले  कम चार

 जिनके  लिए  यह  भ्रपेक्षित  है  कि  अपनी  भाषा  के  साथ-साथ  wast  का  ज्ञान  भी |  ना
 बय

 उनका  वेतन
 स्तर  न्यून है  ।  दो  या  अधिक  भाषाए  जानने  वालों

 को  अंग्रेजी

 थ
 वि
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 [oft  प्रकाश  वीर र  शास्त्री  ]

 क
 अवर  न  देकर  उनको  उनसे  कम  वेतन  दिया  जाता  यह  बीज  समझ  में

 है  कि  जो  व्यक्ति  केवल  एक  भाषा  का  जानने  वाला हो  उसे  तो  alas  वेतन  मिले

 des a  कि  ग्लानि  भाषा  के  साथ  साथ  ग्रंग्रेजी  का  भी  ज्ञान  होना  ग्रावश्यक  हो  उसको वेतन

 दिया  जाय
 ।  मैं

 इसके
 कुछ  उदाहरण देना  चाहता  हूं

 ।  श्राकाशवाणी
 के

 समाचार
 विभाग  मैं  अंग्रेजी

 उप-सम्पादक  गजटेड  शअ्रधिकारी  ३००  से  ५००  कौर  हिन्दी  तथा

 भारतीय  भाषाओं  के  उप-सम्पादक  नान  गजटेड  २००  से
 ४०«  होते

 सूचना  सेवा  में  भी  प्रंग्रेजी  के  उप-सम्पादकों  की  तीसरे वर्ग  में  ak  भारतीय  wes

 प-सम्पादकों  को  इससे  निचले  चौथे  वर्ग  में  रख  कर  भेदभाव  करता गया  है  ।  वेतन
 ७ 1

 यही  भेदभाव wast  ate  हिन्दी  के  समाचार  सुनाने  वालों  तथा  भ्रंग्रेजी  कौर  हिन्दी

 संसद्-समीक्षा  करने  वालों  के  साथ  भी

 पत्र  सुचना  विभाग ने  देश  के  प्रमुख  स्थानों  पर  जो  भ्रंग्रेजी  कार्यालय  खोले

 उनमें  डिप्टी  प्रिसीपल  इन्फार्मेशन  आफिसर  का  वेतन  ११००  से  2Yoo  रुपये  तक  के  हए

 रक्खा  जाता  हैं
 ग्रोवर  हिन्दी

 तथा  अन्य  भारतीय  भाषाओं
 के

 सूचना-कार्यालय  असिस्टेंट
 इ त्फार्मेशन

 आफिसर  का  वेतन  RXo  से  ६२०  तक  के  भ्रमित  CHAT  जाता  ह  इसका  उदाहरण  लखनऊ

 कार्यालय  विशेष  रूप  से  है  ।

 इसी  प्रकार  से  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्री  ने  लोक  सभा  में  एक  प्रदान  का  उत्तर
 देते हुए  जब

 कि

 द  +  ने  उनसे  पूछा कि  भारतीय  भाषियों  के  पत्रों  को  आप  कितने  रुपयों  के  विज्ञापन f  दये हैं

 ast  के  पत्रों  को  कितने  रुपयों के  विज्ञापन  दिये हैं  तो श्राप को  यह  जानकर
 aa

 गा  fa  fest  ate  भारतीय  भाषाग्रों के  पत्रों  को  १९५३  से  लगा कर  सन्  PEAe  नक
 ही  पांच  वर्षों  में  विज्ञापनों  के  लिए  %,90,%S3  रुपये  दिये  गये  जब कि  के  समाज

 पत्रों  को  इन  पांच  वर्षों  में  विज्ञापनों  के  लिए  20,58, vow  रुपये  fet

 थ  ag
 जो

 भेदभाव
 '  इस  मंत्रालय  में

 चल  रहा  मेरा  अपना  झ्र तु मान  यह  है  कि  यह  थोड़ा

 सा  अपनी  संविधान  द्वारा  स्वीकृत  नीति  के  विपरीत  जब  हम  हिन्दी को  art  a

 चाहते  हैं  श्रौर सन  १९६५  तक  उसको  उसके पद  पर  अ्रासीन करना  चाहते  हैं  तो  इस  रि

 हमें  प्रयत्नशील  भी  चाहिए  |  द

 में एक  दो  सुझाव  कौर  अपने  वक्तव्य  को  उपसंहार  की श्रोर ले  जाते  हुए  को
 द ेदेना

 चाहता हूं  ।  यह  सुझाव  मैं
 विशेष  रूप

 से
 समाचार  विभाग

 के
 सम्पादकीय  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध

 देना  चाहता  हूं  ।  एक  तो  ag  कि  ये  रात  दिन  की  पालियों  में  काम  करते  हैं  ।

 son  ar
 म

 र  रात  में  लानेले  जाने  के  लिए  दफ्तर  की  मोटरें  पर  इनकी  सुविधा  का  उपयोग  क

 पर  कर्मचारियों को  भ्रपने  वेतन  में  से  किराया  देना  होता  है  कौर  इस  पर  भी  यह  व्यवस्था

 सुविधाजनक  नहीं  इसलिए  इस  विभाग  पर  होने  वाले  लाखों  रुपए  का  व्यय  के

 लिए  ame  इन  कर्मचारियों  को  अ्राकाशवाणी  केन्द्र  के  पास  मकान दे  दिए  जाएं  तो  ज्यादा

 अच्छा हो  ।  मैं  समझता हूं  कि  सूचना  एवं  प्रसारण Aaa  को  इस  सम्बन्ध  में  विचार  करना

 चाहिए  कि  जों  आकाशवाणी  के  कर्मचारी  हैं  उनको  श्राकाश्वाणी  के  झ्रासपास रहने  की

 व्यवस्था  हो  सक  तो  कर्मचारियों  को  भी  सुविधा  सकती  है  ak  उनका  व्यय  भी  बच  सकता है
 ह

 तो  इसलिए  भी  प्रावश्यक  है  कि  उनको  समय  असमय  काम  करना  पड़ता  है
 ।  मझ

 ऐसी

 भी  जानकारी  मिली  है  कि  इस  समय  wana  में  काम  करने
 के  कारण  श्राकादावाणी  के

 क
 EeiaTAe  हो

 गया है  क्योंकि  इस  प्रकार  काम  करने  से
 उनके  स्वास्थ्य

 eee
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 so  प्रभाव  पड़ता
 इसलिए  यदि  आकाशवाणी  केन्द्र

 के
 निकट  x  रहते

 को  व्यवस्था
 की

 जाए  तो  वह  ज्यादा  अच्छी  चीज हो  सकती है  इसके  लिए  सम्बन्धित  मंत्रालय
 स

 जप राम द्य

 किया  जाना  चाहिए  |
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 सबसे  पहले  मैं  सूचना प्रसारण  मंत्री  को  बधाई  दंगा  कि  छडी [रत  सरकार  के
 तमाम

 ara Fi  मंत्रालय है  जिसके  सम्बन्ध  में  ज्यादा शोर  गुल  सुनने को  नहीं  मिलत
 T=

 पहले  पहल  जब  इन्होंने  शास्त्रीय  संगीत का  प्रारम्भ  अराल  इंडिया  रेडियो  में  किया  था  तो  काफी
 :

 ह  लला  मचाया  गया  था  लेकिन  भारतीय  संगीत  की  rear  शास्त्रीय  संगीत में  निहित है  इसलिये

 यदि  इन्होंने  अपने  पुराने  संगोत  को  फिर  से  उठाने  के  लिये  आकाशवाणी  में  कोशिशें  कीं  तो  यह

 हमारी  भारतीय  परम्परा त्रों  के  अनुरूप ही  है  ।  जहां  ata  इंडिया  रेडियो  ने  शास्त्रीय  संगीत

 ह  को  प्रचलन  दिया  वहां  जनता  की  भावनाओं  को  भी  ठुकराया  नहीं  जब  उनकी  चलचित्रों के  मौतों

 ः
 की  मांग  करायी  तो  विविध  भारतीय  के  नाम  से  उसको  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  साथ  ही  साथ  आकाशवाणी

 में  कौर  भी  जनकों  प्रकार  के  काम  हुये  हैं  ऐसे  कार्यक्रम  सम्मिलित  किये  हैं  जिनसे  भारतीय

 की  जनता  को  बहुत  उपयोगी  सुचना  मिलता  है  जिसकी  जनताਂ  में  सराहना  है
 ।  गौर

 q  समझता  हूं  कि  जो  भी  थोड़ी  बहुत  त्रुटियां रह  गयी  हैं  उनकी  मंत्री  महोदय  ध्यान  देंगे

 जो  आकाशवाणी के  पदाधिकारीगण  हैं  वह  इस  तारीफ में  जो  हो  रही  है  भूल  नहीं  जायेंगे

 नित्य  र  साल  प्रति  व  हमेशा  उन्नति के  लिये  शर  सुधारों के  लिये  तैयार  रहे

 .  शर  ऐसे  कार्यक्रमों  की  प्रस्तुत  करेंगे  कि  afar  भारतीय  ब्रा काश वाणी  का  कार्यक्रम  ae  भी  अधि

 सुखद  ः  बन  सके

 जहां  तक  पब्लिकेशन  डिवीजन का  प्रदान  है  उसने  भी  बहुत  बरच्छा  काम  किया है  कौर

 पुस्तकों को  सुलभ  कराया है  जो  दूसरे  सूत्रों  से  छप  कर  तैयार  नहीं हो  रही  थीं  जैसे  महान

 गांधी के  तमाम  वक्तव्यों ौर  भाषणों का  संकलन  |  प्र  हमारे  बड़े  बड़े  राष्ट्र  नेता  जैसे

 श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  atte  के  कामों का  संकलन  भी  किया  जा  रहा  है  ।  यह  काम  सराहनीय

 मे  समझता  हूं  कि  सुचना  मंत्रालय  इस  सदा  ध्यान  देता  रहेंगा  ऐसा  साहित्य  प्रकाशित

 कराता  रहेगा  जिसकी  देश  शौर  विदेश  में  बहुत  मांग है  ।
 इसके  अतिरिकत श्र  भी  विभिन्न

 काय  में  उन  सब  की  भूरि  भूरि  प्रशंसा  करता  हूं  ।
 साथ  ही  साथ  दो  चार  सुझाव  भी  देना

 चाहता हूँ  क्योंकि  यह  वर्ष  में  एक  aaa  ara  है  जब  कि  कुछ  बातें  बतलायी  जा  सकती हैं  जिससे

 मंत्रालय  में  कुछ  सुधार  भी  हो  सके  ।

 Aa इस  विभाग  का  नाम  है  सुचना  तथा
 प्रसारण  मंत्रालय  लेकिन  इस

 रिपोर्ट  में  प्रसारण

 क

 किया गया  है
 मगर  प्रसारण  को  ही  अधिक  महत्व  देना  है  तो  _  इस  मंत्रालय  का तथा  सूचना  मंत्रालय  ।  हम  देखते ज  &  रस  Fr

 चाहिये था  परसा  el

 ्  a
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 रेडियो
 क  कता  रोस  प्रसारण को  अधिक  महत्व  दिया  गया  है  सूचना  को  कम  महत्व

 दिया  गया  है  ।  भ्रमर  भारत  सरकार  एक  शरीर  है  तो  सूचना उसकी  आत्मा  है  ।.  सूचना
 इतना  महत्व  है  ।

 डा०  केस कर  मंत्रालय  के  नाम  में  तो  पहले  है  उसके  बाद  है

 थी  म०  ला०  द्विवेदी  :  लेकिन इस  रिपोर्ट में  तो  पहले  प्रसारण के  बारे  में  ही  लिखा  है

 इसमें  सूचना  को  दूसरा  स्थान  दिया  गया  है  we  प्रसारण को  प्रथम  स्थान  दिया  गया  है  ।

 चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  सुचना  या  प्रकाशन  ऐसा  श्रच्छा  होना  चाहिये  कि  जनता  को  देश  क॑
 ह

 बातों  का  पुरा  पुरा  ज्ञान  हो  सके  ।  प्रसारण  तो  वेसे  ही  घर  घर  सुना  जाता  है  |  आपके  विभाग

 में  सूचना  प्रसारण  से  कम  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  आपकी  योजनाओं  का  राज  इतना  बड़

 काम  हो  रहा  है  लेकिन  इसकी  सुचना  गांवों  में  नहीं  पहुंचती
 ।  मैं  गावों  का  दौरा  करता  हूं  तो

 देखता हूं  कि  जो  आपकी  पंचवर्षीय  योजनाश्रों पर  काम  हो  रहा  जो  श्राप  कारखाने  स्थापित

 कर  रहे  उनकी  पूरी  सूचना  झ्लांवों  में  नहीं  है  ।  यह  सूचना  आपकी  बड़ी  बड़ी  किताबों में  अवश्य

 है  लेकिन  गांवों  तक  नहीं  पहुंचती  है  ।  इसके  गांवों में  पहुंचने  की  बड़ी  आवश्यकता है  ।

 प्रभी  तक  आपने सूचना  केन्द्रों  पर  जो  श्राप  रुपया  खर्चें  कर  रहे  हैं  वह  बहुत  अच्छा  है
 ।

 ही  दस  सुचना  केन्द्र  खोले  हैं  जब  कि  अ्ावद्यकता  इस  बात  की  है  कि  प्रत्येक  पंचायत  में  कौर  झगर
 र

 सम्भव
 न

 हो  तो  कम  से  कम  दस  बीस  पंचायतों के  बीच  एक  सुचना  केन्द्र  होना  चाहिये  |  इससे

 तनता
 को

 बहुत  लाभ  हो  सकता  है  इस  पर  कुछ  ज्यादा  रुपया  खर्चे हो  तो  इर

 अन्यथा  न  मान |  में  समझता हं  कि  इस  तरफ  ध्यान  देग
 इससे  बहुत  लाभ  होगा  |

 अरब  तक  इस  की  उपेक्षा  होती रही  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  ara  इसकी  तरफ  कदम  उठाएँ  |

 rr लेकिन  एक  बड़ी  विचित्र बात  है  ।  वह  यह  कि  जो  पिछड़े  क्षेत्र  हैं  उनकी  तरफ  मंत्रा

 का  ध्यान कम  गया  मैँ  मानता  हूं  कि  जहां  दस  बारह  साल  पहले  चार  ग्राकाशवाणी के  के
 उनकी  जगह  २८  केन्द्र  हो  गये  लेकिन  वह  सब  राजधानियों ak  विशाल  weal

 ox नाए गए  हूँ  ।  राजधानियों  में  बनाना  तो  ठीक  है  क्योंकि  राजधानी  से  देश  के  अन्य  भागों
 म

 सूचना भेजी  जाती  है  ।  लेकिन  पिछड़े  क्षेत्रों  में  भी  केन्द्र  होने  चाहिए  ।  मैं  ने  पूछा  कि  पिछड़े
 क

 क्षेत्रों  में  केन्द्र
 करे

 fer  जाते  हैं  तो  मंत्री  जी  ने  बतलाया  किं  २००  मील  के  दायरे  में  कोई

 स्टेशन  स्थित  हो  तो  हम  दूसरा  स्टेशन नहीं  देते  हैं
 pena

 a  eg

 alae  She a at  सौ  मील  नहीं  है  कौर  बम्बई  से  पुना  दो  सौ  मील  नहीं  है  ।  इस  तरह  से  at  भी  उद

 दिये जा  सकते  हैं  ।  लेकिन  मुझे  इस  में  आपत्ति  नहीं  है  कि  जहां  पर  सांस्कृतिक  स्थान

 छे  मौतों के  केन्द्र  या  जहां पर  स्टेशन देने  वहां  अवश्य दिए
 ले

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  कवि  रहीम  ने  कहा  है  --

 रहिमन देखी  बड़ेन  लग

 जहां  काम  त्राव  करे  तलवार
 |  द

 तलवारों को  बांधते  बड़ी  भ्रमणी बात  लेकिन  कपड़े तो  सुई  से  ही  मिलेंगे  ।  आप  जानते

 कि  हमारा  क्षेत्र  झांसी  की  रानी  का  इलाका है
 ।  बुंदेलखंड भी  एक  बड़ी  मशहूर  जगह  है

 ।

 का  अपना  साहित्य  संस्कृति  ,  अ्रपनी  बोली  कौर  भाषा है  ।  बुंदेलखंड में  झरा  गश वाणी

 का  केन्द्र  बहुत  ग्रावश्यक  क्योंकि  यह  पिछड़ा  दस  उपेक्षित  क्षेत्र  है  ।  भ्रंग्रेजों  ने  इस  की

 लिये
 की  थी  क्योंकि  वहां  पर  भ्रमरों के  खिलाफ  farts  हुमा  था  भर

 वे
 थे

 कि

 द  ः
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 1 श  इलाका कुचल  दिया  जाये  ।  न  वहां  सड़कें  न  पुल
 न  रेलवे  न  दिक्षा

 की  यवस्था  है  ।

 aa  कुछ
 भी

 नहीं  है  wa  उन  के  पास  पुराने  लोक-गीत  कुछ  अपनी  बोली  भाषा

 पौर  पुरानी  यादें  मौजूद  हूँ  ।  यह  बुंदेलखंड  का  गौरव  है  कि  उस  ने  अपने  पूर्वजों  को  भुलाया  नहीं

 ्  |  राज भी  अपनी  प्राचीन  गौरव  गरिमा  उस  को  याद  बुंदेलखंड में  एक  केन्द्र की  स्थापना

 की  यह  एक  बड़ी  आवश्यक  बात  है  |

 ब

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :

 किस  स्थान  पर  की
 जाये

 ?  a

 sit
 म०  ला०  frat :  जो  स्थान  उचित  समझें  देलखड हि  भर  में  ।

 मेयो  एक  स्वान
 की

 बात  नहीं  कहता
 ।  झांसी  नौगांव  छत्तरपुर है  |

 थ

 मैं  भारत  सरकार को  इसलिए  बधाई  देता  हूं  कि  पुराने  काल  के  दो  waar  क

 प्रकाशन  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  शौर  वे  हैं  इंडियन  इम्फामशन  ak  भारतीय  समाचार eric & Cl aed

 में  भारती  त  समावार में  वे  सब  पौर  सरकारी तथ्य  साधिकार  श्री  जाती  जो  कि  जनता

 को  अन्य  प्रकार  से  उपलब्ध  नहीं  होते  ।  लेकिन  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  समाचार

 बीस  दिन  पुराने  होते  हूँ  ।  पहले  हफ्ते  में  हम  को  जो  समाचार  मिलते  वे  तीन  हफ्ते  पेरिस  के  समाचार

 ह क
 होते हैं  ड  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  भारत  में  ऐसे  बड़े  बड़े  दैनिक  पत्र  जिन के  सोलह

 ्
 द  सोलह  पेज  कुछ  घंटों  में  छप  सकते  तो  क्या  भारत  सरकार  के  पास  एसे  साधन नहीं  हैं  कि

 वह  तीस  तारीख  तक  के  समाचारों  को  पहली
 या

 दूसरी  तक  छाप  कर  जनताਂ  तक  पहुंचा सके  ?
 _  मैं  चाहता हूं  कि  यह  व्यवस्था  शीघ्र  होनी  चाहिये  जो  इस  को  पाक्षिक  बना  रखा  उस

 बजाय इस  को  साप्ताहिक बना  देना  चाहिय े।  इस  अखबार  की  बहुत  मांग  पथ  जनता  ने
 इस

 को  बहुत  पसन्द  किया  क्योंकि इस  में  सब  सूचनाएं  साधिकार  मिल  जाती  हैँ ।

 अभी  हमारे  मित्र  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री
 जी  ने  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी

 बातें  नह ए

 वे  भ्र पनी  जगह  बहुत  ठोक  हूँ  मैं  उन  का  समथेन  करता  हूं  ।  लेकिन  एक  बात  मैं  यह  कहन
 हना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  feral  के  दूर-मुद्रक  या  टेलीप्रिंटर  तैयार  नहीं  कर  रही  है  वे  हैं  ।

 बुंदेलखंड  से  भ्राता  हूं  ।  वहां  पर  चार  दैनिक  अखबार  लेकिन  एक  भी  टेलीप्रिंटर  नहीं नहीं

 मल  रहा है  इस  कारण  उन  को  समाचार  मिलने  में  कठिनाई  है  वे  किसी  रेडियो  से

 सुन  कर  या  किसी  दूसरो  जगह  से  समाचार  ले  कर  छापते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  कि  ब

 भ्रंग्रेजी  के  टेली प्रिंटर  सरकार  को  उपलब्ध  तो  हिन्दी  के  क्यों  नहीं  होते  ।

 ह
 मेरी  gad  शिकायत  यह  है  कि  सरकार  की  कौर  से  जितने  समाचार  या  वक्तव्य जाते  प

 पहले  अंग्रज़ी  में  होते  हैं  फिर  aaa का  अनुवाद  हिन्दी  में  किया  जाता  है  ।  यहा  पर

 र कुछ
 ऐसे  व्याख्यान--भाषण  होते  जो  हिन्दी  में  होते  लेकिन  उन  हिन्दी  भाषणों  का

 अग्रेज़ो  अनुवाद  होगा  atk  सूचना  कार्यालय  के  हिन्दी  विभाग  में  wh  का  श्र  त ू=

 कराया  जाता है
 वापस  feat  में

 ।  हिन्दी  से  भ्रंग्रेज़ी  शर  प्रंग्रज़ी  से  फिर  यह  उल्टी

 गंगा  जो  बहाई  जाती  यह  सूचना  मंत्रालय  के  लिए  शोभा  नहीं  देती  ।  अनुवाद  से  अनुवाद

 की  भाषा  में  क्या  मौलिकता  हो  सकती  है  समझ  में  नहीं

 में  इस  तरफ  ध्यान  दिलाऊंगा  कि  सूचना  मंत्रालय  में  हिन्दी  के  प्रति  was  उपेक्षा

 की  जा  रही  है
 ।

 हिन्द  के  लोग  दो  भाषायें  जानते  हैं  ae  यही  भ्रंग्रेजी  का  सही  सही  श्ननुवाद
 अगर  कोई  हिन्दी  में  कर  सकता  तो  उसकी  भ्रंग्रेज़ी  अंग्रेज़ी  वृत्तों  से  भी  ज्यादा  अच्छी

 वर्ना  og  सही  अनुवाद  नहीं  होगा
 ।

 इस  तरह  वे  ae  लोगों  से  ज्यादा  योग्य
 अ

 थ  vas

 Bn
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 a

 Yo  ला०

 A Se  नको केम तनर  G  लादो  है  यह  ठीक है  कि  aia

 al  लेकिन  प्रंग्रेजी  का  झंडा  गाड़ने  वाले  मुल्क  में  मौजूद  हैं  और  वे  कहते  हें  कि  हुकूमत
 श्राप  हिन्दी  वाले  कहां  से  श्री  गए  ।  ठीक  ००५,  चले  अंग्रेजीदां  रह  लेकिन

 अंग्रेज़ी  का  घमंड  बना  तो  मैं  कहता  हूं  कि  उनका  घमंड  बहुत  दिन  तक  नहीं  चल  सकेगा  ।  इस

 देश  के  निवासी हिन्दी  पर  जानने  वाले  हिन्दुस्तानी बोलने  वाले  हें  ्र  नगर  सरकार  देश  के  लोगों

 की  उपेक्षा  करेगी  उनकी  भाषा  का  बहिष्कार  तो  वह  ज्यादा  दिन  तक  जीवित  नहीं  रह

 सकती  |  मैं  नोट  करा  देना  चाहता  हूं  सूचना  मंत्री  महोदय  को  कि  वह  सुचना  मंत्रालय  में  शीघ्र

 ही  ऐसा  सुधार  करें  कि  हिन्दी  में  जो  ्  करने  वाले  वे  श्रंग्रेज़ीदानों  से  ज्यादा  योग्य  grad  हैं

 शौर  इसलिये  उनकी  तनख्वाह  हक. प्रंग्रेजी  वालों  से  दुगनी  होनी  इससे  कम  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 मैं  कोई  हिन्दी  वालों  का  हिमायती  नहीं  हूं  ,  लेकिन  जब  मैं  यह  भेद-भाव  वाला  व्यवहार  देखता

 तो  महसूस  करता  हूं  कि  यह  ग़लत  चीज़  है  सूचना  मंत्री  महोदय  स्वयं  एक  हिन्दी  के  ज्ञाता  हैं  वह

 जानते  हैं  कि  जब  तक  अच्छी  प्रंग्रेज़ी  न  जाती  तब  तक  कोई  हिन्दी  में  अनुवाद  नहीं  कर

 सकता है  ।  यहां पर  are  के  रिपोर्टर  मौजूद  जो  हिन्दी  में  रिपोर्टिंग  करते हैं  ।  वे  अंग्रेजी  जानते
 ले  ।  अगर  प्रंग्रेजी  न  जानते  तो  उनकी  व्य पार्ट हिंड  उतनी  न  होगी  ।  लेकिन  हिन्दी

 क

 भ्रंग्रेज़ी  वालों  से  कम  तनख्वाह  पाता  तो  समझ  लीजिये  कि  उसके  प्रति  wears  हो

 र
 माननीय  मंत्री  के  यहां  कुछ  दुरुपयोग  भी  होता  है  ।  एवोनाइट  ब्लॉक्स  बनाने  की  मशीन  1

 यहां

 खसका  एक  पुर्जा  नहीं  इसलिये वह  पड़ी  हुई  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  मैंने  लिखा
 कि  आपके

 से  ब्लाक  कयों  नहीं  तो  वह  बताती  है  कि  हमारे  यहां  वह  मशीन  उपलब्ध  नहीं है  डि

 तरफ  तो  सरकार  के  पास  मशीनें  बेकार  पड़ी  रहती  हें  शर  दूसरी  तरफ  दूसरी  सरकारों  को  उपलब्ध

 ही ंहैं  ।  माननीय  मंत्री  ऐसा  प्रयत्न  करें  कि  एवोनाइट  ब्लाक  वगैरह  की  जो  प्रचार की  सामग्री

 उस  में  पैसा  बर्बाद  न  जाये  ॥

 इसी  साल  कुछ  साल  पेरिस  मेंने  बताया  था  कि  एक  फोटोस्टेट  मशीन  ars  थी  प्रौढ़  वह  तीन

 साल  तक  सड़ती  रही  ।  अरब  वह  काम  में  लगाई  गई  है  या  यह  समाचार  व  मंत्रालय की  रि

 द  ं  नहीं  मिला है  ।  शायद  वह  काम  में  प्रा  गई  होगी  ।  इसी  प्रकार  कई  यंत्र  और  रेडियो

 मटकों  के  बड़े  बल्ब  शादी  तीन  तीन  साल  तक  पड़े  रहे  बर्बाद  हो  गये  |  इस
 प्रकार  का

 दुरुपयोग  मंत्रालय  में  होता  तो  वह  बन्द  जाना  चाहिए  ।

 ae  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सस्ते  रेडियो  सेट  बनने  चाहिए  ।  मझे  याद  है  कि

 तीन  चार  साल  पेश्तर  माननीय  मंत्री  ने  सस्ता  सेट  देने  के  लिए  कहा  था  कि  सौ  रुपया  सेट  तक  बने

 तो  अच्छा  है  ।  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  उत्पादकों  का  भी  माननीय  मंत्री  से  मुकाबला  कराया  था

 जोकि  सौरुपये  सेट  तक  के  लिए  तेयार  लेकिन  मुझे  कुछ  मालूम  पड़ता  है  कि  मंत्रालय  में  कुछ  ऐसे

 लोग  जो  बड़े  निर्माताओं  की  मदद  करना  चाहते  हैं  गरीब  जनता  को  सस्ते  सेट  न  पहुंच

 इस  के  लिए  वे
 प्रयत्नशील  रहते  इसलिए  माननीय

 मंत्री
 की

 कोशि

 डक

 की

 फर

 ी

 वह  मंत्री  हैं  वास्तव  में  अपने  का  उपयोग  करना  चाहते  हैं  क  क  के  के  के  क

 हर  केस कर  :
 रेडियो  सेट  बनवाने  का  काम  या  उसके  बारे  में  प्लानिंग  करने  का

 Rat  mi

 ip

 रकम  सग

 re
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 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  यह  ज्वायंट  रिस्पांसिबिलिटी  की  सरकार  है  कौर  माननीय

 ह  नहीं  कह  सकते  कि  यह  इंडस्ट्रीज  मिनिस्टर  की  जिम्मेदारी  है  ate  माननीय  मंत्री को  नहीं  है  ।

 शर
 श्री मन  भाई 3  शाह  ऐसे  मित्र  हैं  कि  are  माननीय  मंत्री  तो  वह  सहयोग  देंगे  पौर  अगर

 ्
 में  भी

 तो  भी  वह  सहयोग  देंगे  ।

 ह
 क  सेट  के  दाम  पहले  सौ  रुपये  रखे  थे  परब  १२५  रुपये  कर  दिये  गये  हैं  ।  मालूम  ख

 कि  धीरे  घीरे  सेट  के  दाम  बढ़ते  जायेंगे  ।  तब  तक  सैट  समय  की  गति  के  पीछे  रह  जायेंगे  श्र  भ ज
 ग

 : स्ट

 हि
 सेट  उनकी  जगह  ले  लेंगे  ।  नेशनल  फिजिकल  लेबोरेटरी  ने  एक  ट्रांजिस्टर  सैट  का  नमूना  तैयार  f

 लेकिन  वह  कब  तक  व्यापारिक  रूप  में  तैयार  यह  बात  मुझे  मालूम  नहीं  है  ।

 ह

 अन्त  में  सूचना  मंत्री  आकाशवाणी केन्द्र  वालों  पब्लिकेशन्स  डिविजन  are  सूचना

 के  अन्य
 विभागों

 में  जो  eq
 अन्य  लोग  उन

 को  उन्होंन ेजो  सराहना योग्य  काम
 किये

 ह
 उनके

 लिए  में  धन्यवाद  देता  हूं  श्र  उनकी  सराहना  करता  हूं
 |

 मंत्री  महोदय  को  मैं  यह  brea

 .  देता हूं  कि  यदि  वह  इसी  प्रकार  उन्नतिशील  काम  करते  तो  सदन  की  से  सदा  उन्हें क

 .  इसी  प्रकार  से  बधाई  मिलती  रहेगी  ।

 ह

 ती  जगदीश  अवस्थी  :  उपाध्यक्ष  सुचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्रालय  के

 अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  सदन  में  काफ़ी  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  मैं  प्रतीत  भारतीय  प्रा काश वा  के  सम्बन्ध

 ह  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हुं  शौर  वह  यह  है  कि  विभिन्न  केन्द्रों  से  जो  कार्यक्रम  प्रसारित  होते
 _

 वाणी कि  उनको  देखने  से  ऐसा  माल  म  होता  है  कि  वह  आकाशवाणी  न  होकर  बहुत  कुछ  सरकारे

 4
 जाती  है  ।  मुख्य  रूप  से  जो  हमारे  न्यूज  बलेटिन  प्रसारित  होते  हैं  अंग्रेजी  र  दूसरी

 थि  भाषियों  यदि  हम  समाचार  की  दृष्टि  से  तो  उनमें  बहुत  कुछ  नर्सो  बातें  प्रा  जाती  जो
 म

 की  नहीं  होती
 हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 ं  यह  कहा  जाता  है  कि  हमारे  न्यूज़  बुलेटिन  में  जो  न्यूज  प्रसारित होती  उनमें ५०  प्रति

 प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  या  उनके  भाषण  जाते  हैं  करीब  २०  प्रतिशत उसमें  मंत्रियों

 | _  भाषण आते  हैं  प्रौढ़  उसके  बाद  कुछ  तो  करीब  १०  प्रतिशत  ग्रत्तर्राश्ट्रीय

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  जाता  है  ।  उसके  बाद  नगर  कुछ  बच  जाता  तो  भ्रत्तर्राष्ट्रीय समाचारों
 को

 स्थान  दिया  जाता  है  ।  बाकी  दस  परसेंट  में  झपने  देश  के  समाचार होते  हैं  ।  में  समझता हुं  कि
 झगर  इस  न्यूज़  बुलेटिन  को  हम  fatter  बुलेटिन  तो  अत्युक्ति  नहीं  होगी  ।  मैं  चाहूंगा  कि
 कम  से  कम  org  बुलेटिन  समाचार  की  दृष्टि  से--जो  समाचार महत्व के

 उनके  हिसाब/से--

 होने  चाहिएं  ।

 भ्रमर  न्यूज़  रील  को  तो  उसका  भी  यही  हाल  शायद  ही  कोई न्यूज़  रील  ऐसी

 जिसमें  छवि गृह  में  प्रधान  मंत्री  या  ee  मंत्रीगण  को  छवियों के  दरशन  न  होते हों  ।

 मैं  समझता  हं  कि  इसमें  कोई  अत्युक्ति  नहीं  है
 ।

 जो  चीज़  ग्रावर्यक है  उसको  ary  करेंगे

 अति  सर्वत्र  जो  रति  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  मैंने  इसके  बारे  में  गत  वर्ष  भी  था
 warn

 at  भी  कहता हूं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  आकाशवाणी  के  न्यूज़  बुलेटिनों  का  जो  कार्यक्रम

 रूप  से  सुधार  होना  चाहिए  कौर  जो  चीज़  समाचार  की  दृष्टिक्षति  महत्वपूर्ण  वह aK &va o Wa अवश्य
 त

 होनी  चाहिये  लेकिन  किसी  की  झति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 थ  oo



 on  at  की  मर्ग  है  रेनी
 ru  १६६०

 {  जगदीश  भ्र वस् थी  |}

 आकाशवाणी  में  जो  श्राटिस्ट  कार्य  करते  हैं  वे  भ्र स्थायी  आर्टिस्टों  के  रूप  में  ही  करते हैं  ग्र

 उनको  कभी  तक  भी  ठेके  के  रूप  में  रखा  जाता  है  ।  देश  आजाद हो  चका  ठेकेदारी  समाप्त  हो  चकी

 है  लेकिन  श्राकाशवाणी  के  विभाग  में  wat  भी  ठेकेदारी  चलती  है  ।  wes  ७  कलाकार  हैं  जो

 २०-२०  ३०-३०  साल  से  काम  कर  रहे  हैं  लेकिन  फिर  भी  उनका  जो  कांट्रेक्ट  है  वह  दो  दो

 कौर  तीन  तीन  सालों  के  बाद  रिन्यू  होता  है  भ्र ौर  हमेशा  ही  उनकी  नौकरी  अस्थिर  रहती  हैं  जिसका

 परिणाम यह  होता  है  कि  वे  अच्छी तरह से तरह  से  ,  ठीक  तरह  से  कायें  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  उनकी वे  सुविधायें

 जो  कि  स्थायी  कर्मचारियों के  रूप  में  दूसरे  सरकारी  कर्मचारियों  को  मिलती  हैं  जेसे  प्रोविडेंट  फंड

 महंगाई भत्ता  है  या  और  दूसरी  सुविधायें  हैं  नहीं  मिल  पाती  उनसे  वे  वंचित  रह  जाते  हैं  जिसका

 परिणाम  यह  होता  है  कि  वे  उस  कुशलता  शौर  ईमानदारी  से  काम  नहीं  कर  पाते  जिससे

 उनको करना  चाहिये  ।  इस  वास्ते  यह  जो  ग्रन्थि  रता  है  यह  समाप्त  होनी  चाहिये  |

 ara  पे  कमिशन  प्वाइंट किया  पे  कमिशन  नियुक्त  किया  था  ate  उसने  जो  अ्रपनी

 रिपोर्ट  दी  उसके  अनसार  जो  उसकी  अच्छी  सिफारिशें  थीं  उनको  तो  प्रापने  यह  कह  कर

 उनके  ऊपर  लागू  नहीं  किया  है  कि  वे  स्थायी  सरकारी  कर्मचारी नहीं  हैं  लेकिन  जो aah

 सिफारिशें  नहीं  थीं  जेसे  छुट्टियों  का  कम  होना  तथा  दूसरी  भ्रसुविधापुर्ण  सिफारिशें  थीं

 उनको  उन  पर  लाग  कर  दिया  है  ।  एक  तरफ  तो  उनको  स्थायी  कर्मचारी  नहीं  मानते  हैं

 दूसरी  तरफ  पे  कमिशन  के  मुताबिक  जो  चीज़  उनको  मिलने  वाली  जो  चीज़  उनकी  बढ़ने  वाली

 जो  सुविधायें उनको  वे  भी  उनसे  छीन  ली  गई  हैं  ।  इस  तरह  का  जो  भ्रन्यायपुर्ण व्यवहार  उनके

 साथ  हो  रहा  है  यह  समाप्त  होना  चाहिये  मैं  चाहता  हूं  कि  यह  जो  ठेकेदारी  प्रथा  है  इसका  अन्त

 मुझे  पता  चला  है  कि  हैदराबाद  में  एक  हिन्दी  भ्रनुवादक  है  उसका  कांट्रेक्ट  श्राप  हर  पन्द्रह  दिन  के

 बाद  रिन्यू  करते  इससे  उन  लोगों  को  बहुत  परेशानी  होती  है  ।  इतना  ही  नहीं  प्रा काश वाणी

 के  असिस्टेंट  स्टेशन  ग्राफ़िक्स  हें  प्रोग्राम  के  उनका  जो  व्यवहार  प्रोग्राम  एना उं ससे के  प्रति  होता  है

 वह  बड़ा  अजीबोगरीब रहता  है  ।  इसका  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  जो  बरच्छा  प्रोग्राम

 था  जिसका  सम्मान  नहीं  किया  गया  वह  विदेश  चला  गया  कौर  वहां  उसका  सम्मान  4.0 5.0  ।  इ

 रास्ते  मेँ  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  का  जो  व्यवहार  इस  तरह  का  जो  पक्षपात  होता  इस

 जो  का  वातावरण  है  वह  समाप्त  होना  चाहिये  क्यों  लोग  छोड़  कर  जा  रहे  हैं

 झ्रापको  देखना  चाहिये  कौर  इसका  कोई  हल  निकालना  चाहिये  ।

 सरकार ने  घोषणा  की  है  कि  एक  न्यूज़  केडर  क्रिकेट  किया  जाएगा  कौर  वह  कर  दिया  गया  है

 उसमें  मंत्रालय  के  जो  न्यूज़  डिवीज़न  के  लोग  हैं  रिसर्च  रेफरेंस  प्रकाशन

 पी०  शाई ०  फिलम्स  डिविजन  इत्यादि  जो  विभाग  थे  उनके  कर्मचारियों को  आपने  anita

 किया है  ।  लेकिन  इसमें  sere  श्राप  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  बड़ी  धांधली हुई  है  ।  उनको  सी

 रिटी  के  हिसाब  से  जो  मिलना  चाहिये  था  वह  नहीं  मिल  पाया  है  ।  मैंने  सुना  है  कि  भिन्न  भिन्न  मंत्रालयों

 के  जो  सकड़ों  कर्मचारी  हैं  जिनकी  बहुत  बड़ी  सेवायें  उन  तक  के  साथ  न्याय  किया  गया  है
 ।

 इसके  बारे  में  शिकायतें  मंत्री  महोदय  के  पास  ars  हैं  लेकिन  मुझे  पता  नहीं  कि  उन्होंने  उनके  बारे  में

 कया  किया  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  उस  कौर  अवश्य  ध्यान  दें  ।

 आकाशवाणी  में  मैं  देखता  हूं  कि  बहुत  भ्रच्छा  स्टूडियो  बना  हु  बहुत  Hay  कमरे

 हैं  ले  हन  फिर  भी  बाप  प्रति  वर्ष  जो  अलग  से  कार्यक्रम  करते  हैं  उनके  लिये
 अलग  अलग

 देके  कर

 ठेके+ करते  हैं  ।

 क

 य  इसमें  आपने  लाखों  रुपये  खर्चे  कर  दि
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 दारों  के  जरिये  जो  काम  करवाये  हैं  उनमें  देकर  ।  इस  तर  ह  से  जो  qe  का  योग हो  रहा  है  यह

 समाप्त होना  चाहिये  ।  जितना  पैसा  श्राप  खर्च  कर  चुके  हैं  में  समझता  हूं  उतने  पैसे  में  श्राफ  एक

 हाल  बनवा  सकते  थे  कौर  जो  पैसे  का  दुरुपयोग  हुआ  है  वह  बच  सकता  था  |

 sit  केस कर  :  बन  रहा है  ।

 श्री  जगदीदा
 :

 aa  में  प्रकाशन  विभाग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं

 के  सम्बन्ध  में  हमारे  माननीय  मित्र  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री
 जी

 ने  बहुत  कुछ  कहा  है

 .  यह  समझ  में  खाने  लायक  बात  नहीं  है  कि  एक  तरफ  तो  सरकार  कहती है
 कि

 हम
 wat  के  स्थान

 ae  धीरे  धीरे  क्षेत्रीय  भाषाओं  को  ला  रहे  हैं  लेकिन  दूसरी  भ्रोर  प्रकाशनों की  कौर  श्राप  देखें
 तो

 अपको पता  चलेगा  कि  PaNE  के  प्रथम  तीन  महीनों  में  Aaa पुस्तकें  प्रकाशित  की  गईं  उनकी

 संख्या  १६  थी  लेकिन  अधिक  से  तक  गहरा  की  पुस्तकें  छपी  उनकी  संख्या  बढ़  कर

 ३६  हो  गई  ।  इतना ही  ग्रंग्रेज़ी में  ऐसे  ऐसे  प्रकाशन  किये  जाते  हैं  जिन  का  सम्बन्ध  हमारे

 ग्रामीण  जीवन से  होता  हैं  ।  जब  ग्रामीण  लोग  ठीक से  हिन्दी  या  क्षेत्रीय  भाषायें  भी  नहीं  समझते

 है  तब  ae  waist  में  उन  पुस्तकों को  प्रकाशित  करें तो  यह  श्राइचयेंजनक हैं  ।  ज्ञापन  एक

 पुस्तक  cist  में  प्रकाशित  की  है  जिसका  नाम  है  लेंड  रिफाम्सं इन इंडिया इन  इंडिया  ।  यह  जो  पुस्तक हैं  इसका

 सीघा  सम्बन्ध  हमारे  ग्राम  निवासियों  से  हैं  ale  उनमें से  कितने  लोग  ग्रग्रेज़ी  समझते  यह  बाप

 अच्छी  से  जानते  हूँ
 ।  में  समझता हुं  कि  wa  समय  श्री  गया  है  जब  कि  सुचना  शर  प्रसारण

 मंत्रालय  को  निश्चित  रूप  से
 wit

 में  जी  प्रकाशन  होते  हैं  उनमें  उत्तरोत्तर  कमी  करनें

 की  at  ध्यान देना  चाहिये  न  कि  उनकी  संख्या  बढ़नी  चाहिये  ।  जो  क्षेत्रीय  भाषायें  हैं  तथा  उनके

 जो  प्रकाशन  उनको  हर  सम्भव  प्रोत्साहन मिलना  चाहिय े।  are  श्राप  विदेशों  में  किसी

 चीज़  को  भेजना  चाहते  हैं  तो  अवश्य  श्राप  विदेशी  भाषा  में  उसको  प्रकाशित  करें  लेकिन  देश  के  अन्दर

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 मैं  देखता  हूं  कि  सुचना  a  प्रसारण  मंत्रालय  जो  छापेखाने  के  रूप  में

 काम  करता  भिन्न  भिन्न  मंत्रालयों  से  जो  चीज़ें  उसके  पास  ग्राती  उनको  छपाता  है  कुछ

 स्वयं भी  छापता  उसे  ७५ प्राग  बढ़  कर  दूसरों  की  अगवानी  करनी  चाहिये  देखना  चाहियें

 किं  क्षेत्रीय  भाषाओं  की  पुस्तकों  का  प्रतीक  प्रकाशन  हो  कौर  कम से  कम  प्रकाशन  ग्र ग्र जा  की  पुस्तक

 श्रच्छा तो तो  यह हैं
 कि

 यह  मंत्रालय  अ्रविलम्ब प्रजनन  में  पुस्तकों  को  प्रकाशित  करना  बन्द

 कर  दे  ताकि  वह  एक  सुन्दर  प्रदश  कायम  कर  सके  लेकिन  at  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकता  है
 तो

 क्षेत्रीय  भाषाओं  को  अधिक  से  भ्रमित  प्रोत्साहन  दे  ।

 में  भारत  सेवक  समाज  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  मैँ  नहीं  समझ  पाया कि  श्राप  क

 मंत्रालय पंच  वर्षीय  योजनाओं इत्यादि  के  प्रचार  के  लिये  भारत  सेवक  समाज  को  जो  कि  एक
 गर

 _  सरकारी  संगठन कहा  जाता  है  लाखों  रुपये  श्रनुदाम के  रूप  में  क्यों
 देता  है  ।

 में  समझता
 हैं  ihe T=

 _
 भारत  सेवक  समाज  का  जो  गठन  है  उसको  श्राप  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  वह

 ea  के
 सार्वजनिक

 जीवन  से  निराश  ga  व्यक्तियों  का  एक  संगठन  बन  गया  है  जो  कि  सरकारी
 पेसे

 के  बल  पर  किसी  न  किसी  तरह  येन  केन  अरपना  काम  करना  चाहते  हैं  |  सब  से

 आश्चर्यजनक  बात  यह  है  कि  सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  जों  स्वयं  प्रचार-कार्य करता  इसके

 लिये
 उसके  बहुत  से  विभाग  बने  हुये  हू  ।  बहुत  से  साधन  उसके  पास  हूँ  जिनके  ज़रिये  वह  प्रचार

 कार्य

 करता है  उसके  लिये  क्या  आवश्यकता  है  कि  भारत  सेवक  समाज  को  इस  काम  के  लिये  पैसा  दे  ॥

 भारत  सेवक  समाज  का  कोई  विशेष  अस्तित्व  नहीं
 कुछ  लौग

 हूँ
 जो  दफ्तरों  में  बैठ  कर  सरकारी

 च पैसे  के  बल  पर  भ्र पना  खर्चा  चलाना  चाहते हैं  कौर  उनको  ऐ  सा  करने  के  लिये  आपने  करीब ए

 लाख  रुपया  देना  मंजूर  किया  इस  तरह  से  कोई  कामकाज  नहीं  हो  सकता  है  ।  यह  बहु  बड़ी

 रकम हैं  जिसका  दुरुपयोग हो  रहा  है  ।  इस  पर  तरन्त रोक  लगनी  चाहिये  ।  wa
 समझता हुं  कि
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 यह  पारत  सेवक  समाज  न  हो  कर  सरकारी  सेवक  समाज  बन  रहा  > Re)  इस  प्रकार  पक्षपात पु  कार्य

 बाप  कर  एक  तरफ  तो  हमारे.वित्त  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  पैसे  की  कमी  उस

 कमी  को  दूर  करने  के  लिए  वह  नए  नए  टैक्स  लगाते  जाते  हैँ  पौर  देखते  हैं  कि  कहां  पैसा  बच  सकता
 ~  Ks

 ह
 क  aq  किन  दूसरी  शर  गैर-सरकारी  संगठन  के  नाम  प्रचार  के  नाम  श्राप  कुछ  व्यक्तियों  क  |

 पैसा  देते  उनको  जीवित  रखने  की  कोशिश  करते  हैं  जो  कि  किसी  भी  दृष्टि  से  उचित  नहीं

 कहा  जा  सकता है  ।  यह  एक  गम्भीर  प्रश्न  है  जिस  की  कौर  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 गत  ay  भी  मैंने  इसका  जिक्र  किया  ate  चाहा था  कि  इसको  सरकारी  शभ्रनुदान  नहीं  मिलना

 afer  भारत  सेवक  समाज  में  कोई  दिखती  अगर  वह  सरकार  का  समर्थन  करना  चाहता

 तो  उसे  चाहिये  कि  वह  स्वयं  जनता  से  चन्दा  इकट्ठा  करके  काम  भारत  सेवक  समाज

 गंग्रेंस  पार्टी  की  सेकिड  लाइन  आफ  डिफेंस  के  रूप  में  काम  करता  है  जो  कि  नहीं  होना  चाहिये  |

 अब  मं  फिल्म  व्यवसाय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  कुछ  मित्रों ने  बहुत

 विस्तार  के  साथ  इस  सम्बन्ध  में  ad  विचार यहां  रखे  हूँ  ।  फिल्म  व्यवसाय  हमारे  देश  में  एक  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण  व्यवसाय  कौर  इसका  महत्व  हर  दृष्टि  श्रमिक  दृष्टि  नैतिक  दृष्टि  दिनोदिन

 बढ़ता ही  जा  इस  में  बड़े  बड़े  आर्टिस्ट  कलाकार हैं  जो  कि  कांट्रेक्ट करके  लाखों

 ब्लेक मनी  ह्वाइट मनी  के  रूप  में  लेत ेहैं  ब्लेक  मनी  जो  है  यह  एक  प्रकार  की  चोरी होती  है

 लेकिन  दूसरी  जोर  उसमें कुछ  ऐसे  भी  कलाकार  दूसरे  लोग  हैं  जिन  को  पैसा  नहीं  मिलता  वे

 ह  अपने  पेट  नहीं  भर  पाते  हैं  प्रौर
 उनके  सामन  हमेशा  ही  मुसीबत  खड़ी  रहती  है  ।  इस  तरह से  यह

 ह  व्यवसाय  एक  तो  निराशा  की  दूसरी  तरफ  उस  जा  रहा  है  जिससे  कुछ  लोग  शोषण

 कर  रहे हें शर  कुछ  उस  में  दोषित  हो  रहे  हैं  ।  यह  जो  चीज़  है  यह  बन्द  होनी  चाहिये  ।  इसके

 साथ  ही  साथ  में  यह  भी  चाहता  हूं  कि  सूचना  नौ  प्रसारण  मंत्रालय को  गम्भीरतापूर्वक  इस
 व्यवसाय

 थ  के
 राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध  में  विचार  प्रारम्भ  कर  देना  चाहिये  ।  हमारे एक

 माननीय  सदस्य

 ह  ने  इसके  बारे  में  विस्तार के  साथ  कहा  है  रोक  पुनरावृत्ति  नहीं  करना  चाहता हुं  ।

 निहित  है  कि  इस  व्यवसाय  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  आपको  गम्भीरता-युवक  विचार  करन

 चाहिये  ।

 अफ़रीका  के  लिये  श्राप  आकाशवाणी  से  कुछ  कार्य  क्रम  प्रसारित  करते  हैँ
 ।

 मैंने  सुना  है  कि
 ग्रापने  कुछ  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां दीं  ताकि  वें  विश्वविद्यालयों  में  जा  कर  पढ़  सकें ।  at

 aa  पढ़  कर  वापिस  a  गये  तब  ale  के  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  के  लिये  भ्रापनेਂ  अफ्रीका

 ्
 a

 ग  क्यों  बुलाये  ?
 ऐसा  ही  थ्  करना  अगर  शअ्रफ़ीका से  ही  लोगों  को  बुल

 था  तो  यह  आवश्यक  नहीं  था  कि  इतना  पैसा  श्राप  उन  छात्रों  पर  खच  करते  ।  वे  छात्र  अरब  कहां

 हुए हैं  इसे  कोई  नहीं  जानता  है  ।  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  जो  घन  का  दुरुपयोग  हो  रहा  है  उस  को

 देखना  चाहिये  श्र  सुचना  अ्रौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  जो  पक्षपात  होता  है  जो  कमियां  हैं  उन  को  ठीक

 करने
 के

 लिये
 मैं  सुझाव  देना  चाहता  हुं  मंत्री  महोदय

 को
 कौर

 सदन  से  भी  कहना  चाहूंगा कि  एक

 संसद् के  सदस्यों  की  समिति  बननी  चाहिये  जो  इस  बात  की  खोज  बीन  करे  कि  सूचना  शआर  प्रसारण

 मालय  में  जो  कमियां  जो  शिकायतें  art  उन  के  पीछे क्या  वस्तुयें हैं  |  उस  के
 बारे

 में
 मति  एक  रिपोर्ट दे  ताकि  उस  से  यह  मंत्रालय झर  सदन  कुछ  सीख  सके

 तर
 सूचना

 और

 प्रसारण  मंत्रालय  डाक  ठीक  काम  कर  सके
 ।

 Oe
 OO

 इन  wei ® के  1
 द

 साथ
 मैं  अपने  वक्तव्य

 को  समाप्त  करता  हुं



 में  २९४१ दी  के  मजदूरों  सम्बन्धी  योजना दस

 नक
 कु

 ं

 aa घंटे  की  चर्चा

 fave  gees  नायर  )  अध्यक्ष  में  ग्राहकी की  हुए  आभारी  हूं
 .

 महोदय %. °  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।
 aa  भावे

 qa  को
 रता

 ए

 शुरू

 reenact

 कलकत्ता  गोदी के  मज़दूरों  सम्बन्धी  यो  जना *

 श्री  गजराज  fag  ( frcraTate )  :
 भ्रष् यक्ष

 यह  हाथ  घंटे
 की

 चर्चा  संख्या  ६०  र
 (६ 8

 के  ऊपर  जो  कि  १  १९६०  को  पूछा  गया  उठती है  ।  प्रदान  पूछा
 गय  कलकत्ता

 लेवर  स्कीमਂ  के  सम्बन्ध में  ।.  इस  स्कीम  के  सम्बन्ध  में  इसी  साल  पिछले  साल  बजट

 प्टी  मिनिस्टर हस  के  दौरान  में  यहां  पर  चर्चा  की  गई  थी  जब  उस  पर  यह  उठायें  गय  त

 हब  ने भ्र पना  जवाब  देते  हुये  कहा  था  ् SO

 शभ्रालोचना  यहां  पर  हुई  वह  महत्वपूर्ण  नहीं
 है  ।''

 OO

 इसके
 f  an

 *निश्चित  रूप  से  कलकते में  शांति है  ी

 फर
 इसके

 में  भी  कोई  गड़बड़  नहीं  है  ।.  मज़दूरों को  कोई  foarte

 ई

 नहीं  हैं
 महक

 ह ह  ६  १९४५९  को  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  था  ।  लेकिन  बुद्धि  का  प्रकाश  भाया  उन  के

 पास  कौर  उन्होंने  ९  RENE  जैसा  कि  जनता  की  मांग
 वहां  के  मजदूरों

 की  मांग

 उसके  मुताबिक  मेहता  कमेटी  नियुक्त  की  ।  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  के  एक ज्वायेंट  सेक्रेटरी

 मेहता  की  एक  सदस्यीय  जांच  कमेटी  बनाई  गई  प्रौर  उसे  यह  भ्र धि कार  दिया  गया  कि  वह  कल कत्

 डाक  लेबर  स्कीम  के  सम्बन्ध  में  अपनी  जांच  पड़ताल  कर  के  रिपोर्ट  उस  कमेटी  ने  २०  प्रति

 को  सरकार  को  रिपोर्ट  दी  थी  |  उस  रिपोर्ट में  उन्होंने  जो  ५६  सिफारिशें  wa  कतई
 .

 नें  हमें  बताया  है  कि  उस  ने  उन  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  जहां  जिन से  अमल  कराया

 _  सकता  वहां  उन  से  परमल  कराने  की  कोशिश  की  जा  रही  इस  मेहता  कमेटी  की  सिर्फ़

 में  से  ५३  नवम्बर  की  सिफारिश  में  कहा  गया  था

 बॉडी  को  तुरंत  निलम्बित  कर  देना  चाहिये  तथा  योजना  की

 (१)  के  प्रधान  उप-सभापति  को  ag  काम  संभाल  लेना  चाहिये  |

 (Ro  अक्तूबर  को  यह  सिफारिश  सरकार  को  मिल  गई थी  अराज  उस
 सिफारिश

 को हुय े?

 fer  हो  चुके  हैं  शर  इन  १४८  दिनों के  बीच  में  सरकार ah  यह  तय  नहीं  कर  पाई  कि  इस  ए

 मिनिस्ट्रेटिव बाडी  को  हटाना  है  ।  इस  सारी  मेहता  कमेटी  की  रिपोर्टे  को  श्राप  पढ़  जायें  तो  पर ता

 लगेंगी  कि  ऐडमिनिस्ट्रेटिव बाडी  ने  ढाक  लेबर  ats  के  साथ  मिल  कर  मजदूरों का  करीब  ५५  लाख

 रु०  ऐसा  इस्तेमाल  किया  है  जो
 कि

 कानून  के  मुताबिक  नहीं  डाक  लेबर  बों  की  जो
 स्कीम

 उसके  मुताबिक नहीं  है  |  उस  के  बाद  भी  मेहता  कमेटी  कहती  है  कि  इमिजिएटली  ऐडमिनिस्ट्रेटिव

 बॉडी को  खत्म  कर  देना  चाहिये  ।  लेकिन  wal  तक  श्रम  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  को  तैः

 हैं  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रहे  हैं  |  जो  जवाब  दिया  गया  था  उसमें  उन्होंने  कहा
 थ

 बॉडी  से  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  है  कि  उसको  हटा  क्यों न द

 विकि  हों a  उसका  स्पष्टीकरण श्री  गया  है  तथा  विचाराधीन हैं  1”
 a ee

 *  are  टे
 की  चर्चा |

 मल  aah



 के
 बारे  में be  | ३१४२

 RTPA <a
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 राधे  घंटे  की  चर्चा
 व

 ् प्री  गजराज

 इस
 र

 प  तरह  का  जवाब  गया  है  कौर  उस  पर  विचार हो  रहा है  ।  आखिर  कब  तक  विचार

 होता  रहेंगा  ?  आप
 के

 ही  एक  ज्वायंट  सेक्रेटरी  कमेटी  मुक़र्रर  की  गई  उस  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट
 दे

 दी  कि  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  बाडी  को  इमिजिएटली  हटा  देना  चाहिये  ।  इमिजिएटली  हटाने  के  बाद

 से  यह  दलील  दी  जाय  कि  जो  स्कीम  है  उस  की  व्यवस्था  के  भ्रनसार  हमें  उन को  नोटिस
 ह

 देना  आवश्यक  तो  हम  मान  संकते  हैं  ।  २०  अक्तूबर को  श्राप  उन  को  एक  हफ्ते का

 पन्द्रह  दिन  का  नोटिस  ake  नोटिस  देने  के  बाद  हटा  देते  क्योंकि  श्राप के  पास  पहले से

 काफी  मसाला  मौजद  था  |  ऐडमिनिस्ट्रेटिव बाडी  जो  वहां  के  एम्प्लायर  ह  उन  की  संस्था  उनकी

 बाडी  उस  को  इस  रिपोर्ट  के  मुताबिक  हटाना  वश्य  हो  गया  हैं  कौर  उसे  हटाया  जाना  चाहिये

 था
 ga  ऐडमिनिस्ट्रेटिव बाडी  ने  ऐसी  कार्रवाइयां  की  हें  जो  कि  न  तो  मजदूरों के  हक  में  हैं

 झर  न  किसी  तरह  से  पोर्ट  के  काम  में  मदद  देती  हैं  ।  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  बाडी  जो  कुछ  कर  रही

 है  उस  के  सम्बन्ध  में  में  अपनी  बात  न  कह  कर  कलकत्ते  से  जो  स्टेट्समैन  निकलता  हैं  उस  ने  जो  कुछ

 लिखा  उसे  श्राप  की  इजाजत  से  पढ़  देता  चाहता हुं  ।

 २३  दिसम्बर को  कलकत्ते  के  स्टेट्समैन  ने  लिखा  था  कि  महता  समिति  के  प्रतिवेदन से

 टम  कलकत्ता  गोदी  मजदूर  के  बारे  में  जो  बातें  मालूम  हुई  हें  उनसे  पता  चलता है  कि  देश  के

 सबसे  बड़े  बन्दरगाह पर  कितनी  व्यवस्था  कौर  कितना  सुप्रबन्ध  है  ।  बताया गया  है  कि  मजदूरों

 की  मजूरी  नहीं  दी  गई  नियमों  का  दुरुपयोग किया  गया  कांय  नहीं  किए  ग
 ७

 लाख  रुपये  की  लागत  से  बने  अस्पताल  में  कोई  रोगी  ही  नहीं  है  ;  वित्तीय  सनीय

 मिततायें  हें
 ।

 यदि  इन  आरोपों  में  से  कुछ  आरोप  भी  सच  हें  तो  उन्हीं  से  स्पष्ट  हो  जाता  है

 कि  वहां  पर  बड़ी  गड़बड़ी  हो  रही  है  ।  शभ्राइचर्य  इसी  बात  का  है  कि  इतने  वर्षों  के  बाद  इन
 गड़बड़ियों का  पता  लगा  । शादी  शादी

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मेहता  कमेटी  इस  नतीजें  पर  पहुंची
 ।

 मेहता  कमेटी

 कई  सिफारिशें  कीं  ।  अब  उन  सिफारिशों  में  से  जिन  सिफारिशों  को  सरकार  को  मानना  उनके
 द

 बार  में  में  मान  सकता  हूं  कि  थोड़ी देर  हो  सकती  लेकिन  दूसरी  सिफारिशें
 जी  Hear  ७

 की थीं  जो  कि  जाकर  बैठती  है  डाक  लेबर  ats  कौर  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  बाडी के
 जिस

 ऐडमिनिस्ट्रेटिव बाडी  के  बारे में  मैंने  निवेदन  किया  कि  मेहता  कमेटी  की  रिपोर्ट  थी  कि  उसे  जस

 कर  देना  चाहिये  धौर  १४८  दिन  होने  के  बावजूद  उसे  भंग  नहीं  किया  गया  प्रौर  लगातार

 झनियमिततायें  बढ़ती  जा  रही  उनके  बारे  में  कया  किया  जा  रहा  है
 ?

 हजारों  लाखों  रुपयों

 के  फंड  जो  मजदूरों के  हित  में  oad होने  चाहिए  स्टे वे डोस  के  हित में  खर्च  हो  रहे  हैं

 कौर  सरकार  चुपचाप बैठी  कहती  है  कि  हम  एग्जामिन  कर  रहे  विचार  कर  रहे  हें
 ।

 मैं  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  आपके  दवारा  ही  मुकेश की  हुई  कमेटी as  ही  अधिकारी ने  सिफारिश

 की  मैं  नहीं  समझता  कि  उसके  बाद  श्राप  किस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  |  इस  स्कीम में  कहा

 गया  थां  कि
 सरकार  चाहे

 तो  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  बाडी  को  नियुक्त  करने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  जो  डिप्टी  चेयरमैन है  डाक  लेबर  बोर्ड  के  उनसे  काम  करा  सकती  लेकिन  श्री  हमारे

 शम  मंत्री  बातचीत  करने  के  लिये  तयार  नहीं  हं  ।

 Raat  कमेटी  ने  कहा  किं  डाक  लेबर  ars  का  जो  at  उसे  उसने  पूरा
 नहीं

 a
 जब  उन्होंने  पूरा  नहीं  किया तो  मेहता

 कसी

 ने  रिपोर्ट  दी  कि उसे  सस्पेंड  करने

 sata  करने  का
 सरकार  को  अधिकार रहना भा  उन्होंने  सिफारिश  की  कि  इस
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 आधे घंटे  की  चर्चा

 कानून में  परिवर्तन  कराया  जाय  ।  जवाब  में  कहा  गया  कि  सरकार  इस  तरह  के के
 कनूत  में

 ie.

 कराने  की  कोशिश  करनी  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  कानून  में  संशोधन  कराने  की

 हीं  है
 ।  रखने  ६  PEUG

 को  इस  स्कीम  के  मुताबिक  डाक  लेबर
 बो

 eat  अर  डाक  लेबर  बोर्ड  की  जो  व्यवस्था  है  उसके  मुताबिक  कहा  गया  था

 क

 क
 ध 'बो्डे का सदस्य का  उस  तिथि  जिसको  उसे  सदस्य  नियुक्त  करने  की  अधिभू  ता

 दी  गई  तीन  वर्ष  के  लिए  सदस्य  बनेगा  तथा  उसकी  नियुक्ति  भी  हो

 सकेगी  |

 ’eYNE  को  उनका  समय  खत्म  होता  उनका हम  खत्म  हो  जाता  २०  श्र

 प मेहता  कमेटी  की  रिपोर्टे  कराती है  ।  मेहता  कमेटी  नें  पहले  अपनी  रिपोर्ट  लिख

 ग हग  इसलिये  उन्होंने  सम्भवतः  यह  नहीं  लिखा  कि  ६  अक्तूबर  को  उसकी  जिन्दगी  खत्म  ह

 जायेगी  कौर  एक  दूसरा  मुक़र्रर  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  श्री  यह  दलील  कि  चूंकि  कानून न
 में  इसलिये  हम  मुभ्नत्तिल  नहीं  कर  सकते  |  हालांकि  इस  ats  ने  झ्नियमिततायें  की  हे

 लेकिन  उसे  खत्म  नहीं  किया  जा  सकता जब  तक  कानन  में  परिवर्तन  नहीं  किया  यह  ठीक

 नहीं  ।  कानू  के  मुताबिक  आपको  भ्र धि कार  हासिल  इस  बोर्ड  का  समय  खत्म  हो  चुका

 उसकी  जिन्दगी  ६  अक्तूबर को  समाप्त  हो  चुकी  इस  स्कीम  के  मुताबिक उसके  बाद

 दूसरा  बोर्डे  कायम  किया  जाना  चाहिए  था  ।  लेकिन  १७  १९६६०  में  हम  हुए

 हूं  कौर  गैर-कानूनी  बोर्ड  काम  करता  चला  रहा  हे  ।  उसी में  यह  व्यवस्था  की  गई  जो  कि

 मजदूरों  के
 बारे

 में  है  ।  जो  मजदूरों  के  प्रतिनिधि  होंगे  डाक  मजदूर
 यूनियन

 -  उनके  प्रतिनिधि
 को  लिया  जाना  चाहिये  ।  एक  ही  यूनियन  हैं  डाक  मजदूर  यूनियन  कलकत्ता  ।  इस यूनियन  में

 आपके  fo  फीसदी  arent  हैं  ।  लेकिन  इसके  प्रतिनिधि  को  ama  wat किया  हुमा  है  में

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भ्रमर  ड्राप  शान्ति  चाहते  जसा  कि  शान्ति  चाहने  का  उद्देश्य

 होना  तो  यह  पब से  बड़ा  पोर्ट  बहुत  बड़ा  इंडस्ट्रियल  क्षेत्र  उसमें  मजदूरों  का

 नुक्सान होरहा है हो  रहा  इसलिये  Bes  सामने  कोई  चारा  नहीं  यह  जनतन्त्र वादी  व्यवस्था  है

 बैलट  के  द्वारा  तय  करा  लें  कि  कौन  सी  यूनियन  ऐसी  हैं  जिसे  मजदूरों  का  विश्वास  प्राप्त  है

 जिसको  मान्यता  दी  जानी  डाक  लेबर  बोर्ड  का  गठन ऐसा  है  जिनमें  १४  arent

 ५  आदमी  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों  में  से  लिये  जाते  थ  इन  पांच  झ्रादमियों का  चुनाव  वहां

 के  मजदूरों  से  कराया  जाय  ।  इसस  ars  जनतन्त्र वादी  व्यवस्था  दूसरी  नहीं  हो  सकती  ।

 लेकिन  श्राप  इसे  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हें
 ।

 श्राप  ऐसे  आदमियों  को  रखना  चाहते  है
 जो

 |  ल
 क

 बोर्ड के
 प्रतिनिधि  स्टिवडोर  के  साथ  मिल  जाते  है  जिनकी  श्रनियमितताझओं  का  जिक्र  किया  गया  है  इस

 ह
 रिपोर्ट  ५५  लिखे  रु०  की  ।  Fast  इजाजत  स  इसके दो  एक  उदाहरण  देना  चाहता

 ।  इसमें  सेंट्रल  पे-कमिशन  ने  रिपोर्ट
 ही  कि  द

 ९
 यहा

 जायगी  मजदूरों
 ैं

 ati  रिपोर्ट में  यह  कहा  गया
 :

 वेतन  आयोग  की  अन्तरिम  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  ५  रुपये  का  अन्तरिम  मह

 भत्ता  मजूरी  का  भाग  है
 ।  योजना  के  झ्र धीन  मजूरी  मालिकों  द्वारा

 क लिए  राजी ...  इस  राशि  को  मजदूरों  को  अस्थाई  रूप  में  देने  के  लिये
 भी

 बोर्ड  के

 गलत था  ।  ate  way  इसको दे  रहा  Xo,  0००७  ह

 पत  खच  करना  पड़  रहा  है  ।

 436  (Ai)
 LSeo  = क



 ३१४४  कलकत्ता  हदी
 के  मजदूरों  सम्बन्धी  योजना

 के  बारे
 में  |

 १७  eGo

 ब्रा  घंटे  की  चर्चा

 थ
 [Ai  ब्रज  राज

 maga को  सिफारिश  हो  गई  मेहता  कमटी  की
 ।  उसके  बाद  श्री  तक  लाखों  रुपया  पे

 किया  जा  चुका  है  जो  कि  एम्पलायसं  को  पे  करना  चाहिए  था  लेकिन  हमारा  जो  फंड है  उस  सच
 ५ १५

 थ
 किया  जा  रहा  इस  तरह  से  यह  साढ़े  ७  लाख  रुपया  यह  लेबर  वेलफेयर  का  जो  है

 गड़बड़  चल  रही  एक  पावर  सामान  मशीन  एक  लाख  रुपये  के  किराये  पर  ली  गई  ले

 उसमें  कोई  काम  नहीं  |  इस  तरह  की  अनियमितताएं  हें  ।  वह  सब  सिफारिशें  मौजूद

 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  सरकार  को  समय से  पहले  चेतना  ६  अप्रैल  १९५९  को

 कहते ंहं  किफायती  fate  कोई  way  नहीं  CAS  को  कमेटी  मुक़र्रर  करते  हें  कौर

 उस कमेटी  की  रिपोर्ट
 art  है

 तो उस  कमेटी  की  रिपोर्ट को  स्वीकार  कर  लेते  हैं  लेकिन  अब

 जब  उस  पर  करने  का  सवाल  जाता है  तो  हम  देखत ेहें  कि  उस  कमेटी  की  रिपोर्ट  दिये  हुए

 कितने ही  महीने  बीत  गये  लेकिन  गवर्नमेंट  उस  रिपोर्ट  wae  करने  को तेयार  नहीं

 कम से  कम  उन  बातों  पर  जिनमें कि  डाक  लेबर  बोर्ड  स्कीम  को  नुकसान  होता  लाखों  रुपय

 का  नुकसान  होता  हे  तो  उसको तो  बंद  किया जाय  |  यह  ५५  लाख  रुपया  जो  कि  स्टैवेडारों क

 पास  चला  गया  हैं  मजदूरों  का  है  उसको  वापिस  करने  के  लिए  कौनसा  काम  करना  चाहते हैं  की ह

 कौनसी  व्यवस्था  करना  चाहते  हू  जिससे  कि  उस  रुपये  को  वापिस  कर  सकें
 ।

 किस  तरह
 से

 अपना काम  करना  चाहते  हें  जिससे कि  ant  इस  तरह  की  कोई  अनियमितताएं  न  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  बॉडी की  जिसका कि  आपको  जवाब  मिल  चुका  है

 शर  जिस  पर  कि  arr  विचार  कर  रहे हं  उसको  क्यों  नहीं  खत्म  करना  चाहते  हें  ?  नगर  वह

 नुकसानदेह  कलकत्ते  के  डौक  में  यह  बहुत  आवश्यक  हो  गया  है  कि  मजदूरों
 को

 विश्वास में  ले  ।  मैंने  जो  निवेदन  किया  है  जब  तक  उन  बातों  को  श्राप  नहीं  करेंगे  तब  तक  वहां

 शान्ति  नहीं हो  सकती ।  मुझे  झ्ाश्या है कि कि  मंत्री  महोदय  प्रैक्टिस  पर  नहीं  जायेंगे प्रौर
 इसे भ्रपर्न

 .  प्रतिष्ठा  का  सवाल  नहीं  बनायेंगे  ।  मेहता  कमेटी  की  जो  सिफारिशें हें  उनको  स्वीकार

 7.0  बाद  उनको  तुरन्त  कमल  में  लाने की  कोशिश  करेंगे ताकि  ste  में  शान्ति  eat  दी
 सरे  ।

 श्री  त०  qo  विट्ठल  राव  (  ):  श्री  मेहता  द्वारा  की  गई  सिफारिशें  a  X&

 ह  कुछ  सितारों  वित्तीय  लेनदेन  आदि  से  सम्बन्धित है  ।  में  सिफारिश  संख्या  ३८

 a

 मजूरी  भुगतान  गलत  ale  की  शिकायतें  बढ़  रही  हैं  |  इसका
 मर

 मजूरी  विभाग  में  सुप्रबन्ध है  oe
 ह

 गरीब  संख्या  ३९  दिया है  कि  यदि
 कम  मजूरी  मिली  हो  तो  मजदूर

 उसकी

 तीन  दिन के  भ्रमर  प्राधिकारियो ंसे  कर  सकते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  wa  तक
 तहां  पर

 जूरी  भुगतान  अधिनियम  लागू  क्यों  नहीं
 किया गया  है  तथा  इस  प्रतिवेदन  को  iN fa wT

 ि
 तने

 aera  हो  गए  हें  तब  भी  इस  पर  पुरे  निर्णय  क्यों  नहीं  किए  गए  हैं  |

 सार 1  श्री  खाडिलकर  )  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सिफारिशों  के  पैरा ३  के

 कलकत्ता  गोदी  मजदूर  बोर्डे  का  पुनर्गठन  कब  किया  जा  रहा  है  जिससे  इसमें  मजदूरों
 =

 ह  ल यूनियनों  का  प्रतिनिधित्व  हो  समिति  ने  यह  भी
 सिफारिश  की

 है  कि
 त्रों  पर  स्लिप  चिपकाने  की  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  इससे  बड़ी

 में
 चाहता  हूं  कि  टर्न  तक  ऐसा  क्यों  नहीं

 किया गया है ? ि
 seca

 fra



 थ
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 १८८१  कलकत्ता  गोदी  के  मजदूरों  सम्बन्धी  योजना  के  बारे  में

 आध  घंटे  की  चर्चा

 श्री  घोषाल  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  मेहता  समिति  नें  सिफारिश

 की  थी  कि  ५५
 लाख

 रुपयों
 को  वापस

 दिलाया
 जाना  उस  बारे में  क्या  fi  गया  ॥

 अतिरिक्त  मेहता  समिति  के  स्टेवेडोरों  को  धन  देने के  लिए  मना  करने  पर  भी  ८  जनवरी इसके

 द्  ग  बोर्ड ने  स्टेवेडोरो  को  धन  देने  का  संकल्प किस  प्रकार  पारित  किया न

 हल  हमको  बताया  गया  था  कि  स्लिप  चिपकाने  से  मजूरी  विवाद  कम हो
 गवन

 पर
 aa  मेहता  समिति  के  प्रतिवेदन से  पता  चलता  हैं  कि  इससे  विवाद  कौर  बढ़  गये

 जानना  हता हूं  कि  स्लिप  चिपकाना  कब  से  बन्द  किया  जाने  वाला  है  ।

 यह  भी
 जानना चाहता  हूं  कि

 क्या  सरकार
 कामगर  प्रतिकर

 की  धनराशि
 मजदूरों

 की

 मजूरी  से  निकालना  बन्द  करने  वाली ह  या  नहीं  क्योंकि  मेहता  समिति  के  प्रतिवेदन के  बाद से

 वहां  पर  ऐसा  ही  किया  जा  रहा

 च०  का०  भट्टाचार्य  दीनाजपुर  )  :
 ATA  सकता  ¢  fr  awe  मिति  के

 प्रतिशत  दन
 से  बहुत  से  मजदूरों  को  दिलचस्पी  है  इसलिए

 इसको  सभी  प्रकार  के  मजदूरों  को

 दिया  जाना  परन्तु  इसका  मूल्य  ३/२५  रुपये  कर  दिया  गया  है  मैं  चाहता हूं  कि
 की  इस  पुस्तिका  का  मूल्य  RY  नये  पैसे  किया  जाना  चाहिए  ह

 श्रम उप  त्री  जाविद अर्ली  )  :  जो  बातें  यहां  इस  वक्त  कहीं  गई  हैं  इस  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध

 :  झर  डाक  लेबर  बोर्ड  के  बारे  उन  बातों  से  माननीय  सदस्यों को  यह  लगेगा

 fr
 वर्कर्स  का  ५५  लाख  रुपया  किसी  ने  गबन  कर  लिया  है  कौर  उन  को  बहुत  तकर

 a बातों  के  बारे  में  जिक्र  किया  गया  है  वह  ज्यादतर  सम्बन्धित  है  ।  में  इस

 ह  करना  चाहूंगा  कि  मेम्बर  साहबान  न  कुछ  बातें  इधर  उधर  से  ले  लीं  हैं  लेकिन उ  c

 वे  जरा  तफसील  से  पढ़  HLTA
 की

 कोशिश  करेंगे  तो  श्यामा  जो  कभी  बहुत
 बातें

 कही  गई  हैँ  उनके  कहने  की  कोई  गुंजाइश  ही  नहीं  रहेगी ।

 जहां  तक  सत्य  का  सम्बन्ध  है  td  लाख  तो  क्या  एक  लाख  रुपया  भी  aaa  का  लि  1a

 लिया है  ।

 डाक  लेबर  ats की  स्कीम  के  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  मालूम

 होता  है  उसके  बारे  में  लेवी  लगायी  जाती  है
 शर  वह

 शीघ्र  से  वसूल  की  जाती
 e  |

 र
 करे  पैसा  aren  है

 और
 खर्च  ज्यादा  होता  है  तो  लेवी  बढ़ा  दी  जाती

 श्र  वर्ग  ज्यादा

 4
 a

 सा  ह. प्राता हू  प्रौढ़  कम  खर्चे  होता  है  तो  लेवी  घटा  दी  जाती  है  ।  तो  जो  पैसा  स्टेवेडोर  नहीं  दे

 हता  उतना  शीघ्र  से  ज्यादा  वसूल  कर  लिया  जाता  है  ।  मगर  वह  पैसा  खुद  स्टेवेडोर
 ट

 कर  को  तो  उतना  पैसा  शीघ्र  से  कम  वसूल  किया  जाय  ।  माननीय  मेम्बर  साहिबान
 क

 ड
 स्कीम  की  असलियत  मालूम  है  कौर  ज्यादा  मालूम  हो  जान  के  बाद  उनको  विश्वास  हो  जाये rot

 के  जहां  तक  वर्कर्स  का  सम्बन्ध  है  ।  एक  पाई  किसी  +  नहीं  की  ae
 न

 जायज  तरीके से  ली  ।  थ

 एक  माननीय  सदस्य  यह  सही  नहीं  है  कि
 ae

 MQ  |  हैकि  Me:  IN  XI  थी off fie on
 यह  स्कीम  होनी

 चाहिये  ।

 गल  sit
 a



 थ

 १७  १६६० १४६  कलकत्ता  गोदी  के  मजदूरों  सम्बन्धी  योजना  के  बारे  में
 राधे घंटे  की  चर्चा

 श्री  आबिद  चली  :  यह  तो  ठीक  है  ।  मैं  ने  अरज  किया  ae  स्टेवेडोर  नह्ठीं  चाहता

 शहर  से  लेवी  के  फार्म  में  लिया  जाता  है  ate  नगर  स्टे वे डोर  दे  देता  है  तो
 शिपर  से

 हीं  लिया  जाता ।  मैंने  पिछले  बजट  की  बहस  के  दौरान  में  भी  asi  किया  था  कि  मामला

 क  ठाक  है  ।  वहीं  अब  wat  करना  चाहता  हु  तब  भी  वही  बात  थी
 wa

 भी  वही  बात

 ।  कुछ  लोग  गड़बड़  कराना  चाहते  थे  वह  कर  नहीं  वह  नम्बर  कौर  घाट  के
 बारे  मे

 कुछ  बातें  करते  थे  ।  जैसा  कि  मैँ  ने  उसके  बारे  में  पहले  भी  ast  किया  था  कि  उन्होंने  कुछ

 गड़बड़ करनी  चाही  थोड़ी  बहुत  कर  भी  लेकिन  उसमें  कामयाब  नहीं  हुए
 ।

 फिर  हाईकोट

 ः  में  भी  मामला  गया  श्र  जो  चीज  क्वेश्चन  प्रवर  में  और  डिबेट  में  मैं  ने  wy  की  थी  वही

 चीज  म॑  आपके  सामने  पेदा  करता  हुं  जो  कि  हाई  कोर्ट  के  जज  ने  कही  है
 ।

 खुद  वह
 साहब

 जिनकी  मालूमात  केराला  पर  दो  तीन  माननीय  सदस्यों  ने  जो  कुछ  कहा
 वह  खुद  हाईकोट

 गये  ate  उनके  बारे  में  हाईकोर्ट  ने  क्या  कहा  वह  मैं  at  कर  हाईकोर्ट  ने  कहा
 :

 मुकदमे  के  दौरान  में  जो  बात  मैं  बिल्कुल  नहीं  समझ  पाया  हूं
 रह

 पह  है

 यह  आवेदन  किस  कारण  प्रस्तुत  किया  गया  है
 ।

 मुझे  मजब्रन  यह  कहना  पड़  रहा है

 हजारो  मजदूर  जो  यहां  पर  कर  कार्यवाही  सुनते  रहे  हैं  उनको  गुमराह  किया गया  है  ह

 यह  हाईकोट  के  जज  फरमा  रहे  हैं

 stan सिह  :  यह  बात  तो  wade है  ।

 .  श्री  आबिद  श्रली
 :

 तो  हाईकोर्ट  के  जज  यह  फरमाते  हैं  :

 यदि  उनके  कथनानुरूप  यह  धनराशि  नहं  नहीं  मिली  है  तो  मैं  यही

 हना  चाहूंगा कि  यदि  किसी  ने  इस  बारे  में
 कोई  राध  किया  तो  वह  यही

 -  yy? are  किया  है  कि  सीधे  ara  लोगों  को  भड़काया  गया

 कूछ

 il
 के  बारे  में  झगड़ा  था  जब  वह  झगड़ा  हाईकोर्ट  में

 an

 तो  हाईकोर्ट  ने  फैसला

 श्री  गजराज  सिह

 वित्त

 उ

 रही  द
 श्रव्य  महोदय :  माननीय  सदस्य  जब  जानते हूं  की  गई  है  तो

 ह  मामले  को  यहां  पर  क्यों  लिलि  मड

 ब्रज राज  तह  उका  यहां  पर  उठाये
 arate  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 ।
 वह

 अ्रारोपों का उत्तर का  उत्तर  नहीं

 श्री  आबिद  श्रली  :  यह  जो  चीजें  यहां  पर
 फरम

 ययी हैं  कि  हमने  इस  रिपोर्ट  के

 प्राने  के  बाद  क्या  वह  में  करूं  ।

 Oo
 श्री  arr सिंह  :  वही  कहिये  ।

 श्री  श्राउिद  श्रली  :  इसमें जो  रिको  है  उन  में  से  १,  ६,  ८,  &  ११,  १२,  १६,
 23,  ३५,  2&,  ve,  ४३,  VY,

 auld

 त  VAR! Wy far  mee Hye aT SBT
 है  ।

 ni

 शर  भी  कुछ  मंजूर  की  गयी  हैं  कौर  उन  पर

 mane



 Sees  )  कलक  ता  गोदी  के  मजदूरों  सम्बन्धी  योजना  के  ३१४७

 बारे  में  ara  घंटे  की  मैच

 कि
 जट  प  TeISTT  से  Gedtax  ST WaT  या  ami  oe  ants  कि  हम

 उनक
 एक्सप्लेनेंशन  मांगें  ।  इसमें  यह  बाकी  रिपोर्ट  का  जिक्र  कर  के  उनका  एक्स प्ले नेशन

 मांगा  गया  था  जिसके  लिये  fas  पांच  सात  दिन  देना  बहुत  भ्रनुचित  होता  ।  एक  महीना

 उनको  दिया  गया  ।  उन्होंने  प्रिया  पहला  जवाब  भेजा  कौर  यह  भी  कहा  है  कि  जवाब

 ने  के  लिये  उनको  ज्यादा  we  दिया  गया  ।  wa  उनका  पूरा  जवाब

 गया  उस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  प्रौर  जो  मुनासिब  फैसला  होगा  वह  जल्दी  ही  कर  दि

 न
 ं

 योग  उसके  मुताबिक  होगा  |

 थ

 माननीय  सदस्य  ने  डाक  लेबर  बोर्ड  के  बारे  में  भी  फरमाया  यह  एक  खास  संस्था

 े  जहां  पर  कि  वकार  कौर  एम्पलायर  दोनों  बैठ  कर  वहां  जो  काम  होता  है  उसका  इन्तिजार

 ह
 द

 करते  इसको
 हम

 ज्यादा  उत्तेजन  देना  चाहते
 हैं

 कौर
 हम

 चाहते
 हैं  कि

 वह  कामयाब

 यह  जरुर  स्वीकार  किया  गया  है  रिपोर्टे  में  कि  गवर्नमेंट  को  इस  बात  ar

 r ना  चाहिये  कि  इस  संस्था  को  भ्रलाहिदा  कर  ००५  कर  सकें  ।  इस ३११७५
 f  डाज  से  हमको  वह  सत्ता  नहीं  जब

 जरुरत  समझेंगे  हम  पार्लियामेंट  के  सामने  जायेंगे  कौर

 उसमें  संशोधन किया  जायेगा
 ।

 लेकिन  जो  माननीय  सदस्य  ने  फरमाया  कि  firs

 संस्था  की  जिन्दगी  खत्म  हो  चुकी  है  कौर  हमने  दूसरी  नहीं  उससे  सहमत

 थ
 at  हं  |

 श्री  ब्रज राज सिंह  :  दूसरी  areal  बनाती  चाहिये  थी  ।  क

 थ्रो  आबिद चली  :  वह  तो  हम  बनाना  चाहते  लेकिन  जब  तक
 इसरी

 ऐक्ट

 के  लि
 गज से  पहली  संस्था  चालू  रहेगी

 ।
 जब  दूसरी बन  जायगी  उसके

 संस्था  रहे

 हो स  Q

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  जब  इस  संस्था  के  खिलाफ  इस  तरह  की

 तो  तीन  साल  की  इसकी  जिन्दगी  खत्म  होने  पर  दूसरी  संस्था  क्यों  नहीं  बनायी  ?

 ~~ a
 त्री  श्रावित  चली

 उस
 संस्था

 के
 खिलाफ

 बहुत
 शिकायतें

 नहीं
 दि

 हूं

 faf  स्ट्रेटजी  बाडी  के  सम्बन्ध  में
 ।

 संस्था  के  बारे  में  भी  कुछ  चीजें  हैं
 ।

 पर  वहां  तो

 एप्म्पलायर्म के  बैठे  हैं  सनौर  गवर्नमेंट
 के  भी  हर  एक  के  पांच >

 रिज्नेंजेंटे  टिव
 बैठे

 ॥  |

 जिस  यूनियन  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  जिक्र  किया  कौर  बैलेट  का  जिक्र  किया

 उस  सम्बन्ध  में  नैनीताल  में  फैसला  हुमा  है  जिसके  अनुसार  बैलट  जैसी  कोई  चीज  ae

 हती  ।  वहां  यह  फैसला  हुआ  था
 कि

 वर्क  की  यूनियन  की  मेम्बरशिप  की  जांच  की  जाय  |

 रक
 ं

 giz  उनका  नम्बर  क्या  है  यह  निश्चय
 किया  जाय  ।

 वह  कमल  में  लाया  गया  कौर  TH

 ama  के  लिहाज  से  जिस  तरह  कि  हाईकोट टं  ने  जो  फैसला  जिस  संस्था  के  बारे  में

 माननीय  सदस्य  नें  जिक्र  किया  वह  उसमें  श्री  जाती  है
 ।

 कौर  भी  जो  दूसरी  यूनिवर्स  हैं  उनकी

 की  जांच  कर  ली  गयी  है  कौर  फिर  वह  खास  यूनियन  जिसके  बारे  में  माननीय  सदर

 व्याल  उसके  प्रतिनिधि  को
 बुलाया

 गया  था  ate  पूछा  गया  कि  नैनीताल  के

 उनको  मंजूर  नहीं
 ।  उन्हों ने  कुछ

 श्र

 थ 436
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 नज  ee (|  मजदूर
 oa

 क»
 १४८

 कलकता  गोदे
 बारे  में  १७  मैच  &qo

 अव  घंटे  की  चर्चा

 .
 आबिद

 बातें  बतायें  इस  पर  उनसे  कहा  गया  कि  जो  फैसला
 सब  की  सहमति  से  हुआ  है  उसके

 जाना  हमारे  वश  के  बाहर
 की

 बात  है
 ।

 उस  फैसले  के  भ्रनुसार  वह  अमल  चाहते
 नहीं  थे  ।  इसलिये  वह  बात  नहीं  की  वहीं  रह  गयी  ।

 बाकी  जहां  तक  कि  कुछ  प्रोविडेंट  फंड  की  सिक्योरिटीज थीं  बोर्ड

 नको  गिरवी  रखा  वह  पांच  लाख  से  कुछ  ज्यादा  की  थीं  ।  वह  वापस  ले  ली  गयी

 सनौर  प्रावीडेंट  फंड  के  बारे  में  डस्टी  बनाने  का  निर्णय  हो  चका  है  ।  इस  बीच  में  जो  orate

 ..  फंड  का  पैसा  है  वह  बिल्कुल  अलग  रहेगा  |  उस  पर  किसी  का  थोड़ा  सा  भी  दखल  नहीं  हो  सकेगा  |]

 जब  बन  जायेगा  तो  उनके  fage  कर  दिया  जायगा  |  माननीय सदस्य  को  यह  बात

 मालूम  कर  के  खुशी  होगी  कि  जितनी  बातें  रिपोर्ट  में  लिखी  हुई  उन  पर  काफी  wae  किया :

 है  कौर उस  का  एक  नतीजा  यह  हो  चुका है  कि  पहले  जो  लेवी  डेफिसिट  की  वजह  a

 ढ़ाई  जाती
 PaXR  से  चौबीस  लाख  रुपया  सरप्लस  हो  गया  है  इस

 उन्हें  इत इत्मीनान  होगा  कि  इन्तजाम  काफी  संतोषकारक  हो  गया  है  श्र  जो  sit  चीजें  सिफ़ारिश

 अ्रनसार  की  जा  सरकती
 उन  पर  wae  किया  जा  चुका  है  उम्मीद  है  कि  .  .८

 श्री  ब्रज राज  सिह  स्लिप्स  पेस्ट  करने  के  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा

 श्री  श्राबिद  चली
 :

 जरगर  माननीय  सदस्य  पैराग्राफ

 ब

 कि  उसके

 :  में  कया  फैसला  gat  है
 ।

 fait त०  ब०  विट्ठल राव :  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ३८  तथा  ३६  पर  है  ।

 श्री  आबिद  चली  :  इसे  लागू  किया  जा  रहा  है
 ।  एडमिनिस्ट्रेटिव बाडी  a faate 2a 7] qq

 के  लिये  मजूरी  विवाद  विभाग  बनाया  लेखा  विभाग  का  भी  पुनर्गठन
 जा

 रहा

 एडमिनिस्ट्रेटिव बाडी
 ने  कहा  है  कि

 मजूरी  विवाद  wa  कम  हो  गये  हैं  ।
 Re के  बारे  में  यह

 ना  है  कि  बोर्ड  अब  प्रत्येक  मजदूर  को  मजूरी  के  साथ  साथ  मजूरी  स्लिप दे

 के  ब्यौरे होते  हैं  इससे  संतोषजनक  काम  हो  रहा  है  ।
 =

 श्री  गजराज  सिह  उसी  के  खिलाफ  शिकायत  थी  और  वही

 ल

 यह

 >). | tt  आबिद  att  :  शर  उसके  बारे  में
 दिक

 नें  फैसला भी  दे  दिया है

 श्री  ब्रज राज सिंह  माननीय  मंत्री  बतायें  एडमिनिस्ट्रेटिव  बाडी  के  feat  फ  उस  के

 UF  सप्लेनशन  पर  जो  विचार  हो  रहा  उसका  निश्चय  कब TH  हो  जायेगा डाक  लेबर  बोर्ड की

 vat  खत्म  हो  चुकी  इसलिये  नया  बोर्ड
 कब

 तक  बनाया  जायेगा
 |

 श्री  आबिद  चली
 :

 नया  बोर्ड  बनाने  के  लियें  उस  की  aracharg SAS G5 ONE  की  जांच
 हो  रही  है

 जब  वह  जांच  खत्म  हो  वा

 जड  जाग
 ee

 पडी  दे
 बारे  में  है

 मैं  भ्रमण  कर
 चुका

 ता  है

 कि  उन  का  जो  खुलासा  कराया  उस  पर
 विचार  हो  रह 3

 है  तारीख

 देना तो  ्  ee  =<) ४  >

 जिन  अंग्रेजी  में



 ड
 थ

 \
 २७  १८८१  कलकता  गोदी  के  मजदरी  सम्बन्धित  यो  ज जना  के  बारे में  we

 आध  घंटो  की  चर्चा

 ह ै?
 fat  ao

 ब०  विट्ठल  राव  मजूरी  के  भुगतान  के  बारे  में  क्या  सि

 क  श्री  आबिद  चली  :
 भुगतान  के  बारे  में  उन्हें  पता  है  कि  वह  हो

 जाये  ।
 वह  एक

 श्रद्धा-सरकारी संगठन  प्रौढ़  इसमें  कोई  कठिनाई
 नहीं  होगी

 ।  मैँ  मा
 नीय

 3
 सदस्यों  को  इसका

 शाइर  सन  देता हूं  ।

 पश्चात  लोक-सभा  are  ८  मान  १९६०/२८  फाल्गुन  १८८१  क  ग्यारह

 बज
 व  नय  स्थगित  ह  mts

 ee  a

 मर  म्रंग्रेजी  में
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